
Неизвестные факты 
о Юрии Гагарине - 

20:00

Поехали! 

Повестки из военкомата 
станут еще и электронными

Читайте на стр. 2 �

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Вера ГРИНВИЧ

В Калининграде после 
зимы моют памятники.

Муниципальная служба заказчика за-
ключила контракт на помывку 76 объ-
ектов. Об этом сообщает мэрия Кали-
нинграда.

Накануне Дня космонавтики с душой 
помыли памятник «Землякам-космонав-
там» (на фото). Уже привели в порядок 
памятный знак на месте гибели Алексан-
дра Космодемьянского, мемориальный 
ансамбль на братской могиле 1200 со-
ветских воинов 11-й гвардейской армии 
и другие. Специалисты рассказывают, что 
некоторые объекты приходится перемы-
вать дважды. Но в итоге все получается. 

М
эр

ия
 К

ал
ин

ин
гр

ад
а

Игорь ЯКУНИН

50 лет назад 
в СССР появились 
знаменитые часы 
«Электроника», 
но ни один 
из советских 
лидеров 
их не носил.

В ПОГОНЕ 
ЗА ПРОГРЕССОМ

12 апреля 1973-го в Мин-
ске на заводе «Интеграл» 

был создан цех № 48 по 
производству электронных 
часов. Поскольку анало-
гичные работы велись и на 
московском «Пульсаре», 
такое решение принима-
лось на уровне правитель-
ства СССР. Белорусские 
товарищи оказались шу-
стрее, изготовив первые 
два макета первых совет-
ских наручных электрон-
ных часов. Но они не отли-
чались точностью и были 
недолговечны. Сделанные 

к августу 4 новых образца 
оказались надежнее. Мон-
тировались на трех платах. 
Для сборки требовалось 
50 операций. Весили они 50 
граммов и поначалу называ-
лись «Секунда». Через год 
их показали на ВДНХ. У этой 
вершины советского науч-
но-технического прогрес-
са крупно светились часы 
и минуты, а вот вместо се-
кунд было лишь мигающее 
двоеточие. В ноябре 1974-
го под именем «Электро-
ника 1» они появились на 
прилавках - за 90 рублей в 
хромированном корпусе и 
за 96 рублей в золоченом.

Продолжение 
на стр. 8 - 9 �

Часы вождей:

Ленин любил Moser, Горбачев - 
Omega, а Брежнев - «Ракету»
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Все, 
что нужно 

знать 
о новых 

правилах 
воинского 

учета.
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Читайте на стр. 15 �

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

За жену Мулявина 
свистел стоматолог

А самого музыканта играли три актера! 
Про сериал о «Песнярах» - на стр. 13  
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Пасхальное 
яйцо из янтаря

М
эр

ия
 К

ал
ин

ин
гр

ад
а

М
эр

ия
 К

ал
ин

ин
гр

ад
а

«Землякам-
космонавтам» 
почет и чистота!

Впервые 
в Калининграде:

Газета нашего города ★ Калининград
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 29.03.2023 в стране

«Комсомолка» издала книгу-расследование 
о тайных операциях ЦРУ (см. на стр. 4 - 5). 
И спросила:

А какие загадки истории 
вы бы хотели раскрыть?
Владимир ПОРЫВАЕВ, профессиональный 
кладоискатель:

- Меня интересует,  где похищенная Янтарная комната. 
Есть наводки, что она спрятана где-то в Калининградской 
области. Я уверен, что смогу найти ее. 

Юрий СИМАКОВ, доктор биологических наук, 
уфолог:

- Есть свидетельства из средневековой Европы о стран-
ных светящихся шарах в небе. Но, к сожалению, в наших 
летописях о таком ни слова. Еще мне было бы интересно 
узнать точные обстоятельства смерти царевича Дмитрия.

Дмитрий ВИБЕ, завотделом физики и 
эволюции звезд Института астрономии РАН:

- Если бы мы изучили падение Тунгусского метеорита так 
же хорошо, как Челябинского, - это была бы песня! Пона-
блюдать бы, видеозаписи посмотреть… А так мы знаем 
лишь, что до входа в атмосферу Тунгусский метеорит был 
около 50 метров в диаметре.

Вадим ПАНОВ, писатель-фантаст:
- Я бы хотел узнать, где библиотека Ивана Грозного. Не-

плохо бы еще получить список книг, которые в ней были. 
Почитать. Но где она - не имею ни малейшего представления. 

Наталья ГРИГОРЬЕВА, археолог Института 
истории материальной культуры РАН:

- Где в Старой Ладоге был дворец принцессы Ингегерды? 
Жены Ярослава Мудрого, дочери шведского короля. После 
свадьбы она получила землю в нынешней Ленинградской 
области. Если найдем, обнаружим там массу артефактов.

Анатолий ВАССЕРМАН, интеллектуал 
и депутат Госдумы:

- Так уж получилось, что все загадки, которые меня инте-
ресовали, оказались не такими загадочными. А некоторые 
и не особо важными. У всего нашлось объяснение. Поэтому 
сейчас нет таких загадок, которые бы меня интересовали.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Республики Крым:
- Хочу узнать, куда делась коллекция скифского золота 

из музея Керчи во время Второй мировой. Его вывезли, 
чтобы спасти от наступления немцев. Есть сведения, что 
оно попало в партизанский отряд, но потом следы теряются.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Дружба России и Беларуси 
стала еще на 12% крепче
Елена 
КРИВЯКИНА

Товарооборот 
наших стран 
поставил новый 
рекорд.

Российский премьер 
Михаил Мишустин и 
его белорусский кол-
лега Роман Головченко 
провели в Москве за-
седание Совета мини-
стров Союзного госу-
дарства.

- Вместе мы сильнее 
и способны сообща 
справиться с самыми 
сложными вызова-
ми - от обеспечения 
безопасности до повы-
шения благосостояния 
граждан. И, конечно, 
противостоять внеш-
нему давлению, - за-
явил Михаил Мишу-
стин на заседании.

В прошлом году Рос-
сия и Беларусь поста-
вили новый рекорд во 
взаимной торговле. 
После существенного 
роста в 2021-м на 35% 
в прошлом году вза-
имная торговля уве-
личилась еще на 12%. 
В итоге удалось выйти 
на рекордный товаро-
оборот в $45 млрд.

Мишустин пред-
ложил применять 
лучший опыт сотруд-
ничества Союзного 
государства в Евра-

зийском экономиче-
ском союзе и СНГ.

- Решаются задачи 
по созданию благо-
приятного делового 
климата. Устраняем 
барьеры и ограниче-
ния на пути свободно-
го перемещения това-
ров, услуг, капиталов 
и рабочей силы, - пе-
речислил премьер.

Также, по его сло-
вам, на пространстве 
СНГ можно исполь-

зовать российско-
белорусский опыт в 
налоговой и таможен-
ной сфере, в области 
прослеживаемости то-
варов.

Роман Головченко 
признался, что соби-
рается чаще посещать 
российские регионы. 
И призвал Мишусти-
на по его примеру по-
сещать белорусские, 
чтобы делиться опы-
том.

По итогам заседа-
ния Совмина было 
подписано 13 доку-
ментов. Среди них - 
соглашение о научно-
техническом и инно-
вационном сотрудни-
честве, соглашение о 
сотрудничестве в об-
ласти развития ми-
кроэлектронных тех-
нологий, резолюция о 
программах Союзного 
государства в области 
космоса.

Елена ВАСИЛЬЕВА

На Совете министров было рассмо-
трено около 15 вопросов, связанных 
с экономической и интеграционной по-
весткой Союзного государства. Об этом 
рассказал госсекретарь Союзного госу-
дарства Дмитрий Мезенцев. Главные 
вопросы - это торгово-экономическое 
взаимодействие Беларуси и России и 
исполнение исторических решений, 
которые были приняты 4 ноября 2021 
года президентами Владимиром Пу-
тиным и Александром Лукашенко.

- Тогда так называемые дорожные 
карты стали 28 союзными програм-
мами. Это определило принципиально 
новый, по сути дела, исторический этап 
взаимодействия Беларуси и России по 
десяткам направлений. С тем, чтобы 
интеграция экономик при сохранении 
суверенитета и независимости наших 

государств помогала нам быть сильнее, 
конкурентоспособнее, обеспечивая 
технологический суверенитет, - сказал 
Дмитрий Мезенцев. К слову, восемь из 
28 программ уже полностью выполне-
ны, причем с опережением.

Особое внимание на заседании Сов-
мина уделили вопросам «космическо-
го» сотрудничества.

- Мы говорили о подготовке сторон к 
созданию спутниковой группировки по 
дистанционному зондированию Земли, 
определены этапы. Михаил Мишустин и 
Роман Головченко обратились к мини-
страм финансов, обозначили, что мы, 
наверное, должны пойти на увеличение 
расходов союзного бюджета в сфере 
космоса. На протяжении более 12 лет 
космическая программа для Союзного 
государства - одна из самых успешных 
и самых приоритетных, - отметил Дми-
трий Мезенцев.

 ■ ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

«Космическая программа для Союзного 
государства - одна из самых успешных»

Это карикатура 1898 года. Уже тогда мир 
поражался наглости американцев, которые 

пытались оседлать сразу оба полушария земли.
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 ■ СТОП-КАДР

Совместное заседание наблюдательного, попечи-
тельского и общественного советов по изданию Право-
славной энциклопедии прошло вчера в Москве. В нем 
приняли участие председатель Государственной 
Думы Вячеслав Володин (в центре слева направо), 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, мэр 

столицы Сергей Собянин, возглавляющий попечи-
тельский совет.

Православная энциклопедия выпускается с 2000 
года церковно-научным центром Русской православ-
ной церкви. Издание получают школьные библиотеки 
и учреждения культуры города.

Москва
www.kp.ru2  12.04.2023 

Сергей Шойгу приехал вчера на оборонные заводы Тулы, где дела-
ют ракеты и снаряды, очень нужные сейчас нашим войскам. Министр 
обороны поговорил с рабочими (на фото) и отдельно - с тульским 
губернатором Алексеем Дюминым и директорами заводов о том, 
как выполняются поручения президента по росту поставок для армии. 

Картина дня: в верхах

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Нейросеть получит российский паспорт
Елена КРИВЯКИНА

Власти будут поддерживать 
и развивать высокие технологии.

Россия будет наращивать промышленные мощно-
сти и открывать высокотехнологичные предприятия. 
Об этом заявил премьер Михаил Мишустин во 
вторник на стратегической сессии «Укрепление тех-
нологического суверенитета».

Мишустин отметил, что задача России - постепенно 
преодолевать зависимость от импортных разработок.

- Для сохранения устойчивости важнейших от-
раслей необходимо за короткий срок обеспечить 

высокую степень независимости в создании техно-
логий, разработок и инженерных решений, - заметил 
премьер.

Правительство будет поддерживать и развивать 
ключевые отрасли - машиностроение, химический 
комплекс, энергетику, авиа- и судостроение, агро- и 
биотехнологии. Мишустин также отметил, что важно 
развивать искусственный интеллект, робототехнику, 
беспилотные системы и другие инновационные на-
правления.

Премьер рассказал, что правительство намерено 
возрождать традиции отечественной инженерной 
школы, в том числе с помощью дополнительных об-
разовательных программ.

С понедельника по пятницу 
в 8 утра слушайте программу 
«Что будет» - честный взгляд 

на происходящее вокруг

Олег АДАМОВИЧ

Вторник у Владимира Пу-
тина был посвящен экономи-
ческим вопросам. Именно по 
этому поводу он провел сове-
щание с правительством. Как 
часто бывает на подобных ме-
роприятиях, большая часть 
этой встречи была закрытой, 
в трансляцию попало только 
вступительное слово главы го-
сударства. Он коротко описал 
состояние экономики:

1. По прогнозам, в 2023-м 
ВВП должен был сокра-

титься на 0,8%. Но пока все 
гораздо лучше. Насколько 
лучше, Путин не пояснил.

2. Растет индекс деловой 
активности (он отобра-

жает ожидания инвесторов). 
Чем он больше - тем лучше. 

- 56,8 пункта - третье значе-
ние за всю историю, - отметил 
российский лидер.

3. В первом квартале кон-
солидированный бюджет 

пополнится 13 трлн рублей.

4. Ненефтегазовые доходы 
увеличились на 14% (на 

1,4 трлн рублей).
- Нефтегазовые на 1,3 трлн 

рублей сократились. Внеш-

ние факторы никуда не де-
лись, расслабляться, пускать 
на самотек было бы непра-
вильно, - заявил президент.

5. В 2022 году жилье в стра-
не строили рекордными 

темпами.
- Но на рынке происходит 

затоваривание. Это может 
привести к сокращению стро-
ительства. Нужно обеспечить 
устойчивое развитие, - пору-
чил Путин.

Напомним, по данным Рос-
стата, реальные доходы на-
селения в прошлом году со-
кратились на 1%, а средняя 
цена метра в новостройках 
выросла на 21%. Поэтому 
меньше людей и стали поку-
пать квартиры.

6. А вот инфляция опусти-
лась ниже положенного!

- Инфляция на 3 апреля 
составила 3,3% в годовом 
выражении. К концу меся-
ца будет менее 3%. Впервые 
за долгое время инфляция 
ниже целевого уровня. На-
до избегать избыточного за-
медления, так как это может 
повлиять на экономическую 
активность, - отметил Пу-
тин.

7. Стране не хватает рабо-
чих рук. И это при ре-

кордно низкой безработице. 
Президент предложил реше-
ние:

- Надо использовать кадро-
вый потенциал регионов с 
высокой безработицей, ак-
тивно применять техноло-
гии бережливого производ-
ства и автоматизации во всех 
отраслях. Важно увеличить 
инвестиции в подготовку 
специалистов по самым вос-
требованным профессиям.

Видимо, российские власти 
будут искать рабочие руки и за 
рубежом. В финале Путин рас-
сказал, что «тема рынка труда» 
станет одной из ключевых на 
ближайшем Петербургском 
экономическом форуме: 

- Будет важно презентовать 
наши предложения по этому 
важнейшему направлению - 
так, чтобы и все в стране 
услышали, и наши партнеры 
за рубежом тоже знали о на-
ших ближайших планах, - 
сказал Путин.

Валентин АЛФИМОВ

Госдума приняла законопроект 
об электронных повестках и еди-
ном реестре военнообязанных. 
Главное, что нужно знать об этом 
документе:

✓ В России появится электрон-
ный реестр повесток. Они будут 
считаться врученными по исте-
чении семи дней с момента раз-
мещения в этом реестре.

✓ В этом реестре будут ука-
заны: личные данные (фамилия, 
имя, отчество, дата рождения, 
пол), данные об удостоверении 
личности (вид, серия, номер, дата 
выдачи, наименование или код 
органа, выдавшего документ; 
СНИЛС, ИНН), место жительства 
и место пребывания, сведения о 
месте работы, о дипломе и обра-
зовании, о состоянии здоровья.

✓ Повестки военнообязанным 
будут рассылать в письменной 
форме - под роспись, по почте - 
заказным письмом с уведомлени-
ем, и в электронной форме - на 
«Госуслугах».

✓ Военнообязанному россия-
нину, который уже получил по-
вестку, но еще не пришел в во-
енкомат, запрещается выезд из 
России.

✓ Тем, кто получил повестку 
(в любой форме) и в течение 20 
дней не явился в военкомат со 
дня, указанного в повестке, на-
правляется предупреждение че-
рез «Госуслуги». Эта неявка по-
влечет за собой:

а) запрет на государственную 
регистрацию в качестве ИП;

б) ограничения на постановку 
на учет в налоговой;

в) заморозку любых действий с 
кадастром или государственную 
регистрацию прав;

г) приостановку права управле-
ния транспортными средствами;

д) запрет на регистрацию транс-
порта;

е) отказы в договорах по кре-
дитам или займам.

✓ Власти регионов могут вво-
дить свои меры для обеспечения 
явки в военкомат, вплоть до огра-
ничения выплат, льгот или других 
мер поддержки.

Что еще важно.
✓ Реестр будет формироваться 

в автоматизированном режиме 
(Госдума поддержала обязан-
ность налоговой, МВД, ЦИК, 
Минпросвещения, судов, медор-
ганизаций, Социального фонда 
предоставлять данные граждан).

✓ Зачисление в запас может 
проходить дистанционно, то есть 
без личной явки в военкомат - все-
го лишь на основании сведений 
о гражданах.
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СПРАВКА «КП»
Этот законопроект не но-

вый. Первое чтение он прошел 
в апреле 2018 года. Второе - в 
феврале 2022-го.

Сейчас он был пересмотрен, 
и принято решение вернуть 
его в процедуру второго чте-
ния. В итоге он принят сразу 
во втором и третьем чтениях.

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

- Никакой мобилизации нет, и она не планируется, - заявил вче-
ра в эфире «Соловьев.Live» глава Комитета по обороне Андрей 
Картаполов. - Это (новый законопроект. - Ред.) абсолютно никак 
не связано с мобилизацией. Все, что связано с мобилизацией, у 
нас регулируется другим законом.

Новый закон - это лишь исправление недочетов в воинском учете, 
которые вскрылись прошлой осенью, говорит депутат.

- С этими изменениями Россия исправит все недочеты, связанные 
с воинским учетом, которые были вскрыты в 2022-м. Новая система 
сводит к минимуму возможности ошибок. И вообще необходимость 
общения военнообязанного с военным комиссариатом.

О том, что новой волны мобилизации не планируется, говорил 
во время общения с журналистами во вторник и пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков.
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В целом экономика 
справляется с нынешними 

вызовами, но расслабляться 
нельзя, отметил президент.

Слишком низкая инфляция 
стране не нужна

 ■ ЦИФРА

Повестки станут 
еще и электронными

 ■ ФОТОФАКТ
FM.KP.RU
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Сегодня - День космонавтики.
Поэтому мы спросили:

Вы бы с кем
в космос полетели?
Владимир ДЖАНИБЕКОВ, 
дважды Герой Советского Союза, космонавт:

- Я вас удивлю, но я бы лучше один полетел. В космосе, 
знаете ли, опасно. Мне уж проще самому за все отвечать. 
Интереснее, куда бы я полетел. На Марсе пока делать нечего. 
Я бы на Луну отправился, готовить базу для дальнейшего 
покорения космоса.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы, 
воюющий сейчас в Донбассе:

- Я бы полетел со своим командиром артиллерийской ба-
тареи «Петрухой». Мы бы с орбиты рассмотрели все цели 
противника, а потом как вдарили по ним!

Мария СЕМЕНОВА, писатель,
автор серии «Волкодав»:

- Я бы взяла своего друга, с которым мы 20 лет ссоримся 
и постоянно миримся. Как говорится, вместе тесно, врозь 
скучно. Но я знаю его как облупленного, уверена - он ножик 
в спину не воткнет. А такой ведь в космосе и нужен? Ну, и 
он хорошо образован - от него будет польза.

Роман РУСИНОВ, автогонщик, 
победитель серии Ле-Ман:

- Только в компании профессионального космонавта. Не 
хочется в космос без обратного билета. Я сам с техникой 
имею дело, поэтому понимаю, что любая ошибка в управ-
лении сложным аппаратом фатальна. А полетел бы я на 
Плутон. Зря его лишили статуса планеты.

Валерий ШЕМАНТОВИЧ, 
завотделом исследования Солнечной 
системы Института астрономии РАН:

- Вообще к дальним полетам мы еще не готовы. Да и просто 
долго жить в космосе не можем, там жесткие для нас усло-
вия, поэтому я бы взял с собой роботов. Вот пусть они за 
меня лезут наружу. Марс, как ни прозаично, - единственная 
планета, куда мы можем высадиться. К ней бы и полетел.

Алексей ТИЩЕНКО, 
олимпийский чемпион по боксу:

- Чтобы не было скучно, я бы взял жену. А вот куда ле-
теть - пока не знаю. Точнее - только на планету, где найдена 
жизнь. Интересно же пообщаться с новым разумом. Но так 
как пока новая жизнь еще нигде не обнаружена, придется 
подождать на Земле.

Антон, читатель сайта KP.RU, 
ученик 11-го класса, Москва:

- А когда лететь? Я бы одноклассницу Ленку взял. Я ей 
уже звезду обещал достать, ну вы понимаете... Только не-
далеко, чтобы до ЕГЭ успеть обратно.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ В ОФИС ИДУТ ОДНИ СТАРИКИ

Евгений ОРЛОВ

Число работников 
в возрасте 35 лет 
в российских компаниях 
серьезно упало. 
Это последствия низкой 
рождаемости.

Россия вылезает из демографи-
ческой ямы! Правда, медленно. И 
процесс этот только начинается, он 
еле заметен. Тем не менее он есть.

Но пока на рынке труда все-таки 
правят бал последствия той самой 
ямы. Как подсчитали аналитики ком-
пании FinExpertiza на основе данных 
Росстата, число трудоустроенных 
россиян в возрасте до 35 лет за год 
упало на 5,8%. Если в конце 2021 
года таковых было 22,83 млн чело-
век, то в декабре-2022 осталось 
21,5 млн. Получается, молодежь 
в возрасте до 35 лет составляет 
29,8% от всех трудоустроенных рос-
сиян  - абсолютный исторический 
минимум.

Особенно экспертов беспокоит 
«естественная убыль» работников в 
возрасте от 25 до 29 лет - их стало 
на 10% меньше и осталось всего 
724 тысячи. А ведь это важнейшая 
для экономики категория: у них уже 

есть опыт, но эти ребята еще не 
приросли к креслу, открыты всему 
миру с его достижениями и готовы 
учиться, мотаться по командиров-
кам, придумывать что-нибудь новое 
и прорывное.

Главная причина этого спада на 
поверхности:

- Численность молодых работни-
ков непрерывно сокращается с на-
чала 2010-х годов, когда на рынок 
труда стали приходить представи-
тели немногочисленного поколения 
90-х,  - комментирует президент 
FinExpertiza Елена Трубнико-
ва.  - В результате средний воз-
раст российского занятого за год 
увеличился примерно на 4 месяца, 
до 42 лет 1 месяца.

По словам аналитиков, сыграла 
свою роль и прошлогодняя эми-
грация - уезжают в основном мо-
лодые, активные. Но все же это 
второстепенный фактор.

А теперь  - луч света на рынке 
труда, о котором мы говорили 
вначале.

- Число самых юных работников, 
в возрасте младше 20 лет, в минув-
шем году немного подросло - на 9 
тысяч, до 311 тысяч, - констатиру-
ют аналитики FinExpertiza.

Это молодые люди, родившиеся 

после 2002 года. Именно тогда в 
России начала подниматься эко-
номика. И начиная с 2003 года 
рождаемость в стране росла не-
сколько лет подряд. Так что со 
временем благодаря «детям нуле-
вых» процент молодежи на рынке 
труда будет расти.

Молодых везде у нас немного
ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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да• 15 - 19  0,311  +3%
• 20 - 24  3,228  -2,7%
• 25 - 29  7,240  -10%
• 30 - 34  10,697  -4,7%
• 35 - 39  10,974  +2%
• 40 - 44  9,970  +1,8%
• 45 - 49  9,149  +0,6%
• 50 - 54  7,934  +2,6%
• 55 - 59  7,414  -0,1%
• 60 - 69  4,948  +7,3%
• 70 и старше  0,235  -11,6%
• Всего  72,1  -0,4%

По данным FinExpertiza.

КОЛИЧЕСТВО 
РАБОТНИКОВ 
ПО ВОЗРАСТАМ

Возраст, лет

Число работников 
на конец 2022 года, 
млн чел.

Изменение 
за год 
(декабрь-
2022 
к декабрю-
2021)

55 - 59  7,414  -0,1%
60 - 69  4,948  +7,3%

45 - 49  9,149  +0,6%
50 - 54  7,934  +2,6%
55 - 59  7,414  -0,1%

40 - 44  9,970  +1,8%
45 - 49  9,149  +0,6%45 - 49  9,149  +0,6%

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

«Детей надо спа-
сать!» - призвал в кон-
це марта спикер Госду-
мы Вячеслав Володин 
премьера Михаила 
Мишустина. Как имен-
но спасать? Ограни-
чить продажу вейпов, 
конечно.

- Все ходят с этими 
устройствами, никто 
не может ответить, на-
сколько они вредны. 
И учителя в один го-
лос говорят: «Давайте 
что-нибудь сделаем!» 
- рассказал Володин.

И вот спасение опе-
ративно подоспело: 
вчера Госдума сразу в 
трех чтениях приняла 
законопроект об огра-
ничении рекламы и 
продажи вейпов.

- Главное и новое, 
что содержится в зако-
нопроекте, - это запрет 
дистанционной прода-
жи (через интернет. - 
Ред.) вейпов, электрон-
ных сигарет и других 
подобных устройств. 
А также запрет их вы-
кладки в местах про-
даж и использования 
разных ароматизато-
ров и других методов, 
усиливающих привле-
кательность электрон-

ных средств доставки 
никотина, - пояснил 
«Комсомолке» член 
координационного со-
вета по борьбе против 
табака при Минздраве 
РФ Виктор Зыков.

Получается, ко всем 
действующим запре-
там, касающимся та-
бачной продукции, 
добавили еще и элек-
тронные устройства. И 
если сейчас киногероя, 
брутально дымящего 
сигаретой, прикрыва-
ет видеоверсия фиго-
вого листка, то после 
принятия закона такая 
же нашлепка появит-
ся и на изображении 
модного вейпера. Да 
и вообще, если в дей-
ствующем законода-
тельстве запрещается 

рекламировать табач-
ные изделия, то теперь 
будет нельзя реклами-
ровать вообще все, что 
можно курить, и все, с 
помощью чего можно 
затянуться.

Кстати, под запрет 
попали не только ни-
котинсодержащие сме-
си, но и любые другие 
субстанции, которые 
можно потреблять с по-
мощью этих устройств. 
То есть если существу-
ет в мире какое-то ме-
сиво, которое можно 
засунуть в вейп, кальян 
или электронную сига-
рету, то даже если она 
не содержит никотина, 
все равно на нее будут 
накладываться те же 
ограничения, что и на 
продукцию с никоти-

ном. «Комсомолка» не 
раз писала о том, что 
производители вейпов 
каждый раз меняли со-
став своих смесей для 
того, чтобы обойти за-
конодательство. И вот 
сейчас депутаты приду-
мали прием, который 
разом перечеркнет все 
ухищрения продавцов 
«пара».

Что касается запре-
та продажи готовых к 
употреблению вейпов 
несовершеннолетним, 
то он уже есть в законо-
дательстве. А в новом 
законе запрещается 
продавать детям вооб-
ще все, что имеет отно-
шение к электронным 
средствам курения.

И вместе с тем за-
конодатели оставили 
возможность легаль-
но торговать вейпами 
в магазинах - для со-
вершеннолетних, без 
рекламы и выкладки 
на видном месте. То 
есть так, как это сей-
час делается с сигаре-
тами. Так что доходы 
бюджета, о которых 
беспокоились против-
ники ограничений, не 
пострадают.

Закон вступит в силу, 
когда его одобрит Со-
вет Федерации и под-
пишет президент.

Борьба с вейпами 
не затянулась

Госдума 
ограничила 

рекламу 
и продажу 

электронных 
сигарет.

КСТАТИ

А как у них?
«В связи с негативным воздействием на ор-

ганизм человека продажа ЭСДН (электронных 
средств доставки никотина) была запрещена в 
32 странах мира с охватом населения в 2,4 млрд 
человек, - приводится в документе информация 
ВОЗ. - Еще 79 стран (3,2 млрд человек) ввели 
хотя бы одно частичное ограничение, установив, 
например, запрет на использование таких изделий 
в общественных местах, их рекламу, стимулирова-
ние продажи и спонсорство, либо ввели требова-
ние о размещении предупреждений на упаковке».
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20 ЛЕТ ЖИЛ 
ЗА ГРАНИЦЕЙ

Жизнь командира штурмо-
вого отряда «Шторм» Ива-
новской десантной диви-
зии - готовый сценарий для 
сериала. О том, как человек 
всю жизнь хотел служить 
Родине, но обстоятельства 
сложились так, что своего 
часа капитан ВДВ ждал 20 
лет. В середине 80-х окон-
чил Рязанское воздушно-
десантное училище, писал 
рапорт на Афганистан - не 
пустили. После развала Сою-
за в 1992 году перспективный 
молодой капитан был уво-
лен по сокращению штата. А 
дальше - типичная для того 
времени история офицера, 
который остался не востре-
бован своим государством.

Служба безопасности в 
крупной компании, попыт-
ка построить свой бизнес и 
вести его честно, «терки» с 
новыми «хозяевами жизни», 
которые могли закончиться 
плачевно… Сергей, назовем 
его так, вынужденно эми-
грировал в одну из стран За-
падной Европы. Подтвердил 
свои профессиональные на-
выки, полученные в десант-
ном училище, работал про-
мышленным подрывником, 
спасателем, параллельно по-
лучил гражданство, открыл 
свой строительный бизнес 
и долгие 20 лет жил за гра-
ницей, построив новую обе-
спеченную жизнь. Которую 
бросил ради того, чтобы жить 
в блиндажах в лесах на Сва-
товском рубеже и со своим 
штурмовым отрядом дви-
гаться вперед, к победе.

УКРАИНА НА ЗАПАДЕ 
НИКОМУ НЕ ИНТЕРЕСНА

- Зачем тебе это надо бы-
ло? - спрашиваю уже не юно-
го капитана в сосновой роще 
под Кременной. - Другой бы 
обиделся на государство, ко-
торое так с ним обошлось…

- У меня корни луган-
ские. Дед жил здесь, и после 

1945 года на Западной Укра-
ине он отлавливал бандеров-
цев, наводил там порядок. 
Так что у меня сомнений не 
было, что это моя битва…

- Сложно было перевернуть 
жизнь с ног на голову?

- Абсолютно нет. Здесь, на-
верное, надо исходить из то-
го, что делает тебя граждани-
ном своей страны, коим я не 
переставал быть ни на секун-
ду. Это когда ты готов биться 
за нее и умереть. Это опре-
деляет Родину, определяет 
жизненные принципы. Где 
ты живешь, не всегда важно. 
Главное, где твои корни, кем 
ты себя ощущаешь в жизни. Я 
как раз русский, россиянин.

- Многим пришлось пожерт-
вовать?

- Все бизнесы, которые 
были, пришлось передать в 
управление. И это оказалось 
не очень успешным решени-
ем. Что-то заморозил, но это 
не важно. У меня есть один 
родственник, который бо-
леет и требует постоянного 
ухода. Вот это было непро-
стое решение. Но все с по-

ниманием отнеслись, мне 
кажется.

- Какое в западном мире 
представление о том, что здесь 
происходит?

- Там все делятся на два ти-
па диванных экспертов. Од-
ни все-таки правильно гово-
рят, что всю эту фашистскую 
идеологию пора закрывать, 
пора что-то менять. Другие 
считают, что никогда Россия 
не будет частью западного 
мира…

- И с ней надо кончать?
- Да. В эмигрантской среде, 

где я так или иначе крутился, 
чаще так думают.

- А коренные?
- Они интересуются этим 

конфликтом крайне мало. 
Их больше волнует, как это 
на их кошелек повлияет, на 
уклад жизни, на возможность 
путешествовать. Абсолютно 
мещанская история.

«ЕСЛИ НЕ МЫ, ТО КТО?»
- 20 лет все-таки долгий пе-

рерыв. Сразу адаптировался? 
Это то, чему тебя учили в Со-
ветском Союзе?

- И да, и нет. Нынешний 
конфликт во многом напо-
минает Великую Отечествен-
ную. В том смысле, что все 
работает во взаимосвязи. Нет 
отдельно десантников, пе-
хотинцев, летчиков. Только 
комплексный вариант. Чет-
кий общевойсковой бой, 
беспилотники, управление, 
все в связке. И это тяжелее, 
чем все, что было раньше.

- Мне периодически пишут 
наши соотечественники из-за 
рубежа, которые вроде и хо-

тят приехать на СВО, но не 
могут решиться. Что бы ты 
им сказал?

- Кажется, все эти слова 
кто-то миллион раз гово-
рил. Но если не мы, то кто? 
Если не будет доброволь-
ного желания идти и защи-
щать идеалы, на которых 
мы воспитаны, которые у 
нас в генах, ничего не из-
менится. Нас просто зада-
вят. Воевать, конечно, дело 
грязное. Но я очень благода-
рен за тех людей, которых я 
встретил. Фактически, кроме 
окружения, на нас вряд ли 
еще что-то влияет. Но ока-
завшись здесь, среди этих 
людей, и сам становишься 
частью чего-то большого, 
сам становишься немнож-
ко лучше, более мотивиро-
ванным, обязанным. Сна-
чала, наверное, и какая-то 
идеология присутствует. Но 
проходит время, и люди про-
сто воюют друг за друга. Со-
вершают поступки, на кото-
рые, казалось, совершенно 
не были способны до этого. 
Ощущение друга, товарища, 
родного здесь очень мощное. 
Лучшая мотивация.
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Дороги в зоне спецоперации сейчас больше похожи на маленькие реки. 
Не тонут только танки. И подсохнет здесь не раньше середины апреля.

Непокоренный Сталинград
Сталинградская битва является переломным моментом в истории 

Великой Отечественной войны. Книга раскрывает полную панораму 
двухсот дней битвы за город Сталина. Воспоминания генералов и сви-
детельства простых бойцов и мирных жителей, уникальные документы 
и фотографии наглядно иллюстрируют тяжесть боев и значение победы 
на берегах Волги.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Александр КОЦ, военкор «КП»

Отставной офицер-
эмигрант бросил 
обеспеченную 
жизнь в Европе 

и создал отряд 
штурмовиков, чтоб 
воевать за Россию.

У командира штурмового отряда 
родственники остались в Европе. 

Поэтому лицо он пока не открывает.

- Как ты отбираешь людей в свой отряд?
- Сто процентов добровольцы. И большая часть, конечно, с бое-

вым опытом. Но все равно все переучиваются. Новая тактика, но-
вые методики. И на каждом штурме всегда приходит что-то новое. 

- Чему пришлось здесь учиться, чего раньше не знали, 
не умели?

- Взаимодействию с беспилотниками. Это когда противник тебя 
все время видит. Количество «птиц», которые летают,  - рой над 
тобой. И это большая проблема. Передвижение очень усложнено. 
Все время насыпают. Минометы, гранатометы, артиллерия... Органи-
зация взаимодействия в реальном бою крайне сложная. Это часть, 
которую надо изучать. Снайперы - очень важны. Не представляю, 
как без них работали бы современные штурмовые методы. Вот у 
меня парень с позывным «Протект» - умница. Поле боя видит сразу 
в нескольких измерениях настолько точно - диву даешься, как это 
возможно без трехмерной компьютерной графики.

Скромный «Протект» стоит рядом. Воюет уже почти год, в ар-
мии  - всю жизнь. Говорит, много чего перепробовал. И танки, и 
разведку - все не то. А потом в руки попала снайперская винтовка. 
А к ней если голову светлую приложить, цены нет.

- Всю информацию мы собираем, обрабатываем, выдаем свое 
мнение, где лучше зайти, как зайти, что мы можем дать штурмовому 
подразделению, какое прикрытие, когда надо - сами уже врываем-
ся в прямой контакт. Просто в какой-то момент я понял: если все 
равно рано или поздно придется попрощаться с этой жизнью, то 
лучше уж я буду хищником, чем жертвой. А противник у нас до-
стойный, изучаем, учимся чему-то у них. Работаем.

ДОСЛОВНО

Каждый штурм 
проходит по-новому

12.04.2023

«Лучше я буду 
хищником, 
чем жертвой»
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www.kp.ru
 12.04.2023 4



Россия
www.kp.ru 512.04.2023Дело веры

Валентин АЛФИМОВ

Спустя почти полторы не-
дели с «начала выселения Укра-
инской православной церкви из 
Киево-Печерской лавры прихо-
жане продолжают защищать 
обитель. Несмотря на погоду 
и провокации радикалов, они 
стоят у входа и неустанно мо-
лятся за сохранение мира.

Киевские власти же, пони-
мая, что «по мирному сцена-
рию» отобрать лавру не полу-
чится, все больше склоняются 
к силовому захвату.

Правительственная комис-
сия, которая должна была на-
чать опись и передачу имуще-
ства УПЦ в пользу ПЦУ, пока 
так и не появлялась после того, 
как однажды ее не пустили в 
храмы верующие.

Но был задержан намест-
ник Киево-Печерской лавры 
митрополит Павел. Его об-
виняют в разжигании межре-
лигиозной розни и поддержке 
действий России на Украине. 

Что будет с Киево-Печер-
ской лаврой? Какова судь-
ба украинского православия? 
Чтобы разобраться, мы при-
гласили на Радио «КП» (FM.
KP.RU) председателя Сино-
дального отдела по взаимоот-
ношениям церкви с обществом 
и СМИ Московского патриар-
хата Владимира Легойду.

УДАР В СЕРДЦЕ 
ПРАВОСЛАВИЯ

- Владимир Романович, что 
будет означать потеря лавры?

- Для украинской власти 
это одна из серьезнейших 
их политических ошибок. 
Это же не просто попытка 
разыграть религиозную кар-
ту, но презрение к миллио-
нам верующих своей стра-
ны. Думаю, это окажется 
катастрофичным для власти. 
Нельзя уничтожать веру сво-
его народа.

А для православных всего 
мира - это удар в самое серд-
це православия на истори-
ческой Руси, попрание всех 
прав человека.

- Киево-Печерскую лавру 
называют главным храмом 
всего русского православия.

- Это первый древнерус-
ский монастырь, там поко-
ятся мощи святых, которых 
мы знаем из истории церкви. 
В том числе и Ильи Муромца.

МОНАХИ В РАСКОЛ 
НЕ УХОДЯТ

- Есть надежда, что УПЦ 
все-таки останется в лавре?

- Мы надеемся, что так и 
будет. Но пока по действиям 
украинской власти не видно, 
чтобы они могли остановить-
ся. Может быть, столкнув-
шись с тем, что тысячи людей 
приходят, молятся, стоят на 

коленях и защищают это свя-
тое место под беснования и 
пляски (см. фото)... Надежда 
теплится. Видимо, власть по-
ка не решается на меры, свя-
занные с физическим воздей-
ствием. Но тревога не уходит.

- Мы знаем, что украинские 
власти не останавливаются ни 
перед чем. А куда пойдут свя-
щеннослужители из лавры?

- Я хочу подчеркнуть, что 
монахи не переходят на сто-
рону ПЦУ. А это один из ва-
риантов сделки: «Вы оста-
нетесь, просто надо перейти 
в так называемую Право-
славную церковь Украины». 
Монахи не собираются и 
уходить. Где они смогут ока-
заться, если их выдавят… Ну, 
есть другие монастыри, хра-
мы на Украине.

НАДЕЖДА БЫЛА, 
НО ИСПАРИЛАСЬ

- В предсказаниях старцев 
говорится: «Киево-Печерская 

лавра падет. Вся ее благодать 
перейдет в Оптину пустынь». 

- Я не специалист по тра-
екториям перемещения бла-
годати. Но могу сказать по 
слову Священного Писания: 
«Дух дышит, где хочет». Бла-
годати не требуются какие-то 
человеческие носители. Она 
везде.

- Что делать прихожанам?
- Мы не знаем, что будет. 

Могу только сказать, что, 
к сожалению, не уходящая 
тревога заставляет нас не 
ждать ничего хорошего. До 
конца прошлого года еще 
была надежда, что Зеленский 
не тронет церковь (в начале 
своей деятельности он пы-
тался дистанцироваться от 
всего, что делал Порошенко). 
Но с ноября ситуация резко 

изменилась. К сожалению, 
вектор очень четкий - уси-
ление гонений, давления, 
испытаний.

ВСЕ СТАЛИ РУСОФОБАМИ
- Люди ждут, что могут по-

явиться и новые мученики.
- Давление огромное. Мно-

гие священники окажутся 
задержанными, арестован-
ными. Но все предлоги наду-
манны. Помните, когда укра-
инского архиерея обвинили 
за поздравительные письма 
из российских епархий? Это-
го было достаточно. Види-
мо, он должен был их как-то 
ритуально сжечь, с какой-то 
особой политической молит-
вой. Но он просто оставался 
человеком.

- Почему молчат те, кто 
обычно кричит о мире: пра-
возащитники, папа римский?

- Они взяли для себя ан-
тироссийский вектор. По-
этому, презирая факты и 
здравый смысл, люди иг-
норируют очевидное. А 
очевидным является бес-
прецедентное нарушение 
всех возможных принципов 
общества. Вы совершенно 
правы, подавляющее боль-
шинство организаций дела-
ют вид, что ничего не проис-
ходит. Когда в докладе ООН 
было сказано о нарушении 
прав человека на Украине, 
тут же ответили украинские 

чиновники в жесткой, гру-
бой форме. И на призывы 
папы (он несколько раз вы-
ступал по ситуации в лавре) 
никакой реакции.

ЛЕГКО ГОВОРИТЬ 
ЗА ЛАТТЕ С КРУАССАНОМ

- В телеграм-каналах под-
нимают вопрос: «Почему РПЦ 
ничего не делает?»

- Помимо основного де-
ла - молитвы - Русская цер-
ковь многократно выступала. 
Много лет говорила о нару-
шении прав верующих на 
Украине. Патриарх Кирилл 
направил целый ряд писем.

Он обращался и к полити-
ческим, и к религиозным ли-
дерам с просьбой отозваться. 
К сожалению, не было почти 
никаких ответов - лишь отве-
ты предстоятелей православ-
ных поместных церквей, бы-
ла реакция со стороны ООН. 
Там прямо не говорилось, что 
она связана с письмом Па-
триарха, но была после него. 
Точно так же, как и римский 
рапа отреагировал после то-
го, как получил призыв Па-
триарха вмешаться.

Ну и наше «министерство 
иностранных дел» - отдел 
внешних церковных связей 
и его председатель митропо-
лит Волоколамский Антоний 
многократно выступал. В том 
числе и в Совете Безопасно-
сти ООН. Но это выступление 
не получило развития. Вме-
сто того чтобы поговорить по 
сути, задать вопросы, мы ус-
лышали подготовленные за-
ранее выступления некоторых 
представителей этого органа 
и никакого воздействия на 
украинскую власть.

- Горячие головы требуют 
от тех, кто сейчас находит-
ся в лавре, стать мучениками, 
закрыть двери и погибнуть за 
веру.

- Моральное право гово-
рить о таких вещах имеет 
только тот, кто сам либо на-
ходится в такой же ситуации, 
либо был готов совершить 
такой подвиг. Очень стран-
но, находясь в тепле и запи-
вая круассан кофе, писать 
яростные посты в телеграм-
каналах. Хотя мы знаем, что 
есть люди, которые пишут в 
телеграм-каналах, но гото-
вые на многое: Святейший 
Патриарх выразил соболез-
нование в связи с гибелью 
Максима Фомина, известно-
го как Владлен Татарский. 
Вот такие люди имеют мо-
ральное право на высказы-
вания, даже если кто-то не 
согласен с жесткостью таких 
заявлений.

Владимир ЛЕГОЙДА: 

Не видно, чтобы Киев мог 
остановиться в вопросе 
Киево-Печерской лавры

Русская церковь 
бьет в набат 
на всех уровнях, 
но его никто 
не слышит.
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Весь мир облетели кадры, где певчая хора лавры 
Екатерина Ершова стоит на коленях в молитве, а вокруг 

нее пляшут украинцы под песни Верки Сердючки.
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Из ареста отца Павла 
сделали настоящее шоу 

«Борьба 
с Русским миром».

Беседуем с теми, кому есть 
что сказать. По понедельникам 

и вторникам в программе «Диалоги» 
в 20.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.RU
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Мария БЕРК

«Самая опасная русская», 
«коварная соблазнительни-
ца», «гламурная обольсти-
тельница» - такими эпитета-
ми наделяла западная пресса 
уроженку Армавира Викто-
рию Насырову. Несколько 
лет россиянку искали родная 
полиция, мировые спецслуж-
бы, Интерпол. Возможно, 
ее причастность к убийству 
на родине так и не смогли 
бы доказать, если бы не со-
вершенная ошибка.

СТРАСТНАЯ СОСЕДКА
Надя с детства мечтала уе-

хать из Краснодара в Аме-
рику. И когда у девушки 
появился шанс перебраться 
в Штаты на учебу, она не пре-
минула им воспользоваться. 
Смыслом всей жизни для нее 
была мама Алла Алексеенко, 
которая в одиночку ее вос-
питывала. Мать и дочь созва-
нивались каждый день, и во 
время одного разговора Алла 
упомянула Вику, переехав-
шую в квартиру по соседству.

Вика была настоящей юж-
ной красави-
цей - статная, 
стройная, с вы-
разительными 
чертами лица - 
большие свет-
ло-карие глаза, 
крупные губы. 

С открытой 
и доверчивой 
Аллой Виктория 
быстро нашла 
общий язык. Она 
даже предложила 
женщине пере-
дать подарки для 
Нади во время 
скорой поездки 
в Штаты. Алек-
сеенко и согла-
силась: передала 
норковую шубу 
и 6000 долларов. 
Только Вика не спешила с 
отъездом. 

- Что-то я волнуюсь из-за 
этой шубы и денег, - призна-
лась Алла во время разговора 
с дочерью. 

Надя попыталась успокоить 
маму и попросила настойчи-
во потребовать от Виктории 
все вернуть. Алла выполни-
ла просьбу дочки, совсем 
не ожидая, что соседка с по-
корностью овечки заявила, 
что принесет подарки вече-
ром в субботу.

Но не принесла...

ПРЕСТУПНАЯ ЧИСТОТА
Утром в воскресенье, 5 октя-

бря, Надя занервничала. Она 
оборвала телефон, но мама так 
и не взяла трубку. На нее это 

было не похоже. Наконец 
девушка набрала номер 
Вики. 

- Где моя мама?! 
- Мы вчера вы-

пили чаю, и я уш-
ла к себе. 

- Хорошо, 
а мама-то моя 
где?! 

- Алла уеха-
ла с какой-то 
подругой, вро-
де в монастырь. 
Да чего ты пережи-
ваешь! Наверняка 
телефон разрядился, 
вот и не отвечает. 

Но Надя чувствовала: 
произошло что-то плохое. 
Девушка быстро проверила 
журнал телефонных звонков 
на мамин телефон (это мож-
но), и последним человеком, 
кто звонил Алле, оказалась 
Вика - ровно в 23.00. 

Ситуация требовала лично-
го присутствия, поэтому Надя 
спешно купила билет домой. 
Приехав в Краснодар, де-
вушка первым делом обрати-
лась в полицию и уже вместе 
со следователями отправилась 

к Вике. Но соседка была не-
возмутима: ничего не знаю, 
ничего не видела. 

А при осмотре квартиры Ал-
лы следователи были удивле-
ны, не обнаружив ни единого 
отпечатка пальцев на кухне. 
Она больше походила на сте-
рильную операционную. 
Но с этой преступной «чисто-
той» из квартиры испарились 
семейные украшения и 52 ты-
сячи долларов - сбережения 
от Надиной бабушки. 

СУМАСШЕДШАЯ 
АМЕРИКАНКА

Полиция поначалу считала, 
что Надя преувеличивает мас-
штаб трагедии. Ну мало ли ку-
да делась Алла. Девушку даже 
прозвали «сумасшедшей аме-

риканкой». Она расклеивала 
по Краснодару и всему краю 
листовки, но все было тщетно. 

Наконец Наде пришла 
в голову идея проверить за-
писи уличных камер, кото-
рые и подтвердили ее опа-

сения. Одна из них 
поймала машину Ви-
ки в 160 км от Красно-
дара утром 5 октября. 
На кадре отчетливо 
видно, что рядом с во-
дителем сидит Алек-
сеенко. 

В полиции к тому 
моменту эти записи 
уже были. Викторию 
вызвали на допрос, 
она изо всех сил убеж-
дала, что была в ма-
шине одна. Женщину 
не арестовали, а отпу-
стили под подписку 
о невыезде. И когда 
Викторию опять вы-
звали на допрос, ока-
залось, что ее след 
пропал. 

ЛЮБОВНИЦА 
ПОЛИЦЕЙСКОГО

Поиски Виктории внутри 
страны ничего не дали. Она 
как сквозь землю провали-
лась. Поэтому на следующий 
год ее объявили в междуна-
родный розыск. «Волосы 
темные, ниже плеч, выра-
зительные черты лица, нос 
крупный, с горбинкой, татуи-
ровка на спине в виде китай-
ских иероглифов - в переводе 
«самая желанная», - говори-
лось в описании преступни-
цы на сайте МВД в разделе 
«Внимание. Розыск».

Это уже потом следова-
тели установят, что из Рос-
сии Виктория добралась 
до Мексики. Там она пере-
секла по поддельным доку-

ментам границу со Штатами 
и в ноябре 2014 года осела 
в Бруклине.

Бежать из России ей помо-
гал краснодарский полицей-
ский, с которым преступни-
ца закрутила роман. 

«ЭТО ВАША МАМА»
А Надя тем временем про-

должала поиски мамы. В кон-
це концов девушка обрати-
лась напрямую к министру 
внутренних дел, который взял 
это дело на контроль. 

В апреле 2015 года Наде 
позвонили: под Армавиром 
найдены обгоревшие женские 
останки...

«Я узнала свою маму по зу-
бам, - в интервью CBS при-
зналась девушка. - Мне дали 
две коробки и сказали: «Это 
ваша мама». Я не могла в это 
поверить. Все, что от нее оста-
лось, - это череп и кости». 

МОЯ ГОСПОЖА
В США уроженка Армавира 

Виктория Насырова обосно-
валась в русскоязычном рай-
оне Бруклина. Вела праздную 
жизнь, публикуя красивые 
фото в соцсетях. Но любая 
праздность требовала денег.

Есть несколько версий, как 
именно Виктория «зарабаты-
вала» себе на жизнь.

Как рассказал глава след-
ственной группы полиции 
Нью-Йорка Боб Бойс, жертв 
она находила на русскоязыч-
ных сайтах знакомств в Нью-
Йорке. По данным частного 
детектива Германа Вайсберга, 
Насырова пользовалась сай-
тами, где знакомились по-
клонники БДСМ, представ-
ляясь «госпожой». В любом 
случае знакомство в реаль-
ности проходило по одному 
и тому же сценарию. Во время 
встречи она подмешивала ка-
валерам наркотики в еду или 
напиток и, когда малый до-
ходил до нужной кондиции, 
обворовывала несостоявше-
гося жениха.

«СЕСТРЫ-БЛИЗНЕЦЫ»
Опасаясь, что рано или 

поздно на ее след выйдут, 
аферистка решила сменить 
личность.

Выбор пал на 35-летнюю 
русскоязычную жительницу 
Квинса Ольгу Цвик. Канди-
датура Ольги была идеальна - 
с Насыровой они были словно 
сестры-близняшки. Обе тем-
новолосые, кареглазые, свет-
локожие с легким загаром.

28 августа 2016 года Викто-
рия заявилась в гости к Цвик 
с чизкейком. Десерт по тра-
диции был щедро приправлен 
сильнодействующим психо-
тропным веществом. Ольга, 
съев кусочек, потеряла со-
знание. 

- Когда я очнулась, Вик-
тория стояла у моей постели 
с тарелкой супа, - вспоминала 
Цвик. - Наверное, я его ела, 
не помню. Думаю, она отра-
вила и суп, потому что чиз-
кейк меня до конца не взял. 

Насырова рассчитывала 
на то, что от передозировки 
Цвик умрет, но Ольгу спас 
друг, который через два дня 
обнаружил ее без сознания 
и привез в больницу. Все было 
обставлено так, будто Ольга 
сама решила покончить с со-
бой: на полу спальни она ле-
жала в красивом кружевном 
белье, а рядом валялись пу-
стые пачки от психотропных. 

После выписки из клини-
ки Цвик, оказавшись дома, 
не нашла паспорта, разре-
шения на работу, ювелирных 
украшений. Единственным 
подозреваемым в этой исто-
рии была Виктория.

В тюрьме перестала 
следить за собой

Через полгода после нападения на Ольгу Цвик на след Насыро-
вой вышел Интерпол. В марте 2017 года ее задержали. Отправи-
ли в самую строгую и одновременно жестокую тюрьму Райкерс, 
расположенную на одном из островов в окрестностях Нью-Йорка. 

Полтора года назад суд Квинса предъявил Насыровой обвинения 
по 10 пунктам: нападение, кража со взломом, незаконное лишение 
свободы, покушение на убийство… 

Сейчас Виктория не производит впечатления роковой искуситель-
ницы. Она сильно располнела, перестала следить за собой. Ей грозит 
до 25 лет тюрьмы. Окончательный приговор суд огласит 21 марта.

Стремясь убежать от преступлений прошлого, 
Виктория Насырова (фото справа) пыталась украсть 
паспорт, жизнь и личность Ольги Цвик (фото слева), 
которой не повезло обладать похожей внешностью. 
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Пока вся краснодарская полиция 
искала Викторию, ей помог сбежать 

из страны «оборотень в погонах». 
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ПОСТСКРИПТУМ

Известная 
аферистка 
Виктория 
Насырова ждет 
приговора 
в Нью-Йорке.

Звезда соцсетей пыталась 
убить похожую 
на нее подругу, отравив торт

Россия
www.kp.ru6 12.04.2023 История современности

Игорь ЯКУНИН

Как советские 
писатели выбивали 
себе бытовой 
комфорт.

135 лет назад, 2 апреля 
1888 года, родилась Мариэт-
та Шагинян. Она была звез-
дой Серебряного века, позже 
восхищала Ленина и Сталина, 
стала Героем Соцтруда, соз-
дав главные книги об основа-
теле СССР.

ДЕНЬГИ НЕ ПОРТЯТ
В 1935 году 47-летнюю пи-

сательницу тревожил жилищ-
ный вопрос. 16 сентября Ма-
риэтта Сергеевна беспокоит 
Вячеслава Молотова, совет-
ского премьера.

«Выслушайте о гнусном 
безобразии, творящемся 
именем советской власти с 
лучшими советскими писате-
лями! - писала автор романа 
«Гидроцентраль» главе пра-
вительства СССР, - прошу 
вмешаться и показать, что 
всякое безобразие беспощад-
но у нас наказывается».

Шагинян сообщала Мо-
лотову, что у мастеров слова 
тяжелые жилищные условия 
(у нее самой двухкомнатная 
в Камергерском на пятерых). 
И презент в виде дач в Пере-
делкине - тяжкая ноша.

«Писатель, получивший «в 
подарок» дачу, должен опла-
тить следующие расходы», - 
возмущалась она, приводя 
список из 11 «доплат»: от 
2 тысяч «за колодезь» и гараж 
и до 3 тысяч за укрепление 
берегов, установку ванны и 
умывальника. За «доделку пе-
чей, оконных рам, дверей» с 
властителей дум запрашивали 
по 1 тысяче целковых. Все-
го… 36 тысяч! И по 500 рублей 
ежемесячной платы.

Писатель жаловалась пре-
мьеру на то, что дороги в 
Переделкине нет, в продук-
товой палатке лишь черный 
хлеб и «все придется возить 
из Москвы».

«Это - петля, - гневалась 
будущая автор ленинианы. - 
Ильич писал, что вошь - наш 
злейший классовый враг. 
Сейчас эти вши - жулики, за-

севшие там, где хозяйского 
глазу нет».

СИЯЮЩАЯ В ВЕКАХ
«Лично разобраться в этом 

деле Щербакову», - черкнул 
Молотов на послании Ша-
гинян.

Секретарь Союза писате-
лей СССР Александр Щер-
баков ответил быстро.

«Острый тон письма Шаги-
нян объясняется ее тяжелым 
положением. Это следствие 
душевного заболевания ее 
сестры, - сообщал Щерба-
ков. - Шагинян не хочет по-
мещать сестру в больницу, 
а сама по этой причине 
больна, мы ее посылали 
лечиться в Севастополь. 
Учитывая неуравнове-
шенность Шагинян, 
Союз писателей почти 
всем ее просьбам шел 
навстречу».

Глава Союза писателей 
сообщил, что на строи-
тельство 90 дач выдели-
ли 6 миллионов, но по-
том Совнарком СССР 
сократил число дач 
до 30. И уточнял, что ко-
лодцы, освещение, шту-
катурку, заборы делают 
за счет строителей. И на 

даче Шагинян такой забор 
за 6 тысяч рублей уже стоит. 
А когда в 1936-м все дове-
дут до конца, «30 писателей 
будут иметь прекрасные, по 
4 - 5 комнат, зимние дачи».

«В беседе со мной Шаги-
нян заявила: «Перемрут 9/10 
писателей, никто о них не 
вспомнит, таков их удельный 
вес. А я буду сиять в веках, - 
сообщал Щербаков. - Горь-
кого вы устроили так, что 
он ни в чем не нуждается. 
Толстой получает 36 тысяч в 
месяц. Почему я не устроена 
так же?»

Щербаков признает, что 
СП СССР «требования, на-
веянные манией величия, 
удовлетворять не в состоя-
нии». И поясняет, что «вся-
кая поблажка, сделанная 
одному писателю, влечет за 
собой требования от других».

Щербаков представил 
Молотову предложения по 
спасению талантливой Ша-
гинян. Она, по его данным, 
поспешила въехать в недо-
строенную дачу. Отчего и 
возникли неудобства. Но уже 
брошены силы на исправле-
ние недоделок. А раз талант 
ютится в двухкомнатной - 
надо выдать писательнице 
квартиру «в одном из домов 
специалиста». Предлагалось 
Гослитиздату более щедро 
оплачивать издаваемые в 
1935-м сочинения Шагинян 
и переиздать ее роман «Ги-

дроцентраль». Что даст ей до-
полнительно, по подсчетам 
главы СП СССР, «тысяч 20». 
На письме пометки «за» - от 
Молотова и Кагановича, чле-
на Политбюро. Которое спе-
циально заседало по «делу 
Шагинян».

УЖЕ НИКТО НЕ ЧИТАЕТ
С дачей все стало хорошо. 

Как и с новой квартирой - 
сначала на Арбате, потом в 
ЖСК «Советский писатель» 
у Ленинградского проспек-
та. И на новый виток вышло 
творчество. В 1937-м печа-
таются отрывки из романа 
«Билет по истории» - пер-
вой части «Ленинианы», в 
которую войдут 4 объемных 

труда, изданных милли-
онными тиражами. В 
1951-м - Сталинская 
премия. Работая над 
романом «Четыре уро-
ка у Ленина», Шаги-
нян проехала по тем 
городам Европы, где 
Ильич жил в эмигра-
ции. В 85-летнем воз-
расте за тетралогию 
«Семья Ульяновых» ей 
присудили Ленинскую 
премию.

Но после крушения 
СССР творчество Ша-
гинян не изучают ни в 
школьной, ни в вузов-

ской программах. 

Ярослава ТАНЬКОВА

Тяжелую болезнь 
не могли выявить 
на протяжении 
пяти лет.

Арина начала слепнуть в че-
тыре года. Перестала различать 
картинки в любимых книжках и 
все сильнее и сильнее щурилась. 
Обследования ничего не прояс-
нили, причина оставалась загад-
кой. Диагноз смогли поставить только пять 
лет спустя: ювенильный идиопатический 
артрит. Это аутоиммунное заболевание, 
поражающее целую систему в организме.

Арине уже провели более 
10 операций из-за отслойки 
сетчатки. Одна из опера-
ций привела к непредсказу-
емым последствиям - левый 
глаз ослеп окончательно. 
Остался только правый, 
на него вся надежда. И 
чтобы спасти его, доктора 
назначили Арине иммуно-
терапию: каждые две неде-
ли - укол. Лекарство очень 
дорогое: одна инъекция  - 

173 739 рублей.
К сожалению, родители уже потратили 

все, что у них было на лечение дочери. А 
год назад в зоне СВО погиб отец семей-

ства. Подполковник Ренат Гайсин был 
награжден орденом Мужества посмертно. 
После его смерти ситуация осложнилась 
еще больше.

Овдовевшая мама, оставшись с двумя 
детьми - Ариной и ее младшим братиком 
Артуром,  - тщетно пытается найти день-
ги на спасительные уколы. Ведь только 
иммунотерапия на данный момент может 
спасти девочке остатки зрения. И все меч-
ты - поступить в университет на психолога, 
пойти на танцы и стать самостоятельным 
взрослым человеком  - зависят именно 
от того, будет ли у Арины это лекарство.

Поддержать Арину и других подопечных 
фонда вы можете, отправив СМС на корот-
кий номер 4640 с суммой: например, 300.

 ■ ВАШЕЙ ПОМОЩИ ЖДУТ
Благотворительный фонд спасе-

ния тяжелобольных детей «Линия 
жизни»

ИНН: 7704274681
КПП: 770701001
ОГРН: 1087799004468
Расчетный счет: 

40703810701400000042
АО «Альфа-Банк»
к/с: 30101810200000000593 

в ОПЕРУ Московского ГТУ Банка 
России

БИК: 044525593
Назначение платежа: благотвори-

тельное пожертвование на лечение 
Трофименко Арины

Телефон благотворительного фон-
да спасения тяжелобольных детей 
«Линия жизни»: +7 (499) 500-14-15, 
info@life-line.ru.
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Дочь погибшего героя слепнет без лекарств

4 малоизвестных 
факта о Мариэтте Шагинян 

➊ Мариэтта Шагинян после простуды в 30 лет частично утратила слух. 
➋ «За ее роман «Перемена» ей следовало бы скушать бутерброд с англий-

скими булавками», - писал Максим Горький Вениамину Каверину в 1923-м 
(Крупская вспоминала, что Ленину тот роман нравился). 

➌ Изучая жизнь семьи Ульяновых, два года прожила в Ульяновске, общалась 
с Крупской, сестрой Ленина Марией Ильиничной, старыми большевиками - и 
первая редакция начального романа ее тетралогии показалась слишком от-
кровенной для руководства СССР.

➍ В 1920-е годы Шагинян под псевдонимом Джим Доллар писала фантасти-
ческие романы «Месс Менд, или Янки в Петрограде», «Лори Мэн, металлист» 
и «Дорога в Багдад», имевшие большие тиражи и хорошо продававшиеся.

КСТАТИ

Эту дачу Пастернака 
строили в Переделкине 

в то же время, что и дачу 
Шагинян, но известность 

ее повыше...

Дачный вопрос 
их испортил
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Мариэтта Шагинян не слишком долго творила 
в стесненных условиях двушки в Камергерском.
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Мария БЕРК

«Самая опасная русская», 
«коварная соблазнительни-
ца», «гламурная обольсти-
тельница» - такими эпитета-
ми наделяла западная пресса 
уроженку Армавира Викто-
рию Насырову. Несколько 
лет россиянку искали родная 
полиция, мировые спецслуж-
бы, Интерпол. Возможно, 
ее причастность к убийству 
на родине так и не смогли 
бы доказать, если бы не со-
вершенная ошибка.

СТРАСТНАЯ СОСЕДКА
Надя с детства мечтала уе-

хать из Краснодара в Аме-
рику. И когда у девушки 
появился шанс перебраться 
в Штаты на учебу, она не пре-
минула им воспользоваться. 
Смыслом всей жизни для нее 
была мама Алла Алексеенко, 
которая в одиночку ее вос-
питывала. Мать и дочь созва-
нивались каждый день, и во 
время одного разговора Алла 
упомянула Вику, переехав-
шую в квартиру по соседству.

Вика была настоящей юж-
ной красави-
цей - статная, 
стройная, с вы-
разительными 
чертами лица - 
большие свет-
ло-карие глаза, 
крупные губы. 

С открытой 
и доверчивой 
Аллой Виктория 
быстро нашла 
общий язык. Она 
даже предложила 
женщине пере-
дать подарки для 
Нади во время 
скорой поездки 
в Штаты. Алек-
сеенко и согла-
силась: передала 
норковую шубу 
и 6000 долларов. 
Только Вика не спешила с 
отъездом. 

- Что-то я волнуюсь из-за 
этой шубы и денег, - призна-
лась Алла во время разговора 
с дочерью. 

Надя попыталась успокоить 
маму и попросила настойчи-
во потребовать от Виктории 
все вернуть. Алла выполни-
ла просьбу дочки, совсем 
не ожидая, что соседка с по-
корностью овечки заявила, 
что принесет подарки вече-
ром в субботу.

Но не принесла...

ПРЕСТУПНАЯ ЧИСТОТА
Утром в воскресенье, 5 октя-

бря, Надя занервничала. Она 
оборвала телефон, но мама так 
и не взяла трубку. На нее это 

было не похоже. Наконец 
девушка набрала номер 
Вики. 

- Где моя мама?! 
- Мы вчера вы-

пили чаю, и я уш-
ла к себе. 

- Хорошо, 
а мама-то моя 
где?! 

- Алла уеха-
ла с какой-то 
подругой, вро-
де в монастырь. 
Да чего ты пережи-
ваешь! Наверняка 
телефон разрядился, 
вот и не отвечает. 

Но Надя чувствовала: 
произошло что-то плохое. 
Девушка быстро проверила 
журнал телефонных звонков 
на мамин телефон (это мож-
но), и последним человеком, 
кто звонил Алле, оказалась 
Вика - ровно в 23.00. 

Ситуация требовала лично-
го присутствия, поэтому Надя 
спешно купила билет домой. 
Приехав в Краснодар, де-
вушка первым делом обрати-
лась в полицию и уже вместе 
со следователями отправилась 

к Вике. Но соседка была не-
возмутима: ничего не знаю, 
ничего не видела. 

А при осмотре квартиры Ал-
лы следователи были удивле-
ны, не обнаружив ни единого 
отпечатка пальцев на кухне. 
Она больше походила на сте-
рильную операционную. 
Но с этой преступной «чисто-
той» из квартиры испарились 
семейные украшения и 52 ты-
сячи долларов - сбережения 
от Надиной бабушки. 

СУМАСШЕДШАЯ 
АМЕРИКАНКА

Полиция поначалу считала, 
что Надя преувеличивает мас-
штаб трагедии. Ну мало ли ку-
да делась Алла. Девушку даже 
прозвали «сумасшедшей аме-

риканкой». Она расклеивала 
по Краснодару и всему краю 
листовки, но все было тщетно. 

Наконец Наде пришла 
в голову идея проверить за-
писи уличных камер, кото-
рые и подтвердили ее опа-

сения. Одна из них 
поймала машину Ви-
ки в 160 км от Красно-
дара утром 5 октября. 
На кадре отчетливо 
видно, что рядом с во-
дителем сидит Алек-
сеенко. 

В полиции к тому 
моменту эти записи 
уже были. Викторию 
вызвали на допрос, 
она изо всех сил убеж-
дала, что была в ма-
шине одна. Женщину 
не арестовали, а отпу-
стили под подписку 
о невыезде. И когда 
Викторию опять вы-
звали на допрос, ока-
залось, что ее след 
пропал. 

ЛЮБОВНИЦА 
ПОЛИЦЕЙСКОГО

Поиски Виктории внутри 
страны ничего не дали. Она 
как сквозь землю провали-
лась. Поэтому на следующий 
год ее объявили в междуна-
родный розыск. «Волосы 
темные, ниже плеч, выра-
зительные черты лица, нос 
крупный, с горбинкой, татуи-
ровка на спине в виде китай-
ских иероглифов - в переводе 
«самая желанная», - говори-
лось в описании преступни-
цы на сайте МВД в разделе 
«Внимание. Розыск».

Это уже потом следова-
тели установят, что из Рос-
сии Виктория добралась 
до Мексики. Там она пере-
секла по поддельным доку-

ментам границу со Штатами 
и в ноябре 2014 года осела 
в Бруклине.

Бежать из России ей помо-
гал краснодарский полицей-
ский, с которым преступни-
ца закрутила роман. 

«ЭТО ВАША МАМА»
А Надя тем временем про-

должала поиски мамы. В кон-
це концов девушка обрати-
лась напрямую к министру 
внутренних дел, который взял 
это дело на контроль. 

В апреле 2015 года Наде 
позвонили: под Армавиром 
найдены обгоревшие женские 
останки...

«Я узнала свою маму по зу-
бам, - в интервью CBS при-
зналась девушка. - Мне дали 
две коробки и сказали: «Это 
ваша мама». Я не могла в это 
поверить. Все, что от нее оста-
лось, - это череп и кости». 

МОЯ ГОСПОЖА
В США уроженка Армавира 

Виктория Насырова обосно-
валась в русскоязычном рай-
оне Бруклина. Вела праздную 
жизнь, публикуя красивые 
фото в соцсетях. Но любая 
праздность требовала денег.

Есть несколько версий, как 
именно Виктория «зарабаты-
вала» себе на жизнь.

Как рассказал глава след-
ственной группы полиции 
Нью-Йорка Боб Бойс, жертв 
она находила на русскоязыч-
ных сайтах знакомств в Нью-
Йорке. По данным частного 
детектива Германа Вайсберга, 
Насырова пользовалась сай-
тами, где знакомились по-
клонники БДСМ, представ-
ляясь «госпожой». В любом 
случае знакомство в реаль-
ности проходило по одному 
и тому же сценарию. Во время 
встречи она подмешивала ка-
валерам наркотики в еду или 
напиток и, когда малый до-
ходил до нужной кондиции, 
обворовывала несостоявше-
гося жениха.

«СЕСТРЫ-БЛИЗНЕЦЫ»
Опасаясь, что рано или 

поздно на ее след выйдут, 
аферистка решила сменить 
личность.

Выбор пал на 35-летнюю 
русскоязычную жительницу 
Квинса Ольгу Цвик. Канди-
датура Ольги была идеальна - 
с Насыровой они были словно 
сестры-близняшки. Обе тем-
новолосые, кареглазые, свет-
локожие с легким загаром.

28 августа 2016 года Викто-
рия заявилась в гости к Цвик 
с чизкейком. Десерт по тра-
диции был щедро приправлен 
сильнодействующим психо-
тропным веществом. Ольга, 
съев кусочек, потеряла со-
знание. 

- Когда я очнулась, Вик-
тория стояла у моей постели 
с тарелкой супа, - вспоминала 
Цвик. - Наверное, я его ела, 
не помню. Думаю, она отра-
вила и суп, потому что чиз-
кейк меня до конца не взял. 

Насырова рассчитывала 
на то, что от передозировки 
Цвик умрет, но Ольгу спас 
друг, который через два дня 
обнаружил ее без сознания 
и привез в больницу. Все было 
обставлено так, будто Ольга 
сама решила покончить с со-
бой: на полу спальни она ле-
жала в красивом кружевном 
белье, а рядом валялись пу-
стые пачки от психотропных. 

После выписки из клини-
ки Цвик, оказавшись дома, 
не нашла паспорта, разре-
шения на работу, ювелирных 
украшений. Единственным 
подозреваемым в этой исто-
рии была Виктория.

В тюрьме перестала 
следить за собой

Через полгода после нападения на Ольгу Цвик на след Насыро-
вой вышел Интерпол. В марте 2017 года ее задержали. Отправи-
ли в самую строгую и одновременно жестокую тюрьму Райкерс, 
расположенную на одном из островов в окрестностях Нью-Йорка. 

Полтора года назад суд Квинса предъявил Насыровой обвинения 
по 10 пунктам: нападение, кража со взломом, незаконное лишение 
свободы, покушение на убийство… 

Сейчас Виктория не производит впечатления роковой искуситель-
ницы. Она сильно располнела, перестала следить за собой. Ей грозит 
до 25 лет тюрьмы. Окончательный приговор суд огласит 21 марта.

Стремясь убежать от преступлений прошлого, 
Виктория Насырова (фото справа) пыталась украсть 
паспорт, жизнь и личность Ольги Цвик (фото слева), 
которой не повезло обладать похожей внешностью. 
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Пока вся краснодарская полиция 
искала Викторию, ей помог сбежать 

из страны «оборотень в погонах». 
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В тюрьме перестала 
ПОСТСКРИПТУМ

Известная 
аферистка 
Виктория 
Насырова ждет 
приговора 
в Нью-Йорке.

Звезда соцсетей пыталась 
убить похожую 
на нее подругу, отравив торт
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Михаил Горбачев носил 
Vulcain Cricket (с мем-
браной из сплава 14-ка-
ратного золота). Он 
получил их в подарок 
в 1987 году от пре-
зидента Швейцарии 
Пьера Обера. Три 
года спустя он поя-
вился с ними на об-
ложке журнала Time. 
Эти первые серийные 
наручные часы со встро-
енным будильником. 
Vulcain, как и Rolex, назы-
вали часами президентов 
или президентским сверчком. 
Причина очевидна. В 1953 году 
журналисты White House News 
Photographers Association 
вручили такие часы тогдашнему 
президенту США Гарри Трумэну. 
Vulcain Cricket также носили Ду-
айт Эйзенхауэр, Билл Клин-
тон, Рональд Рейган, Ричард 
Никсон, Джимми Картер, 
Линдон Джонсон...

Часы другой марки, Omega 
Constellation Manhattan, на ру-
ке Горбачева можно было уви-
деть, пожалуй, чаще других. Это 
был хит эпохи кварцевой револю-

ции. Особенность модели - 
парные «коготки» по бокам, 
они надежно прижимали 
стекло к корпусу.

Неравнодушен Гор-
бачев был и к марке 
Montblanc. В 2014-м
он участвовал в 
торжествах бренда 

по случаю 25-летия 
падения Берлинской 

стены. И в подарок по-
лучил эксклюзивный на-

бор из лимитированной 
серии Montblanc Peace 
Ambassador.

Ходила легенда, что во время 
визита в Италию в конце 1980-х
Горбачев, показав на свои ча-
сы, сказал: «Мы начинаем с ну-
ля», будто бы имея в виду часы
Ракета Big Zero, которые вы-
пускались с 1985-го (время вос-
шествия Горбачева на свой пост), 
где вместо отметки «12» на бе-
лом фоне сиял большой ноль.

Кстати, именно часы «Ракета» 
(выпускаемые Петродворцовым 
часовым заводом и экспортируе-
мые в 30 стран мира) в золотом 
исполнении были любимыми хро-
нометрами Леонида Брежнева.

Владимир Путин в по-
следнее время появляется 
с российскими часами Им-
ператорской Петергофской 

фабрики, сделанными в сти-
ле бренда «Ракета». Где все 
детали вплоть до пружин - 
отечественного производ-
ства. Особенность данной 
модели - прокладка между 
корпусом и механизмом, 
выполненная из цветного 
камня. Из красного сердоли-
ка, голубого дюмортьерита, 
снежного обсидиана - кото-
рый вообще-то, несмотря на 
название, черный с белыми 
вкраплениями. Именно та-
кой и заметили на руке Пу-
тина. Модель эксклюзивная, 
всего таких часов было вы-
пущено не более четырех 
десятков.

Подготовил 
Игорь ЯКУНИН.

Ельцину близок 
«Полет»

Часы «Полет», которые выпускал Пер-
вый Московский часовой, можно было 
часто увидеть на руке первого Президен-
та России еще в бытность его секретарем 
обкома в Свердловске, а потом в Москве. 
Причем он часто их дарил. Начальник его 
охраны Александр Коржаков знал, что «ма-
нера дарить часы возникла в свердловские време-
на» - первый секретарь «награждал» своими часами 
лучших работников. Коржаков позже писал: «Я этот 
фокус с часами запомнил и потом специально носил 
в кармане запасной комплект. Часы брал казенные, 
в горкоме (московском. - Ред.)».

После избрания Ельцина Президентом России 
были выпущены часы с ручным заводом «Восток. 
Борис Ельцин» в корпусе «Командирских» и с про-
филем Бориса Николаевича.

Носил Ельцин и Rolex Datejust из желтого зо-
лота (стоимостью от 1,18 до 2,32 млн рублей). 
Rolex предпочитали и другие мировые лидеры: 
Джон Кеннеди, Фидель Кастро, Жак Ши-
рак, Муаммар Каддафи.

Были у Ельцина и часы Omega. Уже после 
развала Союза он будто бы подарил такие чаба-
ну в Казахстане. По легенде, охрана российского 
лидера эти часы возвращала с большим трудом - казах 
категорически не хотел отдавать подарок.

Часы вождей:

Ленин любил Moser, Горбачев -       Omega, а Брежнев - «Ракету»

вперед!

Сделано в ЦРУ
Тайная история цветных революций и переворотов

Книга рассматривает методы смены режима политической власти по 
всему земному шару, использованные США в период со второй половины 
XX столетия до наших дней. Особое внимание в издании уделено «цветным 
революциям» XXI века. В ней показан арсенал накопленных ЦРУ США 
вариантов перекройки политического устройства неугодных Вашингтону 
стран: покушения на их лидеров, подкуп оппозиции...
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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3 августа 2009-го
тогдашний премьер РФ 

Владимир Путин 
в отпуске в Тыве подарил 

сыну местного чабана 
свои швейцарские часы.

Борис 
Ельцин 

в 1980-е любил 
дарить часы, а сам 

в 1990-е
носил и «Полет», 

и «Ролекс». 

ВВП перешел на петергофские

Последний лидер СССР - 
на обложке с «Вулканом»

Знаменитые часы правителей 
«Вулкан», которые 

подарили и Горбачеву, 
засветились на его руке 
даже на обложке Time.

Такие часы работы 
Петергофской фабрики 
с прокладкой цветного 

камня носит лидер России.

Москва
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Вершитель Октябрьской револю-
ции и создатель СССР любил швей-
царские часы марки Moser.

Причем его наручные Henry 
Moser & Cie были собраны в России, 
поскольку у швейцарцев в Санкт-
Петербурге была фирменная ма-
стерская. Именно эти часы Ленин 
носил в том числе и в последние годы 
жизни. Их можно увидеть на фото 
1922 года в Горках. Произведен дан-
ный хронометр был в 1910-м. Учи-
тывая, что в то время Ильич был 
в европейской эмиграции, можно 
предположить, что эти Moser, сде-
ланные в столице России, были по-
дарены Ильичу кем-то из прибыв-
ших с родины товарищей. Возможно, 
на 40-летие.

Другие часы той же марки, с до-
вольно интересным дизайном, но 
уже карманные, выпущенные в на-
чале 1900-х, Ленин носил как раз в 
своих европейских странствиях.

Любопытно, что в те годы в швей-
царском Берне Ильич познакомил-

ся с Владимиром 
Пруссом, часов-
щиком из... Ви-
тебска. Прусс в 
Берне в 1908-м 
открыл часовую 
мастерскую, в 
которую загляды-
вал Ленин - полюбо-
ваться работой мастеров, 
поговорить с владельцем, 
симпатизирующим соци-
ал-демократам. А после 
победы Октябрьской ре-
волюции Прусс направил 
из Швейцарии Ленину - уже в 
Москву - «Проект введения в России 
часовой промышленности». Ленин 
его одобрил, но воплотить не успел. 
А Прусс все-таки вернулся в Рос-
сию и в 1929-м содействовал запуску 
Первого часового завода в Москве. 
Его первой продукцией стали кар-
манные часы «1 тип». Они очень по-
ходили на те «Мозеры», что носил в 
эмиграции Ильич.

Казалось, образец 
гордости отечествен-
ной часовой инду-
стрии должен был 

быть в обязатель-
ном порядке 
вручен - в по-
дарочном вари-
анте - первому 
лицу Советско-
го Союза.

Но Леонид 
Ильич Брежнев, 
который 45 лет 
назад, в июне 

1978-го, приехал 
в столицу Бело-
русской ССР, что-

бы вручить Золотую 
Звезду города-героя Мин-
ску, а еще одну Звезду - 
Героя Соцтруда - первому 

секретарю белорусского 
ЦК Петру Машерову, на 
завод «Интеграл» не пое-
хал. И на вечернем банке-
те в ресторане «Журавка» 
сидел мрачный, задумчи-
вый, поглядывал на свои 
золотые часы «Ракета» 
и покинул ужин раньше 
времени. Не только тол-
ком ничего не выпив, но 
даже не закусив.

Держал ли Брежнев 
вообще «Электронику» 
в руках, доподлинно не-
известно.

А вот информацию о 
том, какие часы предпо-
читали первые лица на-
шей страны за последние 
100 лет, можно считать 
абсолютно достоверной.

Время, 

Окончание. 
Начало < стр. 1.

И сразу стали очень пре-
стижными! Несмотря на то, 
что Министерство электрон-
ной промышленности СССР 
запланировало на 1975 год 
выпустить 85 тысяч таких ча-
сов, а в 1976-м - уже 250 ты-
сяч, они оказались большим 
дефицитом. Притом что их 
стоимость быстро выросла до 
105 и 120 рублей - представь-
те, тогда это была средняя по 
стране зарплата - в магазинах 
их было не найти.

Удивительно, но первые 
электронные наручные ча-
сы Casio в Японии появились 
даже чуть позже советских - в 
1974-м. Правда, они были уже 
с календарем.

А вот Европа чуть опередила 
СССР в этой гонке. Швей-
царская часовая фирма BWC 
представила прототип своих 
первых электронных ча-
сов в 1971-м. А в 1972-м
они уже продавались 
за баснословные 
1100 немецких марок 
(а в золотом корпу-
се - за все 2100).

Так что совет-
ская электрон-
ная промышлен-
ность тогда точно 
не отставала от 
мировой моды и 
передовых техно-
логий.

Часы вождей:

Ленин любил Moser, Горбачев -       Omega, а Брежнев - «Ракету»
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Генсек 
ЦК КПСС 

Леонид Брежнев 
и во время морских 
прогулок в Крыму 

не снимал 
любимые часы 

«Ракета».
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Серьезная коллек-
ция часов была у 
Иосифа Джугаш-
вили.

В ней были и 
наручные, и кар-
манные, и настоль-
ные ходики. В частно-
сти - знаменитые Pendule 
mystérieuse Modèle A от 
Cartier. Их подарил Стали-
ну в конце войны генерал 
де Голль, лидер Франции. 
Эта модель была создана 
Морисом Куэ, вы-
пущена в 1914-м. В 
ней использовались 
золото, хрусталь, 
бриллианты, плати-
на, сапфиры, агат - 
эти часы стоили 
огромных денег! 
Они были гордо-
стью Cartier.

Наручным ча-
сам Сталин пред-
почитал карманные 
(возможно, из-за того, 
что имел проблемы с левой 
рукой).

В числе его любимых моделей 
называют карманные Longines и 
Patek Philippe. Patek Philippe World 
Time были вручены «отцу наро-
дов» в 1947-м. Эти часы, создан-

ные Луи Коттье, получили, 
кроме Сталина, Черчилль, 
де Голль и Трумэн. Та-
кой жест благодарности 
от нейтральной Швей-
царии странам-союзни-

цам, одержавшим победу в 
войне.
А часы знаменитой швейцар-

ской фирмы Longines в 1931 году 
«вождю народов» подарила его 
мать. Сегодня они в музе в Гори, 
на родине Иосифа Джугашвили. 
Именно эти часы нашли рядом с 
телом Сталина в марте 1953-го, 
когда его сразил инсульт.

Хрущев к 
часам относил-
ся спокойно (в 
отличие от фото-
аппаратов), носил 
советские модели. В 1959-м во время 
поездки по США он приехал на завод в 
Питтсбурге. Один из сталеваров подарил 
главе СССР сигару. Советский лидер пре-
зентовал рабочему Кеннету Джейки 

свои наручные часы. Тот захотел подарок 
застраховать. Пошел к оценщикам, но те 
посоветовали сталевару не дурить. Часы 
Хрущева оценили в $15. По версии перевод-
чика Олега Трояновского, это были ходики 
советской марки «Звезда», сделанные по 
французским лекалам. По другой версии - то 
были часы «Победа», выпускавшиеся в СССР 
с подачи Сталина с 1946 года. Ну а сын ли-
дера СССР, Сергей Хрущев, вспоминал, 
как отец, приехав с визитом в Женеву, заго-
релся швейцарскими часами. Сергей Никито-
вич писал: «Отец послал начальника охраны 
разузнать - почем швейцарские часы. Еще 
с Донбасса часы, особенно швейцарские, 
казались ему верхом роскоши. О своем «Пав-
ле Буре» отец вспоминал с благоговением. 
Разведчик сообщил, что часы стоят копейки. 
Отец распорядился купить всем домашним. 
Мы получили шикарные золоченые наручные 
часы с автоподзаводом».

Дорогой Ильич 
«Электронику» 
не оценил

Сталин умирал с Longines
Сталин 

предпочитал 
часы 

карманные, 
швейцарские.

Ленин 
в эмиграции 

прикипел к часам 
марки Moser.

Вождь революции 
предпочитал швейцарское
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В США 
подаренные 
Хрущевым 

часы оценили 
в 15 

долларов.

Хрущев подарил «Звезду» 
рабочему в Америке

Так выглядели 
первые 

«электроники», 
вышедшие параллельно 

с японскими 
и швейцарскими аналогами.
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Михаил Горбачев носил 
Vulcain Cricket (с мем-
браной из сплава 14-ка-
ратного золота). Он 
получил их в подарок 
в 1987 году от пре-
зидента Швейцарии 
Пьера Обера. Три 
года спустя он поя-
вился с ними на об-
ложке журнала Time. 
Эти первые серийные 
наручные часы со встро-
енным будильником. 
Vulcain, как и Rolex, назы-
вали часами президентов 
или президентским сверчком. 
Причина очевидна. В 1953 году 
журналисты White House News 
Photographers Association 
вручили такие часы тогдашнему 
президенту США Гарри Трумэну. 
Vulcain Cricket также носили Ду-
айт Эйзенхауэр, Билл Клин-
тон, Рональд Рейган, Ричард 
Никсон, Джимми Картер, 
Линдон Джонсон...

Часы другой марки, Omega 
Constellation Manhattan, на ру-
ке Горбачева можно было уви-
деть, пожалуй, чаще других. Это 
был хит эпохи кварцевой револю-

ции. Особенность модели - 
парные «коготки» по бокам, 
они надежно прижимали 
стекло к корпусу.

Неравнодушен Гор-
бачев был и к марке 
Montblanc. В 2014-м
он участвовал в 
торжествах бренда 

по случаю 25-летия 
падения Берлинской 

стены. И в подарок по-
лучил эксклюзивный на-

бор из лимитированной 
серии Montblanc Peace 
Ambassador.

Ходила легенда, что во время 
визита в Италию в конце 1980-х
Горбачев, показав на свои ча-
сы, сказал: «Мы начинаем с ну-
ля», будто бы имея в виду часы
Ракета Big Zero, которые вы-
пускались с 1985-го (время вос-
шествия Горбачева на свой пост), 
где вместо отметки «12» на бе-
лом фоне сиял большой ноль.

Кстати, именно часы «Ракета» 
(выпускаемые Петродворцовым 
часовым заводом и экспортируе-
мые в 30 стран мира) в золотом 
исполнении были любимыми хро-
нометрами Леонида Брежнева.

Владимир Путин в по-
следнее время появляется 
с российскими часами Им-
ператорской Петергофской 

фабрики, сделанными в сти-
ле бренда «Ракета». Где все 
детали вплоть до пружин - 
отечественного производ-
ства. Особенность данной 
модели - прокладка между 
корпусом и механизмом, 
выполненная из цветного 
камня. Из красного сердоли-
ка, голубого дюмортьерита, 
снежного обсидиана - кото-
рый вообще-то, несмотря на 
название, черный с белыми 
вкраплениями. Именно та-
кой и заметили на руке Пу-
тина. Модель эксклюзивная, 
всего таких часов было вы-
пущено не более четырех 
десятков.

Подготовил 
Игорь ЯКУНИН.

Ельцину близок 
«Полет»

Часы «Полет», которые выпускал Пер-
вый Московский часовой, можно было 
часто увидеть на руке первого Президен-
та России еще в бытность его секретарем 
обкома в Свердловске, а потом в Москве. 
Причем он часто их дарил. Начальник его 
охраны Александр Коржаков знал, что «ма-
нера дарить часы возникла в свердловские време-
на» - первый секретарь «награждал» своими часами 
лучших работников. Коржаков позже писал: «Я этот 
фокус с часами запомнил и потом специально носил 
в кармане запасной комплект. Часы брал казенные, 
в горкоме (московском. - Ред.)».

После избрания Ельцина Президентом России 
были выпущены часы с ручным заводом «Восток. 
Борис Ельцин» в корпусе «Командирских» и с про-
филем Бориса Николаевича.

Носил Ельцин и Rolex Datejust из желтого зо-
лота (стоимостью от 1,18 до 2,32 млн рублей). 
Rolex предпочитали и другие мировые лидеры: 
Джон Кеннеди, Фидель Кастро, Жак Ши-
рак, Муаммар Каддафи.

Были у Ельцина и часы Omega. Уже после 
развала Союза он будто бы подарил такие чаба-
ну в Казахстане. По легенде, охрана российского 
лидера эти часы возвращала с большим трудом - казах 
категорически не хотел отдавать подарок.

Часы вождей:

Ленин любил Moser, Горбачев -       Omega, а Брежнев - «Ракету»

вперед!

Сделано в ЦРУ
Тайная история цветных революций и переворотов

Книга рассматривает методы смены режима политической власти по 
всему земному шару, использованные США в период со второй половины 
XX столетия до наших дней. Особое внимание в издании уделено «цветным 
революциям» XXI века. В ней показан арсенал накопленных ЦРУ США 
вариантов перекройки политического устройства неугодных Вашингтону 
стран: покушения на их лидеров, подкуп оппозиции...
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Вл
ад

им
ир

 Р
О

Д
ИО

НО
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

Ал
ек

се
й 

Д
РУ

Ж
ИН

ИН
/Р

ИА
 Н

ов
ос

ти

3 августа 2009-го
тогдашний премьер РФ 

Владимир Путин 
в отпуске в Тыве подарил 

сыну местного чабана 
свои швейцарские часы.

Борис 
Ельцин 

в 1980-е любил 
дарить часы, а сам 

в 1990-е
носил и «Полет», 

и «Ролекс». 

ВВП перешел на петергофские

Последний лидер СССР - 
на обложке с «Вулканом»

Знаменитые часы правителей 
«Вулкан», которые 

подарили и Горбачеву, 
засветились на его руке 
даже на обложке Time.

Такие часы работы 
Петергофской фабрики 
с прокладкой цветного 

камня носит лидер России.

Россия
www.kp.ru
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Светлана ЛИСИЦЫНА 
(«КП» - Ростов-на-Дону»)

«ОНА СКАЗАЛА, 
ЧТО КОГДА-НИБУДЬ МЕНЯ 
ЗАБЕРЕТ»

В новочеркасский Дом ма-
лютки Ольга Ивасилишина 
попала еще младенцем. В 
приютах девочка провела все 
детство. Когда задавала воспи-
тателям вопросы про родите-
лей, те всегда заминали тему.

Ольга в 18 лет поступила 
в колледж, стала техноло-
гом швейного производства, 
встретила будущего супруга. 
Все хорошо, но девушка так 
и не могла выбросить из го-
ловы вопрос: кто ее родите-
ли? Может, нафантазирова-
ла, а может, и помнила - ей 
было пять лет... На прогулке 
с другими детьми увидела 
стоявшую поблизости жен-
щину. Незнакомка разгля-
дывала ребенка и заметно 
нервничала.

- Она вдруг заплакала и 
сказала, что когда-нибудь 
меня заберет. А потом ушла. 
И, кажется, я сразу поня-
ла, что это была моя мама, - 
признается женщина.

Ольга решила изучить до-
кументы, в которых гово-
рилось хоть что-то о маме. 
На руках в тот момент были 
только свидетельство о рож-
дении и постановление о ли-
шении родительских прав. 
С этими данными она нача-
ла собирать историю своего 
рождения. Выходило, что дочь 
и мать - почти тезки: первую 
зовут Ивасилишина Ольга 
Ивановна, вторую - Ивасили-
шина Ольга Андреевна, роди-
лась в 1952 году. В постановле-
нии о лишении родительских 
прав мать Ольги называли 
«безвестно отсутствующей». 
А еще выяснилось, что ее мать 
страдала тяжелым хрониче-
ским заболеванием и якобы 
просто не смогла «потянуть» 
ребенка.

За время поисков Ольга по-
знакомилась с волонтерами, 

которые помогают найти род-
ственников с помощью архи-
вов и соцсетей. Несколько лет 
Ольге помогала одна из них - 
Лариса. И однажды принесла 
ей долгожданную весть - на-
шлись дальние родственники 
матери. Звонок за звонком - 
вышли на тетю Люду, млад-
шую сестру Олиной мамы. 

- Тетя Люда сразу мне по-
верила, сказала: «У тебя голос 
Оли». Она мне и сообщила, 

что мама - в сельской больни-
це в Азовском районе. Сама 
она помочь ей не могла: живет 
далеко, шесть детей, - расска-
зывает Ольга Ивасилишина.

Дочь отправилась в ту са-
мую больницу.

ПЕРВАЯ ВСТРЕЧА
Пожилая Ольга Андреевна 

уже несколько лет жила 
в соцучреждении. Она 
не может ходить - когда-
то у нее были серьезные 
переломы ноги и бедра.

- Конечно, я волно-
валась, у меня подка-
шивались ноги, сердце 

выпрыгивало из груди. 
Всю жизнь у тебя не бы-
ло родных - и вот перед 
тобой родная мать. 

...Постоялица приюта 
заплакала. По ее словам, 
она сразу узнала дочь. 
А тест ДНК, который 
сделали чуть позже, род-
ство подтвердил. Мать 
и дочь поговорили по 
душам. Оказалось, что 
Ольга Андреевна ро-

дилась в Молдове в много-
детной семье - кроме нее, 
родители воспитывали еще 
пятерых детей. Отношения с 
отцом у юной Оли были на-
столько натянутые, что она 
сбежала из дома. После этого 
связь поддерживала только 
с одной сестрой - той самой 
тетей Людой. Как беглянка 

оказалась в Ростовской об-
ласти, неизвестно. 

- Здоровье и память ее очень 
подводят, - говорит Ольга-
младшая. - Не может объ-
яснить, почему родила меня 
в Новочеркасске и что сей-
час с папой. Очень старалась 
вспомнить, но безуспешно.

Дочери пришлось задавать 
пожилой маме и болезненные 
вопросы. Почему она остави-
ла ее в роддоме? Пыталась ли 
найти?

- Мама сказала, что ей не 
отдавали ребенка, хотя она 
приходила и просила, - пе-
ресказывает дочь. - Как вы-
яснилось, в молодости она 
действительно страдала от се-
рьезного заболевания. Она не 
смогла бы поставить ребенка 
на ноги. Но ей все равно было 
стыдно и больно.

Матери Ольги рекомендо-
вано находиться в соцучреж-
дении - ей требуется особый 
уход. Однако дочь постоянно 
ее навещает, привозит про-
дукты и лекарства, познако-
мила пожилую женщину с 
внучками - сама Ольга вос-
питывает двоих детей.

- Сейчас мне не в чем ее 
винить: я хорошо живу, ра-
ботаю, воспитываю детей. В 
конце концов эту жизнь дала 
мне мама!

Женщина нашла и простила мать, 
которая бросила ее 40 лет назад

Родство подтвердил проведенный тест ДНК.

На поиски 
ушло почти два 
десятилетия.

Теперь Ольга постоянно общается с мамой, 
помогает, познакомила со своими детьми.
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Оля помнит, что мама 
обещала обязательно 

забрать ее домой.
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Александр Семчев, 53 года

Светская хроника

Блогерша, начинавшая ка-
рьеру с примитивных вайнов 
(коротких смешных роликов) с 
Настей Ивлеевой, из девчонки с 
соседнего двора превратилась 
в диву с обложек глянцевых 
журналов. Телеведущая плотно 
взялась за себя, сбросив после 
рождения ребенка и развода 25 
кило. Ради желанных форм Га-
лич занялась боксом, пилатесом 
и йогой, ввела жесткое правило: 
сладкое раз в неделю по субботам.

Но дело не только в фигуре. Ида, которая в 
прошлом году стала соведущей Александра Рогова 
в телешоу о бьюти-преображениях, наконец и 
сама завела стилиста. Так в ее гардеробе появи-
лись силуэтные платья, ультрамодные «голые» 
джинсы с вырезами и короткие топы, открываю-
щие плоский живот. После провалов на красных 
дорожках, куда блогерша могла заявиться в не-
взрачных кофтах или нелепых брюках с перьями, 
это прорыв. Теперь стилист у Галич на зарплате 
в штате помощников, содержание которых об-
ходится ведущей ежемесячно в 1 млн руб.

Пышные формы никогда не мешали актрисе 
строить карьеру: в ее копилке сотня ролей. 
Однако Пегова то и дело штурмует очеред-
ную диету, сдуваясь на 10 - 15 кг. Увы, со 
временем непременно возвращаясь к преж-
ним цифрам на весах.

Сейчас у артистки очередной диетиче-
ский период: в соцсетях похудевшая Ири-
на хвастается стройными ногами и вы-
разительной талией, однако свой метод 
не раскрывает. За свою жизнь Пегова 
перепробовала множество чего, вклю-
чая лечебное голодание. Правда, на-
долго не хватает терпения. «Правильно 
питаться могу два-три месяца, а потом 

бросаю», - рассказывала 
она в интервью.

Тем не менее 
о п р е д е л е н н ы й 
стиль питания у ар-

тистки есть. Утром 
она выпивает 

два-три ста-
кана воды, 
п о ч т и 
н и к о г -
да не за-

втракает. 
Фрукты, в 
которых много са-
хара, ест в первой 
половине дня. На 
обед - салаты, на 
ужин - мясо или 
рыба на гриле.

Рекордно похудевший актер отметился в большой премьере - 
сериале «Фандорин. Азазель», где блестяще сыграл начальника 
сыскного управления полиции. В уменьшенном масштабе он 

пребывает уже четыре года. Поначалу артист уверял, что из-
бавился от центнера лишнего веса (со 190 до 90 кг) за год и 

ушел из размера 7XL путем гастрономической 
аскезы: куриная грудка, сырые овощи, суп-

чики, бездрожжевой хлеб. Мол, взял и в 49 
лет переписал свое пищевое поведение. Но 

в прошлом году Александр Семчев все-
таки признался: без помощи хирурга 

не обошлось.
- Мне ушили желудок: большой 

мешок стал трубочкой в 150 мл. Те-
перь я питаюсь, как чайка: 300  г 
еды за один прием пищи, - рас-
секретил актер.

А вот липосакция Семчеву не 
помогла: в начале 2010-х звезда се-
риалов уже прибегал к этой опера-
ции, но результата хватило нена-
долго. Теперь главная проблема 
артиста - лишняя кожа, убирать 
которую хирургическим путем он 
пока не решается.

Чтобы обрести фигуру мечты, Филу пришлось 
пройти через липосакцию, да еще и волевым 
усилием сбросить 12 кг. Для этого он отказался 
от фастфуда, газировки и прочих излишеств. 
Фокус с диетой певец проделывает не впервые.

- У Киркорова была операция на животе. Если 
делать по максимуму, удаляется большое ко-
личество жира - до 4 - 5 кг, - объяснил «КП» 
пластический хирург Владимир Плахотин. - Это 
так называемая VASER-липосакция, 
которую проводят с помощью специ-
ального аппарата. Сначала подкожно-
жировую клетчатку наполняют осо-
бым раствором, она разрушает жир до 
состояния кашицы. И потом другим 
аппаратом мы эту кашицу высасы-
ваем. Такая техника прекрасно уби-
рает все лишнее: между мышечной 
стенкой и кожей остается буквально 
сантиметр подкожно-жировой клет-
чатки. И за счет этой же технологии 
возможно прорисовывание кубиков 
пресса.

Кроме того, Киркорову сделали 
пластику: лишнюю кожу на животе 
подрезали, а пупок переместили по-
выше.

В последние годы некогда тонкая и звонкая «королева рус-
ского народного R’n’B» (настоящее имя - Татьяна Липницкая) 
перешла в категорию боди-позитивных дам: сначала стрелка 
весов перевалила за 60 кило (с изначальных 53 кг), далее - 
за 70... Певица уверяла, что всему виной гормональный 
сбой, из-за которого диета и спорт не дают результа-
тов. Поэтому, когда на днях Бьянка показала свежее 
фото из клиники эстетической медицины, на кото-
ром она словно уменьшилась вдвое, поклонники тут 
же вынесли вердикт: от лишних килограммов звезда 
избавилась с помощью пластической операции.

Однако это оказалось не так.
- Если я решу что-то отрезать или откачать, я 

первой расскажу об этом. Но моя операция была 
связана со здоровьем, а никак не с липосакци-
ей, - заверила Липницкая. - По рекомендациям 
врачей я соблюдаю строгую диету: хлеб, сахар, 
жареное, острое и все вкусное нельзя. А кроме того, 
из-за сбоя мне приходится пить гормоны. Верю, 
что это поможет вернуть былую форму.
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Некоторые 
знаменитости 

избавились 
от лишнего веса 

так резко, что это 
бросается 

в глаза. 

Чтобы обрести фигуру мечты, Филу пришлось 
Филипп Киркоров, 55 лет

Ида Галич, 
32 года

Ирина Пегова, 44 года

Бьянка, 37 лет
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Алена МАРТЫНОВА

Пока одни считают дни до весны, 
другие переходят на подсчет кало-
рий, сгоняя наеденные за зиму бока. 
Как всегда, богатые и знаменитые 
в первых рядах худеющих. И далеко 
не все из них тратят миллионы 
на хирургическое удаление лиш-
него жира, рискуя здоровьем. 
Традиционные методы - за-
шить рот и отправиться в 
зал - по-прежнему работают.
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-100 кг

-15 кг

Если звезды худеют, значит, 
это кому-нибудь нужно?
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Советы по воспитанию, здоровью 
и развитию ребенка дают опытные 

психологи, педагоги и врачи 
в «Родительском вопросе» 

по воскресеньям в 11.00 (мск)

Анастасия ЕГОРОВА
(«КП» - Иркутск»)

- Самолет, самолет приле-
тит сразу в рот! - едва невест-
ка отвлеклась на телефон, 
как у лица племянника поя-
вилась ложка с пюре. Бабуш-
ка с лучшими намерениями 
пытается накормить внука. 
Тот отнекивается, медленно 
сползает под стол.

- Не надо его заставлять! 
Это вредно! - невестка всту-
пает в бой.

В ответ ей - железный ар-
гумент: «Вас так кормили, и 
ничего». И кто прав? 

К решению извечного спо-
ра отцов и детей я привлекла 
врача-педиатра с 15-летним 
стажем Екатерину Кирюхи-
ну. И составила топ «прове-
ренных» советов, о которых 
нужно срочно забыть.

Совет: 
Пеленайте малыша, да 

потуже, а то будет бес-
покойным.

Мнение врача: 
Большую часть времени ре-

бенок должен свободно дви-
гаться.

Представьте, что вас за-
вернут в одеяло, оставив без 
возможности двигаться. Как 
вы будете себя чувствовать? 
Физиологическая поза у ре-
бенка, - лежа на спине с рас-
кинутыми руками. Должна 
быть возможность дышать 
полной грудью. 

Что мы получаем в пелен-
ке? Солдатика с ручками и 
ножками «по швам». Самое 
безобидное, к чему это мо-
жет привести, - дискомфорт, 
самое страшное - синдром 
внезапной детской смерти. 
Заявление о том, что это яко-
бы успокаивает младенца, - 
миф. Не беспокойтесь, если 
ребенок вздрагивает во сне, 
вот это как раз абсолютно 
нормально. 

Ползунки, распашонки, 
боди, слипы, песочники и 
прочее -всю эту одежку мож-

но использовать с первых 
дней жизни.

Совет: 
Жар костей не ломит, ре-

бенка нужно закутывать.
Мнение врача: 

Одели малыша слишком 
тепло - нарушили естествен-
ную терморегуляцию.

В первый месяц жизни 
младенцев стоит одевать 
чуть теплее, чем себя. Затем 
терморегуляция ребенка ста-
новится такой, как у взрос-
лого. Не нужно кутать его в 
одеяло: если вам комфортно 
в футболке, то и ребенок не 
замерзнет в боди с коротким 
рукавом. Заболевают дети не 
из-за отсутствия шапки, а 
из-за вирусов и бактерий. 
Вероятность слечь с ОРВИ 
растет, если во время про-
гулки малыш перегрелся и 
взмок. 

Как узнать, что ребенок за-
мерз? После прогулки по-
трогайте грудь и животик. 
Если они теплые - одежда 
выполняет свою функцию. 

Не стоит ориентироваться 
на холодные ручки и нож-

ки, для малышей - это нор-
мально. Также в правильно 
подобранном гардеробе кро-
ха не должен сильно потеть. 
Зимой лучше использовать 
три слоя одежды, при этом 
первый не должен состоять 
из хлопка, так как он быстро 
впитывает влагу и становит-
ся холодным. Осенью и вес-
ной достаточно двух слоев, а 
летом - одного.

Совет: 
Купайте в воде с марган-

цовкой - для обеззаражива-
ния.

Мнение врача: 
Марганцовка сильно сушит 

нежную кожу и может об-
жечь.

Чтобы марганцовка сра-
ботала как антисептик, ее 
количество должно состав-
лять 10 грамм на 10 литров 
воды. А это опаснейшая доза 
даже для взрослого, не го-
воря про младенца. Сегод-
ня вода чаще всего хорошо 
обеззаражена и совершенно 
безопасна. В первые месяцы 
жизни вполне можно обой-

тись лишь детским мылом.

Совет: 
Ложка упала? Оближи и 

обратно отдай.
Мнение врача: 

Эта привычка - путь к ОР-
ВИ и вирусам.

Облизывать ложку, а затем 
кормить ею ребенка не долж-
ны ни родители, ни другие 
родственники. То же самое 
касается сосок и пустышек. 
Более 90% населения пла-
неты являются носителями 
вируса герпеса и других «бо-
лячек», которые живут в нас 
без каких-либо симптомов. 
Чем дольше ребенок будет 
огражден от контакта с ни-
ми, тем лучше. Даже через 
безобидный поцелуй можно 
«наградить» малышей бакте-
риями, которые, к примеру, 
провоцируют развитие га-
стрита или кариеса.

Совет: 
Надо кормить ребенка 

любой ценой. «Ложечку за 
папу… ложечку за маму».

Мнение врача: 
Ребенку исполнилось полго-

да? Пусть ест сам.
На какие только «танцы с 

бубном» не готовы родители, 
чтобы любой ценой накор-
мить свое чадо. В ход идут 
мультики, песни и уловка 
с ложкой-самолетиком, но 
чем это может обернуться? 
Во-первых, у малыша не 
формируется интерес к еде, 

что в будущем обязательно 
скажется на аппетите. Во-
вторых, он не осознает, что 
он ест и в каких количествах, 
из-за чего возникает риск 
нездорового набора веса. 
В-третьих, ребенок не пони-
мает, когда голоден или на-
елся. В-четвертых, есть риск 
подавиться или закашляться.

Совет: 
От температуры спасут 

водка и уксус.
Мнение врача: 

Следуйте предписаниям 
врача и не занимайтесь са-
молечением.

«Бабушкин» метод гласил: 
чтобы сбить высокую тем-
пературу, нужно обтереться 
водкой и поставить компрес-
сы. Но эффект от этого спо-
соба временный, а впитав-
шийся в кожу спирт может 
привести к алкогольному от-
равлению ребенка. А уксус? 
Ошибка в дозировке опасна 
ожогами кожи, болью и не-
приятным зудом. При жаре 
необходимы обильное питье, 
проветривание комнаты и 
обтирание водой. При дли-
тельной температуре - жаро-
понижающее и слегка про-
хладный душ. Это облегчит 
симптомы.

Совет: 
Лечим кашель медом и 

картофельной лепешкой.
Мнение врача:

Не нужно прогревать детям 
грудь.

Во-первых, мед в лечении 
кашля неэффективен, а во-
вторых, это - аллерген. По-
пав на кожу, он может вы-
звать реакцию в виде сыпи.
Еще один нюанс - дети до 
трех лет в принципе не в 
состоянии откашливать 
мокроту. Что касается «ле-
чения» горячим картофе-
лем - это может быть опас-
но. Грудь в районе сердца 
мы вообще не рекомендуем 
греть. В этом случае аль-
тернативой будет мазь на 
основе трав, которую нуж-
но наносить строго на спи-
ну! Авторитетный советский 
лайфхак - дышать над па-
ром- тоже абсолютно бес-
полезен. Вдыхаемый нами 
горячий воздух не доходит 
в более низкие отделы лег-
ких, зато может раздражать 
слизистые оболочки верхних 
дыхательных путей и только 
усугубить воспаление. К то-
му же отварной картофель - 
это не стерильный продукт.

Можно ли воспитывать ребенка 
дедовскими способами?

Какие советы 
советских времен 
по обращению 
с маленькими 
детьми не одобряют 
современные 
педиатры.
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Ключи от детства
Заметки психолога для мудрой мамы

Никогда не думайте, что вы недостаточно хорошая мама! 
Узнайте о типичных трудностях, с которыми сталкиваются мамы 
детишек в возрасте от 0 до 7 лет, и как с ними справляться, 
не срываясь и не испытывая чувства вины.
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 1
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

- Мама 
лучше знает, 

хочешь ты кушать 
или нет!

FM.KP.RU
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Сегодня муж сказал:
- Ты, когда злишься, та-

кая классная!
А я-то думаю: что ж он 

меня бесит постоянно?! 
Любуется, гад!

�  �  �
В нашем дворе жил 

бездомный пес Шарик. 
В понедельник он нео-
жиданно исчез. А сегод-
ня я снова увидел его. 
Вымыт, причесан, гуля-
ет на поводке с теткой 
из соседнего подъезда.

Я так женился…
�  �  �

- Папа, а чем задачи от-
личаются от проблем?

- Задача - это когда надо 
попасть в цель, а пробле-
ма - когда целятся в тебя.

�  �  �
Свекровь отчитывает 

невестку:
- Полы не умеешь ме-

сти, обеды плохо гото-
вишь, сына моего пи-
лишь, ну вот что ты за 
женщина?! Вот я в твои 
годы...

- Вы в мои годы, ма-
ма, - отвечает невестка, 
- уже третьего мужа по-
хоронили.

�  �  �
- Алло, это секс по теле-

фону?
- Нет. А что вы хотели?

�  �  �
Главный новый бич 

страны - это высоко-
мотивированные низ-
коквалифицированные 
люди.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
«Шипы ни за чем не нужны, 
... выпускают их просто от 
злости». 7. Мульт сериал о 
зверином гибриде. 10. Ко-
го чаще остальных актеров 
номинировали на «Золотую 
малину»? 11. Реактивный ... 
конструкции Венделла Мура. 
12. Мужская половина сул-
танского дворца. 13. Какой 
из фильмов британского 
режиссера Алана Паркера 
основан на альбоме культо-
вой рок-группы Pink Floyd? 
14. Кто из американских 
президентов служил послом 
в России? 18. Научная стезя 
профессора Мальцева из ко-
медии «Джентльмены удачи». 
22. Медицинская смазка. 23. 
Возле какого учреждения в 
Томске установлен памятник: 
мальчуган, вылезающий из ко-
чана капусты? 25. В чем вина 
компьютерных взломщиков? 
26. Фольклорное фэнтези. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто 
стал матерью для детей царя 
Эдипа? 2. Вольтер как-то едко 
заметил: «Искусство медици-

ны состоит в том, чтобы помо-
гать пациенту коротать время, 
пока природа излечивает ...». 
3. Наш старый добрый муль-
тик «Жил-был ...». 5. Какой 
диагноз сериальный доктор 
Хаус пытался поставить не-
однократно? 6. Технология 
провокаций на просторах 
виртуального пространства. 
8. Рядовой с лицом Вячес-
лава Тихонова из военной 
драмы «Они сражались за 
Родину». 9. «Убийственная 
мисс» из криминального бое-
вика «Джон Уик». 15. Майли, 
которая поет. 16. Какой ав-
стралийский зверь впадает 
в спячку на четыре месяца? 
17. «Ко мне порой заходит 
собеседник, неся своих забот 
нехитрый ...». 19. Кто из па-
триархов французского кино 
панически боялся как элек-
тричества, так и огня? 20. Ка-
кая вымышленная собака при-
несла целое состояние Руду 
Уэзервоксу? 21. Чем на весь 
мир знаменито бельгийское 
местечко Ватерлоо? 24. Цве-
ток с начинкой для пирожков.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Цветы. 
7. «Котопес». 10. Сталлоне. 11. Ранец. 12. Селамлик. 13. 
«Стена». 14. Бьюкенен. 18. Археолог. 22. Вазелин. 23. Род-
дом. 25. Хакерство. 26. Сказ. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Иокаста. 
2. Болезнь. 3. Пес. 5. Волчанка. 6. Троллинг. 8. Стрельцов. 
9. Перкинс. 15. Сайрус. 16. Ехидна. 17. Ворох. 19. Габен. 
20. Лесси. 21. Битва. 24. Мак.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Александра 
ЖУКОВА,

27 лет,
Москва:

- Юрист с красным 
дипломом, который 
мне не понадобился. 
Я обычный офисный 

работник, 
но мечтаю 

об успешной 
карьере, счастливой 

семье и ездить 
на Lexus NX. Обожаю 

танцы и вокал, 
пою всегда и везде. 
Верю, что дружба, 

любовь и юмор 
спасут мир.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Посмотрите, 
насколько 
важен ракурс 
съемки. Обувь на 
платформе и длинные 
брюки + ракурс снизу - 
и женщина 
превращается 
в супермодель. 
Эти фокусы 
всем под силу, 
а профессиональному 
фотографу они 
известны как азбука.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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ночью днем
Калининград  +5… +6  +13… +15

Советск  +4… +6  +12… +14

Балтийск  +8… +9  +11… +13
Правдинск  +4… +5  +14… +16
Светлогорск  +6… +7  +13… +14

• Прогноз погоды на завтра,
13 апреля.

Давление - 754 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 64 (норма 75)
Ветер - переменчивый,
легкий, 2-3 м/с

Восход - 5.41
Закат - 19.37

Луна
в третьей
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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В Калининграде выросли продажи 
премиальных авто с пробегом

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ВЫЯВЛЕНО    33  (-31)
ВЫЗДОРОВЕЛИ   94  (-8)

за сутки прирост за сутки
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Сергей БОГРОВ

В мае 2021 года президент 
Владимир Путин подписал 
указ о праздновании 300-ле-
тия со дня рождения Имма-
нуила Канта. При правитель-
стве РФ создан оргкомитет 
по подготовке и проведению 
юбилейных мероприятий под 
председательством вице-пре-
мьера Дмитрия Чернышенко.

Вчера в региональном пра-
вительстве прошло совеща-
ние под руководством губер-
натора Антона Алиханова, во 
время которого обсуждали 
вопросы подготовки к этой 
дате.

КОНГРЕСС И ОЛИМПИАДА
- В 2022 году БФУ имени 

Канта приступил к подготов-
ке к празднованию 300-лет-
него юбилея со дня рожде-
ния философа. Основным 
фокусом деятельности уни-
верситета стала научно-про-
светительская работа, целью 
которой является привлече-
ние внимания молодежи, 
научных кругов и широкой 
общественности к наследию 
великого философа, - от-
метил ректор университета 
Александр Федоров.

Главным событием, приуроченным 
к дате, станет Международный Кан-
товский конгресс в апреле следующе-
го года. Особый акцент будет сделан 
на изучении вопроса влияния трудов 
Канта на русскую философию.

В прошлом году БФУ провел меж-
дународную олимпиаду по фило-
софии, участие в которой приняли 
1100 человек из одиннадцати стран. 
В 2024-м также будет организовано 
интеллектуальное состязание. Губер-
натор Антон Алиханов дал поруче-
ние изыскать финансирование для 
денежной стипендии победителям 
олимпиады.

Вуз готовит обширную издатель-
скую программу, в рамках которой 
будет выпущен юбилейный трех-
томник ранее никогда не перево-

дившихся трудов Канта. Идет работа 
над оцифровкой 64 трудов философа. 
Они станут основой «Русскоязычной 
Кантианы».

Александр Федоров также презен-
товал интерактивный проект «Эмо-
циональная карта Калининграда 
- Кёнигсберга» (трехмерная рекон-
струкция дома и улицы проживания 
Канта), подготовленный универси-
тетом на базе искусственного интел-
лекта и нейросети.

РЕЭКСПОЗИЦИЯ МУЗЕЯ
Большая работа по подготовке к 

300-летию со дня рождения фило-

софа ведется и Кафедральным 
собором. Директор учреждения 
Григорий Хуциев сообщил, что 
вторая очередь благоустрой-
ства острова Канта начнется 
в мае. Также к лету закончат 
обустройство фойе собора, в 
сентябре начнется ремонт и 
реэкспозиция в Музее Канта, 
работы в нем закончат к марту 
2024 года.

В отдельно стоящей экспо-
зиции собора «Дом пастора» в 
поселке Веселовка Черняхов-
ского округа к августу завершат 
строительство арт-резиденции.

НОВЫЙ МОСТ
И БИОГРАФИЯ

Глава администрации Кали-
нинграда Елена Дятлова доло-
жила, что в апреле город ждет 
положительное заключение 
экспертизы по мосту «Ласта-
дие» и поступление средств на 
подсветку мостов. В планах - 
сделать ремонт и подсветку фа-
сада Дворца спорта «Юность», 
отремонтировать парковку воз-
ле учреждения.

Генеральный директор му-
зея-заповедника «Музей Миро-
вого океана» Светлана Сивко-
ва сообщила, что учреждение 

подготовило к изданию биографию 
великого философа.

Вера ГРИНВИЧ

Сегодня музею 
исполняется 33 года. 

В Балтийском море на траверзе Янтар-
ного ученые Атлантического отделения 
Института океанологии РАН, выполняв-
шие программу по исследованию мор-
ского дна, обнаружили якорь. Об этом 
рассказали в Музее Мирового океана.

- Вопрос, куда же передать якорь, даже 
не стоял. Ведь символично, что якорь был 
поднят в канун дня рождения Музея Миро-
вого океана, - отметили в пресс-службе.

Вес якоря - 500 кг. Предварительно 
специалисты датируют его 19-м веком. 
Предположительно, бывшие хозяева его 
могли... потерять.

- В данный момент находка передана в 
музейную реставрационную мастерскую 
- предстоит работа по очистке. А после 
якорь можно будет увидеть в экспозициях 
музея. Коллекция якорей насчитывала 
85 экземпляров, теперь их будет 86, - 
посчитали в музее. 

О новой коллекции янтарного 
комбината > на стр. 15 

Музею Мирового 
океана подарили 
якорь XIX века

 ■ ЕСТЬ ПОВОД

смотрите на нашем сайте

Без нейросети не обошлось:

М
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Калининградская область

Находку в данный 
момент чистят.

 ■ В ТЕМУ

В архиве «Гартунгская газета»
Александр КАТЕРУША 

В дар Калининградскому 
историко-художественному 
музею общество «Пруссия» 
передало материалы к юби-
лею Иммануила Канта. Как 
рассказали в пресс-службе 
музея, архивные материа-
лы привез в Калининград из 
Потсдама представитель об-
щества истории и краеведе-
ния Восточной и Западной 

Пруссии Кай Людеманн. В 
регион он прибыл по пору-
чению президента общества 
«Пруссия» Ханса Фрезе.

- Среди переданных из-
даний самый ценный экс-
понат - оригинал очень 
популярной в Восточной 
Пруссии «Кёнигсбергской 
Гартунгской газеты» от 12 
февраля 1904 года. Это 
юбилейный выпуск, который 
вышел в свет в 100-летнюю 

годовщину со дня смерти 
философа Иммануила Кан-
та (1724-1804), - рассказа-
ли в музее.

Общество «Пруссия» бы-
ло основано в Кёнигсберге 
в 1844 году для исследо-
вания истории, поиска и 
сохранения прусских древ-
ностей и различных произ-
ведений искусства. Музей 
входит в это общество с 
2014 года.

Проект «Нет повода не вспомнить»: 
приключение улицы Карташева продолжается!
Читайте на > странице 

Вчера 
знаменательную 
дату обсуждали 
в региональном 
правительстве.

Как идет подготовка 
к празднованию 
300-летия Канта

Современные технологии 
добрались и до Дома пастора, 
что в Черняховском районе. 

Смотришься в зеркало, 
а видишь мыслителя.
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Сергей БОГРОВ

Одному из пострадавших 
пуля попала в горло.

Во вторник, 11 апреля, на улице 
Машиностроительной неизвестный 
ранил из пистолета двоих мужчин. Об 
этом сообщает «Клопс» со ссылкой 
на источник в экстренных службах 
региона.

По данным портала, нападение 
произошло около 15.00 рядом с пив-
ным магазином. Раненым 38 лет и 34 
года, обоим понадобилась помощь 
медиков.

- Около пивбара пьяные мужчины 
дрались, у них какие-то разборки бы-
ли, - приводят слова очевидца. - Вдруг 
к ним подошли двое мужчин в очках. 
Один из них достал пистолет и триж-
ды выстрелил. У одного пострадав-
шего дырка в животе, второму пуля 
попала в горло: он уже синеть начал, 
было много крови. Я стала звонить в 
экстренные службы. 

В УМВД по Калининградской об-
ласти подтвердили, что ранены двое. 
Предположительно, стреляли из трав-
матического пистолета.

Обстоятельства ЧП уточняются.

В Калининграде средь бела дня стреляли

«К
ло

пс
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 ■ ПОЕХАЛИ!

Брошенные автомобили 
покидают городские дворы

Вера ГРИНВИЧ

Если и у вас 
во дворе ненужная 
техника мозолит 
глаза, можете 
сообщить об этом 
в мэрию.

С улицы Олега Кошевого, 
35, сотрудники комитета 
муниципального контроля 
совместно с подрядчиком 
вывезли на специализиро-
ванную стоянку брошенный 
автомобиль. Об этом сооб-
щает пресс-служба адми-
нистрации Калининграда.

Власти напоминают, что 
процесс отправки в утиль 

мешающих прохожим за-
бытых хозяевами транс-
портных средств занимает 
время и проходит строго 
по закону.

- Сначала специалист ко-
митета осматривает авто. 
Если предмет обладает 
признаками «брошенно-
сти», дело попадает в ко-
миссию. Комиссия выносит 
решение, затем проходит 
выбор подрядчика и в ре-
зультате авто убирают с 
улиц города на специализи-
рованную стоянку, - отме-
чают в горадминистрации.

С начала года выявлено 
54 брошенных автомобиля. 
Более половины из них - 

28 - владельцы убрали до-
бровольно. Если хозяин 
не желает своими силами 
убирать свой автомобиль, 
после перемещения на сто-
янку ему выставят счет за 
проведенные работы.

Сегодня в реестре бро-
шенных транспортных 
средств на сайте админи-
страции значится 26 ав-
томобилей, 10 из них уже 
убрали в этом году. Остав-
шиеся 16 планируют пере-
местить на стоянку в мае.

ВАЖНО!
Позвонить в комитет и 

сообщить о брошенном 
транспорте можно по те-
лефону (8 4012) 92-36-55.

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Полиция устанавливает 
личность мужчины
Сергей БОГРОВ

Управлением уголовного розыска УМВД 
России по Калининградской области уста-
навливается личность мужчины, скелети-
рованные останки которого были обнару-
жены 3 апреля 2023 года при проведении 
ремонтных работ очистных сооружений 
на территории предприятия по адресу: 
Солдатский переулок, 2.

Установлено, что давность наступления 
смерти составляет более года.

Одежда: шорты в клетку желто-синего 
цвета, светлый свитер, тапочки, белая ру-
башка типа поло с орнаментом черного 
цвета.

Полиция обращается к лицам, обла-
дающим информацией о личности муж-
чины и обстоятельствах его смерти, с 
просьбой сообщить все имеющиеся све-
дения в управление уголовного розыска 
лично по адресу: Калининград, улица 
А. Невского, д. 42, или по телефону: 
8-950-671-51-28.

 ■ ПОПАЛСЯ!

Задержать поджигателя 
травы помогли соцсети
Александр КАТЕРУША

По закону мужчина 
должен заплатить 
штраф в размере 
20 тысяч рублей.

В Калининградской об-
ласти сотрудники МЧС 
России нашли поджигате-
ля благодаря публикации 
в соцсетях. Как сообщает 
пресс-служба МЧС, они 
ориентировались на видео, 
опубликованное ранее в 
Телеграм-канале.

На записи было видно 
мужчину, который, припар-
ковавшись на обочине, под-
жигал траву.

- Сотрудников отдела 
надзорной деятельности и 
профилактической работы 
по Гусевскому, Нестеров-
скому и Озерскому город-
ским округам публикация 

очень заинтересовала. 
Ведь инцидент имел место 
на их территории, - отмети-
ли в МЧС.

В итоге злоумышленника 
вычислили по номеру авто-
мобиля, был составлен ад-
министративный протокол.

Для граждан по закону 
штраф составляет до 20 

тысяч рублей. Правда, 
сколько заплатит конкрет-
но этот поджигатель, не 
сообщается.

Но не только соцсети 
способны устанавливать 
личности поджигателей. 
Пожарные патрулируют 
территории с помощью 
квадрокоптеров. 

Ад
ми

ни
ст

ра
ци

я 
Ка

ли
ни

нг
ра

да

Момент конфликта у пивбара. На фото видно, что человек ранен.

Хозяин не найден - машина в утиль.

Поджигатель не ожидал, что его вычислят.
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НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем в 
оформлении. Тел. (4012) 92-27-07.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. 
Тел.: (4012) 37-30-30, 37-37-00.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
стиральных машин на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-
710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-
дильников и стиральных машин на 

дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17.

ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 
(4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

и выражают глубочайшие соболезнования и искреннее сочувствие 
родным и близким Ольги Алексеевны по поводу невосполнимой утраты!

Прощание состоится в четверг, 13 апреля 2023 года, в 12.30
в церкви Рождества Пресвятой Богородицы

по адресу: г. Калининград, ул. Киевская, д. 75.

Руководство и коллектив аппарата
Калининградского областного объединения организаций профсоюзов, 

руководители отраслевых комитетов профсоюзов с глубоким 
прискорбием сообщают о безвременной кончине коллеги по профсоюзной 

работе, заведующей финансово-хозяйственным отделом областного 
профобъединения, ветерана профсоюзного движения Калининградской 

области, отдавшей более полувека профсоюзной деятельности,

ЦАПКО
Ольги Алексеевны

 ■ АКТУАЛЬНО

К каким 
врачам можно 
записаться 
самостоятельно
Вера ГРИНВИЧ

Информация касается и тех 
пациентов, кто состоит 
на диспансерном учете.

В региональном минздраве разъяснили, 
к каким специалистам пациент может за-
писаться самостоятельно.

- В настоящее время самостоятель-
ная запись пациентов через «Госуслу-
ги», контакт-центр 122 и регистратуру 
поликлинических учреждений региона 
доступна к следующим врачам: 

 ✓ врач-педиатр участковый; 
 ✓ врач-терапевт участковый; 
 ✓ врач общей практики; 
 ✓ врач-оториноларинголог; 
 ✓ врач-офтальмолог; 
 ✓ врач - акушер-гинеколог; 
 ✓ врач - стоматолог-терапевт; 
 ✓ врач-стоматолог детский; 
 ✓ врач-стоматолог; 
 ✓ врач-хирург; 
 ✓ врач-хирург детский; 
 ✓ врач-фтизиатр; 
 ✓ врач - психиатр-нарколог; 
 ✓ врач-психиатр детский (подростковый), 

- отметили в минздраве. 
И еще несколько важных замеча-

ний, которые относятся к организа-
ции оказания помощи.

- По показаниям в соответствии с вы-
данным направлением к узкому специ-
алисту или на дальнейшие исследования 
пациента записывает непосредственно 
сам доктор - в медицинской информацион-
ной системе. При отсутствии свободных 
талонов на ближайшие 14 дней - ставит 
в лист ожидания. 

- Если пациент не состоит на диспансер-
ном учете у узкого специалиста, опера-
торы контакт-центра 122 не запишут его 
к доктору напрямую - только к врачам, 
перечисленным выше. 

- Пациенты, находящиеся на диспан-
серном наблюдении у узких специали-
стов, сейчас могут самостоятельно об-
ращаться для записи на «Госуслуги», в 
регистратуру медицинского учреждения 
или контакт-центр 122, у операторов 
есть техническая возможность прове-
рять в медицинской информационной 
системе по всем профилям врачей, со-
стоит пациент на диспансерном учете 
или нет. 

Идея Фаберже впервые 
выполнена в янтаре
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Вера ГРИНВИЧ

Накануне Светлой 
Пасхи янтарный 
комбинат 
представил 
новую коллекцию 
изделий 
из солнечного 
камня.

Миниатюрные сю-
жеты на тему христи-
анского праздника 
полностью выполнены 
из балтийского само-
цвета, и ни один из них 
не повторяется. Полу-
чилась коллекция из 35 
уникальных пасхаль-
ных яиц. Об этом со-
общает пресс-служба 
янтарного комбината.

Отмечается, что эскиз 
каждого образца созда-
ется резчиком, утверж-
дается на художествен-
ном совете, и лишь 

затем мастер присту-
пает к изготовлению.

 - Материал - прес-
сованный янтарь - вы-
бран неслучайно: он 
дает возможность ис-
пользовать широкую 
цветовую палитру. 
Пасхальное яйцо из 
янтаря - это полностью 
ручная работа. Некото-
рые элементы сюжета 
имеют размер до 5 мм. В 
среднем в каждом яйце 
«живет» история из 7-8, 
а в наиболее сложных 
изделиях - до 20 мини-
атюрных предметов, 
- рассказали в пресс-
службе комбината.

Сообщается, что на 
изготовление одного 
яйца уходит в среднем 
три рабочие смены. 
Изделия со сложной 
детализацией могут 
быть в руках мастера 
до недели.

 ■ СКОРО ЛЕТО

В Балтийске у побережья борются 
со стихийными парковками
Вера ГРИНВИЧ

Для этого устанавливают 
тетраподы.

В ближайшее время более 10 огражде-
ний появится в местах несанкционирован-
ного заезда автомобилей в лесной массив 
и к побережью округа. Об этом пишут в 
сообществе «Администрация Балтийского 
городского округа» во ВКонтакте.

- Дополнительно ограждения появятся в 
лесном массиве в районе парка Головко, 
бывшем поселке Мечникова и на вертолет-
ной площадке, закроем все существующие 
проезды в дюнах, в том числе и в районе 
дома № 2а на улице Верхней Морской, - 
поделились планами власти. - В прошлом 
году установили порядка 50 тетраподов, 
но, как показала практика, этого оказа-
лось недостаточно. Всего на территории 
уже поставили более 70 ограждений.

Жителям округа и гостям власти напом-
нили также, что предусмотрен администра-

тивный штраф за нахождение автомобиля 
в водоохранной зоне - от 3 до 5 тысяч 
рублей. Но не всем жителям Балтийска 
такая информация понравилась.

- Лучше бы парковки для людей сделали. 
И места для спуска лодок! Ваши тетраподы 
мы и так объедем, если надо будет, - на-
писал один из участников сообщества.

- Это эффективная мера защиты водо-
охранной зоны и пляжа, так как здесь по 
закону запрещено ездить на автомобилях 
и парковаться, - еще раз разъяснили чи-
новники.

И такжде напомнили, где можно оставить 
автомобиль, не нарушая закон, и прогу-
ляться у моря.

- Парковки оборудованы у выхода к мо-
рю в районе вертолетной площадки и 
на центральном пляже на улице Чехова. 
Туристы к месту отдыха могут спокой-
но дойти, взяв необходимые вещи с со-
бой. Кроме этого, на территории округа 
есть места для выхода и возвращения 
маломерных плавсредств: выход в При-

морскую бухту возле складов воинской 
части по Окружной дороге, выход в Ка-
лининградский морской канал - Нижнее 
шоссе на территории 25-28-го пикетов, 
возле гидрогавани на Балтийской косе. 
Еще есть спуск на Морской набережной 
на Балтийской косе и у водно-моторного 
клуба «Бриз».
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ПОЛЕЗНЫЕ
СТРАНИЦЫ

Разместить объявление

Для размещения строчного 
объявления обратиться в 

Городской информационный 
центр по телефону

ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500
По остальным видам рекламы 

обратиться в рекламную службу 
«Комсомольской правды» 
по телефону (4012) 310-340

(4012)

РЕ
КЛ

АМ
А

Тетраподы появятся на всех 
проездах в дюнах.

В среднем
в каждом

таком яйце 
«живет» история 

из 7-8 крошечных 
предметов.



При этом написание 
фамилии 
Карташев у нас 
тоже вызывает 
сложности.

На днях мэрия Кали-
нинграда вдруг реши-
ла проинформировать 
общественность о том, 
что фамилию Героя Со-
ветского Союза Кон-
стантина Карташева, в 
честь которого названа 
главная улица в микро-
районе Александра Кос-
модемьянского, следует 
произносить с ударени-
ем на первый слог.

Как поясняется, 
«толчком к установ-
лению истины» стала 
начавшаяся рекон-
струкция этой улицы, 
когда ее название «ста-
ло часто фигурировать 
в информационном 
пространстве». Рабо-
ты там начались в 2021 
году. Выходит, про-
блема с употреблени-
ем наименования этой 
улицы возникла всего 
пару лет назад. А сей-
час отцы города во всем 
разобрались, заодно ре-
шив расставить все точ-
ки над «i» для прочих 
горожан.

На самом деле боро-
да у этой истории куда 
длиннее, а все возмож-
ные точки давным-дав-
но расставлены. Впро-
чем, судите сами.

БУМАГА С РОДИНЫ 
ГЕРОЯ

Борьба за уважитель-
ное отношение к фами-
лии этого героя, погиб-
шего в бою за Метгетен 
(ныне - мкр-н А. Кос-
модемьянского), нача-
лась еще в 2005 году. И 
для начала требовалось 
разобраться не с произ-
ношением, а с написа-
нием. Ведь как только 
у нас не писали (да и 
пишут): улица Карта-
шова, Карташёва, Кор-
ташева…

С подачи неравнодуш-
ных граждан сперва вла-
стям пришлось взяться 
за наведение порядка с 
памятной доской. Точ-
нее, с досками. На улице 
Карташева их зачем-то 
установили сразу две. 
Причем на обеих было 
написано КарташОв. А 
в довершение издева-
тельства возле каждой 
доски висело по улич-
ной табличке. На ко-
торых было написано 
«КарташЕв»…

После критической 
публикации в «Кали-
нинградской правде» 
одну доску сняли, на 
второй «о» исправили 
на «е». Было обещано 
исправить и все непра-
вильные уличные таб-
лички. Но что-то, види-
мо, пошло не так, и тема 
заглохла.

Однако не зря гово-

рят: обещанного три 
года ждут. В 2008-м мэ-
рия вернулась к этой 
теме. На заседании то-
понимической комис-
сии, обсуждая назва-
ние улицы Старшего 
сержанта Карташева, 
еще раз подчеркнули: 
правильное написание 
фамилии - Карташев. А 
вот как же она должна 
звучать? Дескать, если 
верить указу о присво-
ении Карташеву звания 
Героя Советского Со-
юза, то ударение надо 
ставить на втором слоге. 
Но ведь и в таких серьез-
ных документах бывают 
ошибки…

Точку в дебатах по-
ставил автор этих строк, 
предъявив комиссии от-
вет на запрос, который 
дали в историческом 
музее поселка Санчурск 
Кировской области, от-
куда Карташев родом. 
Как выяснилось, Кон-
стантин Яковлевич осо-
бенно дорог Санчурско-
му историческому - со 
сбора материалов о нем 
и началось создание это-
го музея. А ударная бук-
ва в фамилии Карташева 
- первая «а», сообщила 
хранитель фондов музея 
Наталья Шибаева.

ПОВТОРНОЕ 
ОТКРЫТИЕ АМЕРИКИ

Таким образом, в зда-
нии на площади Побе-
ды, 1, еще 13 ноября 

2008-го разобрались и 
с написанием, и с про-
изношением фамилии 
этого Героя Советско-
го Союза. А еще на том 
заседании решили со-
кратить наименование 
улицы, убрав «стар-
ший сержант». Не се-
крет, чем короче назва-
ние улицы, тем во всех 
смыслах лучше, удоб-
нее. В данном же случае 
больше не будет недо-
разумений из-за само-
вольных сокращений 
звания в наименова-
нии. А то ведь сокра-
щали тоже - кто во что 
горазд.

- Не получится ли в 
результате обезличива-
ние? - усомнился кто-
то.

- А что меняет добав-
ление старший сер-

жант? Благодаря званию 
вы сразу вспомните, о 
ком именно идет речь, 
какой подвиг совершил 
этот человек? - париро-
вали оппоненты.

В итоге пришли к об-
щему мнению, что обез-
личивания при сокра-
щении наименования 
не произойдет. Других 
Карташевых в топони-
мах Калининграда нет, 
путать его не с кем. Кро-
ме того, на улице висит 
поясняющая памятная 
доска.

- Итак, кто за то, что-
бы новым названием 
стало «Улица Карташе-
ва»? Единогласно…

И вот спустя столь-
ко лет - повторное от-
крытие Америки. Да с 
уточнением, что «к это-
му единственно верному 

произношению [КАр-
ташев] в ближайшее 
время будут приведены 
и публичные упомина-
ния, и озвучки в автобу-
сах». Хорошо, если так. 
Только что же мешало 
сделать это еще в 2008 
году? Ну или хотя бы в 
2018-м?

И еще. Знаете, как и се-
годня в просвещающих 
заметках пишут назва-
ние злополучной маги-
страли? Улица имени Ст. 
серж. Карташева. При 
этом на сайте мэрии в 
соответствующем разде-
ле уже который год чер-
ным по белому указано 
ее официальное полное 
наименование - улица 
Карташева.

В общем, приключе-
ния улицы Карташева 
продолжаются.

Рассказываем о малоизвестных 
и юбилейных фактах из истории 

Калининградской области.
(Другие материалы проекта - 

на сайте kp.ru)

 ■ ОНИ СТАЛИ 
ПЕРВЫМИ

Когда полку 
почетных 
прибыло
Весной 1988-го
число особо 
заслуженных 
калининградцев 
резко 
увеличилось.

Звание почетного 
гражданина в Кали-
нинграде появилось 
благодаря космонавтам. 9 июля 1965-го город посе-
тили Алексей Леонов и Павел Беляев. Они-то и стали 
первыми особо заслуженными горожанами.

Два десятка лет этот список не пополнялся. И сно-
ва процесс пошел опять-таки благодаря покорителям 
Вселенной. 5 апреля 1988-го почетным гражданином 
стал Юрий Романенко, а 25 мая - еще один земляк-
космонавт Александр Викторенко. Тогда же это звание 
было присвоено Петру Яновскому - командиру группы 
парламентеров, принявших капитуляцию у последнего 
коменданта Кенигсберга.

Возрождение 35 лет назад института почетных граж-
дан было приурочено к первому Дню города, который 
состоялся 28-29 мая 1988-го.

35 лет 

назад
В апреле 2003-го впервые 
зажглась наружная 
подсветка Кафедрального 
собора на острове Канта.

Это сегодня остров в темное время 
суток буквально залит светом. И уже 
кажется, что так было всегда. Однако 
еще 20 лет назад там горели лишь 
редкие фонари. И вот представьте: 
10 апреля 2003-го в 19.45 электрик 
собора нажимает на кнопку - и древ-
ний храм вдруг вырывается из мрака, 
озарившись огнями…

Увидев такое чудо, прохожие за-
мирали на месте, не веря глазам. А 
потом к собору со всех сторон потя-
нулся народ, желая рассмотреть эту 
красоту получше. Но в 21.15 - щелк! 
- и все погасло. Пробное включение 
подсветки завершилось.

В ходе проверки стало понятно, что 
кое-что нужно подкорректировать. 
Однако в общем и целом было ясно, 
что дело сделано. Систему подсветки 
составили 120 прожекторов, заку-
пленные сразу в нескольких странах. 
Монтаж велся с декабря 2002-го. За-
метим, оплатил все собор. Многие не 

верят, но до 2005 года государство 
средств на него почти не выделяло. 
Помогали, конечно, немцы. Однако 
большую часть денег Игорь Одинцов 
и его команда сами зарабатывали. 
Брали подряды на реставрацию дру-
гих объектов, делали на заказ памят-
ники, мемориальные доски. Наладили 
производство сувенирной продукции. 
Стали устраивать концерты. Зареги-
стрировали как товарный знак изо-
бражение собора. И, например, за 

2002 год его прибыль составила око-
ло 4,5 миллиона рублей.

Кстати, сделав всем красиво (ведь 
благодаря собору и весь остров стал 
выглядеть иначе), электроэнергию за 
подсветку ему тоже пришлось опла-
чивать самому. Во всяком случае, 
поначалу. Потому что когда все было 
готово, 90 тысяч рублей в год (какая 
мощная сумма, да?) в качестве допол-
нительной статьи расходов чиновники 
на себя брать не пожелали.

15 лет 

назад

Вышел из тени
 ■ ГОРОДСКАЯ СРЕДА

20 лет назад

Борьба за уважительное отношение к памяти началась 
с мемориальных досок. Которых установили зачем-то сразу 
две, при этом на обеих фамилия была написана с ошибкой.

Где ударение ставить будем?
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Подготовил Владислав РЖЕВСКИЙ.

Таким увидели калининградцы собор 
вечером 10 апреля 2003-го.

16 Калининград
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Россия
www.kp.ru 1112.04.2023Педсовет

Советы по воспитанию, здоровью 
и развитию ребенка дают опытные 

психологи, педагоги и врачи 
в «Родительском вопросе» 

по воскресеньям в 11.00 (мск)

Анастасия ЕГОРОВА
(«КП» - Иркутск»)

- Самолет, самолет приле-
тит сразу в рот! - едва невест-
ка отвлеклась на телефон, 
как у лица племянника поя-
вилась ложка с пюре. Бабуш-
ка с лучшими намерениями 
пытается накормить внука. 
Тот отнекивается, медленно 
сползает под стол.

- Не надо его заставлять! 
Это вредно! - невестка всту-
пает в бой.

В ответ ей - железный ар-
гумент: «Вас так кормили, и 
ничего». И кто прав? 

К решению извечного спо-
ра отцов и детей я привлекла 
врача-педиатра с 15-летним 
стажем Екатерину Кирюхи-
ну. И составила топ «прове-
ренных» советов, о которых 
нужно срочно забыть.

Совет: 
Пеленайте малыша, да 

потуже, а то будет бес-
покойным.

Мнение врача: 
Большую часть времени ре-

бенок должен свободно дви-
гаться.

Представьте, что вас за-
вернут в одеяло, оставив без 
возможности двигаться. Как 
вы будете себя чувствовать? 
Физиологическая поза у ре-
бенка, - лежа на спине с рас-
кинутыми руками. Должна 
быть возможность дышать 
полной грудью. 

Что мы получаем в пелен-
ке? Солдатика с ручками и 
ножками «по швам». Самое 
безобидное, к чему это мо-
жет привести, - дискомфорт, 
самое страшное - синдром 
внезапной детской смерти. 
Заявление о том, что это яко-
бы успокаивает младенца, - 
миф. Не беспокойтесь, если 
ребенок вздрагивает во сне, 
вот это как раз абсолютно 
нормально. 

Ползунки, распашонки, 
боди, слипы, песочники и 
прочее -всю эту одежку мож-

но использовать с первых 
дней жизни.

Совет: 
Жар костей не ломит, ре-

бенка нужно закутывать.
Мнение врача: 

Одели малыша слишком 
тепло - нарушили естествен-
ную терморегуляцию.

В первый месяц жизни 
младенцев стоит одевать 
чуть теплее, чем себя. Затем 
терморегуляция ребенка ста-
новится такой, как у взрос-
лого. Не нужно кутать его в 
одеяло: если вам комфортно 
в футболке, то и ребенок не 
замерзнет в боди с коротким 
рукавом. Заболевают дети не 
из-за отсутствия шапки, а 
из-за вирусов и бактерий. 
Вероятность слечь с ОРВИ 
растет, если во время про-
гулки малыш перегрелся и 
взмок. 

Как узнать, что ребенок за-
мерз? После прогулки по-
трогайте грудь и животик. 
Если они теплые - одежда 
выполняет свою функцию. 

Не стоит ориентироваться 
на холодные ручки и нож-

ки, для малышей - это нор-
мально. Также в правильно 
подобранном гардеробе кро-
ха не должен сильно потеть. 
Зимой лучше использовать 
три слоя одежды, при этом 
первый не должен состоять 
из хлопка, так как он быстро 
впитывает влагу и становит-
ся холодным. Осенью и вес-
ной достаточно двух слоев, а 
летом - одного.

Совет: 
Купайте в воде с марган-

цовкой - для обеззаражива-
ния.

Мнение врача: 
Марганцовка сильно сушит 

нежную кожу и может об-
жечь.

Чтобы марганцовка сра-
ботала как антисептик, ее 
количество должно состав-
лять 10 грамм на 10 литров 
воды. А это опаснейшая доза 
даже для взрослого, не го-
воря про младенца. Сегод-
ня вода чаще всего хорошо 
обеззаражена и совершенно 
безопасна. В первые месяцы 
жизни вполне можно обой-

тись лишь детским мылом.

Совет: 
Ложка упала? Оближи и 

обратно отдай.
Мнение врача: 

Эта привычка - путь к ОР-
ВИ и вирусам.

Облизывать ложку, а затем 
кормить ею ребенка не долж-
ны ни родители, ни другие 
родственники. То же самое 
касается сосок и пустышек. 
Более 90% населения пла-
неты являются носителями 
вируса герпеса и других «бо-
лячек», которые живут в нас 
без каких-либо симптомов. 
Чем дольше ребенок будет 
огражден от контакта с ни-
ми, тем лучше. Даже через 
безобидный поцелуй можно 
«наградить» малышей бакте-
риями, которые, к примеру, 
провоцируют развитие га-
стрита или кариеса.

Совет: 
Надо кормить ребенка 

любой ценой. «Ложечку за 
папу… ложечку за маму».

Мнение врача: 
Ребенку исполнилось полго-

да? Пусть ест сам.
На какие только «танцы с 

бубном» не готовы родители, 
чтобы любой ценой накор-
мить свое чадо. В ход идут 
мультики, песни и уловка 
с ложкой-самолетиком, но 
чем это может обернуться? 
Во-первых, у малыша не 
формируется интерес к еде, 

что в будущем обязательно 
скажется на аппетите. Во-
вторых, он не осознает, что 
он ест и в каких количествах, 
из-за чего возникает риск 
нездорового набора веса. 
В-третьих, ребенок не пони-
мает, когда голоден или на-
елся. В-четвертых, есть риск 
подавиться или закашляться.

Совет: 
От температуры спасут 

водка и уксус.
Мнение врача: 

Следуйте предписаниям 
врача и не занимайтесь са-
молечением.

«Бабушкин» метод гласил: 
чтобы сбить высокую тем-
пературу, нужно обтереться 
водкой и поставить компрес-
сы. Но эффект от этого спо-
соба временный, а впитав-
шийся в кожу спирт может 
привести к алкогольному от-
равлению ребенка. А уксус? 
Ошибка в дозировке опасна 
ожогами кожи, болью и не-
приятным зудом. При жаре 
необходимы обильное питье, 
проветривание комнаты и 
обтирание водой. При дли-
тельной температуре - жаро-
понижающее и слегка про-
хладный душ. Это облегчит 
симптомы.

Совет: 
Лечим кашель медом и 

картофельной лепешкой.
Мнение врача:

Не нужно прогревать детям 
грудь.

Во-первых, мед в лечении 
кашля неэффективен, а во-
вторых, это - аллерген. По-
пав на кожу, он может вы-
звать реакцию в виде сыпи.
Еще один нюанс - дети до 
трех лет в принципе не в 
состоянии откашливать 
мокроту. Что касается «ле-
чения» горячим картофе-
лем - это может быть опас-
но. Грудь в районе сердца 
мы вообще не рекомендуем 
греть. В этом случае аль-
тернативой будет мазь на 
основе трав, которую нуж-
но наносить строго на спи-
ну! Авторитетный советский 
лайфхак - дышать над па-
ром- тоже абсолютно бес-
полезен. Вдыхаемый нами 
горячий воздух не доходит 
в более низкие отделы лег-
ких, зато может раздражать 
слизистые оболочки верхних 
дыхательных путей и только 
усугубить воспаление. К то-
му же отварной картофель - 
это не стерильный продукт.

Можно ли воспитывать ребенка 
дедовскими способами?

Какие советы 
советских времен 
по обращению 
с маленькими 
детьми не одобряют 
современные 
педиатры.
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Ключи от детства
Заметки психолога для мудрой мамы

Никогда не думайте, что вы недостаточно хорошая мама! 
Узнайте о типичных трудностях, с которыми сталкиваются мамы 
детишек в возрасте от 0 до 7 лет, и как с ними справляться, 
не срываясь и не испытывая чувства вины.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

- Мама 
лучше знает, 

хочешь ты кушать 
или нет!

FM.KP.RU
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Анна НИКОЛАЕВА

Недавно СМИ сообщили 
тревожную новость: нор-
вежские ученые выяснили, 
что прием антибиотиков при 
ОРВИ увеличивает риск ле-
тального исхода в два раза! 
Мы стали разбираться - так 
ли это на самом деле? Дей-
ствительно, скандинавские 
исследователи проанализи-
ровали медицинские данные 
более 2100 пациентов, кото-
рые попали на больничные 
койки в период с 2017 по 2021 
год. Поводом для госпита-
лизации стали инфекции 
дыхательных путей. То есть 
речь шла о людях с гриппом, 
тяжелыми формами других 
респираторно-вирусных ин-
фекций, а также с ковидом - 
начиная с его появления в 
2020 году.

МОДА НА ВОЛШЕБНЫЕ 
ТАБЛЕТКИ

В Норвегии, как и во мно-
гих странах, включая Рос-
сию, есть старая добрая 
традиция: назначать анти-
биотики пациентам больниц 
для профилактики присое-
динения бактериальных ин-
фекций. Разумеется, врачи в 
курсе, что вирусные заболе-
вания такими лекарствами 
не лечатся. В то же время 
и грипп, и респираторно-

синцитиальный 
вирус, и прочие 
ОРВИ могут да-
вать бактериаль-
ные осложнения. 
В начале панде-
мии COVID-19 
считалось, что к 
этому склонен и 
новый корона-
вирус (позднее 
выяснилось, что 
так случается 
крайне редко). 
А еще в стацио-
нарах есть угро-
за заражения 
в н у т р и б о л ь -
ничными бак-
териальными 
инфекциями 
(ВБИ).

Словом, даже 
при отсутствии 
признаков, что 
в организме па-
циента уже раз-
гулялись вредные бактерии, 
больных нередко накачивают 
антибиотиками «на всякий 
случай». Какой эффект это 
дает, решили выяснить ис-
следователи университет-
ской больницы Акерсхуса и 
Университета Осло.

Как подсчитали специали-
сты, из числа госпитализи-
рованных в течение первых 
30 дней умерли 68 пациен-
тов. Из них две трети по-

лучали антибактериальные 
препараты. И только в трети 
случаев (22 человека) врачи 
обошлись без назначения ан-
тибиотиков. Складывается 
ощущение, что эти лекарства 
чуть ли не вдвое повысили 
смертность?! Именно так и 
успели написать некоторые 
СМИ. Однако сами ученые 
подобного и близко не за-
являли. В чем же дело?

ВМЕСТО 
ПРОФИЛАКТИКИ - УДАР 
ПО ИММУНИТЕТУ

Как поясняют авторы ис-
следования, антибиотики 
при госпитализации про-
писывали в первую очередь 
самым тяжелым пациентам. 
Именно их ослабленные ор-
ганизмы было важнее всего 
уберечь от бактериальных 
осложнений. Скорее всего, 
эти люди с большой вероят-
ностью скончались бы и без 
антибиотиков. Значение же 

нового исследования вот в 
чем. По сути, оно развенчи-
вает надежду на профилак-
тическое действие антибак-
териальных препаратов. То 
есть, когда опасные микро-
бы уже распространились 
в организме, антибиотики 
нужны безусловно и без-
оговорочно. Это никто не 
оспаривает. А вот если болез-
нетворные бактерии еще не 
заявили о себе, то «на всякий 
случай» принимать лекарства 
против них, судя по всему, не 
имеет смысла.

Впрочем, норвежские ис-
следователи весьма осто-
рожны и отмечают, что их 
вывод нельзя назвать окон-
чательным. Вопрос требует 
дальнейшего, более глубо-
кого изучения. Однако по-
вод задуматься точно есть. 
«В современном мире чрез-
мерное назначение антибио-
тиков приобрело огромные 

масштабы, - под-
черкнул один из 
авторов иссле-
дования, доктор 
Магрит Ярлсдат-
тер Ховинд. - Вра-
чам следует «отва-
житься» не давать 
антибиотик [ког-
да это объективно 
не требуется], а не 
стремиться назна-
чать его на всякий 
случай».

При этом ряд экс-
пертов все же не ис-
ключают, что нео-
правданный прием 
антибактериальных 
лекарств может дей-
ствительно в конеч-
ном счете повышать 
риск преждевремен-
ной смерти. И вот 
почему.

Антибиотики ока-
зывают мощное воз-
действие на микро-

флору кишечника. А этот 
орган играет огромную роль 
в работе иммунной системы. 
Когда антибиотики назнача-
ются строго по показаниям, 
то «цель оправдывает сред-
ства», - мы по необходи-
мости уничтожаем вредные 
микроорганизмы. Если же 
последние еще не разбуше-
вались, то лекарство будет 
работать не против них, а 
лишь навредит нормальной 
микрофлоре. Что, в свою 
очередь, «сажает» иммунитет 
со всеми вытекающими по-
следствиями. Авторы одного 
из исследований описыва-
ют такой вариант опасного 
развития событий: по всей 
видимости, изменение ки-
шечной микробиоты на фоне 
приема антибиотиков при-
водит к повышению риска 
тромбозов. В результате у па-
циентов сокращается про-
должительность жизни.

Почему нельзя пить 
антибиотики «на всякий случай»

 ■ В ТЕМУ

Россияне глотают все таблетки, 
как витаминки

Зашкаливающий уровень неоправданного применения антибио-
тиков в нашей стране обнаружился в ходе одного из недавних 
исследований. Сразу отметим, что аналогичным образом обстоит 
дело в большинстве стран мира, уверяют эксперты. 

Почти половина (49,1%) опрошенных россиян признались, что 
практикуют самолечение антибактериальными лекарствами. Такие 
данные привели специалисты Центрального НИИ организации и 
информатизации здравоохранения Минздрава РФ. Как выяснилось, 
подавляющее большинство людей покупали антибактериальные 
таблетки, не имея рецепта врача. При этом 65,5% знали, что 
это запрещенный прием. В двух третях случаев (72,5%) пациен-
ты принимали антибиотики необоснованно, узнали эксперты. В 
числе самых распространенных примеров неоправданного при-
менения  - глотание антибактериальных таблеток в первые дни 
простуды, гриппа, ковида, при герпесе. А также прием «для про-
филактики». Раз начал шмыгать носом - надо поскорее пропить 
антибиотики, чтобы не разболеться, думают многие. Не делайте 
так! - призывают врачи.

На сайте: 
безопасно 
ли покупать 
лекарства в интернете

• при гриппе или простудах бактериальное осложнение 
обычно развивается не ранее 5 - 7-го дня 
после появления первых симптомов;
• зачастую о таком осложнении сигналит вторая волна, 
то есть повторный подъем температуры и ухудшение 
состояния после уже наступившего улучшения;
• есть лабораторный анализ, достоверно 
подтверждающий бактериальное заражение: 
это повышение уровня прокальцитонина. 
Исследование назначает и интерпретирует врач. «По этому 
показателю диагностируются острые воспаления и решается 
вопрос о назначении антибиотиков либо других препаратов», - 
рассказал «КП» профессор-пульмонолог Андрей Малявин.
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ВОПРОС - РЕБРОМКАК ПОНЯТЬ, 
ЧТО БОЛЬНОМУ 
С ВИРУСНОЙ 
ИНФЕКЦИЕЙ 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО 
НУЖНО 
АНТИБАКТЕРИАЛЬНОЕ 
ЛЕКАРСТВО?

Такие лекарства требуются, если вирусная 
инфекция (грипп или другая ОРВИ) 
вызвала бактериальное осложнение. 
Определить его может только врач! 
При этом медики ориентируются, 
в частности, на такие критерии:
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Ученые 
предупредили 

о новой опасности 
из-за неоправданного 

приема 
противомикробных 

препаратов.

Обман веществ
Как мед, сахар и соль заставляют нас стареть быстрее? Есть ли связь 

между лишним весом, иммунитетом, болезнью Альцгеймера и воспале-
ниями? Опасно ли принимать гормоны и можно ли их заменить «травка-
ми»? Как начать двигаться, если «спорт - вообще не мое»? Подробная 
инструкция для тех, кто хочет улучшать здоровье и не бояться старо-
сти, - в нашей книге. А еще теперь можно купить и электронную версию!
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru
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09.00 Сегодня.
09.35 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.00 Сегодня.
12.30 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 НЕВСКИЙ. РАСПЛАТА ЗА 

СПРАВЕДЛИВОСТЬ. 
СЕРИАЛ. (16+)

21.10 МЕТОД МИХАЙЛОВА. 
СЕРИАЛ. (16+)

22.35 Сегодня.
23.00 МЕТОД МИХАЙЛОВА. 

СЕРИАЛ. (16+)
23.40 УГРО. СЕРИАЛ. (16+)
02.55 АГЕНТСТВО СКРЫТЫХ 

КАМЕР. СЕРИАЛ. (16+)
У бизнесмена Алексея 
Козлова на утренней про-
бежке крадут телефон, в 
котором он хранит шифры 
от всех банковских счетов. 
Агенты справляются с делом 
за сутки. Но, получив теле-
фон, Алексей даже не смо-
трит информацию, которая 
так ему важна. Это вызыва-
ет подозрение у Михаила.

03.50 ФЕМИДА ВИДИТ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Кто против? (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ЛЮБОВЬ ПРЕОДОЛЕЕТ 

ВСЕ. СЕРИАЛ. (16+)
22.25 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ДУЭТ ПО ПРАВУ. 

СЕРИАЛ. (12+)
В канаве у дороги коттедж-
ного поселка найдено тело 
мужчины с пробитой голо-
вой. Убитый - Владимир 
Валеев - финансовый дирек-
тор и правая рука руководи-
теля кондитерской фабрики 
Ульяны Смирновой, прожива-
ющей в этом поселке. 
Ульяна недавно заняла пост 
директора и тут же взяла 
курс на реновацию фабрики, 
вызвав недовольство ее 
сотрудников.

02.55 ПЫЛЬНАЯ РАБОТА. 
СЕРИАЛ. (16+)

09.45 Информационный 
канал. (16+)

11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Информационный 

канал. (16+)
15.00 Мужское / Женское. 

(16+)
15.50 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.20 Информационный 

канал. (16+)
18.50 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
20.45 ЗА ПОЛЧАСА ДО 

ВЕСНЫ. СЕРИАЛ. (12+)
21.45 Большая игра. (16+)
22.45 Подкаст.Лаб. 

Космические истории. 
(16+)

23.25 Подкаст.Лаб. Мелодии 
моей жизни. (16+)

00.05 Подкаст.Лаб. Пусть не 
говорят, пусть читают. 
(16+)

00.45 Подкаст.Лаб. Жизнь 
замечательных. (16+)

01.25 Подкаст.Лаб. Кот 
Шредингера. (16+)

02.00 Новости.

09.40 Назад в СССР. 
Космическая мечта. 
Док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 ОХОТНИЦА. ХУД. ФИЛЬМ. 

(12+)
12.40 Мой герой. Галина 

Коньшина. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 СЕЛЬСКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
15.55 Актерские драмы. 

Криминальный талант. 
Док. фильм. (12+)

16.50 События.
17.05 Петровка, 38. (16+)
17.20 ТАЕЖНЫЙ ДЕТЕКТИВ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.00 События.
21.40 Хватит слухов! (16+)
22.10 90-е. Замуж за ино-

странца. (16+)
23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Битва за наследство. 

Док. фильм. (12+)
00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Мост шпионов. Большой 

обмен. Док. фильм. (12+)
01.45 Осторожно, мошенники! 

(16+)
02.10 СЕЛЬСКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

07.00 ПРОТИВ ВСЕХ. СЕРИАЛ. 
(16+)

08.00 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

08.25 На выход! (16+)
09.30 БЕЗ ГРАНИЦ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
11.35 ГОСТИ ИЗ ПРОШЛОГО. 

СЕРИАЛ. (16+)
Из-за ссоры Сергея и старо-
го Павла вновь происходит 
неуправляемый запуск маши-
ны времени. 
Путешественники переносят-
ся в IX век.

14.05 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 
СЕРИАЛ. (16+)

17.30 ПРОТИВ ВСЕХ. СЕРИАЛ. 
(16+)

18.00 ПРОТИВ ВСЕХ. СЕРИАЛ. 
(16+)

18.30 ПРОТИВ ВСЕХ. СЕРИАЛ. 
(16+)

19.00 На выход! (16+)
20.00 ЛЮДИ В ЧЕРНОМ-2. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.45 НЕУДЕРЖИМЫЕ-3. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
00.10 НЕУДЕРЖИМЫЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
01.50 СЕМЕЙНЫЙ БИЗНЕС. 

СЕРИАЛ. (16+)
04.10 6 кадров. (16+)
04.20 Мультфильмы. (6+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00, 04.05 
ПРОСТОКВАШИНО. 
СЕРИАЛ. (0+)

04.10 Принцесса и дракон. 
Мультфильм. (16+)

05.20, 00.40, 03.10 Пятница 
News. (16+)

05.40 Снежная Королева. 
Мультфильм. (12+)

07.20, 08.20, 09.30, 13.20, 
14.30, 15.40, 16.40, 
18.00, 19.10, 20.20 На 
ножах. (16+)

10.30 Адский шеф. (16+)
21.40 Теперь я Босс! Баттл. 

(16+)
22.50 АНГЕЛЫ ЧАРЛИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
01.00, 02.00 

ТЕЛОХРАНИТЕЛЬ. 
СЕРИАЛ. (16+)

03.40, 03.45, 03.50 
ПРОСТОКВАШИНО. 
СЕРИАЛ. (12+)

07.45, 19.05 БЕЗ ВИНЫ 
ВИНОВАТЫЕ. СЕРИАЛ.

08.30, 18.00 Александр 
Островский. Пьеса моя 
сыграна.

09.00, 18.30 Новости культу-
ры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.20 Все, что на серд-

це у меня... Док. фильм.
11.20 Дороги старых масте-

ров. Палех.
11.35, 20.10 Курчатовский 

институт. Док. фильм.
12.15 Забытое ремесло. 

Цирюльник. Док. фильм.
12.30 Искусственный отбор.
13.15 Завтра не умрет никог-

да. Док. фильм.
14.00 Новости. Кино.
14.15 Библейский сюжет.
14.45 Белая студия.
15.30 ПОКА БЬЕТСЯ СЕРДЦЕ. 

Спектакль.
16.55 Сказки из глины и дере-

ва. Богородская игрушка.
17.05 Русское церковное 

пение. 
17.50 Цвет времени.
18.45 Главная роль.
19.50 Спокойной ночи, малы-

ши!
20.40 Линия жизни.

04.00, 17.00, 01.20 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00, 14.00 Засекреченные 

списки. Документальный 
спецпроект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00 Загадки человечества с 
Олегом Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 02.10 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 МОТЫЛЕК. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.30 Смотреть всем! (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 КРОВЬ ЗА КРОВЬ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

04.00, 19.30, 23.30 Муз’итив. 
(16+)

05.00, 06.00, 06.20 Каждое 
утро. (16+)

05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 
22.00 Pro-Новости. (16+)

06.15 Pro-Клип. (16+)
07.10 Teen чарт. (16+)
08.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
09.00, 17.20, 22.20 Плейлист. 

Весна. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 Просто космос. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
13.00 Топ 15 like FM. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Лайкер. (16+)
18.00 Web чарт. (16+)
19.00 Хит-Сториз. (16+)
21.00 Нулевые. В клубном 

угаре. (16+)
00.30 Наше. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30 
Известия. (16+)

04.25, 05.10, 05.55, 06.55 
ОПЕРА. ХРОНИКИ 
УБОЙНОГО ОТДЕЛА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.55 Знание - сила. (0+)
08.30, 09.25, 10.20, 11.15, 

12.30, 12.40, 13.35, 
14.35, 15.30, 17.00, 
17.55 УЧИТЕЛЬ В 
ЗАКОНЕ. СХВАТКА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.25 СВОИ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
22.10 СВОИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.05 ПРОКУРОРСКАЯ 

ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал

12.04.2023 

ФАНТАСТИКА США, 2002

СРЕДА, 20.00

«ЛЮДИ В ЧЕРНОМ-2» (12+)

Много лет назад лучший 
агент организации «Люди в 
черном» Кей получил 
задание особой важности. 
Ему поручили надежно 
спрятать таинственный 
космический артефакт 
«Светоч». Проходит 25 лет, 
и на Землю прилетает 
уничтожительница миров 
Серлина. Приняв образ 
сексапильной фотомодели, 
она начала поиски 
«Светоча». 

Режиссер - Барри 
Зонненфельд.

В главных ролях: 
Томми Ли Джонс, Уилл 
Смит, Лара Флинн Бойл.

ДРАМА Чехия - Испания, 2017

СРЕДА, 19.00

«МОТЫЛЕК» (16+)

Взломщик сейфов по 
прозвищу Мотылек 
получает пожизненный 
срок и отправляется на 
каторгу за убийство, 
которого он не совер-
шал. Когда вокруг 
враги, а надежда 
угасает с каждым днем 
заключения, лишь сила 
духа может помочь 
Мотыльку обрести 
свободу.

Режиссер - 
Михаэль Ноер.

В главных ролях: 
Чарли Ханнэм, Рами 
Малек, Роланд 
Мюллер.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Беспорядок - Рост - Лилия - Единорог - Демонстрация - Буян - Песнь - Наркомат - Амплуа - Садовник - Ликия - Мути - Вар 
- Динозавр - Аляска - Баталист - Обед - Удар - Врач - Фонд - Скопище - Роман - Коса - Индюк - Гипс - Репа - Издание - Турок - Шанс - Салат - «Рожь». ПО ВЕРТИКАЛИ: 
Дедал - Водоворот - Бомба - Кураре - Прямая - Узник - Посол - Свод - Алкаш - Аллигатор - Ямал - Фарс - Кляп - Диас - Рябь - Скит - Теннис - Беко - План - Дион - Тари - 
Око - Зельвегер - Манара - Вес - Агат - Кедр - Честь.
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Олимпийским сборным России и Беларуси запретили национальные 
гимны и флаги, выступления в командных видах спорта 

МАКРОН, ВЫЙДИ ВОН
Чему президенту 
Франции стоит поучиться 
у РФ и РБ

ВЗЯЛ ОТПУСК 
И ПОЕХАЛ В ДОНБАСС
Московский хирург 
оперирует на передовой

ЗА ЖЕНУ МУЛЯВИНА 
СВИСТЕЛ СТОМАТОЛОГ

Премьера сериала 
о «Песнярах»:

А роль музыканта 
исполнили три актера!

Распространяется бесплатно

Есть ли альтернатива у наших атлетов?

САМИ С УСАМИ
Олимпийским сборным России и Беларуси запретили национальные 

14

Болельщикам нельзя 
использовать народную 
символику и даже песни.

12 - 18 апреля / 2023 / № 15 



14 - 20 апреля / 2023 / № 15 3ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

нюю встречу. Если и будут какие-то 
вопросы, до сих пор еще не согласо-
ванные, хотя я таких не вижу, то в ходе 
живого общения мы, безусловно, как 
это всегда и было в практике нашей 
совместной деятельности, согласуем и 
найдем приемлемые для обеих сторон 
решения.

ПРИМЕР  
ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ
Александр Лукашенко первым делом 

ответил на вопрос, интересовавший 
многих: о чем наши лидеры беседовали 
накануне при закрытых дверях целых 
шесть часов:

- Провели фундаментальные пере-
говоры. Обсудили вопросы, как гово-
рят, закрытого характера, они всегда 
существуют. Больше внимания удели-
ли безопасности, развитию военно-
промышленного комплекса и связан-
ным с ним вопросам обороны Союзного 
государства. Я полагаю, и Владимир 
Владимирович об этом говорил, что это 
были результативные переговоры. По 
всем вопросам, а их там больше десятка 
было, мы достигли согласия. Конечно, 
мы особо не раскрываем тематику, но 
думаю, что в ближайшее время вы все 
услышите и увидите.

Ключевой же темой разговора на Со-
вете стало социально-экономическое 
взаимодействие наших стран. И здесь 
России и Беларуси, как говорится, есть 
что предъявить остальному миру в ка-
честве примера для подражания.

- Наш Союз, - уверен Александр Лука-
шенко, - по праву находится в лидерах 
среди других интеграционных объеди-
нений. Свобода передвижения граждан 
и капиталов, равные возможности для 
образования и трудовой деятельности - 
все это неоспоримое преимущество 
нашей интеграции в глазах обычных 
белорусов и россиян. Я это говорю, 
потому что часто люди, забыв уже об 
этом, считают, что это естественно. 
Забывают, что ни одна страна в своих 
отношениях не имеет того, что имеем 
мы, Россия и Беларусь. Мы свободно 
перемещаемся, наши люди могут вы-
бирать место работы, и все вопросы 
в этом плане у нас решены.

РАКЕТЫ? ЛЕТАЮТ
Ключевое направление в экономи- 

ке - производственная кооперация.
- Сегодня это связи более восьми ты-

сяч белорусских и российских пред-
приятий, сотни тысяч рабочих мест. 
Реализовано больше шестидесяти со-
вместных научно-технических про-

грамм в различных сферах: освоении 
космоса, информационных технологи-
ях, сельском хозяйстве, выпуске мате-
риалов и приборов. Многие разработки 
успешно внедряются в производство, 
благодаря чему выполняется програм-
ма импортозамещения и снижения 
зависимости от западных технологий.

Глава РБ, в частности, напомнил, что 
еще до спецоперации на Украине он 
обсуждал с Владимиром Путиным не-
простой вопрос импортозамещения 
в микроэлектронике. И рассказал, что 
недавно детально изучал эту темати-
ку во время посещения предприятия 
«Планар» в Минске.

- Там производят оборудование и 
станки для производства этих микро-
схем, чипов и так далее. И, естествен-
но, у нас предприятие «Интеграл» и 
другие, которые мы сохранили, - сейчас 
с россиянами объединения выстраива-
ем. И я там задал вопрос: ну как быть, 
оборону - надо, безопасность - надо, 
космос должен быть. Говорю: что ска-
зать Президенту России? Мне отвеча-
ют: передайте ему, самолеты летают? 
И будут летать. Ракеты летают? И будут 
летать. Даже в этом сложном вопросе 
мы нашли выход из положения. И во 
многих других. Поэтому мы выдержим. 
Это не автомобиль и трактор создать. 
Это - сложные вещи. Мы научились это 
делать, у нас есть компетенции. В Со-
ветском Союзе это все делали. Просто 
мы, был период, сориентировались на 
Запад. Сегодня поняли, что они нам 
не друзья. Надо самим это все делать.

НЕФТЕГАЗОВОЕ ЕДИНСТВО
По словам Владимира Путина, на-

ши страны объединяют традиционные 
дружба, общие духовные, культурные 
и нравственные ценности.

- Именно на этой основе мы вместе 
и строим Союзное государство, и нам 
уже удалось многого добиться. Осу-
ществляются утвержденные на пред-
ыдущем заседании Высшего Госсовета 
в 2021 году 28 приоритетных отрасле-
вых программ. К настоящему времени 
правительства и профильные ведом-
ства выполнили уже 74 процента на-
меченных в программах мероприятий. 
Эту деятельность, безусловно, будем 
продолжать, не снижая темпов. Пол-
ным ходом идет формирование единой 
промышленной политики. Продолжа-
ется процесс создания объединенных 
рынков нефти и газа двух стран. К под-
писанию готовится договор по форми-
рованию единого электроэнергетиче-
ского рынка.

мационный ресурс:
- У нас специалисты обсуж-

дают эту тему. Мы с Владими-
ром Владимировичем догово-
рились еще в Питере, что нам 
надо иметь серьезный союз-
ный медиахолдинг. Да, это, мо-
жет, в какой-то степени будет 
не дешево. Но если мы хотим, 
чтобы повестка звучала, надо 
его создавать. Мы, конечно, не 
имеем права проиграть битву 
за умы и сердца наших граж-
дан на печатных, теле-, радио-, 
цифровых полях сражений. 
Идеологическое противостоя-
ние по линии Запад - Восток не 
ослабеет даже после того, как 
замолчат пушки. Это надолго.

Экономическая блокада со 

стороны Запада провалилась. 
В ход пошло военное давле-
ние, наращивание сил НАТО 
у границ СГ.

- В своем послании я открыто 
и прямо сказал: если будет на-
до, мы применим все, что у нас 
есть, чтобы защитить наши го-
сударства и народы. И никого 
мы не шантажируем. Так бу-
дет, - подчеркнул Александр 
Лукашенко.

ГАРАНТИЯ - В СИЛЕ
По итогам заседания подпи-

сали семь документов. Один 
из главных - «О разработке 
Концепции безопасности СГ».

- В этом документе имеется 
в виду сформулировать осно-

вополагающие задачи нашего 
взаимодействия в свете расту-
щей напряженности на внеш-
них границах наших государств 
и развязанной против нас санк-
ционной и информационной 
 войны. Нам, безусловно, стои-
ло бы предметно заняться стра-
тегическим планированием, 
и мы будем и далее укреплять 
систему безопасности Союз-
ного государства, гарантируя 
тем самым условия для его 
устойчивого, поступательно-
го социально-экономического 
развития. Россия и Беларусь 
наращивают - и будут продол-
жать это делать, как сегодня 
отмечалось, - свое взаимодей-
ствие в сфере обороны и безо-

пасности, расширяют сотрудни-
чество в военно-технической 
сфере. И это, безусловно, от-
вечает коренным интересам 
наших стран и народов, по-
настоящему важно - с учетом 
непростой международной об-
становки именно сегодня, - по-
яснил Владимир Путин.

ВМЕСТЕ ПОМОЖЕМ 
ДОНБАССУ
Еще один подписанный до-

кумент - «Об оказании гума-
нитарной помощи из бюджета 
Союзного государства уча-
щимся и учреждениям обра-
зования Донецкой Народной 
Республики и Луганской На-
родной Республики».

- Признательны Президенту 
Беларуси за поддержку этого 

начинания и готовность фи-
нансировать проект из общего 
союзного бюджета. Если это 
не гуманитарные вопросы, что 
тогда вообще можно отнести 
к вопросам гуманитарного 
характера? Образование, по-
мощь детям, молодым людям - 
это, наверное, всегда должно 
быть в фокусе нашего внима-
ния. И в заключение хотел бы 
вновь выразить уверенность, 
что решения, принятые сегод-
ня в рамках заседания Высше-
го Государственного Совета, 
будут служить дальнейшему 
динамичному развитию ин-
теграции России и Белару-
си, укреплению безопасности 
и оборонного потенциала Со-
юзного государства, - заявил 
глава РФ.

 ■ Заявления наших президен-
тов о появлении под Минском 
тактического ядерного оружия 
перепугало англосаксов.

Эммануэль Макрон во время визи-
та в Китай, явно впав в панику, заявил, 
что ни одна страна не имеет права 
размещать свои ядерные арсеналы 
на территории другого государства. 
Журналисты попросили Александра 
Лукашенко прокомментировать за-
явление Макрона.

- Я с ним согласен, - ответил бело-
русский лидер. - Поэтому надо вы-
водить все ядерное оружие амери-
канцам из пяти или шести стран, где 
оно размещено. И точка. Я вообще 
в  этом отношении радикал. Я счи-
таю, что ядерное оружие надо в те-
чение буквально некоторого времени 
свезти в одну кучу и уничтожить. Вот 
и все. А болтать языком, типа как этот 
наш товарищ умеет делать, - все спе-
циалисты. Поэтому хорошо, давайте 
соберем все в кучу и уничтожим. Это 

самый лучший вариант. А пока - мы 
делаем так, как делают они.

Председатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин также считает, 
что не Макрону нас учить, что делать:

- Ему нужно подумать, что проис-
ходит во Франции, а не давать советы. 
Насколько я знаю, если бы выборы 
прошли сегодня, то победил бы другой 
кандидат - Марин Ле Пен. И поехал 
он в Китай, чтобы рейтинг поправить. 
 Надо заниматься своей страной, а не 
выступать с заявлениями в чужой 
адрес.

Пресс-секретарь Президента РФ 
Дмитрий Песков считает наши со-
вместные действия абсолютно адек-
ватными угрозам извне:

- Беларусь так же, как и мы, окру-
жена странами, которые весьма враж-
дебно себя ведут по отношению к ней. 
Поскольку мы Союзное государство, 
естественно, Россия не может дать 
Беларусь в обиду. Действия соседей 
весьма и весьма непредсказуемые, 
недружественные. Поэтому здесь нуж-
ны меры предосторожности.

БУДЕМ РАСШИРЯТЬ» ГЛЯДЯ ВПЕРЕД

ПРЕДЛОЖЕНИЕ«СВЕЗТИ В ОДНУ КУЧУ 
И УНИЧТОЖИТЬ»
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Россия передала на вооружение Беларуси ракетные комплексы «Искандер-М».
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Борис ОРЕХОВ

 ■ 6 апреля в Кремле проходи-
ло заседание Высшего Госу-
дарственного Совета Союзного 
государства. Александр Лука-
шенко прибыл в Москву еще на-
кануне и провел с Владимиром 
Путиным шестичасовые пере-
говоры тет-а-тет.

«ДАЖЕ СОЛНЦЕ 
ЗАБРАЛИ»
Причем прилетел в российскую 

столицу на том самом президент-
ском «Боинге-737», против которого 
американцы за день до визита ввели 
санкции. Минфин США назвал са-
молет «заблокированной собствен-
ностью». Но это, как говорится, их 
проблемы. Белорусский борт № 1 
благополучно сел во «Внуково-2» 
в начале шестого вечера 5 апреля, 
что еще раз показало всю ущерб-
ность заокеанских санкций. Лидер 
РБ был явно в приподнятом настрое-
нии. Спускаясь по трапу, глянул на 
небо без единого облачка и, улыб-
нувшись, пошутил:

- Вот почему у нас нет солнца - все 
забрали.

Сразу из аэропорта он поехал 
в Кремль, где его ждал Владимир 
Путин.

- Александр Григорьевич, как ду-
маете, до скольких сегодня у вас 
будут переговоры, если так поздно 
начинаете? - спросили журналисты, 
дежурившие у подъезда.

- Как бог пошлет, - развел рука-
ми с улыбкой. - Долго, наверное, не 
будем, завтра же еще целый день 
работать.

На часах было уже почти восемь 
вечера.

«ЗАРПЛАТУ НАДО 
ОТРАБАТЫВАТЬ»
Встреча лидеров тоже началась 

непринужденно. Владимир Путин 
и  Александр Лукашенко обнялись 
и крепко пожали руки. После чего бе-
лорусский гость обернулся к сотруд-
никам кремлевской администрации:

- Уставший какой президент! Куда 
вы смотрите?! - спросил с иронией.

- Нормально все, - улыбнулся Вла-
димир Путин. - Нужно просто еще 
немного поработать. В конце месяца 
в кассу за зарплатой, которую надо 
отрабатывать.

- Да, мы с вами свою зарплату от-
рабатываем, - подхватил шутку ли-
дер РБ.

Устроились в креслах у камина. 
Дружеская, раскованная атмосфера 
на встречах наших президентов ста-
ла традицией. Они давно друг друга 
знают. Подсчитано, что Александр 
Лукашенко посещал Москву уже 122 
раза, абсолютный рекорд среди руко-
водителей стран СНГ. И каждый раз 
находятся темы для обстоятельного 
разговора.

- Уважаемый Александр Григо-
рьевич, очень рад вас видеть, - 
поприветствовал гостя Владимир 
Путин.  - Прежде чем начать нашу 
сегодняшнюю встречу, хочу еще 
раз поздравить вас с Днем едине-
ния народов России и Беларуси. 

Очень много сделано в результате 
нашей совместной работы по всем 
направлениям. Это касается и на-
шего взаимодействия на междуна-
родной арене, совместного решения 
вопросов обеспечения безопасности 
наших государств. Конечно, особо 
приятно отметить результаты нашей 
работы в сфере экономики. Объем 
товаро оборота у нас за год увели-
чился и в абсолютных величинах 
впечатляет. По нашей статистике, 
45 миллиардов долларов, по вашей - 
даже почти 50 миллиардов.

- С услугами так и есть, - уточнил 
Александр Лукашенко.

- То есть это серьезный результат 
нашей совместной работы. И есть 
много других вопросов, связанных 
с союзным строительством.

- Мы с вами добросовестно еще, 
наверное, года полтора-два тому на-
зад определили, что в рамках строи-
тельства Союзного государства нам 
предстоит многое сделать, - напом-
нил белорусский лидер. - По ваше-
му предложению - вот здесь как раз 
- вы сказали: если не можем взять 
какие-то высоты, чего мы топчемся 
на месте - давайте сделаем то, что 
можем. И мы определили 28 союзных 
программ - почти на 80 процентов 
они реализованы в основном пра-
вительствами. Наши частые встречи 
как раз были связаны с тем, чтобы 
не было торможения. Если где-то 
они споткнулись, уперлись в пра-
вительствах, мы сразу встречались 
и, принимая решения, давали ход для 
реализации этих программ.

ТОЛЬКО САМОЕ 
ГЛАВНОЕ
Наши страны, констатировали ли-

деры, успешно двигаются вперед, 
вопреки санкциям и растущему дав-
лению со стороны Запада.

- Все пугали голодом, холодом, так 
далее - и что? - задался вопросом 
Александр Лукашенко. - Сегодня уже 
хлеб некуда девать в России  - когда 
такое было? Такой урожай огромный. 
Поэтому точно так будет и в промыш-
ленности. Мы все это преодолеем.  
И тот, кто надеется или предлагал 
нам или прогнозировал, что мы рух-
нем, - ничего мы не рухнули. Да, бу-
дет непросто, ну а когда было про-
сто? Так что все преодолеем, надо 
немножко времени.

- Смотрел и слушал ваше посла-
ние…

- Так долго? (Разговор с народом 
длился 4,5 часа. - Ред.). Ну что вы, - 
удивился гость.

- Только самое главное, - улыбнул-
ся Владимир Путин. - Как раз сейчас 
пообсуждаем.

Остальная часть встречи проходи-
ла в закрытом режиме. Актуальные 
темы лидеры обсуждали даже во вре-
мя рабочего ужина. Какие? Завесу 
секретности приоткроет Александр 
Лукашенко, но чуть позже - на за-
седании ВСГ. А эта встреча в об-
щей сложности продолжалась почти 
шесть часов. Президенты расстались 
уже в третьем часу ночи. Владимир 
Путин вышел проводить гостя до ма-
шины. Прощались, пожимая руки, 
впрочем, ненадолго. До начала за-
седания Высшего Госсовета остава-
лось меньше десяти часов.

ПЕРВЫЕ

 ■ Раньше ориентировались на так 
называемый цивилизованный мир. 
Теперь делаем все сами.

БЛИЗКОЕ. НЕ ЧУЖОЕ
На Высшем Госсовете обсуждали даль-

нейшее развитие интеграции. А так-
же  - расширение культурных связей 
и помощь Донбассу. Особое внимание 
уделили экономике и импортозамеще-
нию в условиях санкций. Попытки За-
пада нас уничтожить только ускорили 
процесс сближения наших стран.

Кортеж Александра Лукашенко подъ-
ехал к Большому Кремлевском дворцу 
ровно в 14.30. Как будто и не уезжал 
после ночных переговоров. В Георги-

евский зал, где проходил Совет, лидеры 
шли вместе, о чем-то беседуя. Это было 
явно продолжение разговора, начатого 
накануне.

Кроме президентов, в Высший Госсо-
вет входят премьер-министры, главы 
обеих палат парламентов наших стран. 
Председателем является Александр Лу-
кашенко. Право на вступительное слово 
он предоставил Владимиру Путину:

- Я просто как хозяин площадки хочу 
вас всех поприветствовать в России, 
в Москве, - обратился он прежде всего 
к участникам белорусской делегации. - 
Все это для вас близкое, не чужое, свое. 
Правительства и парламенты активно 
поработали, подготовив нашу сегодняш-

КТО НАДЕЕТСЯ, ЧТО РУХНЕМ, - 
НЕ ДОЖДУТСЯ!

Владимир ПУТИН  
и Александр ЛУКАШЕНКО:

НА ЗАПАДЕ ДРУЗЕЙ НЕТ
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 ■ Агрессивные выпа-
ды со стороны и си-
туация на Украине за-
ставляют укреплять 
оборону рубежей. На-
ши страны разработа-
ют общую концепцию 
безопасности.

НАКРЫЛИ СЕТЬ
Наши страны, по словам 

Александра Лукашенко, 
создали эффективную 
систему обеспечения 
безопасности, в рамках 
которой успешно функ-
ционируют региональная 
группировка войск и еди-
ная система ПВО. Шаги 
по укреплению границы 
значительно повысили за-
щищенность от междуна-

родного терроризма, не-
контролируемых потоков 
миграции, контрабанды 
оружия и боеприпасов.

- Вчера Владимиру Вла-
димировичу рассказывал, 
что просто потоком из 
Украины пошло оружие - 
в Россию, через Россию 
к нам. У нас с Украиной 
граница намертво закры-
та. Через Брянскую, другие 
области пошло оружие.

По словам белорусского 
лидера, КГБ и ФСБ про-
вели совместную опера-
цию, взяли террориста, 
проникшего в Беларусь, 
и накрыли всю сеть.

- В покое нас не оставят. 

Схроны - что в Беларуси, 
что в России  - оружия 
и взрывчатки есть. Заходят 
и берут. Вот, как и в Пи-
тере произошла ситуа-
ция. Скорее всего, никто  
в карманах через грани-
цу не везет боеприпасы  
и взрывчатку. Схроны 
здесь. И у нас мы несколь-
ко таких накрыли. Поэтому 
мы вчера очень серьезно 
обсудили вопросы без-
опасности в этом плане. 
Думаю, мы справимся.

БИТВА ЗА УМЫ
Лидер РБ вновь на-

помнил о необходимости 
иметь совместный инфор-

«ВОЕННОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО 

Лидеры Союзного государства создают полюс надежности в неспокойном мире.
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нюю встречу. Если и будут какие-то 
вопросы, до сих пор еще не согласо-
ванные, хотя я таких не вижу, то в ходе 
живого общения мы, безусловно, как 
это всегда и было в практике нашей 
совместной деятельности, согласуем и 
найдем приемлемые для обеих сторон 
решения.

ПРИМЕР  
ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ
Александр Лукашенко первым делом 

ответил на вопрос, интересовавший 
многих: о чем наши лидеры беседовали 
накануне при закрытых дверях целых 
шесть часов:

- Провели фундаментальные пере-
говоры. Обсудили вопросы, как гово-
рят, закрытого характера, они всегда 
существуют. Больше внимания удели-
ли безопасности, развитию военно-
промышленного комплекса и связан-
ным с ним вопросам обороны Союзного 
государства. Я полагаю, и Владимир 
Владимирович об этом говорил, что это 
были результативные переговоры. По 
всем вопросам, а их там больше десятка 
было, мы достигли согласия. Конечно, 
мы особо не раскрываем тематику, но 
думаю, что в ближайшее время вы все 
услышите и увидите.

Ключевой же темой разговора на Со-
вете стало социально-экономическое 
взаимодействие наших стран. И здесь 
России и Беларуси, как говорится, есть 
что предъявить остальному миру в ка-
честве примера для подражания.

- Наш Союз, - уверен Александр Лука-
шенко, - по праву находится в лидерах 
среди других интеграционных объеди-
нений. Свобода передвижения граждан 
и капиталов, равные возможности для 
образования и трудовой деятельности - 
все это неоспоримое преимущество 
нашей интеграции в глазах обычных 
белорусов и россиян. Я это говорю, 
потому что часто люди, забыв уже об 
этом, считают, что это естественно. 
Забывают, что ни одна страна в своих 
отношениях не имеет того, что имеем 
мы, Россия и Беларусь. Мы свободно 
перемещаемся, наши люди могут вы-
бирать место работы, и все вопросы 
в этом плане у нас решены.

РАКЕТЫ? ЛЕТАЮТ
Ключевое направление в экономи- 

ке - производственная кооперация.
- Сегодня это связи более восьми ты-

сяч белорусских и российских пред-
приятий, сотни тысяч рабочих мест. 
Реализовано больше шестидесяти со-
вместных научно-технических про-

грамм в различных сферах: освоении 
космоса, информационных технологи-
ях, сельском хозяйстве, выпуске мате-
риалов и приборов. Многие разработки 
успешно внедряются в производство, 
благодаря чему выполняется програм-
ма импортозамещения и снижения 
зависимости от западных технологий.

Глава РБ, в частности, напомнил, что 
еще до спецоперации на Украине он 
обсуждал с Владимиром Путиным не-
простой вопрос импортозамещения 
в микроэлектронике. И рассказал, что 
недавно детально изучал эту темати-
ку во время посещения предприятия 
«Планар» в Минске.

- Там производят оборудование и 
станки для производства этих микро-
схем, чипов и так далее. И, естествен-
но, у нас предприятие «Интеграл» и 
другие, которые мы сохранили, - сейчас 
с россиянами объединения выстраива-
ем. И я там задал вопрос: ну как быть, 
оборону - надо, безопасность - надо, 
космос должен быть. Говорю: что ска-
зать Президенту России? Мне отвеча-
ют: передайте ему, самолеты летают? 
И будут летать. Ракеты летают? И будут 
летать. Даже в этом сложном вопросе 
мы нашли выход из положения. И во 
многих других. Поэтому мы выдержим. 
Это не автомобиль и трактор создать. 
Это - сложные вещи. Мы научились это 
делать, у нас есть компетенции. В Со-
ветском Союзе это все делали. Просто 
мы, был период, сориентировались на 
Запад. Сегодня поняли, что они нам 
не друзья. Надо самим это все делать.

НЕФТЕГАЗОВОЕ ЕДИНСТВО
По словам Владимира Путина, на-

ши страны объединяют традиционные 
дружба, общие духовные, культурные 
и нравственные ценности.

- Именно на этой основе мы вместе 
и строим Союзное государство, и нам 
уже удалось многого добиться. Осу-
ществляются утвержденные на пред-
ыдущем заседании Высшего Госсовета 
в 2021 году 28 приоритетных отрасле-
вых программ. К настоящему времени 
правительства и профильные ведом-
ства выполнили уже 74 процента на-
меченных в программах мероприятий. 
Эту деятельность, безусловно, будем 
продолжать, не снижая темпов. Пол-
ным ходом идет формирование единой 
промышленной политики. Продолжа-
ется процесс создания объединенных 
рынков нефти и газа двух стран. К под-
писанию готовится договор по форми-
рованию единого электроэнергетиче-
ского рынка.

мационный ресурс:
- У нас специалисты обсуж-

дают эту тему. Мы с Владими-
ром Владимировичем догово-
рились еще в Питере, что нам 
надо иметь серьезный союз-
ный медиахолдинг. Да, это, мо-
жет, в какой-то степени будет 
не дешево. Но если мы хотим, 
чтобы повестка звучала, надо 
его создавать. Мы, конечно, не 
имеем права проиграть битву 
за умы и сердца наших граж-
дан на печатных, теле-, радио-, 
цифровых полях сражений. 
Идеологическое противостоя-
ние по линии Запад - Восток не 
ослабеет даже после того, как 
замолчат пушки. Это надолго.

Экономическая блокада со 

стороны Запада провалилась. 
В ход пошло военное давле-
ние, наращивание сил НАТО 
у границ СГ.

- В своем послании я открыто 
и прямо сказал: если будет на-
до, мы применим все, что у нас 
есть, чтобы защитить наши го-
сударства и народы. И никого 
мы не шантажируем. Так бу-
дет, - подчеркнул Александр 
Лукашенко.

ГАРАНТИЯ - В СИЛЕ
По итогам заседания подпи-

сали семь документов. Один 
из главных - «О разработке 
Концепции безопасности СГ».

- В этом документе имеется 
в виду сформулировать осно-

вополагающие задачи нашего 
взаимодействия в свете расту-
щей напряженности на внеш-
них границах наших государств 
и развязанной против нас санк-
ционной и информационной 
 войны. Нам, безусловно, стои-
ло бы предметно заняться стра-
тегическим планированием, 
и мы будем и далее укреплять 
систему безопасности Союз-
ного государства, гарантируя 
тем самым условия для его 
устойчивого, поступательно-
го социально-экономического 
развития. Россия и Беларусь 
наращивают - и будут продол-
жать это делать, как сегодня 
отмечалось, - свое взаимодей-
ствие в сфере обороны и безо-

пасности, расширяют сотрудни-
чество в военно-технической 
сфере. И это, безусловно, от-
вечает коренным интересам 
наших стран и народов, по-
настоящему важно - с учетом 
непростой международной об-
становки именно сегодня, - по-
яснил Владимир Путин.

ВМЕСТЕ ПОМОЖЕМ 
ДОНБАССУ
Еще один подписанный до-

кумент - «Об оказании гума-
нитарной помощи из бюджета 
Союзного государства уча-
щимся и учреждениям обра-
зования Донецкой Народной 
Республики и Луганской На-
родной Республики».

- Признательны Президенту 
Беларуси за поддержку этого 

начинания и готовность фи-
нансировать проект из общего 
союзного бюджета. Если это 
не гуманитарные вопросы, что 
тогда вообще можно отнести 
к вопросам гуманитарного 
характера? Образование, по-
мощь детям, молодым людям - 
это, наверное, всегда должно 
быть в фокусе нашего внима-
ния. И в заключение хотел бы 
вновь выразить уверенность, 
что решения, принятые сегод-
ня в рамках заседания Высше-
го Государственного Совета, 
будут служить дальнейшему 
динамичному развитию ин-
теграции России и Белару-
си, укреплению безопасности 
и оборонного потенциала Со-
юзного государства, - заявил 
глава РФ.

 ■ Заявления наших президен-
тов о появлении под Минском 
тактического ядерного оружия 
перепугало англосаксов.

Эммануэль Макрон во время визи-
та в Китай, явно впав в панику, заявил, 
что ни одна страна не имеет права 
размещать свои ядерные арсеналы 
на территории другого государства. 
Журналисты попросили Александра 
Лукашенко прокомментировать за-
явление Макрона.

- Я с ним согласен, - ответил бело-
русский лидер. - Поэтому надо вы-
водить все ядерное оружие амери-
канцам из пяти или шести стран, где 
оно размещено. И точка. Я вообще 
в  этом отношении радикал. Я счи-
таю, что ядерное оружие надо в те-
чение буквально некоторого времени 
свезти в одну кучу и уничтожить. Вот 
и все. А болтать языком, типа как этот 
наш товарищ умеет делать, - все спе-
циалисты. Поэтому хорошо, давайте 
соберем все в кучу и уничтожим. Это 

самый лучший вариант. А пока - мы 
делаем так, как делают они.

Председатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин также считает, 
что не Макрону нас учить, что делать:

- Ему нужно подумать, что проис-
ходит во Франции, а не давать советы. 
Насколько я знаю, если бы выборы 
прошли сегодня, то победил бы другой 
кандидат - Марин Ле Пен. И поехал 
он в Китай, чтобы рейтинг поправить. 
 Надо заниматься своей страной, а не 
выступать с заявлениями в чужой 
адрес.

Пресс-секретарь Президента РФ 
Дмитрий Песков считает наши со-
вместные действия абсолютно адек-
ватными угрозам извне:

- Беларусь так же, как и мы, окру-
жена странами, которые весьма враж-
дебно себя ведут по отношению к ней. 
Поскольку мы Союзное государство, 
естественно, Россия не может дать 
Беларусь в обиду. Действия соседей 
весьма и весьма непредсказуемые, 
недружественные. Поэтому здесь нуж-
ны меры предосторожности.

БУДЕМ РАСШИРЯТЬ» ГЛЯДЯ ВПЕРЕД

ПРЕДЛОЖЕНИЕ«СВЕЗТИ В ОДНУ КУЧУ 
И УНИЧТОЖИТЬ»
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Россия передала на вооружение Беларуси ракетные комплексы «Искандер-М».
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Борис ОРЕХОВ

 ■ 6 апреля в Кремле проходи-
ло заседание Высшего Госу-
дарственного Совета Союзного 
государства. Александр Лука-
шенко прибыл в Москву еще на-
кануне и провел с Владимиром 
Путиным шестичасовые пере-
говоры тет-а-тет.

«ДАЖЕ СОЛНЦЕ 
ЗАБРАЛИ»
Причем прилетел в российскую 

столицу на том самом президент-
ском «Боинге-737», против которого 
американцы за день до визита ввели 
санкции. Минфин США назвал са-
молет «заблокированной собствен-
ностью». Но это, как говорится, их 
проблемы. Белорусский борт № 1 
благополучно сел во «Внуково-2» 
в начале шестого вечера 5 апреля, 
что еще раз показало всю ущерб-
ность заокеанских санкций. Лидер 
РБ был явно в приподнятом настрое-
нии. Спускаясь по трапу, глянул на 
небо без единого облачка и, улыб-
нувшись, пошутил:

- Вот почему у нас нет солнца - все 
забрали.

Сразу из аэропорта он поехал 
в Кремль, где его ждал Владимир 
Путин.

- Александр Григорьевич, как ду-
маете, до скольких сегодня у вас 
будут переговоры, если так поздно 
начинаете? - спросили журналисты, 
дежурившие у подъезда.

- Как бог пошлет, - развел рука-
ми с улыбкой. - Долго, наверное, не 
будем, завтра же еще целый день 
работать.

На часах было уже почти восемь 
вечера.

«ЗАРПЛАТУ НАДО 
ОТРАБАТЫВАТЬ»
Встреча лидеров тоже началась 

непринужденно. Владимир Путин 
и  Александр Лукашенко обнялись 
и крепко пожали руки. После чего бе-
лорусский гость обернулся к сотруд-
никам кремлевской администрации:

- Уставший какой президент! Куда 
вы смотрите?! - спросил с иронией.

- Нормально все, - улыбнулся Вла-
димир Путин. - Нужно просто еще 
немного поработать. В конце месяца 
в кассу за зарплатой, которую надо 
отрабатывать.

- Да, мы с вами свою зарплату от-
рабатываем, - подхватил шутку ли-
дер РБ.

Устроились в креслах у камина. 
Дружеская, раскованная атмосфера 
на встречах наших президентов ста-
ла традицией. Они давно друг друга 
знают. Подсчитано, что Александр 
Лукашенко посещал Москву уже 122 
раза, абсолютный рекорд среди руко-
водителей стран СНГ. И каждый раз 
находятся темы для обстоятельного 
разговора.

- Уважаемый Александр Григо-
рьевич, очень рад вас видеть, - 
поприветствовал гостя Владимир 
Путин.  - Прежде чем начать нашу 
сегодняшнюю встречу, хочу еще 
раз поздравить вас с Днем едине-
ния народов России и Беларуси. 

Очень много сделано в результате 
нашей совместной работы по всем 
направлениям. Это касается и на-
шего взаимодействия на междуна-
родной арене, совместного решения 
вопросов обеспечения безопасности 
наших государств. Конечно, особо 
приятно отметить результаты нашей 
работы в сфере экономики. Объем 
товаро оборота у нас за год увели-
чился и в абсолютных величинах 
впечатляет. По нашей статистике, 
45 миллиардов долларов, по вашей - 
даже почти 50 миллиардов.

- С услугами так и есть, - уточнил 
Александр Лукашенко.

- То есть это серьезный результат 
нашей совместной работы. И есть 
много других вопросов, связанных 
с союзным строительством.

- Мы с вами добросовестно еще, 
наверное, года полтора-два тому на-
зад определили, что в рамках строи-
тельства Союзного государства нам 
предстоит многое сделать, - напом-
нил белорусский лидер. - По ваше-
му предложению - вот здесь как раз 
- вы сказали: если не можем взять 
какие-то высоты, чего мы топчемся 
на месте - давайте сделаем то, что 
можем. И мы определили 28 союзных 
программ - почти на 80 процентов 
они реализованы в основном пра-
вительствами. Наши частые встречи 
как раз были связаны с тем, чтобы 
не было торможения. Если где-то 
они споткнулись, уперлись в пра-
вительствах, мы сразу встречались 
и, принимая решения, давали ход для 
реализации этих программ.

ТОЛЬКО САМОЕ 
ГЛАВНОЕ
Наши страны, констатировали ли-

деры, успешно двигаются вперед, 
вопреки санкциям и растущему дав-
лению со стороны Запада.

- Все пугали голодом, холодом, так 
далее - и что? - задался вопросом 
Александр Лукашенко. - Сегодня уже 
хлеб некуда девать в России  - когда 
такое было? Такой урожай огромный. 
Поэтому точно так будет и в промыш-
ленности. Мы все это преодолеем.  
И тот, кто надеется или предлагал 
нам или прогнозировал, что мы рух-
нем, - ничего мы не рухнули. Да, бу-
дет непросто, ну а когда было про-
сто? Так что все преодолеем, надо 
немножко времени.

- Смотрел и слушал ваше посла-
ние…

- Так долго? (Разговор с народом 
длился 4,5 часа. - Ред.). Ну что вы, - 
удивился гость.

- Только самое главное, - улыбнул-
ся Владимир Путин. - Как раз сейчас 
пообсуждаем.

Остальная часть встречи проходи-
ла в закрытом режиме. Актуальные 
темы лидеры обсуждали даже во вре-
мя рабочего ужина. Какие? Завесу 
секретности приоткроет Александр 
Лукашенко, но чуть позже - на за-
седании ВСГ. А эта встреча в об-
щей сложности продолжалась почти 
шесть часов. Президенты расстались 
уже в третьем часу ночи. Владимир 
Путин вышел проводить гостя до ма-
шины. Прощались, пожимая руки, 
впрочем, ненадолго. До начала за-
седания Высшего Госсовета остава-
лось меньше десяти часов.

ПЕРВЫЕ

 ■ Раньше ориентировались на так 
называемый цивилизованный мир. 
Теперь делаем все сами.

БЛИЗКОЕ. НЕ ЧУЖОЕ
На Высшем Госсовете обсуждали даль-

нейшее развитие интеграции. А так-
же  - расширение культурных связей 
и помощь Донбассу. Особое внимание 
уделили экономике и импортозамеще-
нию в условиях санкций. Попытки За-
пада нас уничтожить только ускорили 
процесс сближения наших стран.

Кортеж Александра Лукашенко подъ-
ехал к Большому Кремлевском дворцу 
ровно в 14.30. Как будто и не уезжал 
после ночных переговоров. В Георги-

евский зал, где проходил Совет, лидеры 
шли вместе, о чем-то беседуя. Это было 
явно продолжение разговора, начатого 
накануне.

Кроме президентов, в Высший Госсо-
вет входят премьер-министры, главы 
обеих палат парламентов наших стран. 
Председателем является Александр Лу-
кашенко. Право на вступительное слово 
он предоставил Владимиру Путину:

- Я просто как хозяин площадки хочу 
вас всех поприветствовать в России, 
в Москве, - обратился он прежде всего 
к участникам белорусской делегации. - 
Все это для вас близкое, не чужое, свое. 
Правительства и парламенты активно 
поработали, подготовив нашу сегодняш-

КТО НАДЕЕТСЯ, ЧТО РУХНЕМ, - 
НЕ ДОЖДУТСЯ!

Владимир ПУТИН  
и Александр ЛУКАШЕНКО:

НА ЗАПАДЕ ДРУЗЕЙ НЕТ
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 ■ Агрессивные выпа-
ды со стороны и си-
туация на Украине за-
ставляют укреплять 
оборону рубежей. На-
ши страны разработа-
ют общую концепцию 
безопасности.

НАКРЫЛИ СЕТЬ
Наши страны, по словам 

Александра Лукашенко, 
создали эффективную 
систему обеспечения 
безопасности, в рамках 
которой успешно функ-
ционируют региональная 
группировка войск и еди-
ная система ПВО. Шаги 
по укреплению границы 
значительно повысили за-
щищенность от междуна-

родного терроризма, не-
контролируемых потоков 
миграции, контрабанды 
оружия и боеприпасов.

- Вчера Владимиру Вла-
димировичу рассказывал, 
что просто потоком из 
Украины пошло оружие - 
в Россию, через Россию 
к нам. У нас с Украиной 
граница намертво закры-
та. Через Брянскую, другие 
области пошло оружие.

По словам белорусского 
лидера, КГБ и ФСБ про-
вели совместную опера-
цию, взяли террориста, 
проникшего в Беларусь, 
и накрыли всю сеть.

- В покое нас не оставят. 

Схроны - что в Беларуси, 
что в России  - оружия 
и взрывчатки есть. Заходят 
и берут. Вот, как и в Пи-
тере произошла ситуа-
ция. Скорее всего, никто  
в карманах через грани-
цу не везет боеприпасы  
и взрывчатку. Схроны 
здесь. И у нас мы несколь-
ко таких накрыли. Поэтому 
мы вчера очень серьезно 
обсудили вопросы без-
опасности в этом плане. 
Думаю, мы справимся.

БИТВА ЗА УМЫ
Лидер РБ вновь на-

помнил о необходимости 
иметь совместный инфор-

«ВОЕННОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО 

Лидеры Союзного государства создают полюс надежности в неспокойном мире.
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 ■ Импортозамещение в РФ 
и РБ продвигается успешно 
во всех областях - от про-
мышленности до цветовод-
ства.

«ЗОЛОТАЯ» 
КУЛЬТУРА
«Кто посеет лен, пожнет зо-

лото», - гласит народная му-
дрость. Производство этой 
«золотой» культуры - одна из 
тем, которую обсудили в Ярос-
лавле на очередной Комиссии 
ПС по аграрным вопросам.

- Мы впервые построили 
льнозавод и знаем, что в Бе-
ларуси это один из основных 
видов сельскохозяйственной 
деятельности, - сказал на за-
седании зампред правитель-
ства региона Валерий Холо-
дов. - Хотелось бы, чтобы мы 
начали более тесно сотрудни-
чать в этом направлении.

Председатель комиссии 
Николай Шевчук его под-
держал:

- Ярославская область на-
чинает и ставит себе задачу 
возделывания льна. Надо по-
делиться опытом, техникой, 
показать, рассказать, может 
быть, сопровождать даже 
и вместе поработать, - обра-
тился он к белорусам.

В целом Синеокая с Ярослав-
ской областью очень успешно 
взаимодействуют. В прошлом 

году товарооборот продоволь-
ственных товаров и сельскохо-
зяйственного сырья вырос на 
59,8 процента по сравнению 
с 2021 годом. Замечательный 
белорусский трикотаж, про-
дукты и другие товары из РБ 
можно купить уже в шестнад-
цати фирменных магазинах 
региона. В планах открытие 
еще двух, организация тридца-
ти ярмарок, создание совмест-
ных фермерских уголков.

За последние три года из 
братской республики сюда 
поставили машин на сумму 
четыреста миллионов рублей. 
А объем экспорта в РБ только 
за прошлый год составил 215 
миллионов. Законодатели про-
работают также развитие вза-
имного агротуризма.

БОРЬБА 
С ВОЛОКИТОЙ
Депутаты обсудили новые 

программы Союзного госу-
дарства. Одна из них - «Раз-
работка интеллектуальных 
технологий и роботизирован-
ных технических средств для 
промышленного садоводства» 
(«Садоводство-СГ»). С помо-
щью нее планируют обеспе-
чить наши сады и питомники 
оборудованием последне-
го поколения. Своим, ориги-
нальным, чтобы не зависеть 
ни от кого. Госзаказчиками 
должны выступить Министер-
ство науки и высшего обра-

зования РФ и Национальная 
академия наук Беларуси.

Еще одна - «Комбикорм-3». 
Она касается разработки 
цифровых технологий про-
изводства кормовых доба-
вок, комбикормов для скота 
и аквакультуры. Стандарты 
очень высокие, обе програм-
мы рассчитаны на три года. 
Но зачастую работа буксует 
из-за бюрократии.

- К сожалению, мы не услы-
шали представителя Мини-
стерства науки и высшего 
образования России,  - ска-
зал Николай Шевчук. - У нас 
появились вопросы: почему 
медленно проходят согласо-
вания, двигаются бумаги. 
Мы начинаем пробуксовы-
вать, теряем время. Поэтому 
формат следующей комиссии 

будет другой: хотим услышать 
конкретику - на каком этапе 
находимся, почему медлим 
и  что делают для решения 
проблемы.

Председателя поддержал 
член Комиссии Антон Гетта. 
Он рассказал, как с волокитой 
борются и в Госдуме:

- Ужесточили все регламен-
ты работы комитетов. Если 

законы лежат без движения 
больше года, сразу вопросы 
к руководителям и сотруд-
никам аппарата, людей на-
казывают. У нас вопрос дис-
циплины сейчас на высоком 
уровне. И такие правила обя-
зательно перейдут в Парла-
ментское  Собрание. На кону 
государственные интересы 
двух стран.

Депутаты обсудили проект модельного законодательного 
акта о создании единой системы «автогражданки» Союзного 
государства. Чтобы все граждане могли купить единый полис, 
действительный в обеих странах. Покрытие ущерба будет по 
закону той страны, где произошло ДТП. Документ подготовили 
с участием автостраховщиков обеих стран, его согласовали 
Минфин РБ и Центробанк, а также МИД и МВД. Утвердить его 
окончательно должны на очередной сессии ПС.

Николай ШЕВЧУК, председатель 
Комиссии ПС:

- Ярославская область динамично развивается, 
очень много положительного происходит в аграр-
ном секторе, и мы сегодня лично убедились в этом. 
Продуктивно пообщались с коллегами из прави-
тельства Ярославской области, посетили тепличный 
комбинат, который заинтересован в сотрудничестве 
с Беларусью. Пригласили руководство посетить 
республику, готовы оказать полное содействие. 
Нам есть в каких направлениях развиваться и куда 
расти.

Антон ГЕТТА, член Комиссии ПС:
- России жизненно необходимо обеспечить импор-

тозамещение в пищевой отрасли и продовольствен-
ную безопасность. Ярославская область полностью 
обеспечивает себя куриными яйцами, мясом птицы, 
активно развивает садоводство, овощеводство. 
В рамках работы ПС мы реализуем программу 
по импортозамещению, робототехнике, инноваци-
ям в сфере сельского хозяйства. Такое общение 
позволит наладить взаимодействие не только на 
уровне двух стран, но и на уровне регионального 
развития. Нужно все государственные задачи, особенно в сельском 
хозяйстве, приземлять на конкретных территориях. И смотреть, что 
необходимо сделать в первую очередь на земле. Коллеги из феде-
ральных органов власти, которые участвуют в реализации программ 
Союзного государства, должны чаще выезжать в регионы. Это очень 
полезно для общего дела.

Еще мы обсудили вопрос сохранения и реконструкции мемори-
альных комплексов и воинских захоронений. Это прямое поручение 
Вячеслава Володина ко всем комиссиям, независимо от их направ-
ления. У нас есть положительный опыт - в ведении ПС исторический 
комплекс Брестская крепость. Куда мы с удовольствием приглашаем 
как жителей Ярославской области с детьми, так и всех россиян. Свою 
великую историю нужно знать и заботиться о сохранении памяти.

 ■ Сотрудники теплич-
ного комбината «Яро-
славский» успешно про-
тивостоят санкциям.

В неадекватности запад-
ных партнеров, которые 
ради политики жертвуют 
выгодными деловыми кон-
тактами, на личном приме-
ре убедились на тепличном 
комбинате «Ярославский», 
который посетили члены ко-
миссии, раскинулся он на 
территории 14,1 гектара. Ве-
ликолепно оборудован, но 
не все пока можно заказать 
в России или дружествен-
ных странах. Голландская 
компания под надуманным 
предлогом отказалась по-
ставить технику для выра-
щивания цветов. Комбинат 
все же добился выполнения 
контракта, но возобновить 
поставки торфяного суб-
страта, в котором вырас-
тают замечательные розы 
сорта «Кордес», не получи-
лось. Россиянам отказали 
и прибалтийские компании.

- Разумеется, они в пер-
вую очередь наказыва-
ют сами себя,  - пожима-
ет плечами гендиректор 

предприятия Сергей Ка-
мышенцев.  - В  одной из 
командировок я узнал, что 
есть отличный белорусский 
субстрат, который охотно по-
купают даже в Европе. Его 
выпускает компания «Глин-

ка» из Брестской 
области. Надеем-
ся посотрудничать 
с ней.

Что же касает-
ся производства 
овощей - огурцов, 
 помидоров, сала-
та, то тут, по сло-
вам Антона Гетты, 
экономическое 
давление произ-
водители «даже 
не заметили»:

- Своей продук-
цией они обеспе-
чивают без пре-
увеличения всю 
Россию. Также экс-
портируют товар 
в Беларусь. Бла-
годаря использо-
ванию технологии 
выращивания ово-
щей на гидропони-
ке, внедрению ав-
томатизированных 
процессов пред-

приятие получает отличные 
урожаи в своих теплицах. 
А цветов тут - целое море! 
На примере таких комбина-
тов необходимо развивать 
и другие сельхозпредприя-
тия России и Беларуси.

ЭЙ, АВТОГРАЖДАНКА!
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Каждый год с конвейера сходит больше 
четырех миллионов горшков роз.

Синеокая готова поделиться своим 
опытом по переработке льна.

ЗЕЛЕНЫЙ 
СВЕТ
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СТЕПАНОВА

 ■ В центре Европы бла-
годаря стараниям Запада 
появилось террористи-
ческое государство.

- Произошла страш-
ная трагедия в  Санкт-
Петербурге. В результате 
теракта, совершенного 
преступным киевским 
режимом, погиб воен-
кор Владлен Татарский 
(Максим Фомин), мно-
го людей пострадало. 
Поддержка Вашингто-
ном и  Брюссе-
лем киевской 
власти приве-
ла к созданию 
в центре Евро-
пы террористи-
ческого госу-
дарства. Убита 
журналистка, 
политолог Да-
рья Дугина. Ряд 
терактов предотвращены 
ФСБ: в отношении жур-
налистов Владимира 
Соловьева, Маргариты 
Симоньян, Дмитрия Ки-

селева, Евгения Попова, 
Ольги Скабеевой, Тигра-
на Кеосаяна, основате-

ля телеканала 
«Царьград» Кон-
стантина Мало-
феева. Киевский 
режим пытается 
запугать и уничто-
жить тех, кто гово-
рит правду. Кровь 
погибших и ране-
ных на руках Бай-
дена, Макрона, 

Шольца и других глав го-
сударств, поддерживаю-
щих режим Зеленского. 
Терроризму нет оправда-
ния. Во всем мире с ним 

жестко борются. Перего-
воры с террористами не 
ведут, их уничтожают, - 
напомнил спикер Госду-

мы, Председатель Пар-
ламентского Собрания 
Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Володин.

НУЖНО ЛИ ЗАПРЕТИТЬ ТЕМ, 
КТО ПОЛИВАЕТ РОССИЮ ГРЯЗЬЮ, 
ПОЛУЧАТЬ ДЕНЬГИ ЗА РЕКЛАМУ 
И АВТОРСКИЕ ПРАВА ИЗ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ 
ИСТОЧНИКОВ?

ДА

НЕТ

ВСЕ РАВНО
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Союзная идея должна стать извест-
ной как можно большему числу людей.

Владимир Путин 
и Александр Лукашен-
ко провели заседание 
Высшего Госсовета СГ.

Когда мутные много-
тонные селевые потоки 
несутся с гор, люди, что-
бы их не снесло в бездну, 
стараются ухватиться за 
что-то надежное.

Так же ведут себя разум ные граждане, 
осознающие реальность угрозы их жизням, 
которая исходит из скопившихся черных 
туч на наших западных рубежах. И здесь 
твердью, спасительным столпом становит-
ся крепкое государство и стоящие во главе 
сильные, мудрые лидеры.

Несмотря на очевидную и очень важную 
поддержку России, которую где-то сдер-
жанно, а часто и открыто демонстрируют 
многие страны (включая мощный Китай), 
ядро противодействия врагам и главная 
их мишень - РФ и российско-белорусский 
братский узел. И даже не в очень важном 
политико-экономическом, стратегическом 
или военном значении. А в смысловом, мен-
тальном.

И если рассматривать встречу двух лиде-
ров в этом контексте, становится понятным 
пристальное народное внимание к рабочей 
повестке, к итоговым решениям и докумен-
там и к домыслам, которыми обрастает каж-
дая встреча Владимира Путина и Александра 
Лукашенко.

Кроме запланированного обсуждения 
основных направлений реализации поло-
жений Договора о создании Союзного го-
сударства - констатировали серьезный рост 
достижений во всех областях сотрудниче-
ства, союзным структурам поручили как 
можно быстрее создать Концепцию безопас-
ности СГ.

Для безопасности имеют значение все про-
екты и программы. Но впервые за историю 
заседаний Высшего Госсовета на нем под-
черкнули посыл об особом значении идео-
логии Союзного государства.

Союзная идея постепенно превращается 
в несокрушимый стержень, вокруг которого 
следует сплотиться, чтобы победить. Мы по-
нимаем, каким спасительным магнитом для 
других народов может стать наша крепнущая 
мощность.

А для этого важна не только наша со-
юзная информационная безопасность, но 
и информационно-технологическая работа - 
атакующая стратегия на всех максимально 
доступных инфопространствах. Члены Со-
вета прекрасно это понимают, поэтому во-
прос о создании союзного медиахолдинга 
поставили в ряд неотложных.

- Мы не имеем права проиграть битву 
за умы и сердца наших граждан на печатных, 
теле-, радио-, цифровых полях сражений. 
Идеологическое противостояние по линии 
Запад - Восток не ослабевает даже после 
того, как замолчат пушки, - это надолго. Так 
сказал Александр Лукашенко.

Высший государственный смысл того, что 
мы делаем, должен быть известен макси-
мальному числу граждан. Так победим.

Подробнее об этом - на стр. 3.

ВЫСШИЙ  
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ  
СМЫСЛ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

 ■ Учителей и медиков по-
прежнему не хватает. Целе-
вой набор студентов поможет 
закрыть эту потребность.

Госдума приняла закон о совер-
шенствовании целевого приема 
и обучения в вузах. Установили 
обязательства заказчика тако-
го обучения - меры поддержки 
студентов. Он обязан будет пре-
доставлять им жилье и гаранти-
ровать трудоустройство. Также 
разобрались с обязательствами 
граждан, заключивших договор.

- Главное в системе целевого 
обучения - создать условия, чтобы 
будущий специалист, выучившись, 
пришел на работу, к которой его 
готовили. Для этого должен быть 
другой уровень ответственности 
и работодателя, и региональных 
властей, и самого студента. Тогда 
и проблема обеспеченности ка-
драми там, где это необходимо, 

особенно в сфере здравоохране-
ния и образования, будет решена. 
Важно, чтобы этот вопрос был на 
контроле не только у региональ-
ных властей, но и у федеральных 
профильных министров, - считает 
Вячеслав Володин.

Он напомнил про поручение 
президента об увеличении коли-
чества бюджетных мест в вузах на 
технические специальности. Од-
нако их количество сократилось.

- Президент поручил, решение 
Совбеза принято. Председатель 
правительства на отчете сказал. 
Дальше что должно быть? Испол-
нение со стороны профильных 
министров решений, принятых на 
уровне главы государства и пред-
седателя правительства. Тогда 
будет результат. А  если этого 
нет - теперь вопросы к нам, по-
тому что министров назначает 
Госдума. Должен быть другой раз-
говор, и надо добиваться ответов 
на вопросы, которые мы ставим.

 ■ Депутаты готовят законы в под-
держку сирот.

Спикер Госдумы поручил профильным 
комитетам разобраться, нужно ли на са-
мом деле принимать закон о выдаче детям-
сиротам сертификатов на покупку жилья 
с 23 лет:

- Вы создаете, сами не ведая, проблемы 
в вопросах обеспечения жильем детей-
сирот. Планку вводите - сертификат с 23 
лет, а во многих регионах выдают с 21 
года.

Госдума вместе с правительством соз-
даст рабочую группу, которая доработает 
поправки в Семейный кодекс. Речь идет 
о законопроекте по защите интересов ре-
бенка и приоритета семейного воспитания.

- Предлагаем, чтобы в случаях, если 
ребенок оказывается один, приоритет 
при его усыновлении и решении вопросов 
в рамках опеки был за близкими родствен-
никами: бабушками, дедушками, дядями 
и тетями.

 ■ Началась масштабная кампа-
ния по борьбе с курением среди 
несовершеннолетних.

Вячеслав Володин вместе с руко-
водителями и представителями всех 
фракций внес поправки в законы, ка-
сающиеся реализации девайсов для 
парения. Предлагается полностью 

запретить продажу несовершенно-
летним вейпов, в том числе без со-
держания никотина, и расходников 
к ним. Их можно будет приобрести 
только в розничных магазинах, где 
запретят их открытую выкладку. 
Также исключат обращение нико-
тиносодержащей продукции с аро-
матизаторами.

- После принятия этой нормы 
мы инициируем внесение изме-
нений в налоговое законодатель-
ство о многократном увеличении 
акцизов на вейпы. Надо найти ре-
шение,  позволяющее сделать вей-
пы товаром, который будет стоить 
очень дорого,  - считает спикер 
Госдумы.

ВЕЙПЫ ДОЛЖНЫ СТОИТЬ ОЧЕНЬ ДОРОГО

ИНИЦИАТИВЫ

НА СТРАЖЕ 
ИНТЕРЕСОВ ДЕТЕЙ

ЖИЛЬЕ И ЗАРПЛАТА 
С ГАРАНТИЕЙ
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КРОВЬ ПОГИБШИХ 
НА РУКАХ БАЙДЕНА
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Проводить военкора в последний путь пришел член 
Комиссии ПС по международным делам, миграционной 
политике и связям с соотечественниками Леонид Слуцкий.
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 ■ Импортозамещение в РФ 
и РБ продвигается успешно 
во всех областях - от про-
мышленности до цветовод-
ства.

«ЗОЛОТАЯ» 
КУЛЬТУРА
«Кто посеет лен, пожнет зо-

лото», - гласит народная му-
дрость. Производство этой 
«золотой» культуры - одна из 
тем, которую обсудили в Ярос-
лавле на очередной Комиссии 
ПС по аграрным вопросам.

- Мы впервые построили 
льнозавод и знаем, что в Бе-
ларуси это один из основных 
видов сельскохозяйственной 
деятельности, - сказал на за-
седании зампред правитель-
ства региона Валерий Холо-
дов. - Хотелось бы, чтобы мы 
начали более тесно сотрудни-
чать в этом направлении.

Председатель комиссии 
Николай Шевчук его под-
держал:

- Ярославская область на-
чинает и ставит себе задачу 
возделывания льна. Надо по-
делиться опытом, техникой, 
показать, рассказать, может 
быть, сопровождать даже 
и вместе поработать, - обра-
тился он к белорусам.

В целом Синеокая с Ярослав-
ской областью очень успешно 
взаимодействуют. В прошлом 

году товарооборот продоволь-
ственных товаров и сельскохо-
зяйственного сырья вырос на 
59,8 процента по сравнению 
с 2021 годом. Замечательный 
белорусский трикотаж, про-
дукты и другие товары из РБ 
можно купить уже в шестнад-
цати фирменных магазинах 
региона. В планах открытие 
еще двух, организация тридца-
ти ярмарок, создание совмест-
ных фермерских уголков.

За последние три года из 
братской республики сюда 
поставили машин на сумму 
четыреста миллионов рублей. 
А объем экспорта в РБ только 
за прошлый год составил 215 
миллионов. Законодатели про-
работают также развитие вза-
имного агротуризма.

БОРЬБА 
С ВОЛОКИТОЙ
Депутаты обсудили новые 

программы Союзного госу-
дарства. Одна из них - «Раз-
работка интеллектуальных 
технологий и роботизирован-
ных технических средств для 
промышленного садоводства» 
(«Садоводство-СГ»). С помо-
щью нее планируют обеспе-
чить наши сады и питомники 
оборудованием последне-
го поколения. Своим, ориги-
нальным, чтобы не зависеть 
ни от кого. Госзаказчиками 
должны выступить Министер-
ство науки и высшего обра-

зования РФ и Национальная 
академия наук Беларуси.

Еще одна - «Комбикорм-3». 
Она касается разработки 
цифровых технологий про-
изводства кормовых доба-
вок, комбикормов для скота 
и аквакультуры. Стандарты 
очень высокие, обе програм-
мы рассчитаны на три года. 
Но зачастую работа буксует 
из-за бюрократии.

- К сожалению, мы не услы-
шали представителя Мини-
стерства науки и высшего 
образования России,  - ска-
зал Николай Шевчук. - У нас 
появились вопросы: почему 
медленно проходят согласо-
вания, двигаются бумаги. 
Мы начинаем пробуксовы-
вать, теряем время. Поэтому 
формат следующей комиссии 

будет другой: хотим услышать 
конкретику - на каком этапе 
находимся, почему медлим 
и  что делают для решения 
проблемы.

Председателя поддержал 
член Комиссии Антон Гетта. 
Он рассказал, как с волокитой 
борются и в Госдуме:

- Ужесточили все регламен-
ты работы комитетов. Если 

законы лежат без движения 
больше года, сразу вопросы 
к руководителям и сотруд-
никам аппарата, людей на-
казывают. У нас вопрос дис-
циплины сейчас на высоком 
уровне. И такие правила обя-
зательно перейдут в Парла-
ментское  Собрание. На кону 
государственные интересы 
двух стран.

Депутаты обсудили проект модельного законодательного 
акта о создании единой системы «автогражданки» Союзного 
государства. Чтобы все граждане могли купить единый полис, 
действительный в обеих странах. Покрытие ущерба будет по 
закону той страны, где произошло ДТП. Документ подготовили 
с участием автостраховщиков обеих стран, его согласовали 
Минфин РБ и Центробанк, а также МИД и МВД. Утвердить его 
окончательно должны на очередной сессии ПС.

Николай ШЕВЧУК, председатель 
Комиссии ПС:

- Ярославская область динамично развивается, 
очень много положительного происходит в аграр-
ном секторе, и мы сегодня лично убедились в этом. 
Продуктивно пообщались с коллегами из прави-
тельства Ярославской области, посетили тепличный 
комбинат, который заинтересован в сотрудничестве 
с Беларусью. Пригласили руководство посетить 
республику, готовы оказать полное содействие. 
Нам есть в каких направлениях развиваться и куда 
расти.

Антон ГЕТТА, член Комиссии ПС:
- России жизненно необходимо обеспечить импор-

тозамещение в пищевой отрасли и продовольствен-
ную безопасность. Ярославская область полностью 
обеспечивает себя куриными яйцами, мясом птицы, 
активно развивает садоводство, овощеводство. 
В рамках работы ПС мы реализуем программу 
по импортозамещению, робототехнике, инноваци-
ям в сфере сельского хозяйства. Такое общение 
позволит наладить взаимодействие не только на 
уровне двух стран, но и на уровне регионального 
развития. Нужно все государственные задачи, особенно в сельском 
хозяйстве, приземлять на конкретных территориях. И смотреть, что 
необходимо сделать в первую очередь на земле. Коллеги из феде-
ральных органов власти, которые участвуют в реализации программ 
Союзного государства, должны чаще выезжать в регионы. Это очень 
полезно для общего дела.

Еще мы обсудили вопрос сохранения и реконструкции мемори-
альных комплексов и воинских захоронений. Это прямое поручение 
Вячеслава Володина ко всем комиссиям, независимо от их направ-
ления. У нас есть положительный опыт - в ведении ПС исторический 
комплекс Брестская крепость. Куда мы с удовольствием приглашаем 
как жителей Ярославской области с детьми, так и всех россиян. Свою 
великую историю нужно знать и заботиться о сохранении памяти.

 ■ Сотрудники теплич-
ного комбината «Яро-
славский» успешно про-
тивостоят санкциям.

В неадекватности запад-
ных партнеров, которые 
ради политики жертвуют 
выгодными деловыми кон-
тактами, на личном приме-
ре убедились на тепличном 
комбинате «Ярославский», 
который посетили члены ко-
миссии, раскинулся он на 
территории 14,1 гектара. Ве-
ликолепно оборудован, но 
не все пока можно заказать 
в России или дружествен-
ных странах. Голландская 
компания под надуманным 
предлогом отказалась по-
ставить технику для выра-
щивания цветов. Комбинат 
все же добился выполнения 
контракта, но возобновить 
поставки торфяного суб-
страта, в котором вырас-
тают замечательные розы 
сорта «Кордес», не получи-
лось. Россиянам отказали 
и прибалтийские компании.

- Разумеется, они в пер-
вую очередь наказыва-
ют сами себя,  - пожима-
ет плечами гендиректор 

предприятия Сергей Ка-
мышенцев.  - В  одной из 
командировок я узнал, что 
есть отличный белорусский 
субстрат, который охотно по-
купают даже в Европе. Его 
выпускает компания «Глин-

ка» из Брестской 
области. Надеем-
ся посотрудничать 
с ней.

Что же касает-
ся производства 
овощей - огурцов, 
 помидоров, сала-
та, то тут, по сло-
вам Антона Гетты, 
экономическое 
давление произ-
водители «даже 
не заметили»:

- Своей продук-
цией они обеспе-
чивают без пре-
увеличения всю 
Россию. Также экс-
портируют товар 
в Беларусь. Бла-
годаря использо-
ванию технологии 
выращивания ово-
щей на гидропони-
ке, внедрению ав-
томатизированных 
процессов пред-

приятие получает отличные 
урожаи в своих теплицах. 
А цветов тут - целое море! 
На примере таких комбина-
тов необходимо развивать 
и другие сельхозпредприя-
тия России и Беларуси.
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Каждый год с конвейера сходит больше 
четырех миллионов горшков роз.

Синеокая готова поделиться своим 
опытом по переработке льна.

ЗЕЛЕНЫЙ 
СВЕТ
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Валентина 
СТЕПАНОВА

 ■ В центре Европы бла-
годаря стараниям Запада 
появилось террористи-
ческое государство.

- Произошла страш-
ная трагедия в  Санкт-
Петербурге. В результате 
теракта, совершенного 
преступным киевским 
режимом, погиб воен-
кор Владлен Татарский 
(Максим Фомин), мно-
го людей пострадало. 
Поддержка Вашингто-
ном и  Брюссе-
лем киевской 
власти приве-
ла к созданию 
в центре Евро-
пы террористи-
ческого госу-
дарства. Убита 
журналистка, 
политолог Да-
рья Дугина. Ряд 
терактов предотвращены 
ФСБ: в отношении жур-
налистов Владимира 
Соловьева, Маргариты 
Симоньян, Дмитрия Ки-

селева, Евгения Попова, 
Ольги Скабеевой, Тигра-
на Кеосаяна, основате-

ля телеканала 
«Царьград» Кон-
стантина Мало-
феева. Киевский 
режим пытается 
запугать и уничто-
жить тех, кто гово-
рит правду. Кровь 
погибших и ране-
ных на руках Бай-
дена, Макрона, 

Шольца и других глав го-
сударств, поддерживаю-
щих режим Зеленского. 
Терроризму нет оправда-
ния. Во всем мире с ним 

жестко борются. Перего-
воры с террористами не 
ведут, их уничтожают, - 
напомнил спикер Госду-

мы, Председатель Пар-
ламентского Собрания 
Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Володин.

НУЖНО ЛИ ЗАПРЕТИТЬ ТЕМ, 
КТО ПОЛИВАЕТ РОССИЮ ГРЯЗЬЮ, 
ПОЛУЧАТЬ ДЕНЬГИ ЗА РЕКЛАМУ 
И АВТОРСКИЕ ПРАВА ИЗ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ 
ИСТОЧНИКОВ?
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Союзная идея должна стать извест-
ной как можно большему числу людей.

Владимир Путин 
и Александр Лукашен-
ко провели заседание 
Высшего Госсовета СГ.

Когда мутные много-
тонные селевые потоки 
несутся с гор, люди, что-
бы их не снесло в бездну, 
стараются ухватиться за 
что-то надежное.

Так же ведут себя разум ные граждане, 
осознающие реальность угрозы их жизням, 
которая исходит из скопившихся черных 
туч на наших западных рубежах. И здесь 
твердью, спасительным столпом становит-
ся крепкое государство и стоящие во главе 
сильные, мудрые лидеры.

Несмотря на очевидную и очень важную 
поддержку России, которую где-то сдер-
жанно, а часто и открыто демонстрируют 
многие страны (включая мощный Китай), 
ядро противодействия врагам и главная 
их мишень - РФ и российско-белорусский 
братский узел. И даже не в очень важном 
политико-экономическом, стратегическом 
или военном значении. А в смысловом, мен-
тальном.

И если рассматривать встречу двух лиде-
ров в этом контексте, становится понятным 
пристальное народное внимание к рабочей 
повестке, к итоговым решениям и докумен-
там и к домыслам, которыми обрастает каж-
дая встреча Владимира Путина и Александра 
Лукашенко.

Кроме запланированного обсуждения 
основных направлений реализации поло-
жений Договора о создании Союзного го-
сударства - констатировали серьезный рост 
достижений во всех областях сотрудниче-
ства, союзным структурам поручили как 
можно быстрее создать Концепцию безопас-
ности СГ.

Для безопасности имеют значение все про-
екты и программы. Но впервые за историю 
заседаний Высшего Госсовета на нем под-
черкнули посыл об особом значении идео-
логии Союзного государства.

Союзная идея постепенно превращается 
в несокрушимый стержень, вокруг которого 
следует сплотиться, чтобы победить. Мы по-
нимаем, каким спасительным магнитом для 
других народов может стать наша крепнущая 
мощность.

А для этого важна не только наша со-
юзная информационная безопасность, но 
и информационно-технологическая работа - 
атакующая стратегия на всех максимально 
доступных инфопространствах. Члены Со-
вета прекрасно это понимают, поэтому во-
прос о создании союзного медиахолдинга 
поставили в ряд неотложных.

- Мы не имеем права проиграть битву 
за умы и сердца наших граждан на печатных, 
теле-, радио-, цифровых полях сражений. 
Идеологическое противостояние по линии 
Запад - Восток не ослабевает даже после 
того, как замолчат пушки, - это надолго. Так 
сказал Александр Лукашенко.

Высший государственный смысл того, что 
мы делаем, должен быть известен макси-
мальному числу граждан. Так победим.

Подробнее об этом - на стр. 3.

ВЫСШИЙ  
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ  
СМЫСЛ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

 ■ Учителей и медиков по-
прежнему не хватает. Целе-
вой набор студентов поможет 
закрыть эту потребность.

Госдума приняла закон о совер-
шенствовании целевого приема 
и обучения в вузах. Установили 
обязательства заказчика тако-
го обучения - меры поддержки 
студентов. Он обязан будет пре-
доставлять им жилье и гаранти-
ровать трудоустройство. Также 
разобрались с обязательствами 
граждан, заключивших договор.

- Главное в системе целевого 
обучения - создать условия, чтобы 
будущий специалист, выучившись, 
пришел на работу, к которой его 
готовили. Для этого должен быть 
другой уровень ответственности 
и работодателя, и региональных 
властей, и самого студента. Тогда 
и проблема обеспеченности ка-
драми там, где это необходимо, 

особенно в сфере здравоохране-
ния и образования, будет решена. 
Важно, чтобы этот вопрос был на 
контроле не только у региональ-
ных властей, но и у федеральных 
профильных министров, - считает 
Вячеслав Володин.

Он напомнил про поручение 
президента об увеличении коли-
чества бюджетных мест в вузах на 
технические специальности. Од-
нако их количество сократилось.

- Президент поручил, решение 
Совбеза принято. Председатель 
правительства на отчете сказал. 
Дальше что должно быть? Испол-
нение со стороны профильных 
министров решений, принятых на 
уровне главы государства и пред-
седателя правительства. Тогда 
будет результат. А  если этого 
нет - теперь вопросы к нам, по-
тому что министров назначает 
Госдума. Должен быть другой раз-
говор, и надо добиваться ответов 
на вопросы, которые мы ставим.

 ■ Депутаты готовят законы в под-
держку сирот.

Спикер Госдумы поручил профильным 
комитетам разобраться, нужно ли на са-
мом деле принимать закон о выдаче детям-
сиротам сертификатов на покупку жилья 
с 23 лет:

- Вы создаете, сами не ведая, проблемы 
в вопросах обеспечения жильем детей-
сирот. Планку вводите - сертификат с 23 
лет, а во многих регионах выдают с 21 
года.

Госдума вместе с правительством соз-
даст рабочую группу, которая доработает 
поправки в Семейный кодекс. Речь идет 
о законопроекте по защите интересов ре-
бенка и приоритета семейного воспитания.

- Предлагаем, чтобы в случаях, если 
ребенок оказывается один, приоритет 
при его усыновлении и решении вопросов 
в рамках опеки был за близкими родствен-
никами: бабушками, дедушками, дядями 
и тетями.

 ■ Началась масштабная кампа-
ния по борьбе с курением среди 
несовершеннолетних.

Вячеслав Володин вместе с руко-
водителями и представителями всех 
фракций внес поправки в законы, ка-
сающиеся реализации девайсов для 
парения. Предлагается полностью 

запретить продажу несовершенно-
летним вейпов, в том числе без со-
держания никотина, и расходников 
к ним. Их можно будет приобрести 
только в розничных магазинах, где 
запретят их открытую выкладку. 
Также исключат обращение нико-
тиносодержащей продукции с аро-
матизаторами.

- После принятия этой нормы 
мы инициируем внесение изме-
нений в налоговое законодатель-
ство о многократном увеличении 
акцизов на вейпы. Надо найти ре-
шение,  позволяющее сделать вей-
пы товаром, который будет стоить 
очень дорого,  - считает спикер 
Госдумы.

ВЕЙПЫ ДОЛЖНЫ СТОИТЬ ОЧЕНЬ ДОРОГО

ИНИЦИАТИВЫ

НА СТРАЖЕ 
ИНТЕРЕСОВ ДЕТЕЙ

ЖИЛЬЕ И ЗАРПЛАТА 
С ГАРАНТИЕЙ
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КРОВЬ ПОГИБШИХ 
НА РУКАХ БАЙДЕНА

Вячеслав ВОЛОДИН:
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Проводить военкора в последний путь пришел член 
Комиссии ПС по международным делам, миграционной 
политике и связям с соотечественниками Леонид Слуцкий.
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Подготовили Руфина ЖАЛЯЕВА, Андрей КОНДРАТЬЕВ, Максим ЧИЖИКОВ.

Андрей САВИНЫХ, заместитель Пред-
седателя ПС:

- Миграция - это также 
инструмент наращива-
ния человеческого ка-
питала, который имеет 
принципиальное значе-
ние для экономического 
и социального развития 
любого государства. 
Миграционная полити-
ка должна работать на 

страну.
Не нужно стараться свести к минимуму ри-

ски, нужно начать заниматься их управлени-
ями. За возможными угрозами часто можно 
не заметить окна возможностей и драйверы 
экономического и социального развития.

Любые решения принимают между двумя 
полюсами. Первый: мы не пропустим никого 
из нежелательных персон, но при этом могут 
не попасть к нам люди, которые разделяют 
наши ценности. Второй полюс: мы пропу-
стим всех, кто разделяет наши ценности, 
но при этом могут попасть нежелательные 
персонажи.

Второе решение - более оптимальная мо-
дель для социально-экономического раз-
вития. Нужен баланс ограничительных мер, 
которые не будут препятствовать потокам, 
представляющим для нас стратегический 
интерес.

Андрей КРАСОВ, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по безопасности 
и обороне:

- Несмотря на внешнее 
воздействие со стороны 
Запада, мы устойчиво 
стоим на ногах и дви-
гаемся вперед. Можем 
говорить о развитии 
общего экономического 
пространства СГ и созда-
нии концепции безопас-
ности. И ее часть - безо-

пасность в области миграционной политики.
Благодаря работе президентов и прави-

тельств наших стран, а также парламентско-
го корпуса убираем последние барьеры. Мы 
не так давно приняли соглашение о взаим-
ном признании виз. Иностранные гражда-
не, лица без гражданства могут въезжать 
и выезжать, следовать транзитом через 
территории наших государств. Для этого им 
достаточно получить визу одной из стран.

Это позволяет развивать экономику, 
бизнес-кооперацию, научное сотрудниче-
ство в социальной сфере.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии ПС 
по международным делам, миграционной 
политике и связям с соотечественниками:

- Один из вопросов, ко-
торый поднял Александр 
Лукашенко на встрече 
с  Владимиром Пути-
ным,  - риски терактов. 
Попытки будут продол-
жаться дальше по одной 
простой причине. Воен-
ным путем нас победить 
невозможно. С разме-
щением тактического 

ядерного оружия в Беларуси про военное 
вторжение Запад может забыть. Все, это 
нереально. Но им надо как-то нас дестаби-
лизировать. Остается ставка на внутренний 
раскол, терроризм и экстремизм. Это об-
щая проблема и угроза, которой надо зани-
маться, понимая, что ни через год попыток 
терактов меньше не станет, ни через два, 
ни через три. Рад, что наши спецслужбы 
взаимодействуют.

Маргарита ПАВЛОВА, член Комиссии 
ПС по информационной политике, ин-
формационным технологиям и связи:

- Во все времена на-
ши геополитические 
противники миграцион-
ную политику использо-
вали как эффективный 
инструмент вмешатель-
ства во внутренние де-
ла. Для подрыва суве-
ренитета, внутренней 
стабильности, тради-
ций, потому что мигран-

ты несут за собой не только свое мировоз-
зрение, но и свои устои. Человек, который 
отрывается от Родины, воспринимает страну 
пребывания не как место, которое дало ему 
жизнь, а как место, которое можно исполь-
зовать в качестве ресурса. Им человеком 
управлять и манипулировать намного легче.

Мы стоим на пороге демографической 
«зимы», надо восполнять население, пото-
му что наши девушки больше заточены на 
карьеру, а не на семью. Нужно создавать 
условия для людей нашего русского мира, 
пожелавших вернуться после исхода.

Александр МАРКЕВИЧ, член Комиссии 
ПС по безопасности и обороне:

- У нас был всплеск не-
законной миграционной 
активности после чем-
пионата мира по хоккею, 
до этого граждане Гру-
зии незаконно мигриро-
вали в Беларусь. Еще 
один всплеск был в мае 
2021 года. После этого 
Беларусь нацелилась 
на защиту своих нацио-

нальных интересов и основные усилия по 
охране границы сосредоточила на въезде 
в республику.

Политика сопредельных государств - пол-
нейшее беззаконие на границах. Наруше-
ние всех международных норм о беженцах, 
о предоставлении убежища, выдавлива-
ние мигрантов. Десятки случаев смертей 
и убийств зафиксированы за последнее 
время.

Нашим странам нужно создавать единое 
пограничное пространство. На этом пути 
мы уже многое сделали - нужно продолжать 
и наращивать усилия.

Александр ОМЕЛЬЯНЮК, член Комис-
сии ПС по международным делам, мигра-
ционной политике и связям с соотече-

ственниками:
- Цифровизация ми-

грационных потоков  - 
создание электронных 
платформ и реестров ва-
кансий и мигрантов, кото-
рые въезжают в страну. 
Электронные базы не-
обходимы, чтобы власти 
могли контролировать 

процессы - въезд и выезд станет прозрачнее, 
мы видим, кто где работает, чем занимается.

С другой стороны, это удобно для людей, 
которые ищут работу - они видят, какие есть 
вакансии, условия размещения, уровень 
зарплаты. Это важно и для государства, 
и для мигрантов.

Мы говорим о взаимодействии и обме-
не опытом для того, чтобы не изобретать 
велосипед, а использовать наработанные 
практики, с учетом наших национальных 
особенностей.

С точки зрения безопасности важно, чтобы 
на территорию наших стран въезжали люди, 
которые действительно нуждаются в под-
держке, готовы работать, интегрироваться 
в общество.
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 ■ Управление процессами - 
важнейшая задача для СГ.

Председатель Комиссии ПС 
по международным делам, ми-
грационной политике и связям 
с соотечественниками Сергей 
Рачков подвел итоги слушаний.

- Какие законодательные ме-
ры нужны, чтобы мигра-
ционная политика была 
более эффективной?

- В ноябре 2021 года 
Высший Госсовет утвер-
дил концепцию миграци-
онной политики. Ведом-
ства приступили к работе. 
В ПС уточнили функцио-
нальные задачи некото-
рых комиссий. Мою, по междуна-
родной политике, преобразовали 
в Комиссию по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками. 
Эта тема сегодня исключительно 
актуальна. Вопросы, связанные 
с миграцией, входят в тематику 
обеспечения безопасности Бела-
руси и России. Управление этими 
процессами - важнейшая задача.

- Так как все-таки найти ба-
ланс между безопасностью 
и необходимостью решать де-
мографические проблемы?

- Тема очень тонкая. Националь-
ное собрание недавно приняло за-
кон о внешней трудовой миграции, 
где мы прописали механизмы, ко-
торые, с одной стороны, призваны 
обеспечить безопасность, а с дру-
гой - привлечь трудовые ресурсы 
в нашу экономику. В частности, за 
счет упрощения процедур - разре-
шаем работать даже иностранным 
студентам, которые у нас учат-
ся, а их с каждым годом все боль-
ше.

- Получается, что ошибиться 
мы не имеем права, поскольку 
много рисков…

- Мы не допустим ошибок. На 

заседании нашей комиссии вы-
ступали представители МВД двух 
стран и рассказали о реализации 
концепции миграционной поли-
тики. Ведомства уже приступили 
к работе.

Привлекая трудовые ресурсы 
из-за границы, мы должны вни-
мательно подходить к их качеству, 

к их ассимиляции, чтобы 
они не создали угрозы, 
как для государства в 
целом, так и связанные 
с соблюдением обще-
ственного порядка.

- Нехватка рабочей 
силы в  российской 
промышленности ме-
шает импортозамеще-

нию. Может, стоит возродить 
систему профтехучилищ по 
всему СНГ. Как вы к этому от-
носитесь?

- Можно привлекать иностран-
ных студентов не только в вузы, 
но и в колледжи, и заниматься их 
профессиональной подготовкой. 
Но тут есть языковая проблема. 
Если мы сохраним русский как 
язык межнационального общения, 
студенты должны будут приезжать 
уже с какой-то языковой базой.

- Что Москве и Минску делать 
в ситуации с мигрантами, если 
Запад нас не слышит, а ООН 
бездействует?

- Ситуация сложная. Многие 
англо-саксонские страны демон-
стрируют свои амбиции. Они ду-
мают, что таким образом суме-
ют сохранить гегемонию в мире, 
предотвратить формирование 
многополярного мира. Это пустая 
затея. Сейчас очевидно, что есть 
несколько центров силы. Для нас 
важно, что один из них форми-
руется в Евразии. Уравновеши-
вание ситуации отрезвит головы 
на Западе и позволит вернуться 
к дипломатическим методам раз-
решения споров.

УРОКИ ИНТЕГРАЦИИ

НЕ ДОПУСТИМ ОШИБОК
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Качественных рабочих 
надо воспитывать, 
тогда стройки 
не будут простаивать.
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 ■ Союзные депутаты ис-
кали баланс между привле-
чением рабочей силы из-за 
рубежа и национальной 
безопасностью.

ПРАВА ГРАЖДАН - 
НЕ ПУСТОЙ ЗВУК
О важности прошедших 

в  Минске парламентских 
слушаний «Актуальные во-
просы миграционной поли-
тики: практические решения 
и перспективы законодатель-
ного регулирования» говорил 

уже солидный список высту-
пающих. Высказаться было 
о чем. Все еще помнят «го-
рячие лето и осень 2021-го», 
когда тысячи мигрантов из 
Сирии, Ирака и Афганистана 
попытались через Беларусь 
перебраться в соседние го-
сударства - Польшу, страны 
Прибалтики, чтобы оттуда 
уже попасть в Германию, 
Францию.

Член Комиссии ПС по мо-
лодежной политике, спорту 
и туризму Валерий Мицке-

вич считает, что нужно быть 
готовыми к любым сложным 
ситуациям. Миграционный 
кризис 2021 года на грани-
це Беларуси, вызванный дей-
ствиями Запада, показал его 
нежелание нести ответствен-
ность за свои ошибки.

- Беларусь же продемон-
стрировала тогда гуманизм 
к мигрантам: обеспечили 
жильем, питанием, медпо-
мощью, - заявил он.

Член Постоянной комис-
сии Совета Республики по 

образованию, науке, куль-
туре и социальному разви-
тию Виктор Лискович был 
очевидцем тех событий, ко-
ординировал оказание помо-
щи беженцам:

- Представьте, как только 
темнело, со стороны поль-
ской границы включали ми-
гающие прожекторы, разда-
вались громкие звуки сирен, 
двигалась бронетехника, кру-
жились вертолеты - давили на 
психику. Мигранты уезжали 
от разрухи и голода, но снова 
оказались в военно-полевых 
условиях. Но мы привезли им 
270 тонн гуманитарных гру-
зов.

Теперь этот опыт помогает 
в ситуации с беженцами на 
белорусско-украинской гра-
нице.

- Как зверства польских, 
прибалтийских погранични-
ков сочетаются с понятиями 
европейской гуманности? 
Союзное государство прово-
дит куда более демократи-
ческую миграционную по-
литику, чем Запад. Для нас 
права граждан  - не ширма 
и не пустой звук, - считает за-
меститель председателя Ко-
миссии ПС по безопасности 
и обороне Андрей Красов.

ВНЕ МОРАЛИ 
И ЗАКОНА
По словам члена Комиссии 

ПС по международным де-
лам, миграционной полити-
ке и связям с соотечествен-

никами Олега Гайдукевича, 
налицо нарушение законода-
тельства нашими западными 
партнерами:

- Они пугают нас судами, 
а сами ни за что отвечать не 
хотят. Мы каждый месяц на-
ходим избитых и убитых ми-
грантов, которые ни в чем 
не виноваты. Их страны уни-
чтожили, и миллионы чело-
век остались без крова. Мы 
фиксируем каждый факт на-
силия. Надо поднимать этот 
вопрос на международных 
площадках, хотя пока это ни 
к чему не приводит, нас не хо-
тят слышать. Но правосудие 
может быть и на нашей тер-
ритории. Каждого польского 
пограничника, который убил 
человека, должны привлечь 
к ответственности в Беларуси 
или России.

Член Комиссии ПС по 
безо пасности и обороне 
Александр Маркевич напом-
нил, что все проекты транс-
граничного сотрудничества 
Западом заморожены. А не-
законные попытки выдавли-
вания мигрантов в Беларусь 
продолжились и в прошлом 
году. Пограничники пытались 
вытолкнуть обратно в Бела-
русь больше 31 тысячи чело-
век. С августа 2021 года на 
белорусской границе обнару-
жили 27 погибших беженцев:

- Это вне всяких рамок меж-
дународного права и обще-
человеческих принципов мо-
рали.

 ■ Скоро в Россию и Беларусь нач-
нут переезжать коренные жители 
западных стран.

Спасение - в возвращении наших сооте-
чественников из-за рубежа. И максималь-
ное упрощение механизма их интеграции.

Заместитель директора Институ-
та стран СНГ Александра Докучаева 
считает, что это не такая уж дальняя 
перспектива:

- Сейчас наблюдается обратный приток 
из Германии бывших советских немцев, 
когда-то уехавших туда после развала 
СССР. Интернет-сообщество «Путь до-
мой», созданное одним из таких пере-
селенцев, насчитывает уже пятьдесят 
тысяч человек.

Профессор МГУ Владимир Ионцев 
привел статистику: многие россияне воз-
вращаются, проведя десять - пятнадцать 
лет на Западе. Почему?

- Потому что страшно за детей. Что 
сейчас происходит на Западе: размыва-
ют традиционные ценности, насаждают 
мракобесие, - предполагает ученый.

Говоря о возвращении соотечественни-
ков, он выделил как самую перспективную 
группу старообрядцев. Их в дальнем за-
рубежье - восемь миллионов.

- Если мы привлечем хотя бы триста 
тысяч в такой регион, как Дальний Восток, 
это решит много проблем. Они еще и со-
хранили хороший, чистый русский язык.

Заместитель Председателя ПС Ан-
дрей Савиных считает, что в последние 

десятилетия наши страны сталкивались 
с миграцией образованных и успешных 
граждан.

- Запад «вымывал» лучших ученых, 
врачей, инженеров, преподавателей, 
предоставляя значительные финансо-
вые ресурсы под видом научного и обра-
зовательного сотрудничества. Похищали 
человеческий капитал в интересах соб-
ственного развития.

Но этот этап подходит к завершению. 
Неизбежный переход к многополярному 
миру подорвет уровень жизни там.

- Скоро мы столкнемся с потоками евро-
пейских мигрантов из стран ЕС. Уезжать 
будут люди, воспитанные на традицион-
ных ценностях, высококвалифицирован-
ные и образованные.

Есть шанс не только вернуть человече-
ский потенциал, но и усилиться за счет 
переселенцев из Западной Европы.

 ■ Москве и Минску требуются 
квалифицированные кадры.

Внутри СГ часть миграционных 
проблем удалось решить. Под-
писали соглашение о взаимном 
признании виз и приняли концеп-
цию о миграционной политике. Но 
столкнулись с проблемой нехватки 
рабочей силы. И тут дилемма: как 
найти баланс между безопасно-
стью и притоком мигрантов?

Член Комиссии ПС по инфор-
мационной политике, информа-
ционным технологиям и связи 
Маргарита Павлова считает, что 
понятия миграция и интеграция 
должны быть едиными:

- Первое без второго в услови-
ях нового миропорядка не может 
существовать. Ассимиляция при-
езжающих требует системности 
и понимания. Мигранты первого 
поколения обычно искренне благо-
дарны приютившей их стране, а вот 
их дети, а тем более внуки, никогда 
не жившие на исторической роди-
не, часто испытывают другие чув-
ства. Они не видят смысла учиться, 
работать, преодолевать трудности 
и садятся на шею социальной си-
стеме.

Нельзя допустить размывания 
национальных ценностей наших 

народов. Остро эта проблема уже 
стоит в Европе.

- 327 тысяч незаконных мигран-
тов оказалось там в прошлом го-
ду - в полтора раза больше, чем 
в 2020-м. Растет преступность во 
Франции и Германии. В немецких 
городах в 2016-м около тысячи жен-
щин подверглись насилию и грабе-
жам, - приводит статистику Андрей 
Красов.

Член Комиссии ПС по междуна-
родным делам, миграционной по-
литике и связям с соотечествен-
никами Александр Омельянюк 
предлагает привлекать квалифи-
цированных рабочих (так называе-
мые «синие воротнички»). И ис-
пользовать для этого цифровые 
сервисы. Председатель комиссии 
по вопросам трудовой миграции 
Совета Торгово-промышленной 
палаты России Николай Курдю-
мов считает, что выход - целевой 
набор кадров на госуровне и их 
подготовка еще до въезда:

- Нужны легальные посредники на 
рынке труда. Онлайн-платформы - 
важный инструмент, но не панацея. 
Одна из самых востребованных 
профессий на рынке - сварщики. 
В России есть центр их подготов-
ки - можно расширить его опыт и на 
другие профессии.

ВАКАНСИИ

В ТОПЕ - «СИНИЕ ВОРОТНИЧКИ»
ГУДБАЙ, АМЕРИКА ВОЗВРАЩЕНЦЫ
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Опыт, полученный во время кризиса 
с беженцами в -м, помог, 
когда пошли потоком украинцы.
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Подготовили Руфина ЖАЛЯЕВА, Андрей КОНДРАТЬЕВ, Максим ЧИЖИКОВ.

Андрей САВИНЫХ, заместитель Пред-
седателя ПС:

- Миграция - это также 
инструмент наращива-
ния человеческого ка-
питала, который имеет 
принципиальное значе-
ние для экономического 
и социального развития 
любого государства. 
Миграционная полити-
ка должна работать на 

страну.
Не нужно стараться свести к минимуму ри-

ски, нужно начать заниматься их управлени-
ями. За возможными угрозами часто можно 
не заметить окна возможностей и драйверы 
экономического и социального развития.

Любые решения принимают между двумя 
полюсами. Первый: мы не пропустим никого 
из нежелательных персон, но при этом могут 
не попасть к нам люди, которые разделяют 
наши ценности. Второй полюс: мы пропу-
стим всех, кто разделяет наши ценности, 
но при этом могут попасть нежелательные 
персонажи.

Второе решение - более оптимальная мо-
дель для социально-экономического раз-
вития. Нужен баланс ограничительных мер, 
которые не будут препятствовать потокам, 
представляющим для нас стратегический 
интерес.

Андрей КРАСОВ, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по безопасности 
и обороне:

- Несмотря на внешнее 
воздействие со стороны 
Запада, мы устойчиво 
стоим на ногах и дви-
гаемся вперед. Можем 
говорить о развитии 
общего экономического 
пространства СГ и созда-
нии концепции безопас-
ности. И ее часть - безо-

пасность в области миграционной политики.
Благодаря работе президентов и прави-

тельств наших стран, а также парламентско-
го корпуса убираем последние барьеры. Мы 
не так давно приняли соглашение о взаим-
ном признании виз. Иностранные гражда-
не, лица без гражданства могут въезжать 
и выезжать, следовать транзитом через 
территории наших государств. Для этого им 
достаточно получить визу одной из стран.

Это позволяет развивать экономику, 
бизнес-кооперацию, научное сотрудниче-
ство в социальной сфере.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии ПС 
по международным делам, миграционной 
политике и связям с соотечественниками:

- Один из вопросов, ко-
торый поднял Александр 
Лукашенко на встрече 
с  Владимиром Пути-
ным,  - риски терактов. 
Попытки будут продол-
жаться дальше по одной 
простой причине. Воен-
ным путем нас победить 
невозможно. С разме-
щением тактического 

ядерного оружия в Беларуси про военное 
вторжение Запад может забыть. Все, это 
нереально. Но им надо как-то нас дестаби-
лизировать. Остается ставка на внутренний 
раскол, терроризм и экстремизм. Это об-
щая проблема и угроза, которой надо зани-
маться, понимая, что ни через год попыток 
терактов меньше не станет, ни через два, 
ни через три. Рад, что наши спецслужбы 
взаимодействуют.

Маргарита ПАВЛОВА, член Комиссии 
ПС по информационной политике, ин-
формационным технологиям и связи:

- Во все времена на-
ши геополитические 
противники миграцион-
ную политику использо-
вали как эффективный 
инструмент вмешатель-
ства во внутренние де-
ла. Для подрыва суве-
ренитета, внутренней 
стабильности, тради-
ций, потому что мигран-

ты несут за собой не только свое мировоз-
зрение, но и свои устои. Человек, который 
отрывается от Родины, воспринимает страну 
пребывания не как место, которое дало ему 
жизнь, а как место, которое можно исполь-
зовать в качестве ресурса. Им человеком 
управлять и манипулировать намного легче.

Мы стоим на пороге демографической 
«зимы», надо восполнять население, пото-
му что наши девушки больше заточены на 
карьеру, а не на семью. Нужно создавать 
условия для людей нашего русского мира, 
пожелавших вернуться после исхода.

Александр МАРКЕВИЧ, член Комиссии 
ПС по безопасности и обороне:

- У нас был всплеск не-
законной миграционной 
активности после чем-
пионата мира по хоккею, 
до этого граждане Гру-
зии незаконно мигриро-
вали в Беларусь. Еще 
один всплеск был в мае 
2021 года. После этого 
Беларусь нацелилась 
на защиту своих нацио-

нальных интересов и основные усилия по 
охране границы сосредоточила на въезде 
в республику.

Политика сопредельных государств - пол-
нейшее беззаконие на границах. Наруше-
ние всех международных норм о беженцах, 
о предоставлении убежища, выдавлива-
ние мигрантов. Десятки случаев смертей 
и убийств зафиксированы за последнее 
время.

Нашим странам нужно создавать единое 
пограничное пространство. На этом пути 
мы уже многое сделали - нужно продолжать 
и наращивать усилия.

Александр ОМЕЛЬЯНЮК, член Комис-
сии ПС по международным делам, мигра-
ционной политике и связям с соотече-

ственниками:
- Цифровизация ми-

грационных потоков  - 
создание электронных 
платформ и реестров ва-
кансий и мигрантов, кото-
рые въезжают в страну. 
Электронные базы не-
обходимы, чтобы власти 
могли контролировать 

процессы - въезд и выезд станет прозрачнее, 
мы видим, кто где работает, чем занимается.

С другой стороны, это удобно для людей, 
которые ищут работу - они видят, какие есть 
вакансии, условия размещения, уровень 
зарплаты. Это важно и для государства, 
и для мигрантов.

Мы говорим о взаимодействии и обме-
не опытом для того, чтобы не изобретать 
велосипед, а использовать наработанные 
практики, с учетом наших национальных 
особенностей.

С точки зрения безопасности важно, чтобы 
на территорию наших стран въезжали люди, 
которые действительно нуждаются в под-
держке, готовы работать, интегрироваться 
в общество.
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 ■ Управление процессами - 
важнейшая задача для СГ.

Председатель Комиссии ПС 
по международным делам, ми-
грационной политике и связям 
с соотечественниками Сергей 
Рачков подвел итоги слушаний.

- Какие законодательные ме-
ры нужны, чтобы мигра-
ционная политика была 
более эффективной?

- В ноябре 2021 года 
Высший Госсовет утвер-
дил концепцию миграци-
онной политики. Ведом-
ства приступили к работе. 
В ПС уточнили функцио-
нальные задачи некото-
рых комиссий. Мою, по междуна-
родной политике, преобразовали 
в Комиссию по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками. 
Эта тема сегодня исключительно 
актуальна. Вопросы, связанные 
с миграцией, входят в тематику 
обеспечения безопасности Бела-
руси и России. Управление этими 
процессами - важнейшая задача.

- Так как все-таки найти ба-
ланс между безопасностью 
и необходимостью решать де-
мографические проблемы?

- Тема очень тонкая. Националь-
ное собрание недавно приняло за-
кон о внешней трудовой миграции, 
где мы прописали механизмы, ко-
торые, с одной стороны, призваны 
обеспечить безопасность, а с дру-
гой - привлечь трудовые ресурсы 
в нашу экономику. В частности, за 
счет упрощения процедур - разре-
шаем работать даже иностранным 
студентам, которые у нас учат-
ся, а их с каждым годом все боль-
ше.

- Получается, что ошибиться 
мы не имеем права, поскольку 
много рисков…

- Мы не допустим ошибок. На 

заседании нашей комиссии вы-
ступали представители МВД двух 
стран и рассказали о реализации 
концепции миграционной поли-
тики. Ведомства уже приступили 
к работе.

Привлекая трудовые ресурсы 
из-за границы, мы должны вни-
мательно подходить к их качеству, 

к их ассимиляции, чтобы 
они не создали угрозы, 
как для государства в 
целом, так и связанные 
с соблюдением обще-
ственного порядка.

- Нехватка рабочей 
силы в  российской 
промышленности ме-
шает импортозамеще-

нию. Может, стоит возродить 
систему профтехучилищ по 
всему СНГ. Как вы к этому от-
носитесь?

- Можно привлекать иностран-
ных студентов не только в вузы, 
но и в колледжи, и заниматься их 
профессиональной подготовкой. 
Но тут есть языковая проблема. 
Если мы сохраним русский как 
язык межнационального общения, 
студенты должны будут приезжать 
уже с какой-то языковой базой.

- Что Москве и Минску делать 
в ситуации с мигрантами, если 
Запад нас не слышит, а ООН 
бездействует?

- Ситуация сложная. Многие 
англо-саксонские страны демон-
стрируют свои амбиции. Они ду-
мают, что таким образом суме-
ют сохранить гегемонию в мире, 
предотвратить формирование 
многополярного мира. Это пустая 
затея. Сейчас очевидно, что есть 
несколько центров силы. Для нас 
важно, что один из них форми-
руется в Евразии. Уравновеши-
вание ситуации отрезвит головы 
на Западе и позволит вернуться 
к дипломатическим методам раз-
решения споров.

УРОКИ ИНТЕГРАЦИИ

НЕ ДОПУСТИМ ОШИБОК
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Качественных рабочих 
надо воспитывать, 
тогда стройки 
не будут простаивать.
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 ■ Союзные депутаты ис-
кали баланс между привле-
чением рабочей силы из-за 
рубежа и национальной 
безопасностью.

ПРАВА ГРАЖДАН - 
НЕ ПУСТОЙ ЗВУК
О важности прошедших 

в  Минске парламентских 
слушаний «Актуальные во-
просы миграционной поли-
тики: практические решения 
и перспективы законодатель-
ного регулирования» говорил 

уже солидный список высту-
пающих. Высказаться было 
о чем. Все еще помнят «го-
рячие лето и осень 2021-го», 
когда тысячи мигрантов из 
Сирии, Ирака и Афганистана 
попытались через Беларусь 
перебраться в соседние го-
сударства - Польшу, страны 
Прибалтики, чтобы оттуда 
уже попасть в Германию, 
Францию.

Член Комиссии ПС по мо-
лодежной политике, спорту 
и туризму Валерий Мицке-

вич считает, что нужно быть 
готовыми к любым сложным 
ситуациям. Миграционный 
кризис 2021 года на грани-
це Беларуси, вызванный дей-
ствиями Запада, показал его 
нежелание нести ответствен-
ность за свои ошибки.

- Беларусь же продемон-
стрировала тогда гуманизм 
к мигрантам: обеспечили 
жильем, питанием, медпо-
мощью, - заявил он.

Член Постоянной комис-
сии Совета Республики по 

образованию, науке, куль-
туре и социальному разви-
тию Виктор Лискович был 
очевидцем тех событий, ко-
ординировал оказание помо-
щи беженцам:

- Представьте, как только 
темнело, со стороны поль-
ской границы включали ми-
гающие прожекторы, разда-
вались громкие звуки сирен, 
двигалась бронетехника, кру-
жились вертолеты - давили на 
психику. Мигранты уезжали 
от разрухи и голода, но снова 
оказались в военно-полевых 
условиях. Но мы привезли им 
270 тонн гуманитарных гру-
зов.

Теперь этот опыт помогает 
в ситуации с беженцами на 
белорусско-украинской гра-
нице.

- Как зверства польских, 
прибалтийских погранични-
ков сочетаются с понятиями 
европейской гуманности? 
Союзное государство прово-
дит куда более демократи-
ческую миграционную по-
литику, чем Запад. Для нас 
права граждан  - не ширма 
и не пустой звук, - считает за-
меститель председателя Ко-
миссии ПС по безопасности 
и обороне Андрей Красов.

ВНЕ МОРАЛИ 
И ЗАКОНА
По словам члена Комиссии 

ПС по международным де-
лам, миграционной полити-
ке и связям с соотечествен-

никами Олега Гайдукевича, 
налицо нарушение законода-
тельства нашими западными 
партнерами:

- Они пугают нас судами, 
а сами ни за что отвечать не 
хотят. Мы каждый месяц на-
ходим избитых и убитых ми-
грантов, которые ни в чем 
не виноваты. Их страны уни-
чтожили, и миллионы чело-
век остались без крова. Мы 
фиксируем каждый факт на-
силия. Надо поднимать этот 
вопрос на международных 
площадках, хотя пока это ни 
к чему не приводит, нас не хо-
тят слышать. Но правосудие 
может быть и на нашей тер-
ритории. Каждого польского 
пограничника, который убил 
человека, должны привлечь 
к ответственности в Беларуси 
или России.

Член Комиссии ПС по 
безо пасности и обороне 
Александр Маркевич напом-
нил, что все проекты транс-
граничного сотрудничества 
Западом заморожены. А не-
законные попытки выдавли-
вания мигрантов в Беларусь 
продолжились и в прошлом 
году. Пограничники пытались 
вытолкнуть обратно в Бела-
русь больше 31 тысячи чело-
век. С августа 2021 года на 
белорусской границе обнару-
жили 27 погибших беженцев:

- Это вне всяких рамок меж-
дународного права и обще-
человеческих принципов мо-
рали.

 ■ Скоро в Россию и Беларусь нач-
нут переезжать коренные жители 
западных стран.

Спасение - в возвращении наших сооте-
чественников из-за рубежа. И максималь-
ное упрощение механизма их интеграции.

Заместитель директора Институ-
та стран СНГ Александра Докучаева 
считает, что это не такая уж дальняя 
перспектива:

- Сейчас наблюдается обратный приток 
из Германии бывших советских немцев, 
когда-то уехавших туда после развала 
СССР. Интернет-сообщество «Путь до-
мой», созданное одним из таких пере-
селенцев, насчитывает уже пятьдесят 
тысяч человек.

Профессор МГУ Владимир Ионцев 
привел статистику: многие россияне воз-
вращаются, проведя десять - пятнадцать 
лет на Западе. Почему?

- Потому что страшно за детей. Что 
сейчас происходит на Западе: размыва-
ют традиционные ценности, насаждают 
мракобесие, - предполагает ученый.

Говоря о возвращении соотечественни-
ков, он выделил как самую перспективную 
группу старообрядцев. Их в дальнем за-
рубежье - восемь миллионов.

- Если мы привлечем хотя бы триста 
тысяч в такой регион, как Дальний Восток, 
это решит много проблем. Они еще и со-
хранили хороший, чистый русский язык.

Заместитель Председателя ПС Ан-
дрей Савиных считает, что в последние 

десятилетия наши страны сталкивались 
с миграцией образованных и успешных 
граждан.

- Запад «вымывал» лучших ученых, 
врачей, инженеров, преподавателей, 
предоставляя значительные финансо-
вые ресурсы под видом научного и обра-
зовательного сотрудничества. Похищали 
человеческий капитал в интересах соб-
ственного развития.

Но этот этап подходит к завершению. 
Неизбежный переход к многополярному 
миру подорвет уровень жизни там.

- Скоро мы столкнемся с потоками евро-
пейских мигрантов из стран ЕС. Уезжать 
будут люди, воспитанные на традицион-
ных ценностях, высококвалифицирован-
ные и образованные.

Есть шанс не только вернуть человече-
ский потенциал, но и усилиться за счет 
переселенцев из Западной Европы.

 ■ Москве и Минску требуются 
квалифицированные кадры.

Внутри СГ часть миграционных 
проблем удалось решить. Под-
писали соглашение о взаимном 
признании виз и приняли концеп-
цию о миграционной политике. Но 
столкнулись с проблемой нехватки 
рабочей силы. И тут дилемма: как 
найти баланс между безопасно-
стью и притоком мигрантов?

Член Комиссии ПС по инфор-
мационной политике, информа-
ционным технологиям и связи 
Маргарита Павлова считает, что 
понятия миграция и интеграция 
должны быть едиными:

- Первое без второго в услови-
ях нового миропорядка не может 
существовать. Ассимиляция при-
езжающих требует системности 
и понимания. Мигранты первого 
поколения обычно искренне благо-
дарны приютившей их стране, а вот 
их дети, а тем более внуки, никогда 
не жившие на исторической роди-
не, часто испытывают другие чув-
ства. Они не видят смысла учиться, 
работать, преодолевать трудности 
и садятся на шею социальной си-
стеме.

Нельзя допустить размывания 
национальных ценностей наших 

народов. Остро эта проблема уже 
стоит в Европе.

- 327 тысяч незаконных мигран-
тов оказалось там в прошлом го-
ду - в полтора раза больше, чем 
в 2020-м. Растет преступность во 
Франции и Германии. В немецких 
городах в 2016-м около тысячи жен-
щин подверглись насилию и грабе-
жам, - приводит статистику Андрей 
Красов.

Член Комиссии ПС по междуна-
родным делам, миграционной по-
литике и связям с соотечествен-
никами Александр Омельянюк 
предлагает привлекать квалифи-
цированных рабочих (так называе-
мые «синие воротнички»). И ис-
пользовать для этого цифровые 
сервисы. Председатель комиссии 
по вопросам трудовой миграции 
Совета Торгово-промышленной 
палаты России Николай Курдю-
мов считает, что выход - целевой 
набор кадров на госуровне и их 
подготовка еще до въезда:

- Нужны легальные посредники на 
рынке труда. Онлайн-платформы - 
важный инструмент, но не панацея. 
Одна из самых востребованных 
профессий на рынке - сварщики. 
В России есть центр их подготов-
ки - можно расширить его опыт и на 
другие профессии.

ВАКАНСИИ

В ТОПЕ - «СИНИЕ ВОРОТНИЧКИ»
ГУДБАЙ, АМЕРИКА ВОЗВРАЩЕНЦЫ
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С ШИРОКО ЗАКРЫТЫМИ ГРАНИЦАМИ

Опыт, полученный во время кризиса 
с беженцами в -м, помог, 
когда пошли потоком украинцы.
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Во Франции, в отличие от 
России и Беларуси, во время 
пенсионной реформы не по-
думали о людях. И получили 
печальный итог.

«СПАСИ, ООН»
Франция полыхает от 

протестов против пенсион-
ной реформы. Демонстран-
ты пошли во все тяжкие:  
бросают в полицейских кок-
тейли Молотова, булыж-
ники, петарды, поджигают 
правительственные здания.  
Силовики тоже не стесняют-
ся в инструментах подавле-
ния бунта: лупят французов  
как могут, разбрасываются 
шашками со слезоточивым 
газом. 

А все потому, что премьер-
министр Элизабет Борн 
протащила закон о повыше-
нии пенсионного  возраста 
в  стране. За него даже не 
голосовали в парламенте.  
То есть у людей и не спро-
сили, согласны ли они. И 
даже сейчас, видя всеобщее 
недовольство, документ не 
корректируют. Вот такая  
«демократия», которой нас 
очень любят учить западни-
ки. На плакатах митингую-
щих надписи: «ООН, спа-
си нас, Макрон становится 
диктатором!» Рейтинг пре-
зидента показал рекордное 
падение.

ЗАТО ТРАТЯТ 
ДЕНЬГИ НА УКРАИНУ
Эммануэль Макрон и Эли-

забет Борн объясняют необ-
ходимость реформы тем, что 
без нее пенсионная система 
к 2030 году начнет испыты-
вать хронический дефицит: 
отчислений работающих 
граждан не хватит на выпла-
ты. Продолжительность жиз-
ни французов постоянно рас-
тет, а рождаемость снижается. 
Это приводит к старению на-
селения в целом и увеличе-
нию нагрузки на бюджет.

А на помощь украинским 
неонацистам у Франции день-
ги всегда найдутся.

Белоруски будут выходить на 
пенсию аж на четыре года раньше 
француженок - в 58 лет. Мужчины - 
на год позже - в 63 года.

Те, кто имеет инвалидность 
с детства, воспитывает детей-
инвалидов, а также многодетные 
матери при наличии общего стажа 
в двадцать лет и страхового стажа 
от пяти лет могут получить пенсию 
на пять лет раньше.

В Беларуси учитывают два ви-
да стажа: трудовой и страховой. 
В общий трудовой стаж включен 
не только период работы, но и обу-
чение после школы, декретный 
отпуск, уход за инвалидом. Для  
пенсии в РБ мужчинам нужно на-
брать от 25 лет общего стажа, 
женщинам - от двадцати, что тоже 
меньше, чем необходимо фран-
цузам.

Продолжительность минималь-
ного страхового стажа в Беларуси 
постепенно поднимается. В 2023 
году нужно будет платить взно-
сы не меньше девятнадцати лет. 
К 2025 году стаж увеличится до 
двадцати.

В республике, как и в России, 
хватает преференций для пожи-
лых. Освобождение от налога на 
недвижимость и землю, скидка на 
газ и электричество, социальное 
обслуживание, доплата к пенсии 
с 75 лет.

 ● Главное преимущество 
российской реформы пе-
ред французской - мини-
мальный стаж для полу-
чения пенсии. Французам 
для ожидаемого размера 
выплат надо отработать 
больше 42 лет (с зарпла-
той не ниже минималь-
ной). В России для этого 
нужно всего пятнадцать.

В Пятой республике 
тоже возможна выплата 
при таком стаже, но это 
будет минимальная госу-
дарственная пенсия.

 ● Размер пенсии у муж-
чин и женщин в России 

в целом схож, тогда как во 
Франции у женщин раз-
мер пенсионных выплат 
в среднем на 39,5 процен-
та меньше, чем у предста-
вителей сильного пола.

 ● Кроме федеральных, 
в России еще множе-
ство региональных льгот 
для пенсионеров. В Мо-
скве и других субъектах 
РФ пожилые люди име-
ют право на бесплатный 
проезд в транспорте. Им 
бесплатно выдают часть 
лекарств, а также путев-
ки в санатории, если есть 
медицинские показания. 

А французские здравни-
цы пенсионеру будут сто-
ить пару тысяч евро.

 ● В России также офи-
циально закрепили по-
нятие «предпенсионного 
возраста» и специаль-
ные льготы для людей, 
по падающих в эту кате-
горию. Это, например, 
освобождение от имуще-
ственных налогов, воз-
можность переобучиться 
на профессию, которая 
будет им по силам, по на-
правлению работодателя.

 ■ В РФ и РБ сумели грамотно про-
вести преобразования.

И Президент РФ Владимир Путин, 
комментируя ситуацию во Франции, объ-
яснил почему:

- У нас сохранилась разница в пять 
лет между выходом на пенсию женщин 
и мужчин, - сказал Путин. - Во Франции 
нет такой разницы, одинаковый возраст 
выхода на пенсию.

Вот и обратная сторона «гендерного 
равенства».

Переходный период от одной системы 
к другой у нас гораздо дольше, чем бу-
дет во Франции, - десять лет, а не семь. 

Это значительно снижает нагрузку на 
граждан.

- Но самое главное, что мы сохрани-
ли все льготные режимы досрочного 
выхода на пенсию, а во Франции нет, - 
подытожил президент.

Такой подход - слишком жесткий, ведь 
у людей, занимающихся тяжелым тру-
дом, должны быть одни условия для 
выхода на пенсию, у остальных - другие.

Например, в России разрешают до-
срочно уходить на заслуженный отдых 
работникам вредных производств, мед-
работникам, педагогам, коренным на-
родам Крайнего Севера, многодетным 
матерям.

 ✒ Повысили возраст выхода на пенсию 
с 62 до 64 лет (постепенное увеличение 
срока - на три месяца в год; коснется 
французов, родившихся позже сентября 
1961 года).

 ✒ Увеличили рабочий стаж для полу-
чения права на полную пенсию (с 41,5 
года до 43 лет).

 ✒ Отменили привилегии для работни-
ков ряда секторов по срокам выхода 
на пенсию и ее размеру (туда входят, 
например, железнодорожники, ра-
ботники электроэнергетики и газовой 
промышленности).

 ✒ Выходить на пенсию в 63 года бу-
дут те, кто начал работать в двадцать 
лет и имеет трудовой стаж 43 года. Со-
хранят досрочный выход тем, кто вы-
полняет тяжелую работу (полицейские, 
пожарные, авиадиспетчеры).

 ✒ Появились дополнительные пенси-
онные взносы для работодателей.

 ✒ Родителям, бравшим отпуск по ухо-
ду за детьми (если декрет составил  
три года), придется работать до 67  
лет, чтобы претендовать на полную 
пенсию.

 ✒ Студентам вузов (если учеба длит-
ся четыре или шесть лет) нужно будет 
трудиться на это же количество лет 
дольше.

 ✒ Людям, начавшим стаж с шестнад-
цатилетнего возраста, чтобы выйти на 
пенсию в 58, как сейчас, нельзя будет 
делать перерывы в работе дольше чем 
на год. Сейчас можно на два.
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МАКРОН, ВЫЙДИ ВОН!

А КАК В РБ?

ПО ПУНКТАМ

СОХРАНИЛИ ЛЬГОТЫ ДОМА ЛУЧШЕ

Руфина ЖАЛЯЕВА

 ■ В Союзном государстве может 
появиться общий каршеринг.

В Беларусь на автомобиле - легко! При-
чем не на своем, а на арендованном. Где 
оставить после прибытия? Как платить? 
Кому?

Без паники. Все вопросы уже в прора-
ботке. Депутаты двух стран и представи-
тели отрасли обмениваются идеями о том, 
как лучше развивать индустрию путеше-
ствий. Лучшие из предложений представят 
на первом российско-белорусском тури-
стическом конгрессе.

Депутат Госдумы Наталья Костенко 
предложила создать общий каршеринг:

- Чтобы человек мог взять машину где-то 
на границе или в другом городе и оставить 

ее в Минске. Затем сесть в самолет и вы-
лететь в свой родной город.

Это поможет развитию туризма и под-
тянет за собой придорожный сервис - кем-
пинги, заправки, станции техобслужива-
ния, кафе, торговые точки.

НАМ ПОВЕЗЕТ С ВЕТЕРКОМ

НУЖЕН ЛИ ОБЩИЙ 
КАРШЕРИНГ?

ДА, БУДЕТ УДОБНЕЕ 
ПУТЕШЕСТВОВАТЬ

НЕТ, НЕ ПОЛЬЗУЮСЬ 
ТАКИМИ УСЛУГАМИ

НЕ ЕЗЖУ В СОСЕДНЮЮ  
СТРАНУ НА МАШИНЕ

У МЕНЯ НЕТ 
ВОДИТЕЛЬСКИХ ПРАВ
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Из-за своих 
непродуманных 
шагов горе-
президент 
превратился  
в посмешище.

На арендованных автомобилях 
путешествовать будет дешевле, 
проще и интереснее.

БЫЛО � СТАЛО
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 ■ Во время послания бело-
русскому народу президент 
Александр Лукашенко сде-
лал акцент на том, что За-
пад продолжит уничтожать 
наши страны. Нужно это по-
нимать и готовиться давать 
отпор по всем фронтам.

ГРАДУС РУСОФОБИИ 
ЗАШКАЛИВАЕТ
 ● Пока народ отвлекается на 

борьбу с самим собой, отре-
каясь от прошлого, традиций, 
увлекаясь нацвопросом, земли, 
ресурсы, национальные ценно-
сти переходят в собственность 
иностранных корпораций. А для 
управления ими на местах под-
бираются типа наших беглых. 
Итог - новое, так называемое 
просвещенное общество ока-
зывается на грани нищеты, 
а страны - на грани разграбле-
ния. Другими словами, беда 
приходит туда, где ей люди са-
ми открывают дверь.

Под внешним управлением 
оказывались целые народы, 
одурманенные идеями сози-
дания «нового совершенного 
общества». Подобные идеоло-
гические «бомбы» были зало-
жены во всех бывших совет-
ских республиках. И сейчас 
мы видим, как они детониру-
ют. Сначала страну накрывает 
«мягкая» культурная экспансия, 
мягкая сила, а потом топчет са-
пог иностранного наемника.

 ● В принятой в октябре 2022 
года стратегии нацбезопасно-
сти США указано, что для до-
стижения своих стратегических 
целей усилия будут направлены 
на инвестирование в источни-
ки и инструменты американ-
ской мощи и влияния, вклю-
чая вооруженные силы. В том 
числе в целях «защиты прав 
человека от Беларуси до Синь-
цзяна». Серьезно? Только нас 
не надо учить правам человека 

и демократии! Мы этого наку-
шались. Это нам - от Беларуси 
до России и Китая - впору пи-
сать концепцию защиты прав 
простых американцев и евро-
пейцев. Или давать рекомен-
дации Соединенным Штатам 
и Евросоюзу, как обеспечивать 
безопасность своих граждан, 
сохранять законы и порядок.

 ● Многие сейчас говорят: «Вот 
Запад, Запад, Запад». Непра-
вильно, замените слово «За-
пад» на «Соединенные Штаты 
Америки».

 ● На Западе градус русофобии 
такой, что надо всерьез заду-
маться о безопасности своей 
жизни и жизни своих детей. 
Легче не будет.

 ● Будем исходить из того, что 
обещания западных политиков, 
даже скрепленные высокими 
подписями, ничего не стоят. 
Веры им больше нет.

 ● Иностранных агентов, про-
плаченных из-за рубежа, в на-
шем политическом поле не бу-
дет. Точка! Равно как и партии 
власти - тоже не будет. Для тех, 
кто забыл, с какой программой 
я шел на первые выборы прези-
дента, напомню: «Ни с левыми, 
ни с правыми, ни с партией, а со 
своим народом!»

 ● Пусть мы небольшое по ми-
ровым меркам государство, но, 
как оказывается, и наша роль 
может быть значимой.

 ● Беларусь - это Европа. Это 
ее географический центр. От-
городиться от нас не удастся 

никакими заборами с колючей 
проволокой.

ПРОСТО ГОРУ 
ОБОЙДЕМ
 ● «Должны мы участвовать 

в  изменении мира или под-
страиваться»? Дорогие мои, не 
страдайте глобализмом. Россия 
какая глобальная страна, и вы 
видите, как пытаются ее разо-
рвать и раздавить. А мы сейчас 
надуем щеки и ни под что не бу-
дем подстраиваться! Где нужно 
для страны, там нужно подстро-
иться. Но участвовать в изме-
нении этого мира мы должны, 
ибо сделают без нас. И наши 
интересы там учтены не будут. 
По-моему, это по-белорусски. 
Ответ на этот вопрос только 
так: с нашими союзниками. 
И выбирать тут ничего не надо. 
Надо использовать все. Сей-
час момент такой, который на-
до вытерпеть, пережить. Тонко 
держать в прицеле то, куда мы 
должны идти. Возможно, нам не 
прямо придется пройти, а эту 
гору обойти. Давайте ее обой-
дем сегодня.

 ● Нас душат экономическими 
санкциями - мы открываем для 
себя новые рынки. Закрывают 
транзит - мы выстраиваем но-
вые логистические пути.

 ● Как Путин говорит: «А что 
доллар?» Санкции ввели, им-
порта нет. Ну и ладно. Нет дол-
лара, есть юань, есть рупии. 
Есть Эмираты, Саудовская Ара-
вия, Бразилия, которая с Кита-
ем перешли вчера торговать 
на юани. Кому сделали хуже 
американцы?

 ● Появляются новые стра-
ны, появляются новые союзы 

валютные. Пройдет время, 
и люди откажутся от доллара.

 ● Хочу напомнить, особенно 
«очумевшим» сегодня в Рос-
сии: ведь вы тогда от Путина 
требовали прекратить геноцид 
русского человека в Донбас-
се! А что теперь? Почему так 
быстро поменяли точку зре-
ния и побежали через разные 
перевалы и  границы, чтобы 
не помочь русскому человеку 
на Донбассе? Вы от меня во-
обще требуете, чтобы я начал 
воевать против Путина, против 
России. Мерзкие вы люди!

АВГУСТ МНОГОЕ 
ПОКАЗАЛ
 ● Если бы не было 2020 года, 

его надо было бы придумать! 
Август показал, кто есть кто. 
Показал наши просчеты, скон-
центрировав наше внимание 
на недопустимости самоуспо-
коения и расхлябанности. Мы 
думали, все хорошо. Бога за 
бороду взяли. Живем не хуже, 
чем другие, особенно соседи, 
где постоянно штормит. Ан нет. 
Но это был очень важный мо-
мент в нашей истории. И слава 
богу, что он был, и слава богу, 
что он этим закончился.

 ● Уметь защитить мир на своей 
земле - это не только мужиков 
касается, но и наших женщин. 
Они должны уметь элементарно 
владеть хоть простым оружи-
ем - пистолетом, автоматом. 
По желанию.

 ● Тот, кому есть что терять, кто 
имеет счет в зарубежном банке 
с шестью нулями, будет слу-
жить кому угодно и как угодно.

 ● Патриота может воспитать 
только патриот!

БЕДА ПРИХОДИТ ТУДА,  
ГДЕ ЕЙ ОТКРЫВАЮТ ДВЕРЬ

 ■ Глава европейской 
дипломатии Жозеп Бор-
рель назвал «привиле-
гированную» Европу 
«садом», окруженным 
«джунглями».

 ● Знаете, умные люди 
в джунгли ходят с опаской. 
Поэтому я их предупре-
ждаю: пусть аккуратнее 
с нашими джунглями!

 ● Что касается русофо-
бии, забора, виз, санк-
ций - и это мы переживем. 
Посмотрим, куда поедут ту-
ристы на Западе. Ну, будут 
сидеть в своей затхлой Ев-
ропе. А приехать через Бе-
ларусь в Россию подышать 
свежим воздухом, что они 
делали миллионами, уже 
не получится. Поэтому на-
чинают трезветь, начинают 
понимать, что выстрелили 
себе не только в ногу, но 
некоторым головы простре-
лили. Подул свежий ветер 
в  эти дырки, сквозняки 
в мозгу - поумнели.

Клетка  - она дырявая. 
С  одной стороны у нее 
дверца, а с другой она вся 
в дырках. Клетку там за-
крыли, мы в дырку, грубо 
говоря, или в запасную 
дверь ушли и работаем.

 ● Если мы хотим быть 
суверенными и незави-
симыми, не надо витать 
в облаках, не надо думать 
о внеземных цивилизациях. 
Надо каждому заниматься 
своим делом.

 ● Политический плюра-
лизм - не более чем дань 
западной моде. Появился 
во времена Горбачева. Ну 
и  доплюрализировались 
мы до чего? Потеряли 
страну.

 ● Грузия-то полностью ле-
жит, растопырилась (про-
стите за народный сленг) 
и не шевелится.

 ● Венгрия. На Западе се-
годня все стонут от нашей 
соседки. Та выпендрилась 
и бежит впереди парово-
за. Ну побежать же по-
пыталась и Украина...

 ● В реке на то и щука, что-
бы карась не дремал.

 ● Когда я начинаю рас-
пыляться, когда прези-
денту надо вмешиваться 
и учить то тому, то этому, 
то еще там «Макдоналдс» 
какой-то переделывать 
в «МакБай» - у меня кровь 
закипает!

 ● Я что, буду сидеть и уша-
ми хлопать, чтоб вы потом 
с меня спросили: «А где 
был?» Поэтому мы пытаем-
ся работать на упреждение.

Про Трампа и Байдена
 ● Репортажи с улиц Лос-Анджелеса, Детройта и 

Техаса все больше напоминают сводки с фронта. 
Тысячи людей гибнут от никем не контролируемого 
оружия и разгула бандитизма. И Трамп, и нынешний 
«сонный Джо» ничего не могут сделать. Но так ли 
не могут? Не хотят. Потому что надо наступить на 
хвост производителям оружия. А как же наступить? 
А денежки ж оттуда. А родственники там. На разные 
увеселительные и прочие мероприятия.

 ● Сейчас они хвастаются: мой коллега Байден 
объединил весь цивилизованный мир! Да ты дав-
но уже его подчинил, этот цивилизованный мир. 
«Путин там, начиная войну, хотел угробить НАТО, 
получил расширение». Кого вы расширили? Фин-
ляндию, Швецию приняли в свою семью. Ну и что, 
кому вы акт совершили страшный? Да никому. Вы 
наклонили эти страны, которые спокойно жили, 
существовали и сотрудничали с этой Россией. Они 
же не по своей воле туда влезли.

Про Зеленского
 ● Ну что за чудеса: президент суверенной и незави-

симой страны подписывает указ, который касается 
именно его, и запрещает себе вести переговоры о 
мире. Это просто смешно. Ведь гибнут, я Зелен-
скому говорил, не твои дети, не твои родствен-
ники - они, возможно, где-то на Лазурном Берегу 
развлекаются.

В Европе
 ● Сегодня народы Европы втянуты 

в безрассудную гонку вооружений, 
погружены в экономическую стаг-
нацию, нравственную депрессию. Их 
вовлекают в конфликт с Россией, в 
противоборство с Китаем. И смотри-
те, даже шевельнуться боятся. Вы 
думаете, они хотели эти «Леопарды» 
туда поставлять? Особенно немцы. 
Немцев заставили еще больше их 
производить и туда поставлять. Хо-
тели? Нет. А все туда везут. Там из 
обкомов в Вашингтоне сказали - и по-
везли. Вот дисциплина!

Каков результат этого противостоя-
ния? Фактически утрата рынка не 
только белорусского, российского 
рынка для европейских товаров, от-
сутствие доступа к недорогим и  ста-
бильным российским сырьевым ре-
сурсам, разорение целых отраслей 
производства, сферы услуг, ухуд-
шение благосостояния собственных 
граждан.

 ● Кто бы мог подумать еще лет 
десять назад, что такое крепкое 
объединение, как Евросоюз, может 

фактически потерять свою субъект-
ность? Есть только один индикатор 
внешнеполитической самостоятель-
ности государства - политическая во-
ля лидера. У кого из сегодняшних 
европейских лидеров вы эту волю 
видите?

 ● Брексит - начало разрушения Ев-
ропы. Что, этого не видели Меркель, 
Олланд и другие потом макроны? Но 
они лапки кверху подняли, развали-
лись и лежат.

 ● Американцы используют бойню 
на Украине, чтобы вот, склеив, грубо 
говоря, Европу, подчинив, растоптав 
ее, держать в стойле.

На Украине
 ● Что значит плыть в фарватере чу-

жих интересов, более рельефно по-
казывает украинская тема.

 ● Надо понимать Украине, что если 
завтра в какой-нибудь части планеты, 
а искрит везде, вспыхнет малейший 
конфликт, про Украину забудут, ни-
кто им не привезет и не даст оружие. 
И что тогда?

 ● Разве народу Украины не нужен 
мир? Но кому интересно мнение 
этого самого народа? Вот вам и вся 
«незалежнасць».

НЕ В БРОВЬ, 

АККУРАТНЕЕ 
С НАШИМИ 
ДЖУНГЛЯМИ!

А В ГЛАЗ

СОННЫЙ ДЖО  
НИЧЕГО НЕ МОЖЕТ

КАРТИНА МАСЛОМСТРАННАЯ 
«НЕЗАЛЕЖНАСЦЬ»

О КОЛЛЕГАХ

SOUZVECHE.RU
ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ - 
НА НАШЕМ САЙТЕ
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Во Франции, в отличие от 
России и Беларуси, во время 
пенсионной реформы не по-
думали о людях. И получили 
печальный итог.

«СПАСИ, ООН»
Франция полыхает от 

протестов против пенсион-
ной реформы. Демонстран-
ты пошли во все тяжкие:  
бросают в полицейских кок-
тейли Молотова, булыж-
ники, петарды, поджигают 
правительственные здания.  
Силовики тоже не стесняют-
ся в инструментах подавле-
ния бунта: лупят французов  
как могут, разбрасываются 
шашками со слезоточивым 
газом. 

А все потому, что премьер-
министр Элизабет Борн 
протащила закон о повыше-
нии пенсионного  возраста 
в  стране. За него даже не 
голосовали в парламенте.  
То есть у людей и не спро-
сили, согласны ли они. И 
даже сейчас, видя всеобщее 
недовольство, документ не 
корректируют. Вот такая  
«демократия», которой нас 
очень любят учить западни-
ки. На плакатах митингую-
щих надписи: «ООН, спа-
си нас, Макрон становится 
диктатором!» Рейтинг пре-
зидента показал рекордное 
падение.

ЗАТО ТРАТЯТ 
ДЕНЬГИ НА УКРАИНУ
Эммануэль Макрон и Эли-

забет Борн объясняют необ-
ходимость реформы тем, что 
без нее пенсионная система 
к 2030 году начнет испыты-
вать хронический дефицит: 
отчислений работающих 
граждан не хватит на выпла-
ты. Продолжительность жиз-
ни французов постоянно рас-
тет, а рождаемость снижается. 
Это приводит к старению на-
селения в целом и увеличе-
нию нагрузки на бюджет.

А на помощь украинским 
неонацистам у Франции день-
ги всегда найдутся.

Белоруски будут выходить на 
пенсию аж на четыре года раньше 
француженок - в 58 лет. Мужчины - 
на год позже - в 63 года.

Те, кто имеет инвалидность 
с детства, воспитывает детей-
инвалидов, а также многодетные 
матери при наличии общего стажа 
в двадцать лет и страхового стажа 
от пяти лет могут получить пенсию 
на пять лет раньше.

В Беларуси учитывают два ви-
да стажа: трудовой и страховой. 
В общий трудовой стаж включен 
не только период работы, но и обу-
чение после школы, декретный 
отпуск, уход за инвалидом. Для  
пенсии в РБ мужчинам нужно на-
брать от 25 лет общего стажа, 
женщинам - от двадцати, что тоже 
меньше, чем необходимо фран-
цузам.

Продолжительность минималь-
ного страхового стажа в Беларуси 
постепенно поднимается. В 2023 
году нужно будет платить взно-
сы не меньше девятнадцати лет. 
К 2025 году стаж увеличится до 
двадцати.

В республике, как и в России, 
хватает преференций для пожи-
лых. Освобождение от налога на 
недвижимость и землю, скидка на 
газ и электричество, социальное 
обслуживание, доплата к пенсии 
с 75 лет.

 ● Главное преимущество 
российской реформы пе-
ред французской - мини-
мальный стаж для полу-
чения пенсии. Французам 
для ожидаемого размера 
выплат надо отработать 
больше 42 лет (с зарпла-
той не ниже минималь-
ной). В России для этого 
нужно всего пятнадцать.

В Пятой республике 
тоже возможна выплата 
при таком стаже, но это 
будет минимальная госу-
дарственная пенсия.

 ● Размер пенсии у муж-
чин и женщин в России 

в целом схож, тогда как во 
Франции у женщин раз-
мер пенсионных выплат 
в среднем на 39,5 процен-
та меньше, чем у предста-
вителей сильного пола.

 ● Кроме федеральных, 
в России еще множе-
ство региональных льгот 
для пенсионеров. В Мо-
скве и других субъектах 
РФ пожилые люди име-
ют право на бесплатный 
проезд в транспорте. Им 
бесплатно выдают часть 
лекарств, а также путев-
ки в санатории, если есть 
медицинские показания. 

А французские здравни-
цы пенсионеру будут сто-
ить пару тысяч евро.

 ● В России также офи-
циально закрепили по-
нятие «предпенсионного 
возраста» и специаль-
ные льготы для людей, 
по падающих в эту кате-
горию. Это, например, 
освобождение от имуще-
ственных налогов, воз-
можность переобучиться 
на профессию, которая 
будет им по силам, по на-
правлению работодателя.

 ■ В РФ и РБ сумели грамотно про-
вести преобразования.

И Президент РФ Владимир Путин, 
комментируя ситуацию во Франции, объ-
яснил почему:

- У нас сохранилась разница в пять 
лет между выходом на пенсию женщин 
и мужчин, - сказал Путин. - Во Франции 
нет такой разницы, одинаковый возраст 
выхода на пенсию.

Вот и обратная сторона «гендерного 
равенства».

Переходный период от одной системы 
к другой у нас гораздо дольше, чем бу-
дет во Франции, - десять лет, а не семь. 

Это значительно снижает нагрузку на 
граждан.

- Но самое главное, что мы сохрани-
ли все льготные режимы досрочного 
выхода на пенсию, а во Франции нет, - 
подытожил президент.

Такой подход - слишком жесткий, ведь 
у людей, занимающихся тяжелым тру-
дом, должны быть одни условия для 
выхода на пенсию, у остальных - другие.

Например, в России разрешают до-
срочно уходить на заслуженный отдых 
работникам вредных производств, мед-
работникам, педагогам, коренным на-
родам Крайнего Севера, многодетным 
матерям.

 ✒ Повысили возраст выхода на пенсию 
с 62 до 64 лет (постепенное увеличение 
срока - на три месяца в год; коснется 
французов, родившихся позже сентября 
1961 года).

 ✒ Увеличили рабочий стаж для полу-
чения права на полную пенсию (с 41,5 
года до 43 лет).

 ✒ Отменили привилегии для работни-
ков ряда секторов по срокам выхода 
на пенсию и ее размеру (туда входят, 
например, железнодорожники, ра-
ботники электроэнергетики и газовой 
промышленности).

 ✒ Выходить на пенсию в 63 года бу-
дут те, кто начал работать в двадцать 
лет и имеет трудовой стаж 43 года. Со-
хранят досрочный выход тем, кто вы-
полняет тяжелую работу (полицейские, 
пожарные, авиадиспетчеры).

 ✒ Появились дополнительные пенси-
онные взносы для работодателей.

 ✒ Родителям, бравшим отпуск по ухо-
ду за детьми (если декрет составил  
три года), придется работать до 67  
лет, чтобы претендовать на полную 
пенсию.

 ✒ Студентам вузов (если учеба длит-
ся четыре или шесть лет) нужно будет 
трудиться на это же количество лет 
дольше.

 ✒ Людям, начавшим стаж с шестнад-
цатилетнего возраста, чтобы выйти на 
пенсию в 58, как сейчас, нельзя будет 
делать перерывы в работе дольше чем 
на год. Сейчас можно на два.
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МАКРОН, ВЫЙДИ ВОН!

А КАК В РБ?

ПО ПУНКТАМ

СОХРАНИЛИ ЛЬГОТЫ ДОМА ЛУЧШЕ

Руфина ЖАЛЯЕВА

 ■ В Союзном государстве может 
появиться общий каршеринг.

В Беларусь на автомобиле - легко! При-
чем не на своем, а на арендованном. Где 
оставить после прибытия? Как платить? 
Кому?

Без паники. Все вопросы уже в прора-
ботке. Депутаты двух стран и представи-
тели отрасли обмениваются идеями о том, 
как лучше развивать индустрию путеше-
ствий. Лучшие из предложений представят 
на первом российско-белорусском тури-
стическом конгрессе.

Депутат Госдумы Наталья Костенко 
предложила создать общий каршеринг:

- Чтобы человек мог взять машину где-то 
на границе или в другом городе и оставить 

ее в Минске. Затем сесть в самолет и вы-
лететь в свой родной город.

Это поможет развитию туризма и под-
тянет за собой придорожный сервис - кем-
пинги, заправки, станции техобслужива-
ния, кафе, торговые точки.

НАМ ПОВЕЗЕТ С ВЕТЕРКОМ

НУЖЕН ЛИ ОБЩИЙ 
КАРШЕРИНГ?

ДА, БУДЕТ УДОБНЕЕ 
ПУТЕШЕСТВОВАТЬ

НЕТ, НЕ ПОЛЬЗУЮСЬ 
ТАКИМИ УСЛУГАМИ

НЕ ЕЗЖУ В СОСЕДНЮЮ  
СТРАНУ НА МАШИНЕ

У МЕНЯ НЕТ 
ВОДИТЕЛЬСКИХ ПРАВ
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Из-за своих 
непродуманных 
шагов горе-
президент 
превратился  
в посмешище.

На арендованных автомобилях 
путешествовать будет дешевле, 
проще и интереснее.

БЫЛО � СТАЛО
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ РАЗОШЛОСЬ НА ЦИТАТЫ

 ■ Во время послания бело-
русскому народу президент 
Александр Лукашенко сде-
лал акцент на том, что За-
пад продолжит уничтожать 
наши страны. Нужно это по-
нимать и готовиться давать 
отпор по всем фронтам.

ГРАДУС РУСОФОБИИ 
ЗАШКАЛИВАЕТ
 ● Пока народ отвлекается на 

борьбу с самим собой, отре-
каясь от прошлого, традиций, 
увлекаясь нацвопросом, земли, 
ресурсы, национальные ценно-
сти переходят в собственность 
иностранных корпораций. А для 
управления ими на местах под-
бираются типа наших беглых. 
Итог - новое, так называемое 
просвещенное общество ока-
зывается на грани нищеты, 
а страны - на грани разграбле-
ния. Другими словами, беда 
приходит туда, где ей люди са-
ми открывают дверь.

Под внешним управлением 
оказывались целые народы, 
одурманенные идеями сози-
дания «нового совершенного 
общества». Подобные идеоло-
гические «бомбы» были зало-
жены во всех бывших совет-
ских республиках. И сейчас 
мы видим, как они детониру-
ют. Сначала страну накрывает 
«мягкая» культурная экспансия, 
мягкая сила, а потом топчет са-
пог иностранного наемника.

 ● В принятой в октябре 2022 
года стратегии нацбезопасно-
сти США указано, что для до-
стижения своих стратегических 
целей усилия будут направлены 
на инвестирование в источни-
ки и инструменты американ-
ской мощи и влияния, вклю-
чая вооруженные силы. В том 
числе в целях «защиты прав 
человека от Беларуси до Синь-
цзяна». Серьезно? Только нас 
не надо учить правам человека 

и демократии! Мы этого наку-
шались. Это нам - от Беларуси 
до России и Китая - впору пи-
сать концепцию защиты прав 
простых американцев и евро-
пейцев. Или давать рекомен-
дации Соединенным Штатам 
и Евросоюзу, как обеспечивать 
безопасность своих граждан, 
сохранять законы и порядок.

 ● Многие сейчас говорят: «Вот 
Запад, Запад, Запад». Непра-
вильно, замените слово «За-
пад» на «Соединенные Штаты 
Америки».

 ● На Западе градус русофобии 
такой, что надо всерьез заду-
маться о безопасности своей 
жизни и жизни своих детей. 
Легче не будет.

 ● Будем исходить из того, что 
обещания западных политиков, 
даже скрепленные высокими 
подписями, ничего не стоят. 
Веры им больше нет.

 ● Иностранных агентов, про-
плаченных из-за рубежа, в на-
шем политическом поле не бу-
дет. Точка! Равно как и партии 
власти - тоже не будет. Для тех, 
кто забыл, с какой программой 
я шел на первые выборы прези-
дента, напомню: «Ни с левыми, 
ни с правыми, ни с партией, а со 
своим народом!»

 ● Пусть мы небольшое по ми-
ровым меркам государство, но, 
как оказывается, и наша роль 
может быть значимой.

 ● Беларусь - это Европа. Это 
ее географический центр. От-
городиться от нас не удастся 

никакими заборами с колючей 
проволокой.

ПРОСТО ГОРУ 
ОБОЙДЕМ
 ● «Должны мы участвовать 

в  изменении мира или под-
страиваться»? Дорогие мои, не 
страдайте глобализмом. Россия 
какая глобальная страна, и вы 
видите, как пытаются ее разо-
рвать и раздавить. А мы сейчас 
надуем щеки и ни под что не бу-
дем подстраиваться! Где нужно 
для страны, там нужно подстро-
иться. Но участвовать в изме-
нении этого мира мы должны, 
ибо сделают без нас. И наши 
интересы там учтены не будут. 
По-моему, это по-белорусски. 
Ответ на этот вопрос только 
так: с нашими союзниками. 
И выбирать тут ничего не надо. 
Надо использовать все. Сей-
час момент такой, который на-
до вытерпеть, пережить. Тонко 
держать в прицеле то, куда мы 
должны идти. Возможно, нам не 
прямо придется пройти, а эту 
гору обойти. Давайте ее обой-
дем сегодня.

 ● Нас душат экономическими 
санкциями - мы открываем для 
себя новые рынки. Закрывают 
транзит - мы выстраиваем но-
вые логистические пути.

 ● Как Путин говорит: «А что 
доллар?» Санкции ввели, им-
порта нет. Ну и ладно. Нет дол-
лара, есть юань, есть рупии. 
Есть Эмираты, Саудовская Ара-
вия, Бразилия, которая с Кита-
ем перешли вчера торговать 
на юани. Кому сделали хуже 
американцы?

 ● Появляются новые стра-
ны, появляются новые союзы 

валютные. Пройдет время, 
и люди откажутся от доллара.

 ● Хочу напомнить, особенно 
«очумевшим» сегодня в Рос-
сии: ведь вы тогда от Путина 
требовали прекратить геноцид 
русского человека в Донбас-
се! А что теперь? Почему так 
быстро поменяли точку зре-
ния и побежали через разные 
перевалы и  границы, чтобы 
не помочь русскому человеку 
на Донбассе? Вы от меня во-
обще требуете, чтобы я начал 
воевать против Путина, против 
России. Мерзкие вы люди!

АВГУСТ МНОГОЕ 
ПОКАЗАЛ
 ● Если бы не было 2020 года, 

его надо было бы придумать! 
Август показал, кто есть кто. 
Показал наши просчеты, скон-
центрировав наше внимание 
на недопустимости самоуспо-
коения и расхлябанности. Мы 
думали, все хорошо. Бога за 
бороду взяли. Живем не хуже, 
чем другие, особенно соседи, 
где постоянно штормит. Ан нет. 
Но это был очень важный мо-
мент в нашей истории. И слава 
богу, что он был, и слава богу, 
что он этим закончился.

 ● Уметь защитить мир на своей 
земле - это не только мужиков 
касается, но и наших женщин. 
Они должны уметь элементарно 
владеть хоть простым оружи-
ем - пистолетом, автоматом. 
По желанию.

 ● Тот, кому есть что терять, кто 
имеет счет в зарубежном банке 
с шестью нулями, будет слу-
жить кому угодно и как угодно.

 ● Патриота может воспитать 
только патриот!

БЕДА ПРИХОДИТ ТУДА,  
ГДЕ ЕЙ ОТКРЫВАЮТ ДВЕРЬ

 ■ Глава европейской 
дипломатии Жозеп Бор-
рель назвал «привиле-
гированную» Европу 
«садом», окруженным 
«джунглями».

 ● Знаете, умные люди 
в джунгли ходят с опаской. 
Поэтому я их предупре-
ждаю: пусть аккуратнее 
с нашими джунглями!

 ● Что касается русофо-
бии, забора, виз, санк-
ций - и это мы переживем. 
Посмотрим, куда поедут ту-
ристы на Западе. Ну, будут 
сидеть в своей затхлой Ев-
ропе. А приехать через Бе-
ларусь в Россию подышать 
свежим воздухом, что они 
делали миллионами, уже 
не получится. Поэтому на-
чинают трезветь, начинают 
понимать, что выстрелили 
себе не только в ногу, но 
некоторым головы простре-
лили. Подул свежий ветер 
в  эти дырки, сквозняки 
в мозгу - поумнели.

Клетка  - она дырявая. 
С  одной стороны у нее 
дверца, а с другой она вся 
в дырках. Клетку там за-
крыли, мы в дырку, грубо 
говоря, или в запасную 
дверь ушли и работаем.

 ● Если мы хотим быть 
суверенными и незави-
симыми, не надо витать 
в облаках, не надо думать 
о внеземных цивилизациях. 
Надо каждому заниматься 
своим делом.

 ● Политический плюра-
лизм - не более чем дань 
западной моде. Появился 
во времена Горбачева. Ну 
и  доплюрализировались 
мы до чего? Потеряли 
страну.

 ● Грузия-то полностью ле-
жит, растопырилась (про-
стите за народный сленг) 
и не шевелится.

 ● Венгрия. На Западе се-
годня все стонут от нашей 
соседки. Та выпендрилась 
и бежит впереди парово-
за. Ну побежать же по-
пыталась и Украина...

 ● В реке на то и щука, что-
бы карась не дремал.

 ● Когда я начинаю рас-
пыляться, когда прези-
денту надо вмешиваться 
и учить то тому, то этому, 
то еще там «Макдоналдс» 
какой-то переделывать 
в «МакБай» - у меня кровь 
закипает!

 ● Я что, буду сидеть и уша-
ми хлопать, чтоб вы потом 
с меня спросили: «А где 
был?» Поэтому мы пытаем-
ся работать на упреждение.

Про Трампа и Байдена
 ● Репортажи с улиц Лос-Анджелеса, Детройта и 

Техаса все больше напоминают сводки с фронта. 
Тысячи людей гибнут от никем не контролируемого 
оружия и разгула бандитизма. И Трамп, и нынешний 
«сонный Джо» ничего не могут сделать. Но так ли 
не могут? Не хотят. Потому что надо наступить на 
хвост производителям оружия. А как же наступить? 
А денежки ж оттуда. А родственники там. На разные 
увеселительные и прочие мероприятия.

 ● Сейчас они хвастаются: мой коллега Байден 
объединил весь цивилизованный мир! Да ты дав-
но уже его подчинил, этот цивилизованный мир. 
«Путин там, начиная войну, хотел угробить НАТО, 
получил расширение». Кого вы расширили? Фин-
ляндию, Швецию приняли в свою семью. Ну и что, 
кому вы акт совершили страшный? Да никому. Вы 
наклонили эти страны, которые спокойно жили, 
существовали и сотрудничали с этой Россией. Они 
же не по своей воле туда влезли.

Про Зеленского
 ● Ну что за чудеса: президент суверенной и незави-

симой страны подписывает указ, который касается 
именно его, и запрещает себе вести переговоры о 
мире. Это просто смешно. Ведь гибнут, я Зелен-
скому говорил, не твои дети, не твои родствен-
ники - они, возможно, где-то на Лазурном Берегу 
развлекаются.

В Европе
 ● Сегодня народы Европы втянуты 

в безрассудную гонку вооружений, 
погружены в экономическую стаг-
нацию, нравственную депрессию. Их 
вовлекают в конфликт с Россией, в 
противоборство с Китаем. И смотри-
те, даже шевельнуться боятся. Вы 
думаете, они хотели эти «Леопарды» 
туда поставлять? Особенно немцы. 
Немцев заставили еще больше их 
производить и туда поставлять. Хо-
тели? Нет. А все туда везут. Там из 
обкомов в Вашингтоне сказали - и по-
везли. Вот дисциплина!

Каков результат этого противостоя-
ния? Фактически утрата рынка не 
только белорусского, российского 
рынка для европейских товаров, от-
сутствие доступа к недорогим и  ста-
бильным российским сырьевым ре-
сурсам, разорение целых отраслей 
производства, сферы услуг, ухуд-
шение благосостояния собственных 
граждан.

 ● Кто бы мог подумать еще лет 
десять назад, что такое крепкое 
объединение, как Евросоюз, может 

фактически потерять свою субъект-
ность? Есть только один индикатор 
внешнеполитической самостоятель-
ности государства - политическая во-
ля лидера. У кого из сегодняшних 
европейских лидеров вы эту волю 
видите?

 ● Брексит - начало разрушения Ев-
ропы. Что, этого не видели Меркель, 
Олланд и другие потом макроны? Но 
они лапки кверху подняли, развали-
лись и лежат.

 ● Американцы используют бойню 
на Украине, чтобы вот, склеив, грубо 
говоря, Европу, подчинив, растоптав 
ее, держать в стойле.

На Украине
 ● Что значит плыть в фарватере чу-

жих интересов, более рельефно по-
казывает украинская тема.

 ● Надо понимать Украине, что если 
завтра в какой-нибудь части планеты, 
а искрит везде, вспыхнет малейший 
конфликт, про Украину забудут, ни-
кто им не привезет и не даст оружие. 
И что тогда?

 ● Разве народу Украины не нужен 
мир? Но кому интересно мнение 
этого самого народа? Вот вам и вся 
«незалежнасць».

НЕ В БРОВЬ, 

АККУРАТНЕЕ 
С НАШИМИ 
ДЖУНГЛЯМИ!

А В ГЛАЗ

СОННЫЙ ДЖО  
НИЧЕГО НЕ МОЖЕТ

КАРТИНА МАСЛОМСТРАННАЯ 
«НЕЗАЛЕЖНАСЦЬ»

О КОЛЛЕГАХ

SOUZVECHE.RU
ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ - 
НА НАШЕМ САЙТЕ
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Руфина ЖАЛЯЕВА

 ■ Московский хирург рассказал, 
почему в Донбассе не чувствовал 
страха.

ОТЛОЖИЛ ДЕЛА
Врач московской городской клини-

ческой больницы № 67 Юрий Казьмин 
с начала спецоперации провел в Донбассе 
больше четырех месяцев, помогая больным 
и раненым.

Новость о ее начале он узнал в отпу-
ске. Отдых тогда не получился: все мысли 
у Юрия Викторовича были только о том, 
как выживают российские бойцы и жите-
ли Донбасса в крайне тяжелых условиях, 
кто им помогает. Вернулся домой, твердо 
решив, что отправится в  зону СВО, помо-
гать «своим». «Своими» доктор называет 
тех, кто нуждается в экстренной помощи, - 
гражданских и военных. Еще до начала 
спецоперации от родственников он знал, 
как взращивали молодежь в Незалежной:

- Детей с малых лет воспитывали в духе 
ненависти к русским, к россиянам, - расска-
зывает он. - И это все пишут в учебниках,  
в школах учат! Мы как могли поддерживали 
отношения с родными, но когда началась 
спецоперация, общение, к сожалению, све-
лось к минимуму.

Казьмин понимал, что сейчас нужно быть 
там. Поэтому, отложив все дела, прошел 
квалификационный отбор, взял на работе 

отпуск за свой счет и отправился в составе 
группы из двенадцати человек в зону СВО. 
Он был одним из первых хирургов, всту-
пивших в медицинский добровольческий 
отряд, где были врачи разных специали-
заций, некоторые уже с опытом работы  
в боевых условиях.

- Познакомились с донецкими коллега-
ми, нас очень хорошо приняли. У них уже  
с 2014 года был большой опыт по оказа-
нию помощи пострадавшим, как военным, 
так и гражданским лицам. Мы стали на-
бираться опыта - лечили пострадавших от 
минно-взрывных и огнестрельных ранений.

В медицинской группе в Донецке были 
хирурги со всей России и несколько че-
ловек из Абхазии. Доктора работали по 
две недели, и потом возвращались домой. 
Им на смену приезжали другие. Но Юрий 
Викторович понял, что многое не успел,  
и решил остаться еще на смену.

ВЗЯЛ С СОБОЙ СЫНА
А после возвращения он рассказывал 

близким и коллегам о том, что видел. Его 
позиция отозвалась многим, люди интере-
совались, спрашивали, как помочь, пере-
давали вещи и медикаменты, организовали 
сборы средств. Подключались не только 
друзья и знакомые, но и общественные 
фонды и коллективы. В общей сложно-
сти собрали больше тридцати миллионов 
рублей.

В свою следующую поездку в Донецк 
Юрий Викторович взял сына - 21-летнего 
студента московского гуманитарного вуза. 
Юноша помогал физически в городской 
детской больнице: делал перевязки, пере-
носил раненых. За две недели он быстро 
превратился из беспечного москвича в 
человека с большим и открытым сердцем, 
понимающего ценность каждой минуты.

Казьмин проработал в зоне СВО четыре 
месяца. Лечил и оперировал гражданских, 
пострадавших от взрывов, бойцов с пере-
довой и даже военных ВСУ.

- Для нас нет разницы, кто лежит на опе-
рационном столе - друг или враг. Есть за-
дача - помочь выжить человеку. Это долг. 
Мы делали свою работу качественно, оди-
наково относились ко всем раненым, сво-
евременно делали им перевязки, давали 
лекарства, кормили.

Украинцы - это братский народ, считает 
доктор, борьба не против них, а против на-
цистской идеологии, навязанной Киевом.

Хирург собирается в Донецк снова: «Я 
там нужен».

В ОТПУСКЕ ПОЕХАЛ НА ПЕРЕДОВУЮ

Олег БАЛОБИН

 ■ Офицерской жене Ольге 
Коростелевой вручили Орден 
Сергия Радонежского.

Ее муж участвует в СВО, а она 
работает заведующей клубом 423-
го гвардейского Ямпольского мо-
тострелкового полка легендарной 
Кантемировской дивизии.

Оказывается, полковой клуб 
она своими силами организовала 
практически с нуля. После начала 
СВО клуб стал центром сбора по-
мощи для бойцов, которую Ольга 
сама же и отво зит на передовую. 
К тому же недавно, опять же ее 
стараниями, в клубе создали уни-
кальный Зал памяти героев воен-
ной спецоперации - ни в одной из 
армейских частей в стране такого 
больше нет. Только здесь.

- Хочу поблагодарить за ваше 
добро и внимание от всего огром-
ного коллектива Кантемировской 
дивизии - жен, бойцов, которые 
вас очень хорошо знают. Вы и на 
передовой, и в тылу, и в клубе, и 
в каждой семье успеваете мно-
го. Спасибо, что вы есть в Наро-
Фоминском округе, в Подмосковье, 
в нашей стране. Людям, которые 
находятся на передовой, важно 
знать, что их тылы надежно за-
щищены, - сказал глава Москов-
ской области Андрей Воробьев, 
торжественно вручая ей на днях 

орден Преподобного Сергия Ра-
донежского.

- Спасибо огромное, - немного 
смущалась Ольга, - но я считаю, 
что это награда не только моя, но 
и всех жен и матерей офицеров. 
Ребята знают, что их любят и ждут. 
А их семьи окружены вниманием  
и заботой. Наверное, я, в общем-
то, не совершаю ничего особенно-
го, просто делаю то, к  чему при-
зывают сердце и душа.

В загсе в Рузе состоялось еще 
одно знаковое событие.

Здесь под марш Мендельсона 
появилась еще одна российская 
семья. Свои отношения официаль-
но оформили Екатерина и млад-
ший сержант Андрей из Канте-
мировской дивизии. Он родился  
в семье десантника, служил сроч-
ную в ВДВ. В ходе спецоперации 
был мобилизован. За мужество 
при выполнении боевых заданий 
награжден медалями «За отвагу» 
и Суворова. Сейчас он в отпуске. 
И решил его посвятить, пожалуй, 
одному из самых главных событий 
в своей жизни - свадьбе с любимой 
девушкой.

И это не все. В январе следую-
щего года Андрей и Екатерина, 
как молодая семья, получат сер-
тификат по программе «Жилище»  
и смогут выбрать квартиру в лю-
бой новостройке Подмосковья.  
Вот это настоящий свадебный  
подарок.

СКРОМНОЕ ОБАЯНИЕ МИЛОСЕРДИЯ
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Максим РЕУЧЕНКО

 ■ Находчивые женщины-моря- 
ки сбили два вражеских беспи-
лотника.

Первой разглядела объект над Чер-
ным морем в Севастополе главный 
старшина Татьяна Целуйко. Вскоре 
никаких сомнений не осталось: это 
вражеская техника, направленная к 
бухте с пришвартованными корабля-
ми. 

Вместе с ней на посту дежурила 
Марина Фалеева, старший матрос 
контрактной службы. Две молодые 
женщины взяли в руки автоматы и 
открыли шквальный огонь. Из трех 
беспилотников два они сбили. 

- Было ли мне страшно? - вспомина-
ла Марина. - Ну, не без этого. Автомат -  
это вам не цветочки в руках держать. 
Но на родной город совершили набег, 
а значит, его надо защищать. Враг не 
пройдет.

Отважный поступок девушек высо-
ко оценил министр обороны Сергей 
Шойгу.

- Проявили находчивость, уверен-
ность  и в известной мере самоот-
верженность. Не всякому дается вот 
таким образом дать отпор противни-
ку, - заявил он.

Татьяну и Марию наградили ордена-
ми Мужества. Старшина отреагирова-
ла на это дипломатично:

- Очень приятно, но ничего сверхъ-
естественного мы не сделали.

АВТОМАТ -  
НЕ ЦВЕТОЧКИ В РУКАХ ДЕРЖАТЬ

ОТВАГА
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Операция на передовой.

Сергей Шойгу наградил уничтожителей дронов - Татьяну Целуйко, Марину Фалееву  
и их командира - капитана Владимира Горбаня.

Андрей и Екатерина скоро будут 
жить в собственной квартире.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ,  
Борис ОРЕХОВ

 ■ Американцы даже не скрывают, 
что готовят контрнаступление ВСУ.

ВСТРЕТИМ, ПОХОРОНИМ
Простота хуже воровства - эта по-

словица как нельзя больше подходит 
сейчас к поведению янки. Госсекре-
тарь США Энтони Блинкен уже от-
крыто признает, что всеми действия-
ми политической элиты Незалежной 
и  ее вооруженных сил руководят 
именно они.

- Считаю, что для многих друзей 
и партнеров Украины во всем мире, 
включая США, есть две цели, - заявил 
он. - Во-первых, мы должны сделать 
все, чтобы помочь Украине вернуть за-
хваченные Россией территории, в том 
числе путем контрнаступления, кото-
рое ожидается в ближайшие недели. 
Вторая цель - помочь Украине укре-
пить свой среднесрочный и долгосроч-
ный потенциал сдерживания любой 
агрессии и защитить себя.

И так всем известно, что к услугам 
ВСУ - воздушная и космическая раз-
ведки НАТО, аналитические службы, 
толпы наемников и, конечно, воен-
ная техника. Но раньше делали хотя 
бы словесные оговорки - мы, мол, не 
участвуем. Теперь говорят как есть. 
Западные сказки окончательно пре-
вратились в словесную пыль. 

Представитель Кремля Дмитрий 
Песков отреагировал так:

- Эти заявления - предмет тщатель-
ного отслеживания наших военных, 

которые учтут его при планировании 
продолжения СВО.

Возьмут они на заметку и скандаль-
ную утечку секретных американских 
документов, о которой написала The 
New York Times. В них подробно распи-
саны планы украинского наступления, 
в том числе потребности в технике для 
его успеха - 250 танков и 350 боевых 
машин пехоты. Что тут еще добавить? 
Разве что процитировать слова главы 
Крыма Сергея Аксенова:

- Ждем, встретим, похороним.

НЕЛЕПАЯ ЕВРОПА
Наступление на Россию уже вовсю 

идет на дипломатическом фронте. 
В Китай приехал президент Франции 
Эммануэль Макрон вместе с пред-
седателем Европейской комиссии 
Урсулой фон дер Ляйен. Цель по-
нятная - отвратить Поднебесную от 
сотрудничества с Москвой. Мировая 
пресса взорвалась ехидными карикату-
рами и язвительными комментариями. 
Многие обратили внимание, на каком 
большом расстоянии во время офици-
альной встречи посадили европейских 
гостей от хозяина Си. Дистанцию со-
блюдал и Владимир Путин, когда в по-
следний раз принимал Макрона. При 
этом у всех в памяти визит главы Китая 
в Москву, когда лидеры двух стран си-
дели буквально бок о бок.

- После трехкилометрового стола 
в России - гигантский овал в Китае! 
Макрона унижают абсолютно везде! 
Он хоть понимает это? - задается во-
просом лидер французской партии 
«Патриоты» Флориан Филиппо.

- Двойное унижение для европей-
цев. Если бы Путин приехал в Пекин, 
это был бы совсем другой разговор, - 
констатировал журналист Алексис 
Пулен.

Зубоскалят и обычные французы.
- С таким же успехом они могли бы 

провести видеоконференцию. Мы 
только зря потратили деньги на поезд-
ку на самолете, - хихикают они в сетях.

НЕ ТОТ СТАТУС
Аналитики подметили, что Макрон 

говорил вдвое дольше, чем прини-
мающая сторона. Это и нарушение 
протокола, и свидетельство неуверен-
ности. На словах официальный Пе-
кин был дипломатичен, заявив устами 
своего лидера, что его единственная 
цель - мир на Украине. Однако посол 
Китая в России Чжан Ханьхуэй был 
более прямолинеен. 

- Запад не в том статусе, чтобы да-
вать указания Китаю, и тем более 
у него нет полномочий перекидывать 

ответственность на него. У Подне-
бесной нет собственных интересов 
в украинском вопросе, но он не про-
сто сторонний наблюдатель и уж тем 
более не подливает масла в огонь, 
не улучает момент, чтобы получить 
выгоду, - утверждает дипломат. На-
мек в адрес США получился более чем 
прозрачным.

Интересно, что после встречи с то-
варищем Си Макрон вдруг заявил, 
что нужно избегать чрезмерной за-
висимости от американцев. Просто 
неслыханная дерзость на Западе по 
нынешним временам. Значит, встреча 
с китайцами в какой-то мере промыла 
ему мозги.

Также очевидным признаком не-
удачной попытки отвратить Китай 
от Москвы стало хамское заявление 
главы комитета украинской Вер-
ховной рады Александра Мережко 
о том, что Тайвань Китаю не принад-
лежит. Что  ж, панове, продолжайте 
себя закапывать.

 ■ Дарья Трепова, скорее всего, 
знала, на что шла.

Те, кто пытается утверждать, что де-
вушка, убившая военкора Владлена 
Татарского, бедная овечка, которую 
использовали втемную, просто не хотят 
вникать в детали.

Дарья рассказывала своим подруж-
кам, что помогает неким «украинским 
журналистам» передавать посылки из 
рук в руки. Она стала конечным звеном 
в целой спецоперации.

На крючок украинских спецслужб 
она, вероятно, угодила несколько меся-
цев назад. Завербовал ее некто Роман 
Попков, бывший нацбол, который пере-
шел сначала на сторону российских 
либералов, а потом - бандеровской 
Украины. Сейчас он живет в Киеве. 
Оттуда же дистанционно готовили 
Дарью к теракту под видом обучения 
журналистике. Ей давали простые на 
вид задания - вроде съемки патриоти-
ческих мероприятий. Для прикрытия 
она устроилась работать в бутик вин-
тажной одежды. Из которого несколько 
месяцев назад внезапно уволилась и 
уехала в Москву. Здесь стала ходить 
на встречи Татарского, старалась об-
ратить на себя его внимание, чтобы 
втереться в доверие. Отрабатывая ле-
генду патриотки, завела псевдоканал в 
поддержку спецоперации. Готовилась 
основательно. А фотки с мероприятий 

отправляла кураторам в качестве от-
чета.

Ей пообещали теплое место в одном 
из киевских СМИ с щедрой зарплатой 
в долларах. Но для начала она должна 
была доказать, как умеет бороться 
с пропагандой. Последним заданием 
стала та самая встреча с военкором в 
питерском кафе, закончившаяся тра-
гедией.

Удивляет и ее поведение сразу после 
взрыва. Дарья и не думала впадать в 
прострацию. Наоборот, первая броси-

лась к выходу, перепрыгивая через ле-
жащих на полу окровавленных людей. 
При этом у нее самой - ни царапины.

Есть нюанс. На кадрах, снятых 
в кафе, видно, что все в зале сидят 
без верхней одежды. И только Дарья 
в пальто. Объяснение - готовилась сра-
зу бежать.

И еще момент. За пару секунд до 
взрыва она инстинктивно выставляет 
руки вперед, слово пытается прикрыть-
ся. Ясно, от взрывной волны.

Взяли Дарью на квартире друга му-
жа. До этого она петляла по городу на 
разных машинах, пытаясь запутать 
следы. Но ее вычислили.

Кадры первого допроса - еще одно 
доказательство «заказухи». Невинная 
девочка в слезах и соплях тут же ста-
ла бы колоться. Здесь - полное спо-
койствие. Даже улыбаться пыталась. 
На вопрос, кто ей передал тот самый 
бюст, хладнокровный ответ: «Я вам 
потом расскажу».

После подобных акций для исполни-
телей заранее готовят пути отхода. У 
Треповой нашли билет на самолет в 
Узбекистан на тот же вечер. Однако в 
аэропорт она не явилась. Скорее всего, 
это была лишь уловка, чтобы сыщики 
метнулись по ложному следу.

Она уже в Москве - в Лефортовском 
следственном изоляторе. По совокуп-
ности ей грозит 35 лет лишения сво-
боды. Мужика бы упекли пожизненно. 
Но к женщинам наш закон более ми-
лосерден.

 ■ Лазутчик пытался оправдаться 
тем, что перепутал север с югом.

Возле городка Бутовска в Брянской 
области задержали пилота легкомо-
торного самолета Александра Мо-
розова, прилетевшего со стороны 
Незалежной. Из-за поломки он вы-
нужден был приземлиться. В момент 
задержания пытался закопать авто-
мат. Утверждал, что не знал о пере-
сечении границы - мол, ему сказали, 
что полетит на юг.

- Задача была такая: лететь на ма-
лой высоте за ведущим и по команде 
ведущего сфотографировать, когда 
он скажет, - давал показания Моро-
зов.

Оказалось, что он личность извест-
ная, засветился даже на украинском 
ТВ. Рассказывал в интервью, как по-
могает ВСУ и погранслужбе.

- Мужичка-русофоба в шутку уже 
окрестили «призраком Киева» в честь 
фейкового персонажа, рожденного 
украинской пропагандой. Но несмотря 
на свой неказистый вид, Морозов мог 
представлять реальную опасность. 
Его подозревают в серийных атаках 
на Брянскую область, в том числе 
сбросе бомбы на электроподстанцию.
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БЕЗ СЛЕЗ И СОПЛЕЙ ТЕРАКТ С НЕБА СВАЛИЛСЯ

АХ ВОТ ТЫ КАКОЙ, 
«ПРИЗРАК КИЕВА»!

РОЖДЕНЫ, ЧТОБ СКАЗКУ 
СДЕЛАТЬ ПЫЛЬЮ

Владимир Зеленский преданно ждет указаний от заокеанских хозяев.

Обвиняемая в теракте в зале суда.
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Руфина ЖАЛЯЕВА

 ■ Московский хирург рассказал, 
почему в Донбассе не чувствовал 
страха.

ОТЛОЖИЛ ДЕЛА
Врач московской городской клини-

ческой больницы № 67 Юрий Казьмин 
с начала спецоперации провел в Донбассе 
больше четырех месяцев, помогая больным 
и раненым.

Новость о ее начале он узнал в отпу-
ске. Отдых тогда не получился: все мысли 
у Юрия Викторовича были только о том, 
как выживают российские бойцы и жите-
ли Донбасса в крайне тяжелых условиях, 
кто им помогает. Вернулся домой, твердо 
решив, что отправится в  зону СВО, помо-
гать «своим». «Своими» доктор называет 
тех, кто нуждается в экстренной помощи, - 
гражданских и военных. Еще до начала 
спецоперации от родственников он знал, 
как взращивали молодежь в Незалежной:

- Детей с малых лет воспитывали в духе 
ненависти к русским, к россиянам, - расска-
зывает он. - И это все пишут в учебниках,  
в школах учат! Мы как могли поддерживали 
отношения с родными, но когда началась 
спецоперация, общение, к сожалению, све-
лось к минимуму.

Казьмин понимал, что сейчас нужно быть 
там. Поэтому, отложив все дела, прошел 
квалификационный отбор, взял на работе 

отпуск за свой счет и отправился в составе 
группы из двенадцати человек в зону СВО. 
Он был одним из первых хирургов, всту-
пивших в медицинский добровольческий 
отряд, где были врачи разных специали-
заций, некоторые уже с опытом работы  
в боевых условиях.

- Познакомились с донецкими коллега-
ми, нас очень хорошо приняли. У них уже  
с 2014 года был большой опыт по оказа-
нию помощи пострадавшим, как военным, 
так и гражданским лицам. Мы стали на-
бираться опыта - лечили пострадавших от 
минно-взрывных и огнестрельных ранений.

В медицинской группе в Донецке были 
хирурги со всей России и несколько че-
ловек из Абхазии. Доктора работали по 
две недели, и потом возвращались домой. 
Им на смену приезжали другие. Но Юрий 
Викторович понял, что многое не успел,  
и решил остаться еще на смену.

ВЗЯЛ С СОБОЙ СЫНА
А после возвращения он рассказывал 

близким и коллегам о том, что видел. Его 
позиция отозвалась многим, люди интере-
совались, спрашивали, как помочь, пере-
давали вещи и медикаменты, организовали 
сборы средств. Подключались не только 
друзья и знакомые, но и общественные 
фонды и коллективы. В общей сложно-
сти собрали больше тридцати миллионов 
рублей.

В свою следующую поездку в Донецк 
Юрий Викторович взял сына - 21-летнего 
студента московского гуманитарного вуза. 
Юноша помогал физически в городской 
детской больнице: делал перевязки, пере-
носил раненых. За две недели он быстро 
превратился из беспечного москвича в 
человека с большим и открытым сердцем, 
понимающего ценность каждой минуты.

Казьмин проработал в зоне СВО четыре 
месяца. Лечил и оперировал гражданских, 
пострадавших от взрывов, бойцов с пере-
довой и даже военных ВСУ.

- Для нас нет разницы, кто лежит на опе-
рационном столе - друг или враг. Есть за-
дача - помочь выжить человеку. Это долг. 
Мы делали свою работу качественно, оди-
наково относились ко всем раненым, сво-
евременно делали им перевязки, давали 
лекарства, кормили.

Украинцы - это братский народ, считает 
доктор, борьба не против них, а против на-
цистской идеологии, навязанной Киевом.

Хирург собирается в Донецк снова: «Я 
там нужен».

В ОТПУСКЕ ПОЕХАЛ НА ПЕРЕДОВУЮ

Олег БАЛОБИН

 ■ Офицерской жене Ольге 
Коростелевой вручили Орден 
Сергия Радонежского.

Ее муж участвует в СВО, а она 
работает заведующей клубом 423-
го гвардейского Ямпольского мо-
тострелкового полка легендарной 
Кантемировской дивизии.

Оказывается, полковой клуб 
она своими силами организовала 
практически с нуля. После начала 
СВО клуб стал центром сбора по-
мощи для бойцов, которую Ольга 
сама же и отво зит на передовую. 
К тому же недавно, опять же ее 
стараниями, в клубе создали уни-
кальный Зал памяти героев воен-
ной спецоперации - ни в одной из 
армейских частей в стране такого 
больше нет. Только здесь.

- Хочу поблагодарить за ваше 
добро и внимание от всего огром-
ного коллектива Кантемировской 
дивизии - жен, бойцов, которые 
вас очень хорошо знают. Вы и на 
передовой, и в тылу, и в клубе, и 
в каждой семье успеваете мно-
го. Спасибо, что вы есть в Наро-
Фоминском округе, в Подмосковье, 
в нашей стране. Людям, которые 
находятся на передовой, важно 
знать, что их тылы надежно за-
щищены, - сказал глава Москов-
ской области Андрей Воробьев, 
торжественно вручая ей на днях 

орден Преподобного Сергия Ра-
донежского.

- Спасибо огромное, - немного 
смущалась Ольга, - но я считаю, 
что это награда не только моя, но 
и всех жен и матерей офицеров. 
Ребята знают, что их любят и ждут. 
А их семьи окружены вниманием  
и заботой. Наверное, я, в общем-
то, не совершаю ничего особенно-
го, просто делаю то, к  чему при-
зывают сердце и душа.

В загсе в Рузе состоялось еще 
одно знаковое событие.

Здесь под марш Мендельсона 
появилась еще одна российская 
семья. Свои отношения официаль-
но оформили Екатерина и млад-
ший сержант Андрей из Канте-
мировской дивизии. Он родился  
в семье десантника, служил сроч-
ную в ВДВ. В ходе спецоперации 
был мобилизован. За мужество 
при выполнении боевых заданий 
награжден медалями «За отвагу» 
и Суворова. Сейчас он в отпуске. 
И решил его посвятить, пожалуй, 
одному из самых главных событий 
в своей жизни - свадьбе с любимой 
девушкой.

И это не все. В январе следую-
щего года Андрей и Екатерина, 
как молодая семья, получат сер-
тификат по программе «Жилище»  
и смогут выбрать квартиру в лю-
бой новостройке Подмосковья.  
Вот это настоящий свадебный  
подарок.

СКРОМНОЕ ОБАЯНИЕ МИЛОСЕРДИЯ
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Максим РЕУЧЕНКО

 ■ Находчивые женщины-моря- 
ки сбили два вражеских беспи-
лотника.

Первой разглядела объект над Чер-
ным морем в Севастополе главный 
старшина Татьяна Целуйко. Вскоре 
никаких сомнений не осталось: это 
вражеская техника, направленная к 
бухте с пришвартованными корабля-
ми. 

Вместе с ней на посту дежурила 
Марина Фалеева, старший матрос 
контрактной службы. Две молодые 
женщины взяли в руки автоматы и 
открыли шквальный огонь. Из трех 
беспилотников два они сбили. 

- Было ли мне страшно? - вспомина-
ла Марина. - Ну, не без этого. Автомат -  
это вам не цветочки в руках держать. 
Но на родной город совершили набег, 
а значит, его надо защищать. Враг не 
пройдет.

Отважный поступок девушек высо-
ко оценил министр обороны Сергей 
Шойгу.

- Проявили находчивость, уверен-
ность  и в известной мере самоот-
верженность. Не всякому дается вот 
таким образом дать отпор противни-
ку, - заявил он.

Татьяну и Марию наградили ордена-
ми Мужества. Старшина отреагирова-
ла на это дипломатично:

- Очень приятно, но ничего сверхъ-
естественного мы не сделали.

АВТОМАТ -  
НЕ ЦВЕТОЧКИ В РУКАХ ДЕРЖАТЬ

ОТВАГА
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Операция на передовой.

Сергей Шойгу наградил уничтожителей дронов - Татьяну Целуйко, Марину Фалееву  
и их командира - капитана Владимира Горбаня.

Андрей и Екатерина скоро будут 
жить в собственной квартире.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ,  
Борис ОРЕХОВ

 ■ Американцы даже не скрывают, 
что готовят контрнаступление ВСУ.

ВСТРЕТИМ, ПОХОРОНИМ
Простота хуже воровства - эта по-

словица как нельзя больше подходит 
сейчас к поведению янки. Госсекре-
тарь США Энтони Блинкен уже от-
крыто признает, что всеми действия-
ми политической элиты Незалежной 
и  ее вооруженных сил руководят 
именно они.

- Считаю, что для многих друзей 
и партнеров Украины во всем мире, 
включая США, есть две цели, - заявил 
он. - Во-первых, мы должны сделать 
все, чтобы помочь Украине вернуть за-
хваченные Россией территории, в том 
числе путем контрнаступления, кото-
рое ожидается в ближайшие недели. 
Вторая цель - помочь Украине укре-
пить свой среднесрочный и долгосроч-
ный потенциал сдерживания любой 
агрессии и защитить себя.

И так всем известно, что к услугам 
ВСУ - воздушная и космическая раз-
ведки НАТО, аналитические службы, 
толпы наемников и, конечно, воен-
ная техника. Но раньше делали хотя 
бы словесные оговорки - мы, мол, не 
участвуем. Теперь говорят как есть. 
Западные сказки окончательно пре-
вратились в словесную пыль. 

Представитель Кремля Дмитрий 
Песков отреагировал так:

- Эти заявления - предмет тщатель-
ного отслеживания наших военных, 

которые учтут его при планировании 
продолжения СВО.

Возьмут они на заметку и скандаль-
ную утечку секретных американских 
документов, о которой написала The 
New York Times. В них подробно распи-
саны планы украинского наступления, 
в том числе потребности в технике для 
его успеха - 250 танков и 350 боевых 
машин пехоты. Что тут еще добавить? 
Разве что процитировать слова главы 
Крыма Сергея Аксенова:

- Ждем, встретим, похороним.

НЕЛЕПАЯ ЕВРОПА
Наступление на Россию уже вовсю 

идет на дипломатическом фронте. 
В Китай приехал президент Франции 
Эммануэль Макрон вместе с пред-
седателем Европейской комиссии 
Урсулой фон дер Ляйен. Цель по-
нятная - отвратить Поднебесную от 
сотрудничества с Москвой. Мировая 
пресса взорвалась ехидными карикату-
рами и язвительными комментариями. 
Многие обратили внимание, на каком 
большом расстоянии во время офици-
альной встречи посадили европейских 
гостей от хозяина Си. Дистанцию со-
блюдал и Владимир Путин, когда в по-
следний раз принимал Макрона. При 
этом у всех в памяти визит главы Китая 
в Москву, когда лидеры двух стран си-
дели буквально бок о бок.

- После трехкилометрового стола 
в России - гигантский овал в Китае! 
Макрона унижают абсолютно везде! 
Он хоть понимает это? - задается во-
просом лидер французской партии 
«Патриоты» Флориан Филиппо.

- Двойное унижение для европей-
цев. Если бы Путин приехал в Пекин, 
это был бы совсем другой разговор, - 
констатировал журналист Алексис 
Пулен.

Зубоскалят и обычные французы.
- С таким же успехом они могли бы 

провести видеоконференцию. Мы 
только зря потратили деньги на поезд-
ку на самолете, - хихикают они в сетях.

НЕ ТОТ СТАТУС
Аналитики подметили, что Макрон 

говорил вдвое дольше, чем прини-
мающая сторона. Это и нарушение 
протокола, и свидетельство неуверен-
ности. На словах официальный Пе-
кин был дипломатичен, заявив устами 
своего лидера, что его единственная 
цель - мир на Украине. Однако посол 
Китая в России Чжан Ханьхуэй был 
более прямолинеен. 

- Запад не в том статусе, чтобы да-
вать указания Китаю, и тем более 
у него нет полномочий перекидывать 

ответственность на него. У Подне-
бесной нет собственных интересов 
в украинском вопросе, но он не про-
сто сторонний наблюдатель и уж тем 
более не подливает масла в огонь, 
не улучает момент, чтобы получить 
выгоду, - утверждает дипломат. На-
мек в адрес США получился более чем 
прозрачным.

Интересно, что после встречи с то-
варищем Си Макрон вдруг заявил, 
что нужно избегать чрезмерной за-
висимости от американцев. Просто 
неслыханная дерзость на Западе по 
нынешним временам. Значит, встреча 
с китайцами в какой-то мере промыла 
ему мозги.

Также очевидным признаком не-
удачной попытки отвратить Китай 
от Москвы стало хамское заявление 
главы комитета украинской Вер-
ховной рады Александра Мережко 
о том, что Тайвань Китаю не принад-
лежит. Что  ж, панове, продолжайте 
себя закапывать.

 ■ Дарья Трепова, скорее всего, 
знала, на что шла.

Те, кто пытается утверждать, что де-
вушка, убившая военкора Владлена 
Татарского, бедная овечка, которую 
использовали втемную, просто не хотят 
вникать в детали.

Дарья рассказывала своим подруж-
кам, что помогает неким «украинским 
журналистам» передавать посылки из 
рук в руки. Она стала конечным звеном 
в целой спецоперации.

На крючок украинских спецслужб 
она, вероятно, угодила несколько меся-
цев назад. Завербовал ее некто Роман 
Попков, бывший нацбол, который пере-
шел сначала на сторону российских 
либералов, а потом - бандеровской 
Украины. Сейчас он живет в Киеве. 
Оттуда же дистанционно готовили 
Дарью к теракту под видом обучения 
журналистике. Ей давали простые на 
вид задания - вроде съемки патриоти-
ческих мероприятий. Для прикрытия 
она устроилась работать в бутик вин-
тажной одежды. Из которого несколько 
месяцев назад внезапно уволилась и 
уехала в Москву. Здесь стала ходить 
на встречи Татарского, старалась об-
ратить на себя его внимание, чтобы 
втереться в доверие. Отрабатывая ле-
генду патриотки, завела псевдоканал в 
поддержку спецоперации. Готовилась 
основательно. А фотки с мероприятий 

отправляла кураторам в качестве от-
чета.

Ей пообещали теплое место в одном 
из киевских СМИ с щедрой зарплатой 
в долларах. Но для начала она должна 
была доказать, как умеет бороться 
с пропагандой. Последним заданием 
стала та самая встреча с военкором в 
питерском кафе, закончившаяся тра-
гедией.

Удивляет и ее поведение сразу после 
взрыва. Дарья и не думала впадать в 
прострацию. Наоборот, первая броси-

лась к выходу, перепрыгивая через ле-
жащих на полу окровавленных людей. 
При этом у нее самой - ни царапины.

Есть нюанс. На кадрах, снятых 
в кафе, видно, что все в зале сидят 
без верхней одежды. И только Дарья 
в пальто. Объяснение - готовилась сра-
зу бежать.

И еще момент. За пару секунд до 
взрыва она инстинктивно выставляет 
руки вперед, слово пытается прикрыть-
ся. Ясно, от взрывной волны.

Взяли Дарью на квартире друга му-
жа. До этого она петляла по городу на 
разных машинах, пытаясь запутать 
следы. Но ее вычислили.

Кадры первого допроса - еще одно 
доказательство «заказухи». Невинная 
девочка в слезах и соплях тут же ста-
ла бы колоться. Здесь - полное спо-
койствие. Даже улыбаться пыталась. 
На вопрос, кто ей передал тот самый 
бюст, хладнокровный ответ: «Я вам 
потом расскажу».

После подобных акций для исполни-
телей заранее готовят пути отхода. У 
Треповой нашли билет на самолет в 
Узбекистан на тот же вечер. Однако в 
аэропорт она не явилась. Скорее всего, 
это была лишь уловка, чтобы сыщики 
метнулись по ложному следу.

Она уже в Москве - в Лефортовском 
следственном изоляторе. По совокуп-
ности ей грозит 35 лет лишения сво-
боды. Мужика бы упекли пожизненно. 
Но к женщинам наш закон более ми-
лосерден.

 ■ Лазутчик пытался оправдаться 
тем, что перепутал север с югом.

Возле городка Бутовска в Брянской 
области задержали пилота легкомо-
торного самолета Александра Мо-
розова, прилетевшего со стороны 
Незалежной. Из-за поломки он вы-
нужден был приземлиться. В момент 
задержания пытался закопать авто-
мат. Утверждал, что не знал о пере-
сечении границы - мол, ему сказали, 
что полетит на юг.

- Задача была такая: лететь на ма-
лой высоте за ведущим и по команде 
ведущего сфотографировать, когда 
он скажет, - давал показания Моро-
зов.

Оказалось, что он личность извест-
ная, засветился даже на украинском 
ТВ. Рассказывал в интервью, как по-
могает ВСУ и погранслужбе.

- Мужичка-русофоба в шутку уже 
окрестили «призраком Киева» в честь 
фейкового персонажа, рожденного 
украинской пропагандой. Но несмотря 
на свой неказистый вид, Морозов мог 
представлять реальную опасность. 
Его подозревают в серийных атаках 
на Брянскую область, в том числе 
сбросе бомбы на электроподстанцию.
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БЕЗ СЛЕЗ И СОПЛЕЙ ТЕРАКТ С НЕБА СВАЛИЛСЯ

АХ ВОТ ТЫ КАКОЙ, 
«ПРИЗРАК КИЕВА»!

РОЖДЕНЫ, ЧТОБ СКАЗКУ 
СДЕЛАТЬ ПЫЛЬЮ

Владимир Зеленский преданно ждет указаний от заокеанских хозяев.

Обвиняемая в теракте в зале суда.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Теленовеллу «За полча-
са до весны» о легендар-
ной группе показывают в 
онлайн-кинотеатре START 
и на Первом канале. Девять 
серий о трех периодах жиз-
ни Владимира Мулявина. 
Как проходили съемки, рас-
сказал автор идеи и сцена-
рия, генеральный продюсер 
и сооснователь платформы.

Зрители узнают о том, 
как великий «песняр» пере-
бирал струны отцовской 
гитары, отслужил  
в армии, встретил 
первую любовь и 
единомышлен-
ников, обрел 
большой успех 
и пытался най-
ти ответы на 
вопросы о сво-
ем предназначе-
нии.

- Почему взялись  
снимать сериал  
о «Песнярах»?

- Был внутренний порыв вы-
разить любовь к Родине - Бе-
ларуси. Она меня вырастила, 
воспитала. По сути, это мой 
ментальный долг. Я жил в ре-
спублике, когда один мир от-
ходил, и «Песняры» были его 
частью. Мы тогда уже слуша-
ли совершенно другое: Викто-
ра Цоя, рок-н-ролл. При этом 
«Песняры» всегда присут-
ствовали в моей жизни. Слу-
шал их, еще когда мы играли  
в КВН у Маслякова в команде 
БГУ. Но мне было мало лет для 
того, чтобы оценить, какой 
ценой достигалось это про-

зрачное искреннее звучание, 
этот диалог. Владимир Муля-
вин родился в Свердловске, 
но Беларусь его приняла. Там, 
даже если ты приехал, но лю-
бишь и уважаешь землю, ты - 
свой. Этот космополитизм - 
хорошая идея, разрушает 
много барьеров и границ. Он 
воспитывался Советским Со-
юзом. В Беларуси тебя оцени-

вали не по националь-
ности, а по тому, 

что ты за человек  
и что хочешь 
сделать. Я жи-
ву в Москве  
с 2001 года,  
и понял эту 
идею, переехав 

сюда. Я теперь 
белорусский мо-

сквич.
- Сегодня такой 

коллектив был бы вос-
требован?

- Он не смог бы существо-
вать. Разорвало бы на мелкие 
кусочки. Личная выгода всту-
пила бы в конфликт с творче-
ством. А в Советском Союзе 
была система, где скрепляла 
идея. Мне 44 года, я был пио-
нером, и во мне еще лежит 
исходное программирование. 
Я недавно понял, что един-
ственная клятва, которую 
давал, была клятва пионера.  
И в некоторых вещах до сих 
пор ее исполняю.

- Многие люди, которые 
знали Мулявина, описывают 

его как мягкого и доброго че-
ловека. У вас он своенравный 
и жесткий. Почему таким 
его сделали?

- Он рос в послевоенное 
время. Родился в 1941-м. Для 
себя я определил его как иде-
алиста, который открыл для 
себя силу музыки в раннем 
возрасте. И его служение бы-
ло в том, что он считал, что 
нужно создать гармонию, 
которая станет лечить души. 
Огромное количество людей 
и в физическом, и в духовном 
плане было покалечено вой-
ной, голодом. Мулявин был 
рок-музыкантом. И понимал, 
что мы живем в консерватив-

ной истории. Он искал, как 
можно использовать энергию 
музыки. Нашел микс с мело-
диями корней дедов, простую 
искренность, прозрачность. 
Получился ансамбль, кото-
рый дал энергию. Удивитель-
но, что прорывного находили 
зрители того времени в ВИА. 
В том шоу-бизнесе акком-
паниатор играл, солист пел. 
Люди, которые одновремен-
но играют и поют, создава-
ли другой уровень контакта, 
близости. Они направляли 
на тебя не просто голос, но 
еще и музыку. В этом было 
и хулиганство, и смелость, 
и разрушение стереотипов. 

И удивительная сила по тем 
временам. Главным при соз-
дании образа Мулявина было 
подключиться к его одержи-
мости. Он - не суперкрасавец 
и не супергерой , но притяги-
вает готовностью рисковать, 
идти до конца. Он умел из 
каждого  человека вытащить 
все, на что он способен, по-
нимая ответственность за 
собственный талант, - в этом 
я почувствовал энергию, го-
товность двигаться, которая 
должна стать центральной 
в истории. Это, по сути,  ис-
креннее служение. «Песня-
ры» не делят деньги. Им, как 
и мне, это неинтересно.

 ■ Сразу трем актерам довелось 
сыграть лидера коллектива.

ТЕАТР КАБУКИ
Помогала работать над картиной 

дочь солиста и один из основателей 
коллектива Владислав Мисевич, ко-
торого называли Змеем.

- Они подсказали что-то суще-
ственное?

- Обе дочери Мулявина приняли мою 
идею. Почувствовали ее. И спасибо 
всему ансамблю «Песняры» за дове-
рие. Уважаемые старшие товарищи 
поняли, что мы не пытаемся ловко спе-
кулировать на теме группы, а хотим 
оживить ее дух. Когда восстанавливали 
«Песнь о доле», Змей пришел и  спро-
сил: «Где костюмы нашли?» А мы их 
эстетику восстановили по фотогра-
фиям.

- Кто перепевал «Песняров» для 
сериала?

- Голоса Мулявина и Борткевича 
сложно повторить. У нас нет такого 
качества записей. Существующий ан-
самбль сам же и записал свои песни. 
Он до сих пор гастролирует. Я позна-
комился с нынешними «Песнярами» 
за полтора года до съемок. В Черно-
гории на концерте. Удивился, насколько 
знают материал. Ребята - как в театре 
Кабуки, где актеры всю жизнь играют 
одну и ту же роль. Они настолько спле-
тены и чувствуют дух, голос друг друга.

«НАКОНЕЦ МЕНЯ НАШЛИ»
В сериале три Мулявина разных 

возрастов. Музыканта в детстве 
играет 15-летний Даниил Васи-
льев. В тех, кто постарше, пере-
воплощаются Глеб Калюжный 
и Артем Волобуев.

- Чем зацепили именно 
они?

- Кастинг был боль-
шой, проделали 
огромную работу. 
Сначала хотели по-
казать упрямого 
мальчишк у. 
Затем  - ха-
р а к т е р , 
к о т о р ы й 
формиру-
ется, и  на 
эту роль мы 
нашли Глеба 
Калюжного. Он 
сам  - музыкант. 
Хотелось расска-
зать его поколению 
о том, что для того, 
чтобы реализовать 
свои идеи, никогда 
не будет подходя-
щего времени. Всег-
да нужно заставлять 
его работать на себя. 
Ждать подходящий мо-
мент бесполезно. Он не 

придет. Третьего должен был играть 
наш замечательный «полицейский 
с Рублевки» Сергей Бурунов. Но он 

отказался, за что я даже спасибо 
сказал ему. Ему не хватило бы 
времени и сил прожить судьбу 
Мулявина. Мы долго искали, 
были разные варианты. И тут 
пришел на кастинг Артем Во-
лобуев. С усами, с гитарой. 
Сказал: «Наконец-то вы меня 
нашли». Мы сделали черно-

белое видео, как он 
в гриме играет, и по-
няли, что это он.

ПОД СВИСТ  
ВИТЕБСКОГО 
ВРАЧА

Первую жену арти-
ста - Лидию Кармаль-
скую  - играет Анна 
Банщикова. Супруга вы-
ходила на сцену вместе с  

«Песнярами» и выступала в жанре 
художественного свиста.

- Сегодня никто и не помнит о том, 
что была такая профессия. Нелегко 
было найти человека, который сви-
стел бы за Лидию?

- В конце концов мы нашли его 
в Витебске. Эдуард Мачкалян - врач-
стоматолог, доцент, завкафедрой Ви-
тебского медуниверситета. И у него 
есть настоящее хобби. Ему нравится 
развивать мастерство художествен-
ного свиста. Для него это как психо-

гигиена. Ведь быть врачом - 
непростая история.

- Белорусов в россий-
ском кинематографе ста-

новится все больше. Они 
любят оставлять «приветы» друг 
другу в разных сериалах. В «Вам-
пирах средней полосы», где гово-
рят о том, что в крови белорусов 
нет ГМО, но многовато крахмала, 
а также в «Чебурашке», которого 
называют «белорусской овчаркой». 
Вы - продюсер этих фильмов.

- У нас большая творческая белорус-
ская диаспора. И нам хочется, чтобы 
в кинематографическом пространстве 
наша страна существовала. Мы таким 
образом даем знать соотечественни-
кам, что любим их и помним.

- И в сериале без этого не обо-
шлось?

- На этот раз «привет» - весь фильм. 
Ведь звучат песни на белорусском  
языке.

ВОЛОБУЕВ ВМЕСТО БУРУНОВА ЗА КАДРОМ
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«ПЕСНЯРЫ» ЛЕЧАТ ДУШИ
Алексей ТРОЦЮК:

Актер прекрасно вжился  
в образ. Выглядит точь-в-точь 
как знаменитый фронтмен, 
и усы как настоящие.
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Ничего не скажешь - группа  
с национальным колоритом.

Из архива онлайн-кинотеатре START
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Семен ШАПКИН

 ■ Участники СВО получили бес-
платные участки в Крыму.

Дом на Крымском побережье - чем не 
достойная награда для солдат и офи-
церов? Еще в декабре прошлого года 
Владимир Путин распорядился вы-
делить под это землю на полуострове, 
в Севастополе, а также в Подмосковье. 
Участки - бесплатные.

В Крыму первые документы на землю 
уже выдали. Всего выделили 512 участ-
ков по шесть соток на западном берегу 
полуострова, в Сакском районе, рядом 
с морем. Сейчас это самый перспектив-
ный район с точки зрения отдыха.

Пока там - чистое поле. Но власти обе-
щают помочь.

- Земельные участки мы планируем 
обеспечить всей необходимой инфра-
структурой, подведем воду, свет, сде-
лаем дороги, - рассказала заместитель 
председателя Совета министров Ре-
спублики Крым Анна Анюхина.

Одним из первых документы получил 
Захид Мурсут Оглын Байларов. Сейчас 
он дома в отпуске, а 6 мая - снова в зону 
СВО. Есть время посмотреть участок.

Родился он и вырос в Бахчисарайском 
районе. До сих пор жил в одном доме 
с родителями.

- Очень рад участку. Буду строить дом. 
Давно хотел, а тут такая возможность 
воплотить мечту. Потом буду думать 
о семье, детях, - признался боец.

ФАЗЕНДА 
У ПЛЯЖА

ЗАСЛУЖЕННАЯ НАГРАДА ПРОРВЕМСЯСАНКЦИИ УКРЕПЯТ СТРАНУ
Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Разрушительного эффекта, 
которого ожидали их авторы, они 
не принесли.

Жители России, несмотря на слож-
ные времена, настроены оптимисти-
чески. Об этом говорят многочислен-
ные опросы общественного мнения.

Например, почти четверть респон-
дентов считает, что санкции никак не 
повлияют на наше развитие. А око-
ло половины и подавно уверены, что 
они укрепят страну и подтолкнут ее 
к развитию. Две трети не сталкива-
лись с трудностями в приобретении 
привычных товаров. По продуктам 
этот показатель еще выше - 87 про-

центов. Очевидно, что запрет к ввозу 
в Россию, например, канадских ома-
ров не слишком беспокоит народ. 65 
процентов верят, что ушедшие запад-
ные компании обязательно вернутся 
со временем, а 32 процента считают - 
туда им и дорога! Обойдемся свои-
ми силами. В целом, 80 процентов 
россиян считают, что лично им и их 
семьям санкции серьезных проблем 
не создали.

Ну, и вишенка на торте: журнал 
Newsweek провел опрос среди аме-
риканцев, который показал рост по-
пулярности Владимира Путина. Если 
в начале спецоперации положительно 
относились к российскому лидеру пят-
надцать процентов респондентов, то 
сейчас, спустя год, уже 21 процент.

ОБЩЕСТВЕННОЕ МНЕНИЕ
Как санкции влияют на РФ

 ● Укрепят и станут стимулом для развития

 ● Нанесут существенный урон

 ● Никак не повлияют на развитие

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Но прививаться все равно 
нужно.

- Всемирная орга-
низация здравоохра-
нения заявила, что 
пандемия ковида за-
вершится в 2023 году. 
Верите в это?

- Во всем мире, не-
смотря на отдельные 
вспышки в некото-
рых странах, корона-
вирусная инфекция несколько 
изменилась. Теперь она чаще 
всего вызывает легкое тече-

ние, все мы это видим. Таких 
глобальных последствий, как 
в 2021 году, ковид больше не 
принесет.

- Нужно ли продолжать вак-
цинироваться?

- Если мы говорим 
о том, что пандемия за-
кончилась, то во многом 
благодаря массовой 
 вакцинации, которая 
прошла по всему миру. 
Но и сейчас тема профи-
лактики остается акту-
альной. Так же и с грип-

пом. Он стал приносить гораздо 
меньший ущерб благодаря вак-
цинам.

- Осенью правительства Рос-
сии и Беларуси взаимно при-
знали сертификаты о вакцина-
ции от COVID-19. Своевременно 
ли?

- Это соглашение свидетель-
ствует о том, что не будет раз-
ницы, где человек сделал при-
вивку - в России или в Беларуси. 
Сертификат будут принимать 
в  обеих странах. Мы вообще
 сейчас законодательство в сфе-
ре здравоохранения гармонизи-
руем таким образом, чтобы рос-
сияне и белорусы имели равные 
права на медпомощь и профи-
лактику.

 ■ Вместо длинных 
зимних выходных сле-
довало бы увеличить 
майские.

- Поддерживаете ли 
вы инициативу депута-
тов Госдумы продлить 
выходные в мае с 1 по 
9-е число?

- В этом году вряд ли 
примем такой закон, его 
нужно сначала внести 
в Госдуму, затем принять 
в трех чтениях. А выход-
ные уже через три неде-
ли. Так что сейчас точно 

нет, но в следующем  - 
 возможно. Я бы его под-
держал.

Для многих людей 
и в России, и в Беларуси 
важно иметь больше не-
рабочих дней в мае, чем 
в январе, потому что 
у  каждого второго есть 
приусадебный участок, 
дача, посадки. И нужно 
выезжать за город,  чтобы 
присматривать за своим 
хозяйством. А во время 
зимних праздников мы 
в основном проводим вре-
мя дома.

С ЯНВАРСКИХ НА СДАЧУ
ОТДЫХ
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КОРОНАВИРУС ТЕПЕРЬ НЕ ТАК ОПАСЕН
Владимир КРУГЛЫЙ: КОМПЕТЕНТНО

Александр ЗАУСАЙЛОВ

 ■ Предприятия из Синеокой обе-
спечат компонентами современные 
российские авиалайнеры.

После того как Запад обложил санк-
циями не только наш авиапарк, но 
и производство самолетов, казалось, 
что отрасль не взлетит. Но приземлить 
нас не вышло, что-то импортозаме-
щаем сами, а теперь к этому процессу 
активно подключились сябры. Два 
белорусских предприятия - Минский 
завод гражданской авиации № 407 
и 558-й Авиационный ремонтный за-
вод в Барановичах готовы загрузиться 
заказами.

Как заявил Посол Беларуси в Рос-
сии Дмитрий Крутой, делегации из 
Синеокой уже посетили предприятия 
в Казани, Ульяновске, теперь собира-
ются в Иркутск.

- Определили три модели россий-
ских самолетов, по которым сейчас 
активно работают. Это МС-21 - при-
мерно 1350 компонентов предложи-
ли российские коллеги производить 
в Беларуси. Для Ил-76 и Ил-78 раз-
личных модификаций сформировали 
портфель заказов на больше чем 2,1 

тысячи изделий. И для третьего проек-
та - это Ту-204 - определили примерно 
семьсот изделий.

Привлекут и белорусские заводы 
«Интеграл» и «Горизонт». Им предсто-
ит выпускать авионику, микросхемы, 
жидкокристаллические панели для 
самолетов.

Стоит задача наладить сборку рос-
сийского самолета в Беларуси. По 
словам посла, возможно, им станет 
штурмовик Су-25.

Следующая ниша, которую хотят за-
нять предприятия Синеокой, - произ-
водство автокомпонентов. И тут есть 
где развернуться: емкость россий-

ского рынка, если брать все отрасли 
 машиностроения - и железнодорож-
ного, и атомного, и судостроения, - 
около девятнадцати миллиардов дол-
ларов.

- Мы пока сосредоточены на авто-
мобилестроении. За прошлый год по-
ставили автокомпонентов примерно 
на 150 миллионов долларов. Это хо-
рошая цифра - рост буквально в два 
раза за год (на март число заявок 
выросло еще на пятнадцать процен-
тов к 2022-му. - Ред.). Выделяется, 
конечно, «большая семерка»: КамАЗ, 
«Урал», ГАЗ, «Ростсельмаш».

Программы по каждому предприя-
тию долгосрочные - до 2030 года.

Российские госкорпорации «Рос-
тех», «Росатом», «Росэлектроника» 
и концерн «Алмаз-Антей» начали раз-
мещать заказы на белорусских заво-
дах - «Интеграл» и «Планар». Раньше 
сябры не могли участвовать в наших 
госзакупках. Уже сформировали заказ 
на 88 новых изделий.

- Но объем закупок у госкомпаний 
гораздо выше. И они увидели, что ра-
ботать с белорусами очень классно 
и комфортно. И мы можем расширить 
номенклатуру поставляемых товаров. 
Они не против.

ПОД КРЫЛОМ САМОЛЕТА
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У нового МС- будет начинка, 
сделанная в Минске.

Друзья шутят, что Захид Байларов - 
теперь завидный жених с приданым.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Теленовеллу «За полча-
са до весны» о легендар-
ной группе показывают в 
онлайн-кинотеатре START 
и на Первом канале. Девять 
серий о трех периодах жиз-
ни Владимира Мулявина. 
Как проходили съемки, рас-
сказал автор идеи и сцена-
рия, генеральный продюсер 
и сооснователь платформы.

Зрители узнают о том, 
как великий «песняр» пере-
бирал струны отцовской 
гитары, отслужил  
в армии, встретил 
первую любовь и 
единомышлен-
ников, обрел 
большой успех 
и пытался най-
ти ответы на 
вопросы о сво-
ем предназначе-
нии.

- Почему взялись  
снимать сериал  
о «Песнярах»?

- Был внутренний порыв вы-
разить любовь к Родине - Бе-
ларуси. Она меня вырастила, 
воспитала. По сути, это мой 
ментальный долг. Я жил в ре-
спублике, когда один мир от-
ходил, и «Песняры» были его 
частью. Мы тогда уже слуша-
ли совершенно другое: Викто-
ра Цоя, рок-н-ролл. При этом 
«Песняры» всегда присут-
ствовали в моей жизни. Слу-
шал их, еще когда мы играли  
в КВН у Маслякова в команде 
БГУ. Но мне было мало лет для 
того, чтобы оценить, какой 
ценой достигалось это про-

зрачное искреннее звучание, 
этот диалог. Владимир Муля-
вин родился в Свердловске, 
но Беларусь его приняла. Там, 
даже если ты приехал, но лю-
бишь и уважаешь землю, ты - 
свой. Этот космополитизм - 
хорошая идея, разрушает 
много барьеров и границ. Он 
воспитывался Советским Со-
юзом. В Беларуси тебя оцени-

вали не по националь-
ности, а по тому, 

что ты за человек  
и что хочешь 
сделать. Я жи-
ву в Москве  
с 2001 года,  
и понял эту 
идею, переехав 

сюда. Я теперь 
белорусский мо-

сквич.
- Сегодня такой 

коллектив был бы вос-
требован?

- Он не смог бы существо-
вать. Разорвало бы на мелкие 
кусочки. Личная выгода всту-
пила бы в конфликт с творче-
ством. А в Советском Союзе 
была система, где скрепляла 
идея. Мне 44 года, я был пио-
нером, и во мне еще лежит 
исходное программирование. 
Я недавно понял, что един-
ственная клятва, которую 
давал, была клятва пионера.  
И в некоторых вещах до сих 
пор ее исполняю.

- Многие люди, которые 
знали Мулявина, описывают 

его как мягкого и доброго че-
ловека. У вас он своенравный 
и жесткий. Почему таким 
его сделали?

- Он рос в послевоенное 
время. Родился в 1941-м. Для 
себя я определил его как иде-
алиста, который открыл для 
себя силу музыки в раннем 
возрасте. И его служение бы-
ло в том, что он считал, что 
нужно создать гармонию, 
которая станет лечить души. 
Огромное количество людей 
и в физическом, и в духовном 
плане было покалечено вой-
ной, голодом. Мулявин был 
рок-музыкантом. И понимал, 
что мы живем в консерватив-

ной истории. Он искал, как 
можно использовать энергию 
музыки. Нашел микс с мело-
диями корней дедов, простую 
искренность, прозрачность. 
Получился ансамбль, кото-
рый дал энергию. Удивитель-
но, что прорывного находили 
зрители того времени в ВИА. 
В том шоу-бизнесе акком-
паниатор играл, солист пел. 
Люди, которые одновремен-
но играют и поют, создава-
ли другой уровень контакта, 
близости. Они направляли 
на тебя не просто голос, но 
еще и музыку. В этом было 
и хулиганство, и смелость, 
и разрушение стереотипов. 

И удивительная сила по тем 
временам. Главным при соз-
дании образа Мулявина было 
подключиться к его одержи-
мости. Он - не суперкрасавец 
и не супергерой , но притяги-
вает готовностью рисковать, 
идти до конца. Он умел из 
каждого  человека вытащить 
все, на что он способен, по-
нимая ответственность за 
собственный талант, - в этом 
я почувствовал энергию, го-
товность двигаться, которая 
должна стать центральной 
в истории. Это, по сути,  ис-
креннее служение. «Песня-
ры» не делят деньги. Им, как 
и мне, это неинтересно.

 ■ Сразу трем актерам довелось 
сыграть лидера коллектива.

ТЕАТР КАБУКИ
Помогала работать над картиной 

дочь солиста и один из основателей 
коллектива Владислав Мисевич, ко-
торого называли Змеем.

- Они подсказали что-то суще-
ственное?

- Обе дочери Мулявина приняли мою 
идею. Почувствовали ее. И спасибо 
всему ансамблю «Песняры» за дове-
рие. Уважаемые старшие товарищи 
поняли, что мы не пытаемся ловко спе-
кулировать на теме группы, а хотим 
оживить ее дух. Когда восстанавливали 
«Песнь о доле», Змей пришел и  спро-
сил: «Где костюмы нашли?» А мы их 
эстетику восстановили по фотогра-
фиям.

- Кто перепевал «Песняров» для 
сериала?

- Голоса Мулявина и Борткевича 
сложно повторить. У нас нет такого 
качества записей. Существующий ан-
самбль сам же и записал свои песни. 
Он до сих пор гастролирует. Я позна-
комился с нынешними «Песнярами» 
за полтора года до съемок. В Черно-
гории на концерте. Удивился, насколько 
знают материал. Ребята - как в театре 
Кабуки, где актеры всю жизнь играют 
одну и ту же роль. Они настолько спле-
тены и чувствуют дух, голос друг друга.

«НАКОНЕЦ МЕНЯ НАШЛИ»
В сериале три Мулявина разных 

возрастов. Музыканта в детстве 
играет 15-летний Даниил Васи-
льев. В тех, кто постарше, пере-
воплощаются Глеб Калюжный 
и Артем Волобуев.

- Чем зацепили именно 
они?

- Кастинг был боль-
шой, проделали 
огромную работу. 
Сначала хотели по-
казать упрямого 
мальчишк у. 
Затем  - ха-
р а к т е р , 
к о т о р ы й 
формиру-
ется, и  на 
эту роль мы 
нашли Глеба 
Калюжного. Он 
сам  - музыкант. 
Хотелось расска-
зать его поколению 
о том, что для того, 
чтобы реализовать 
свои идеи, никогда 
не будет подходя-
щего времени. Всег-
да нужно заставлять 
его работать на себя. 
Ждать подходящий мо-
мент бесполезно. Он не 

придет. Третьего должен был играть 
наш замечательный «полицейский 
с Рублевки» Сергей Бурунов. Но он 

отказался, за что я даже спасибо 
сказал ему. Ему не хватило бы 
времени и сил прожить судьбу 
Мулявина. Мы долго искали, 
были разные варианты. И тут 
пришел на кастинг Артем Во-
лобуев. С усами, с гитарой. 
Сказал: «Наконец-то вы меня 
нашли». Мы сделали черно-

белое видео, как он 
в гриме играет, и по-
няли, что это он.

ПОД СВИСТ  
ВИТЕБСКОГО 
ВРАЧА

Первую жену арти-
ста - Лидию Кармаль-
скую  - играет Анна 
Банщикова. Супруга вы-
ходила на сцену вместе с  

«Песнярами» и выступала в жанре 
художественного свиста.

- Сегодня никто и не помнит о том, 
что была такая профессия. Нелегко 
было найти человека, который сви-
стел бы за Лидию?

- В конце концов мы нашли его 
в Витебске. Эдуард Мачкалян - врач-
стоматолог, доцент, завкафедрой Ви-
тебского медуниверситета. И у него 
есть настоящее хобби. Ему нравится 
развивать мастерство художествен-
ного свиста. Для него это как психо-

гигиена. Ведь быть врачом - 
непростая история.

- Белорусов в россий-
ском кинематографе ста-

новится все больше. Они 
любят оставлять «приветы» друг 
другу в разных сериалах. В «Вам-
пирах средней полосы», где гово-
рят о том, что в крови белорусов 
нет ГМО, но многовато крахмала, 
а также в «Чебурашке», которого 
называют «белорусской овчаркой». 
Вы - продюсер этих фильмов.

- У нас большая творческая белорус-
ская диаспора. И нам хочется, чтобы 
в кинематографическом пространстве 
наша страна существовала. Мы таким 
образом даем знать соотечественни-
кам, что любим их и помним.

- И в сериале без этого не обо-
шлось?

- На этот раз «привет» - весь фильм. 
Ведь звучат песни на белорусском  
языке.

ВОЛОБУЕВ ВМЕСТО БУРУНОВА ЗА КАДРОМ
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«ПЕСНЯРЫ» ЛЕЧАТ ДУШИ
Алексей ТРОЦЮК:

Актер прекрасно вжился  
в образ. Выглядит точь-в-точь 
как знаменитый фронтмен, 
и усы как настоящие.
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Ничего не скажешь - группа  
с национальным колоритом.

Из архива онлайн-кинотеатре START
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Семен ШАПКИН

 ■ Участники СВО получили бес-
платные участки в Крыму.

Дом на Крымском побережье - чем не 
достойная награда для солдат и офи-
церов? Еще в декабре прошлого года 
Владимир Путин распорядился вы-
делить под это землю на полуострове, 
в Севастополе, а также в Подмосковье. 
Участки - бесплатные.

В Крыму первые документы на землю 
уже выдали. Всего выделили 512 участ-
ков по шесть соток на западном берегу 
полуострова, в Сакском районе, рядом 
с морем. Сейчас это самый перспектив-
ный район с точки зрения отдыха.

Пока там - чистое поле. Но власти обе-
щают помочь.

- Земельные участки мы планируем 
обеспечить всей необходимой инфра-
структурой, подведем воду, свет, сде-
лаем дороги, - рассказала заместитель 
председателя Совета министров Ре-
спублики Крым Анна Анюхина.

Одним из первых документы получил 
Захид Мурсут Оглын Байларов. Сейчас 
он дома в отпуске, а 6 мая - снова в зону 
СВО. Есть время посмотреть участок.

Родился он и вырос в Бахчисарайском 
районе. До сих пор жил в одном доме 
с родителями.

- Очень рад участку. Буду строить дом. 
Давно хотел, а тут такая возможность 
воплотить мечту. Потом буду думать 
о семье, детях, - признался боец.

ФАЗЕНДА 
У ПЛЯЖА

ЗАСЛУЖЕННАЯ НАГРАДА ПРОРВЕМСЯСАНКЦИИ УКРЕПЯТ СТРАНУ
Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Разрушительного эффекта, 
которого ожидали их авторы, они 
не принесли.

Жители России, несмотря на слож-
ные времена, настроены оптимисти-
чески. Об этом говорят многочислен-
ные опросы общественного мнения.

Например, почти четверть респон-
дентов считает, что санкции никак не 
повлияют на наше развитие. А око-
ло половины и подавно уверены, что 
они укрепят страну и подтолкнут ее 
к развитию. Две трети не сталкива-
лись с трудностями в приобретении 
привычных товаров. По продуктам 
этот показатель еще выше - 87 про-

центов. Очевидно, что запрет к ввозу 
в Россию, например, канадских ома-
ров не слишком беспокоит народ. 65 
процентов верят, что ушедшие запад-
ные компании обязательно вернутся 
со временем, а 32 процента считают - 
туда им и дорога! Обойдемся свои-
ми силами. В целом, 80 процентов 
россиян считают, что лично им и их 
семьям санкции серьезных проблем 
не создали.

Ну, и вишенка на торте: журнал 
Newsweek провел опрос среди аме-
риканцев, который показал рост по-
пулярности Владимира Путина. Если 
в начале спецоперации положительно 
относились к российскому лидеру пят-
надцать процентов респондентов, то 
сейчас, спустя год, уже 21 процент.

ОБЩЕСТВЕННОЕ МНЕНИЕ
Как санкции влияют на РФ

 ● Укрепят и станут стимулом для развития

 ● Нанесут существенный урон

 ● Никак не повлияют на развитие

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Но прививаться все равно 
нужно.

- Всемирная орга-
низация здравоохра-
нения заявила, что 
пандемия ковида за-
вершится в 2023 году. 
Верите в это?

- Во всем мире, не-
смотря на отдельные 
вспышки в некото-
рых странах, корона-
вирусная инфекция несколько 
изменилась. Теперь она чаще 
всего вызывает легкое тече-

ние, все мы это видим. Таких 
глобальных последствий, как 
в 2021 году, ковид больше не 
принесет.

- Нужно ли продолжать вак-
цинироваться?

- Если мы говорим 
о том, что пандемия за-
кончилась, то во многом 
благодаря массовой 
 вакцинации, которая 
прошла по всему миру. 
Но и сейчас тема профи-
лактики остается акту-
альной. Так же и с грип-

пом. Он стал приносить гораздо 
меньший ущерб благодаря вак-
цинам.

- Осенью правительства Рос-
сии и Беларуси взаимно при-
знали сертификаты о вакцина-
ции от COVID-19. Своевременно 
ли?

- Это соглашение свидетель-
ствует о том, что не будет раз-
ницы, где человек сделал при-
вивку - в России или в Беларуси. 
Сертификат будут принимать 
в  обеих странах. Мы вообще
 сейчас законодательство в сфе-
ре здравоохранения гармонизи-
руем таким образом, чтобы рос-
сияне и белорусы имели равные 
права на медпомощь и профи-
лактику.

 ■ Вместо длинных 
зимних выходных сле-
довало бы увеличить 
майские.

- Поддерживаете ли 
вы инициативу депута-
тов Госдумы продлить 
выходные в мае с 1 по 
9-е число?

- В этом году вряд ли 
примем такой закон, его 
нужно сначала внести 
в Госдуму, затем принять 
в трех чтениях. А выход-
ные уже через три неде-
ли. Так что сейчас точно 

нет, но в следующем  - 
 возможно. Я бы его под-
держал.

Для многих людей 
и в России, и в Беларуси 
важно иметь больше не-
рабочих дней в мае, чем 
в январе, потому что 
у  каждого второго есть 
приусадебный участок, 
дача, посадки. И нужно 
выезжать за город,  чтобы 
присматривать за своим 
хозяйством. А во время 
зимних праздников мы 
в основном проводим вре-
мя дома.

С ЯНВАРСКИХ НА СДАЧУ
ОТДЫХ
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КОРОНАВИРУС ТЕПЕРЬ НЕ ТАК ОПАСЕН
Владимир КРУГЛЫЙ: КОМПЕТЕНТНО

Александр ЗАУСАЙЛОВ

 ■ Предприятия из Синеокой обе-
спечат компонентами современные 
российские авиалайнеры.

После того как Запад обложил санк-
циями не только наш авиапарк, но 
и производство самолетов, казалось, 
что отрасль не взлетит. Но приземлить 
нас не вышло, что-то импортозаме-
щаем сами, а теперь к этому процессу 
активно подключились сябры. Два 
белорусских предприятия - Минский 
завод гражданской авиации № 407 
и 558-й Авиационный ремонтный за-
вод в Барановичах готовы загрузиться 
заказами.

Как заявил Посол Беларуси в Рос-
сии Дмитрий Крутой, делегации из 
Синеокой уже посетили предприятия 
в Казани, Ульяновске, теперь собира-
ются в Иркутск.

- Определили три модели россий-
ских самолетов, по которым сейчас 
активно работают. Это МС-21 - при-
мерно 1350 компонентов предложи-
ли российские коллеги производить 
в Беларуси. Для Ил-76 и Ил-78 раз-
личных модификаций сформировали 
портфель заказов на больше чем 2,1 

тысячи изделий. И для третьего проек-
та - это Ту-204 - определили примерно 
семьсот изделий.

Привлекут и белорусские заводы 
«Интеграл» и «Горизонт». Им предсто-
ит выпускать авионику, микросхемы, 
жидкокристаллические панели для 
самолетов.

Стоит задача наладить сборку рос-
сийского самолета в Беларуси. По 
словам посла, возможно, им станет 
штурмовик Су-25.

Следующая ниша, которую хотят за-
нять предприятия Синеокой, - произ-
водство автокомпонентов. И тут есть 
где развернуться: емкость россий-

ского рынка, если брать все отрасли 
 машиностроения - и железнодорож-
ного, и атомного, и судостроения, - 
около девятнадцати миллиардов дол-
ларов.

- Мы пока сосредоточены на авто-
мобилестроении. За прошлый год по-
ставили автокомпонентов примерно 
на 150 миллионов долларов. Это хо-
рошая цифра - рост буквально в два 
раза за год (на март число заявок 
выросло еще на пятнадцать процен-
тов к 2022-му. - Ред.). Выделяется, 
конечно, «большая семерка»: КамАЗ, 
«Урал», ГАЗ, «Ростсельмаш».

Программы по каждому предприя-
тию долгосрочные - до 2030 года.

Российские госкорпорации «Рос-
тех», «Росатом», «Росэлектроника» 
и концерн «Алмаз-Антей» начали раз-
мещать заказы на белорусских заво-
дах - «Интеграл» и «Планар». Раньше 
сябры не могли участвовать в наших 
госзакупках. Уже сформировали заказ 
на 88 новых изделий.

- Но объем закупок у госкомпаний 
гораздо выше. И они увидели, что ра-
ботать с белорусами очень классно 
и комфортно. И мы можем расширить 
номенклатуру поставляемых товаров. 
Они не против.

ПОД КРЫЛОМ САМОЛЕТА
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У нового МС- будет начинка, 
сделанная в Минске.

Друзья шутят, что Захид Байларов - 
теперь завидный жених с приданым.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Олимпийский 

Мишка» (12+)
08.15, 12.15 «Фабрика кино. 

Мультфильмы не для детей 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
13.00 «ПОБЕГ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Гродненская 

область. Августовский канал 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Беловежская пуща» (12+)

16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20 «АЛЬПИЙСКАЯ БАЛЛАДА» 

(12+)
00.45, 05.45 «Фабрика кино. 

Мультфильмы не для детей 
(с субтитрами)» (12+)

01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
02.45 «Символы эпохи. Олимпийский 

Мишка» (12+)
03.15 «АЛЬПИЙСКАЯ БАЛЛАДА» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15  «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.20, 03.10, 
05.20  «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Матрешка» 

(12+)
08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол»
08.45, 12.45, 05.45 «Фабрика кино. 

Киностудия имени Горького» 
(12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Символы эпохи. Автоматы 

с газировкой» (12+)
10.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
13.00 «Фантоцци берет реванш» 

Художественный фильм (12+)
14.30 «Новое PROчтение» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Вологда» 
(12+)

16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
19.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20 «МАЙОР» (18+)
01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
02.45 «Символы эпохи. Матрешка» 

(12+)
03.15 «МАЙОР» (18+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.35, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Чебурашка» 

(12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Фабрика кино. 

Киностудия имени Горького» 
(12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Символы эпохи. ВДНХ» (12+)
10.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
13.00 «ЧУДО» (16+)
15.15 «Карта Родины. Дайвинг, 

серфинг в Краснодарском 
крае (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Буратино» (12+)

16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
17.45 «Символы эпохи. Чебурашка» 

(12+)
19.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.20 «КНЯЗЬ ВЕТРА» (12+)
00.45 «Фабрика кино. Киностудия 

имени Горького» (12+)
01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.15 «КНЯЗЬ ВЕТРА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Барды» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 00.45 «Фабрика кино. Звук 

в кино (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Символы эпохи. Рыбный день» 

(12+)
10.15, 19.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
12.45 «КНЯЗЬ ВЕТРА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Нижегородская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Косив 

Ясь конюшину» (12+)
16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
17.45 «Символы эпохи. Барды» (12+)
18.10, 19.10, 21.10, 00.00, 03.10, 

05.10 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20 «КОСТЮМ АРЛЕКИНА» (12+)
01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
02.30 «Новое PROчтение» (12+)
03.15 «КОСТЮМ АРЛЕКИНА» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Фабрика кино. Звук в кино 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.25, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 17.45 «Символы эпохи. Гимн 

СССР» (12+)
08.15 «Есть вопрос» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 00.45 «Фабрика кино. 

Профессия - актер дубляжа 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «КОСТЮМ АРЛЕКИНА» (12+)
14.45 «Символы эпохи. Буденовка» 

(12+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Березовый сок» (12+)
16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.20 «ИНСАЙТ» (12+)
01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
02.30 «Минск - Москва» (12+)
03.15 «ИНСАЙТ» (12+)
04.45 «Символы эпохи. Буденовка» 

(12+)
05.45 «Фабрика кино. Профессия - 

актер дубляжа (с субтитрами)» 
(12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши Люди» (12+)
09.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
10.00 «Дирижер Александр 

Анисимов» (12+)
11.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
15.10 «АЛЬПИЙСКАЯ БАЛЛАДА» 

(12+)
17.05 «МАЙОР» (18+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «АПЕЛЛЯЦИЯ» (0+). 

Районным комитетом партии снят 
с должности и исключен из КПСС 
колхозный агроном. 
Не согласившись с этим 
решением, он подает апелляцию 
в более высокую партийную 
инстанцию. Секретарь областного 
комитета приезжает в колхоз, 
чтобы разобраться в этом 
сложном деле. 
В главных ролях: 
Вячеслав Тихонов, Владимир 
Конкин, Всеволод Санаев 
и другие.

22.40 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.05 «АПЕЛЛЯЦИЯ» (0+)
04.45 «Дирижер Александр 

Анисимов» (12+)
05.45 «Символы эпохи. Чебурашка» 

(12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши люди» (12+)
09.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
10.00 «Ле Хаим! За жизнь...» (12+)
10.50 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
15.05 «ЧУДО» (16+)
17.10 «Карта Родины. Нижегородская 

область (с субтитрами)» (12+)
17.55 «Лазер Алферова» (12+)
18.20 «ИНСАЙТ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «МАЙСКИЕ ЗВЕЗДЫ» (0+). 

Май 1945 года. В предместьях 
Праги простые люди встречают 
советских солдат-освободителей 
со слезами радости на глазах. 
В первые дни затишья кто-то 
с грустью вспоминает о довоенной 
жизни; кто-то нежданно встречает 
свою любовь; кто-то возвращается 
из вражеских застенков, 
с надеждой смотря в будущее; 
а кто-то, пересев из танка 
в чешский трамвайчик, с теплотой 
вспоминает свое ремесло 
вагоновожатого... В эти дни все, 
кто выжил в пожаре Второй 
мировой, дают клятву вечно 
хранить мир на Земле, чтя память 
тех, кто отдал свою жизнь за 
простое человеческое счастье...

22.45 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
02.45 «МАЙСКИЕ ЗВЕЗДЫ» (0+)
04.30 «Ле Хаим! За жизнь...» (12+)
05.15 «Лазер Алферова» (12+)
05.45 «Символы эпохи. Барды» (12+)

21 апреля 22 апреля 23 апреля

17 апреля 18 апреля 19 апреля 20 апреля

21 АПРЕЛЯ В 22.22

«ИНСАЙТ»
У психотерапевта Анны Сергеевны Бочка-

ревой есть все, что принято считать показа-
телями успеха и состоятельности в жизни. 
Она читает курс лекций в институте, ее 
статьи печатаются в уважаемых научных 
изданиях, у нее собственная практика и 
идеальный дом. Но однажды система разру-
шается из-за одной-единственной встречи...

18 АПРЕЛЯ В 22.22

«МАЙОР»
Разбуженный ранним звонком майор по-

лиции Сергей Соболев мчится в роддом 
к лежащей на сохранении жене. На скольз-
кой зимней дороге он насмерть сбивает 
семилетнего мальчика на глазах у несчаст-
ной матери. Майор понимает, что виноват, 
но велик соблазн оправдаться, используя 
служебное положение и связи...

Юлия НОВИЦКАЯ, 
жена космонавта

В марте МКС снова при-
шлось уклоняться от возмож-
ного столкновения с космиче-
ским мусором. 

Проблема назрела, и уче-
ные неутешительны в своих 
прогнозах. В не очень дале-
ком будущем нас ждут кольца 
Сатурна.

Почти воплощение в жизнь 
фантастического рассказа 
Станислава Лема. Его герой 
жаловался на слабеющий 
блеск обеих звезд Центавра 
из-за того, что вся окрестность 
забита мусором. И дальше 
следовала грустная картина, 
описывающая кольца из кон-
сервных банок, яичной скор-
лупы и старых газет.

Те, которые через несколько 
сотен лет, скорее всего, будут 
окружать нашу планету, не из 
привычного земного мусора, 
а из космического. Но итог от 
этого не меняется.

Вокруг Земли на высоте 
700 - 800 километров обра-
зуются сферические слои из 
мелких частиц. Сейчас там 
вращается около 130 миллио-
нов объектов, признанных му-
сором. На орбите скопилось 
девять тысяч тонн отходов!

При каждом запуске от спут-
ника отделяется ракета, обте-
катели отбрасывают какие-то 
крепежные элементы. Обра-
зуются несколько объектов 
размером больше двадцати 
сантиметров.

В последние годы появилась 
реальная опасность взаим-
ных столкновений спутников. 
Было несколько крупных ава-
рий, самая страшная - между 
нашим и американским спут-
никами. Результатом стало 
образование тысячи крупных 
объектов и сотни тысяч мел-
ких.

Все крупные «куски мусора» 
занесли в специальные ката-
логи, и ученые отслеживают 
положение каждого из них.

ОРБИТУ 
ПРЕВРАТИЛИ 
В СВАЛКУ
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ДОПУСТИМО

СКАНДАЛ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Ситуацию с допуском 
наших спор т сменов 
к  Играм- 2024 можно на-
звать только одним сло-
вом - «издевательство».

НАЧАЛ ЗА ЗДРАВИЕ
МОК тянет жилы, отклады-

вая окончательный вердикт, 
а  вместо этого выдвигает 
 иезуитские условия. Ожида-
лось, что лед тронется в бла-
гополучную для нас сторону, 
когда в Лозанне проходил 
Исполком МОК. От вступи-
тельной речи Томаса Баха рот 
невольно распахнулся вареж-
кой от удивления. Настолько 
правильные слова он вдруг 
заговорил:

- Участие спортсменов с бе-
лорусскими и российскими 
паспортами в международных 
соревнованиях работает. Мы 
видим в ряде видов спорта. Ни 
на одном из турниров не было 
никаких инцидентов.

Показалось, все ужасное 
позади и дальше будет, как 
у Пушкина: «Оковы тяжкие 
падут... и свобода нас встре-
тит радостно у входа». Как бы 
не так!

УНИЗИТЕЛЬНЫЕ 
НОРМЫ
Критерии окончательно-

го допуска российских и бе-
лорусских спортсменов на 
международные турниры, 
озвученные позже, вышиб-
ли весь оптимизм. А имен-

но - только в индивидуаль-
ных видах и в нейтральном 
статусе. Флаг, гимн - запре-
щены. Да что там  - запре-
щена любая национальная 
символика. Костюмы только 
белого цвета. А  болельщи-
кам на трибунах запрещено 
петь даже народные песни, 
например, «Калинку». Пол-
ная дикость! Национальные 
сборные в коман дных видах 
по-прежнему вне игры. Вклю-
чая футбол, хоккей, баскет-
бол, волейбол, гандбол. Мало 
того, участвовать не смогут 
спортсмены, активно поддер-
живающие СВО. Причем Бах 
уточнил, что под активной 
поддержкой подразумевает-
ся не только открытая соли-
дарность со спецоперацией, 
выражающаяся, допустим, 
в демонстрации буквы Z 
и высказываниях в соц-
сетях, но и принадлеж-
ность к вооруженным 
силам или органам 
безопасности. То 
есть за бортом 
остаются атле-
ты из ЦСКА 
и «Динамо», 
о с н о в н а я 
медальная 
мощь на-
ших сбор-
ных. На 
прошлой 
Олимпиа-
де они взяли 
львиную долю 
наград.

Задачу по филь-

трации наших спортсменов 
МОК возложил на междуна-
родные федерации.

В общем, никакого допуска 
российских и белорусских ат-
летов по-прежнему нет. За-
то есть масса унизительных 
норм, которые у кого угодно 
отобьют охоту соревноваться.

- А не пошли бы вы на фиг 
со всеми своими условиями, 
уважаемый МОК? Я не дам 
никакой международной ко-
миссии разбирать мои взгля-
ды и убеждения, - щелк нула 
Баха и Ко по носу олимпий-
ская чемпионка, лыжница 
Вероника Степанова.

НЕ ПАРЬТЕСЬ, 
ВЫДЕРЖИМ

Президент ОКР 
Стани слав Поздня-
ков - лицо официаль-
ное, поэтому послать 
в открытую никого 
не может. Но его ре-

акция была предельно 
жесткой:

- Критерии аб-
солютно не-
приемлемый. 
Нейтральный 
статус - это оче-
видная дискри-
минация по 
национально-
му признаку, 
н а р у ш е н и е 
базовых прав 
человека и 

гражданина. Решения испол-
кома МОК являются не более 
чем фарсом, который не на-
правлен на нормализацию 
ситуации, когда грубо нару-
шаются базовые принципы 
Олимпийской хартии и Устава 
ООН.

Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко также вы-
сказался жестко:

- Не хотите, чтобы мы высту-
пали под своим флагом… Лад-
но, потерпим. Хотя это мер-
зость - почему вы под флагом, 
а мы нет? Мы это выдержим. 
Это надо пережить. Не парь-
тесь. Мы должны бороться, 
чтобы помочь нашим спорт-
сменам. Если наш, например, 
Максим Недосеков, прыгун 
в высоту, выйдет и выступит 
и у него не будет на данный 
момент нашего флага, у нас 
что, меньше гордости будет за 
него? Это патриот, это наш че-

ловек. Или Арина Соболенко. 
И успехи, и неудачи не зави-
сят от того, будет с флагом или 
без флага. Поэтому я исхожу 
из личности спортсмена. Это 
его жизнь. Нельзя лишать лю-
бимого вида спорта и средств 
к существованию, - заявил он 
во время своего обращения 
к народу и Парламенту Бела-
руси.

Не стал молчать и НОК ре-
спублики:

- Необоснованные огра-
ничения на использование 
госсимволики, выступления 
в командных соревнованиях, 
принадлежность к силовым 
ведомствам носят откровен-
но дискриминационный ха-
рактер. Не допустим прене-
брежительного отношения 
к своим спортсменам, кото-
рые внесли значительный 
вклад в историю олимпий-
ского движения.

Николай ВАЛУЕВ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по природным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды:

- Условия МОК по допуску на 
международные соревнования 
абсолютно унизительны для рос-
сийских спортсменов. Индивиду-
альную проверку чего предстоит 
им пройти нашим спортсменам? 
Мозгов? Так это не проверяет-
ся. А за остальным и так ВАДА 
следит. А инициативу Украины 
о  бойкоте турниров с нашим 
участием МОК не может под-

держать. Она и юридически ничтожна. А комитету, 
чтобы совсем уж не потерять лицо независимой 
организации, необходимо поддерживать статус-
кво, что он и делает.

Джефф МОНСОН, неод-
нократный чемпион мира 
по джиу-джитсу и боям без правил, гражданин 

России с 2018 года:
- Запрет спортсменам участво-

вать в международных соревно-
ваниях на основании их убежде-
ний или политической позиции 
является нарушением прав че-
ловека. В таком случае надо ли 
запретить выступать украинцам 
и спортсменам из США и стран 
НАТО за то, что они поддержива-
ли нападение Украины на Донецк 

и Луганск в течение последних девяти лет? Это за-
падное лицемерие. МОК ведет себя так еще из-за 
денег. Самые большие взносы ему платят США. 
Штаты и заказывают музыку, как говорят в России.

 ■ Запреты могут оказаться хитрой 
ловушкой.

На этот нюанс обратил внимание 
вице-спикер Госдумы, Почетный пре-
зидент ОКР Александр Жуков.

- Выставляя невыполнимые условия, 
есть риск, что МОК обвинит нас в бой-
коте Игр, и это приведет к долгосрочной 
дисквалификации России. Мы не мо-
жем сказать, что бойкотируем Игры, 
но спорт смены не могут участвовать 
на таких условиях, - заявил он.

В документах МОК, кажется, нет 

наказания за неучастие. Западни-
ки бойкотировали Олимпиаду-80 
в Москве, соцлагерь в ответ - Игры-84 
в Лос-Анджелесе. Никого не наказали. 
Но тогда спорт еще отделяли от поли-
тики. 

Сейчас все свалили в кучу. Нельзя ис-
ключать, что комитет по указке Запада 
добивается того, чтобы Россия сама от-
казалась участвовать в Играх, а затем 
вообще отодвинет ее в сторону. Внесут 
задним числом дополнительный пункт 
в устав МОК и все. Вариант по сего-
дняшним временам вполне допустимый.

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н

ДОСЛОВНО

Ви
кт

ор
 Г

УС
ЕЙ

НО
В

ЗАКУЛИСНЫЙ ПОДВОХ

«ЕСТЬ РИСК ДИСКВАЛИФИКАЦИИ»
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ОЛИМПИЙСКАЯ ПЫТКА

КРИТЕРИИ МОК
ЗАПРЕЩЕНО

 ✖ Название страны

 ✖ Гимн

 ✖ Флаг

 ✖ Народные песни

 ✖ Принадлежность к ЦСКА и «Динамо»

 ✖ Любые национальные атрибуты

 ✖ Участие в командных турнирах

 ✖ Поддерживать СВО

 ✔ Нейтральный статус

 ✔ Участие в индивидуальных видах

 ✔ Форма только белого цвета

Своими решениями против России МОК растоптал и выкинул 
в корзину заветы великого Пьера Де Кубертена, провозгласившего: 
«О спорт, ты - мир!»

 ■ Эксперты предлагают пре-
кратить прогибаться под уни-
зительные требования и орга-
низовать свою альтернативную 
Олимпиаду.

Тем более что прецедент в истории 
уже был - «Игры Доброй воли», ко-
торые с размахом прошли пять раз, 
начиная с 1986 года. Вот и сейчас - 
можно пригласить на старты спор-
тсменов, которым действительно 
дороги олимпийские идеалы.

- Соревнования должны быть вне 

политики. И еще: женщины соревну-
ются с женщинами, мужчины - с муж-
чинами, без разных трансгендерных 
вариантов, - считает олимпийская 
чемпионка, депутат Госдумы 
РФ Светлана Журова.  - Мы гото-
вы провести соревнования уровня 
Олимпиады завтра. Дополнительных 
трат на строительство спортивных 
объектов не нужно. Мы готовы ин-
фраструктурно. Если мы провели 
зимние Игры в субтропиках, то по-
чему бы нам не создать для мира 
еще одну мечту.

ДАЕШЬ ИГРЫ ДОБРОЙ ВОЛИ
АЛЬТЕРНАТИВА

Сергей БОБЫЛЕВ/ТАСС

Вероника Степанова дала 
ответ за многих спортсменов.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Олимпийский 

Мишка» (12+)
08.15, 12.15 «Фабрика кино. 

Мультфильмы не для детей 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
13.00 «ПОБЕГ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Гродненская 

область. Августовский канал 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Беловежская пуща» (12+)

16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20 «АЛЬПИЙСКАЯ БАЛЛАДА» 

(12+)
00.45, 05.45 «Фабрика кино. 

Мультфильмы не для детей 
(с субтитрами)» (12+)

01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
02.45 «Символы эпохи. Олимпийский 

Мишка» (12+)
03.15 «АЛЬПИЙСКАЯ БАЛЛАДА» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15  «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.20, 03.10, 
05.20  «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Матрешка» 

(12+)
08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол»
08.45, 12.45, 05.45 «Фабрика кино. 

Киностудия имени Горького» 
(12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Символы эпохи. Автоматы 

с газировкой» (12+)
10.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
13.00 «Фантоцци берет реванш» 

Художественный фильм (12+)
14.30 «Новое PROчтение» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Вологда» 
(12+)

16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
19.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20 «МАЙОР» (18+)
01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
02.45 «Символы эпохи. Матрешка» 

(12+)
03.15 «МАЙОР» (18+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.35, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Чебурашка» 

(12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Фабрика кино. 

Киностудия имени Горького» 
(12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Символы эпохи. ВДНХ» (12+)
10.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
13.00 «ЧУДО» (16+)
15.15 «Карта Родины. Дайвинг, 

серфинг в Краснодарском 
крае (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Буратино» (12+)

16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
17.45 «Символы эпохи. Чебурашка» 

(12+)
19.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.20 «КНЯЗЬ ВЕТРА» (12+)
00.45 «Фабрика кино. Киностудия 

имени Горького» (12+)
01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.15 «КНЯЗЬ ВЕТРА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Барды» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 00.45 «Фабрика кино. Звук 

в кино (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Символы эпохи. Рыбный день» 

(12+)
10.15, 19.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
12.45 «КНЯЗЬ ВЕТРА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Нижегородская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Косив 

Ясь конюшину» (12+)
16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
17.45 «Символы эпохи. Барды» (12+)
18.10, 19.10, 21.10, 00.00, 03.10, 

05.10 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20 «КОСТЮМ АРЛЕКИНА» (12+)
01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
02.30 «Новое PROчтение» (12+)
03.15 «КОСТЮМ АРЛЕКИНА» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Фабрика кино. Звук в кино 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.25, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 17.45 «Символы эпохи. Гимн 

СССР» (12+)
08.15 «Есть вопрос» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 00.45 «Фабрика кино. 

Профессия - актер дубляжа 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «КОСТЮМ АРЛЕКИНА» (12+)
14.45 «Символы эпохи. Буденовка» 

(12+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Березовый сок» (12+)
16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.20 «ИНСАЙТ» (12+)
01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
02.30 «Минск - Москва» (12+)
03.15 «ИНСАЙТ» (12+)
04.45 «Символы эпохи. Буденовка» 

(12+)
05.45 «Фабрика кино. Профессия - 

актер дубляжа (с субтитрами)» 
(12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши Люди» (12+)
09.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
10.00 «Дирижер Александр 

Анисимов» (12+)
11.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
15.10 «АЛЬПИЙСКАЯ БАЛЛАДА» 

(12+)
17.05 «МАЙОР» (18+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «АПЕЛЛЯЦИЯ» (0+). 

Районным комитетом партии снят 
с должности и исключен из КПСС 
колхозный агроном. 
Не согласившись с этим 
решением, он подает апелляцию 
в более высокую партийную 
инстанцию. Секретарь областного 
комитета приезжает в колхоз, 
чтобы разобраться в этом 
сложном деле. 
В главных ролях: 
Вячеслав Тихонов, Владимир 
Конкин, Всеволод Санаев 
и другие.

22.40 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.05 «АПЕЛЛЯЦИЯ» (0+)
04.45 «Дирижер Александр 

Анисимов» (12+)
05.45 «Символы эпохи. Чебурашка» 

(12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши люди» (12+)
09.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
10.00 «Ле Хаим! За жизнь...» (12+)
10.50 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
15.05 «ЧУДО» (16+)
17.10 «Карта Родины. Нижегородская 

область (с субтитрами)» (12+)
17.55 «Лазер Алферова» (12+)
18.20 «ИНСАЙТ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «МАЙСКИЕ ЗВЕЗДЫ» (0+). 

Май 1945 года. В предместьях 
Праги простые люди встречают 
советских солдат-освободителей 
со слезами радости на глазах. 
В первые дни затишья кто-то 
с грустью вспоминает о довоенной 
жизни; кто-то нежданно встречает 
свою любовь; кто-то возвращается 
из вражеских застенков, 
с надеждой смотря в будущее; 
а кто-то, пересев из танка 
в чешский трамвайчик, с теплотой 
вспоминает свое ремесло 
вагоновожатого... В эти дни все, 
кто выжил в пожаре Второй 
мировой, дают клятву вечно 
хранить мир на Земле, чтя память 
тех, кто отдал свою жизнь за 
простое человеческое счастье...

22.45 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
02.45 «МАЙСКИЕ ЗВЕЗДЫ» (0+)
04.30 «Ле Хаим! За жизнь...» (12+)
05.15 «Лазер Алферова» (12+)
05.45 «Символы эпохи. Барды» (12+)

21 апреля 22 апреля 23 апреля

17 апреля 18 апреля 19 апреля 20 апреля

21 АПРЕЛЯ В 22.22

«ИНСАЙТ»
У психотерапевта Анны Сергеевны Бочка-

ревой есть все, что принято считать показа-
телями успеха и состоятельности в жизни. 
Она читает курс лекций в институте, ее 
статьи печатаются в уважаемых научных 
изданиях, у нее собственная практика и 
идеальный дом. Но однажды система разру-
шается из-за одной-единственной встречи...

18 АПРЕЛЯ В 22.22

«МАЙОР»
Разбуженный ранним звонком майор по-

лиции Сергей Соболев мчится в роддом 
к лежащей на сохранении жене. На скольз-
кой зимней дороге он насмерть сбивает 
семилетнего мальчика на глазах у несчаст-
ной матери. Майор понимает, что виноват, 
но велик соблазн оправдаться, используя 
служебное положение и связи...

Юлия НОВИЦКАЯ, 
жена космонавта

В марте МКС снова при-
шлось уклоняться от возмож-
ного столкновения с космиче-
ским мусором. 

Проблема назрела, и уче-
ные неутешительны в своих 
прогнозах. В не очень дале-
ком будущем нас ждут кольца 
Сатурна.

Почти воплощение в жизнь 
фантастического рассказа 
Станислава Лема. Его герой 
жаловался на слабеющий 
блеск обеих звезд Центавра 
из-за того, что вся окрестность 
забита мусором. И дальше 
следовала грустная картина, 
описывающая кольца из кон-
сервных банок, яичной скор-
лупы и старых газет.

Те, которые через несколько 
сотен лет, скорее всего, будут 
окружать нашу планету, не из 
привычного земного мусора, 
а из космического. Но итог от 
этого не меняется.

Вокруг Земли на высоте 
700 - 800 километров обра-
зуются сферические слои из 
мелких частиц. Сейчас там 
вращается около 130 миллио-
нов объектов, признанных му-
сором. На орбите скопилось 
девять тысяч тонн отходов!

При каждом запуске от спут-
ника отделяется ракета, обте-
катели отбрасывают какие-то 
крепежные элементы. Обра-
зуются несколько объектов 
размером больше двадцати 
сантиметров.

В последние годы появилась 
реальная опасность взаим-
ных столкновений спутников. 
Было несколько крупных ава-
рий, самая страшная - между 
нашим и американским спут-
никами. Результатом стало 
образование тысячи крупных 
объектов и сотни тысяч мел-
ких.

Все крупные «куски мусора» 
занесли в специальные ката-
логи, и ученые отслеживают 
положение каждого из них.

ОРБИТУ 
ПРЕВРАТИЛИ 
В СВАЛКУ
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ДОПУСТИМО

СКАНДАЛ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Ситуацию с допуском 
наших спор т сменов 
к  Играм- 2024 можно на-
звать только одним сло-
вом - «издевательство».

НАЧАЛ ЗА ЗДРАВИЕ
МОК тянет жилы, отклады-

вая окончательный вердикт, 
а  вместо этого выдвигает 
 иезуитские условия. Ожида-
лось, что лед тронется в бла-
гополучную для нас сторону, 
когда в Лозанне проходил 
Исполком МОК. От вступи-
тельной речи Томаса Баха рот 
невольно распахнулся вареж-
кой от удивления. Настолько 
правильные слова он вдруг 
заговорил:

- Участие спортсменов с бе-
лорусскими и российскими 
паспортами в международных 
соревнованиях работает. Мы 
видим в ряде видов спорта. Ни 
на одном из турниров не было 
никаких инцидентов.

Показалось, все ужасное 
позади и дальше будет, как 
у Пушкина: «Оковы тяжкие 
падут... и свобода нас встре-
тит радостно у входа». Как бы 
не так!

УНИЗИТЕЛЬНЫЕ 
НОРМЫ
Критерии окончательно-

го допуска российских и бе-
лорусских спортсменов на 
международные турниры, 
озвученные позже, вышиб-
ли весь оптимизм. А имен-

но - только в индивидуаль-
ных видах и в нейтральном 
статусе. Флаг, гимн - запре-
щены. Да что там  - запре-
щена любая национальная 
символика. Костюмы только 
белого цвета. А  болельщи-
кам на трибунах запрещено 
петь даже народные песни, 
например, «Калинку». Пол-
ная дикость! Национальные 
сборные в коман дных видах 
по-прежнему вне игры. Вклю-
чая футбол, хоккей, баскет-
бол, волейбол, гандбол. Мало 
того, участвовать не смогут 
спортсмены, активно поддер-
живающие СВО. Причем Бах 
уточнил, что под активной 
поддержкой подразумевает-
ся не только открытая соли-
дарность со спецоперацией, 
выражающаяся, допустим, 
в демонстрации буквы Z 
и высказываниях в соц-
сетях, но и принадлеж-
ность к вооруженным 
силам или органам 
безопасности. То 
есть за бортом 
остаются атле-
ты из ЦСКА 
и «Динамо», 
о с н о в н а я 
медальная 
мощь на-
ших сбор-
ных. На 
прошлой 
Олимпиа-
де они взяли 
львиную долю 
наград.

Задачу по филь-

трации наших спортсменов 
МОК возложил на междуна-
родные федерации.

В общем, никакого допуска 
российских и белорусских ат-
летов по-прежнему нет. За-
то есть масса унизительных 
норм, которые у кого угодно 
отобьют охоту соревноваться.

- А не пошли бы вы на фиг 
со всеми своими условиями, 
уважаемый МОК? Я не дам 
никакой международной ко-
миссии разбирать мои взгля-
ды и убеждения, - щелк нула 
Баха и Ко по носу олимпий-
ская чемпионка, лыжница 
Вероника Степанова.

НЕ ПАРЬТЕСЬ, 
ВЫДЕРЖИМ

Президент ОКР 
Стани слав Поздня-
ков - лицо официаль-
ное, поэтому послать 
в открытую никого 
не может. Но его ре-

акция была предельно 
жесткой:

- Критерии аб-
солютно не-
приемлемый. 
Нейтральный 
статус - это оче-
видная дискри-
минация по 
национально-
му признаку, 
н а р у ш е н и е 
базовых прав 
человека и 

гражданина. Решения испол-
кома МОК являются не более 
чем фарсом, который не на-
правлен на нормализацию 
ситуации, когда грубо нару-
шаются базовые принципы 
Олимпийской хартии и Устава 
ООН.

Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко также вы-
сказался жестко:

- Не хотите, чтобы мы высту-
пали под своим флагом… Лад-
но, потерпим. Хотя это мер-
зость - почему вы под флагом, 
а мы нет? Мы это выдержим. 
Это надо пережить. Не парь-
тесь. Мы должны бороться, 
чтобы помочь нашим спорт-
сменам. Если наш, например, 
Максим Недосеков, прыгун 
в высоту, выйдет и выступит 
и у него не будет на данный 
момент нашего флага, у нас 
что, меньше гордости будет за 
него? Это патриот, это наш че-

ловек. Или Арина Соболенко. 
И успехи, и неудачи не зави-
сят от того, будет с флагом или 
без флага. Поэтому я исхожу 
из личности спортсмена. Это 
его жизнь. Нельзя лишать лю-
бимого вида спорта и средств 
к существованию, - заявил он 
во время своего обращения 
к народу и Парламенту Бела-
руси.

Не стал молчать и НОК ре-
спублики:

- Необоснованные огра-
ничения на использование 
госсимволики, выступления 
в командных соревнованиях, 
принадлежность к силовым 
ведомствам носят откровен-
но дискриминационный ха-
рактер. Не допустим прене-
брежительного отношения 
к своим спортсменам, кото-
рые внесли значительный 
вклад в историю олимпий-
ского движения.

Николай ВАЛУЕВ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по природным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды:

- Условия МОК по допуску на 
международные соревнования 
абсолютно унизительны для рос-
сийских спортсменов. Индивиду-
альную проверку чего предстоит 
им пройти нашим спортсменам? 
Мозгов? Так это не проверяет-
ся. А за остальным и так ВАДА 
следит. А инициативу Украины 
о  бойкоте турниров с нашим 
участием МОК не может под-

держать. Она и юридически ничтожна. А комитету, 
чтобы совсем уж не потерять лицо независимой 
организации, необходимо поддерживать статус-
кво, что он и делает.

Джефф МОНСОН, неод-
нократный чемпион мира 
по джиу-джитсу и боям без правил, гражданин 

России с 2018 года:
- Запрет спортсменам участво-

вать в международных соревно-
ваниях на основании их убежде-
ний или политической позиции 
является нарушением прав че-
ловека. В таком случае надо ли 
запретить выступать украинцам 
и спортсменам из США и стран 
НАТО за то, что они поддержива-
ли нападение Украины на Донецк 

и Луганск в течение последних девяти лет? Это за-
падное лицемерие. МОК ведет себя так еще из-за 
денег. Самые большие взносы ему платят США. 
Штаты и заказывают музыку, как говорят в России.

 ■ Запреты могут оказаться хитрой 
ловушкой.

На этот нюанс обратил внимание 
вице-спикер Госдумы, Почетный пре-
зидент ОКР Александр Жуков.

- Выставляя невыполнимые условия, 
есть риск, что МОК обвинит нас в бой-
коте Игр, и это приведет к долгосрочной 
дисквалификации России. Мы не мо-
жем сказать, что бойкотируем Игры, 
но спорт смены не могут участвовать 
на таких условиях, - заявил он.

В документах МОК, кажется, нет 

наказания за неучастие. Западни-
ки бойкотировали Олимпиаду-80 
в Москве, соцлагерь в ответ - Игры-84 
в Лос-Анджелесе. Никого не наказали. 
Но тогда спорт еще отделяли от поли-
тики. 

Сейчас все свалили в кучу. Нельзя ис-
ключать, что комитет по указке Запада 
добивается того, чтобы Россия сама от-
казалась участвовать в Играх, а затем 
вообще отодвинет ее в сторону. Внесут 
задним числом дополнительный пункт 
в устав МОК и все. Вариант по сего-
дняшним временам вполне допустимый.
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ОЛИМПИЙСКАЯ ПЫТКА

КРИТЕРИИ МОК
ЗАПРЕЩЕНО

 ✖ Название страны

 ✖ Гимн

 ✖ Флаг

 ✖ Народные песни

 ✖ Принадлежность к ЦСКА и «Динамо»

 ✖ Любые национальные атрибуты

 ✖ Участие в командных турнирах

 ✖ Поддерживать СВО

 ✔ Нейтральный статус

 ✔ Участие в индивидуальных видах

 ✔ Форма только белого цвета

Своими решениями против России МОК растоптал и выкинул 
в корзину заветы великого Пьера Де Кубертена, провозгласившего: 
«О спорт, ты - мир!»

 ■ Эксперты предлагают пре-
кратить прогибаться под уни-
зительные требования и орга-
низовать свою альтернативную 
Олимпиаду.

Тем более что прецедент в истории 
уже был - «Игры Доброй воли», ко-
торые с размахом прошли пять раз, 
начиная с 1986 года. Вот и сейчас - 
можно пригласить на старты спор-
тсменов, которым действительно 
дороги олимпийские идеалы.

- Соревнования должны быть вне 

политики. И еще: женщины соревну-
ются с женщинами, мужчины - с муж-
чинами, без разных трансгендерных 
вариантов, - считает олимпийская 
чемпионка, депутат Госдумы 
РФ Светлана Журова.  - Мы гото-
вы провести соревнования уровня 
Олимпиады завтра. Дополнительных 
трат на строительство спортивных 
объектов не нужно. Мы готовы ин-
фраструктурно. Если мы провели 
зимние Игры в субтропиках, то по-
чему бы нам не создать для мира 
еще одну мечту.

ДАЕШЬ ИГРЫ ДОБРОЙ ВОЛИ
АЛЬТЕРНАТИВА

Сергей БОБЫЛЕВ/ТАСС

Вероника Степанова дала 
ответ за многих спортсменов.

12 - 18 апреля / 2023 / № 15



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

souzvecheRU - BY (Россия - Беларусь) souzveche

Адрес редакции:
, Москва, ул. Новодмитровская, 
д. а, стр. .
Тел. в Москве: +() --  
  (доб. )
E-mail: souzveche@souzveche.ru
, Минск,
ул. Б. Хмельницкого, д.а.
Тел. в Минске: + 
E-mail: infong@sb.by

Главный редактор
Светлана Владимировна КАМЕКА
Первый зам. главного редактора
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Газета зарегистрирована в Федеральной службе
по надзору за соблюдением законодательства
в сфере массовых коммуникаций
и охраны культурного наследия РФ.
Регистрационный номер
ПИ № ФС  от ..

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России.
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза
Беларуси и России

Российский выпуск
№  ()
 -  апреля  г.

Размещенные в газете материалы не подлежат
использованию другими лицами в какой бы
то ни было форме без разрешения правообладателя.
Приобретение авторских прав:
 () -- (доб. )

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Номер подписан:  апреля  г. в .
По графику: .

Распространяется в РБ: г. Минск, Брестская область, Витебская область, Гомельская область, Гродненская область, Минская область, Могилевская область. В РФ: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Алтай, Республика Дагестан, 
Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Карелия, Республика Коми, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия - Алания, Республика Татарстан, Респуб-
лика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская 
область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ, Республика Крым, г. Севастополь.

Общий тираж   экз.
Тираж по РФ   экз.
Тираж по РБ   экз.

12+

@souzvecheSOUZVECHE.RU

НАШ САЙТ Союзное 
вече видео

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Перед пасхальной неде-
лей рассказываем о самых 
оригинальных архитектур-
ных решениях и знаковых 
для верующих местах.

1. ИСААКИЕВСКИЙ 
СОБОР

Это крупнейший православ-
ный храм Санкт-Петербурга и 
одно из высочайших купольных 
сооружений в мире. Император 
Александр I в 1809 году объя-
вил конкурс на лучший проект 
по перестройке стоявшей там ка-
менной церкви. Через девять лет 
получил одобрение проект моло-
дого фран-цузского архитектора 

Огюста Монферрана. Возводили 
его сорок лет. Результат превзо-
шел ожидания.

Собор иногда называют музеем 
цветного камня. Внутренние сте-
ны облицевали мрамором, яшмой 
и порфиром. Главный купол из-
нутри расписывал Карл Брюл-
лов, над убранством работали 
Василий Шебуев, Федор Бруни, 
Иван Витали и другие известные 
художники и скульпторы.

2. ХРАМ ХРИСТА 
СПАСИТЕЛЯ

Главное пасхальное богослужение тради-
ционно проходит в Храме Христа Спасителя. 
Оно начинается за 30 - 45 минут до полу-
ночи. В начале совершают полунощницу, 
после этого крестный ход, и только затем - 
пасхальную заутреню и Божественную ли-
тургию.

Судьба главного храма России непро-

стая  - в 1931 году Сталин поручил снести 
его. Разобрать его до основания не получи-
лось, и тогда решили взорвать здание. На-
циональную духовную святыню превратили 
в руины и на ее месте открыли бассейн. Но 
справедливость восстановили - в сентябре 
1994 года правительство Москвы решило 
воссоздать Храм Христа Спасителя в преж-
них архитектурных формах. И уже в 1996-м 
там прошла первая служба.
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ПЯТЬ ГЛАВНЫХ ПРАВОСЛАВНЫХ 
ХРАМОВ РОССИИ

3. ПРЕОБРАЖЕНСКАЯ 
ЦЕРКОВЬ

Она - жемчужина всего Кижского погоста. 
Имя создателей неизвестно. По легенде, ее  
без единого гвоздя построил умелец, но на 
самом деле их все же использовали, хоть 
и самую малость. Церковь увенчана 22 лу-
ковичными главами разной величины, 
расположенными в несколько ярусов. 
Каждая установлена на «бочку».

С воды или с соседних островов 
она кажется просто гигантской, 
хотя в реальности не такая уж 
высокая - 37 метров. Но вся она 
устремлена к небу, возвыша-
ется над островом и гладью 
озера, а ее купола сереб-
рятся на солнце.

4. УСПЕНСКИЙ 
СОБОР

Владимирский белокамен-
ный храм, внесенный в спи-
сок наследия ЮНЕСКО, до 
возвышения Москвы был 
главным на Руси, а построи-
ли и расписали его еще до 
татаро-монгольского наше-

ствия. Возвели его в 1158 - 
1160 годах по заказу князя 
Андрея Боголюбского в ка-
честве главного городского 
собора новой столицы Влади-
миро-Суздальского княже-
ства. Создатели - мастера, 
прибывшие из Римской им-
перии.

В интерьере собора сохра-
нились фрагменты фресок 
1161 года, а также росписей, 
выполненных знаменитыми 
иконописцами Андреем Руб-
левым и Даниилом Черным 
в 1408 году. Сейчас в храме 
музей, но и церковные служ-
бы тоже идут.

5.  СОБОР СОФИИ 
ПРЕМУДРОСТИ 
БОЖИЕЙ

Собор в Великом Новгороде заложил 
Ярослав Мудрый, а освятил первый рус-
ский епископ Лука Жидята в 1050 году. 
Это вторая после киевской София Древ-
ней Руси. Ее декорировали на манер ви-
зантийских соборов, но вместо мрамора 
и мозаики на стены нанесли штукатурку 
и фрески. В конце XII века в соборе уста-
новили бронзовые врата, созданные в Маг-
дебурге. Створки украсили барельефами 
по сюжетам из Ветхого и Нового Заветов.

Там до сих пор сохранились фрагменты 
фресок XII века: изображения пророков 
и ангелов и настенные лики святых Кон-
стантина и Елены. В храме можно также 
увидеть моленное место Ивана Грозного - 
тот приезжал в город, чтобы покончить 
с сепаратистскими настроениями, аресто-
вав и казнив местных аристократов.

Можно подняться на 
колоннаду и посмотреть 
на город с высоты 
птичьего полета.

Трудно представить 
такое кощунство - 

сюда приходили 
просто поплавать.

По легенде, создатель 
остался очень доволен 
своим произведением.

Во время Великой 
Отечественной вражеский 
снаряд разбил купол храма.
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